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 أهمية ودور الإعلام في العممية الانتخابية

يعتبر دور الإعلام أساسي في التوعية الانتخابية وفي التسييل عمى المواطن معرفة الفروقات 
علام عدة أشكال في تنفيذ ىذه الميمة الوطنية ومنيا بين الأحزاب والمرشحين. ويأخذ الإ

التغطيات الإخبارية المستقمة والمناظرات بين المرشحين والتحقيقات الصحفية وغيرىا من أشكال 
 نقل الصورة وتوفير المعمومة الصادقة لمناخب.

ن الأحزاب وتزداد أىمية ودور الإعلام في الأردن ىذا الموسم مع دخول قانون الانتخابات وقانو 
حيز التنفيذ مما يزيد من الضغط عمى الإعلام لشرح وتوضيح مواقف الأحزاب والمرشحين في 
المواضيع التي تيميم كي يقوموا بواجبيم الوطني بأمانة وبصورة تعكس تصويتيم لمن يمبي 

 رغباتيم واحتياجاتيم.

شحين تعاون وثيق طبعًا الميمة ليست محصورة عمى الإعلام، بل تتطمب من الأحزاب والمر 
عطاء الباحثين والباحثات الوقت المطموب لكي ينقموا وبأمانة موقف الأحزاب فيما يخص  وا 

 المواطن الأردني.

نحن في شبكة الإعلام المجتمعي ومن خلال منصاتنا الرئيسية راديو البمد وموقع عمان نت 
الديمقراطية وبما التوعية وحساباتنا في كافة وسائل التواصل الاجتماعي، نعمل منذ سنوات في 

نحن  ،الوطنية من خلال صندوق الانتخاب والنقاش في موضوع المسؤولية ،في ذلك التوعية
نؤمن أن مسؤولية ممقاة عمى كل مواطنة ومواطن اختيار الأفضل في انتخابات مجمس النواب. 

لممواطن والمواطنة م ن نقدأتحديث السياسي ولم يمر يوم بدون لقد تابعنا تطور المجنة الممكية لم
لممثقف، لمفنان ولمعامل، وجبة من المعمومات والآراء من خلال نشراتنا الإخبارية لمسائق و 

 وبرامجنا الحوارية وندواتنا ومناظراتنا المستمرة.

ن دراسة معمقة قام بيا فريق واسع من شبكة الإعلام المجتمعي والمتعاونين من يديكم الآأبين 
شراف مديرة راديو البمد عطاف الروضان ورئيس التحرير محمد إ صحفيات وصحفيين تحت

الدراسة المقدمة لكم  .احث البرلماني المخضرم وليد حسنيالعرسان وبتنفيذ مباشر من قبل الب
 لانتخابات المجمس النيابي العشرين. مرشحاً  25و اً ردنيأ حزباً  15تشمل 



 

 

القصير الذي وجدنا أنفسنا محاصرين فيو لم تكن ميمة الدراسة سيمة لعدة أسباب منيا الوقت 
خر لحظة لم يكن معروف نو ولآأحيث  ،كما لم يكن ىناك دائما تجاوب مع الأحزاب والمرشحين

لدعاية وفي الوقت القائل قبل بدء ا ،من سيستمر في الترشح كما لم يكن لكل الأحزاب المشاركة
، زب فيما يخص المواضيع الخلافيةمدروسة ومتفق عمييا داخل الحالانتخابية مواقف محددة و 

 م مجتمعية.أم اقتصادية أسياسية  سواء أكانت

عمى أي تقصير أو خطأ  وعذراً  ،لمفريق المتألق الذي أنجز ما يشبو معجزة في ىذه الدراسة شكراً 
قد يكون تم بسبب السرعة التي يتطمبيا المشروع لكي تتوفر المعمومة لمجميع قبيل الانتخابات في 

 من أيمول القادم. العاشر

التي وثق مديرىا في فريقنا بإنجاز ىذه الميمة  CFIلمؤسسة قريب الفرنسية  اً خاص شكراً 
والتي نأمل أن تكون مفيدة  ،وتوفير المصادر الضرورية لإنجاز ىذه الميمة الصعبة ،الصعبة

 لممجتمع والمواطن ولمتاريخ.

 

 داود كٌتاّب

 المدير العام

 شبكة الإعلام المجتمعي
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 مقدمة في حيثيات الدراسة

" وبتمويل  2024رشحين للانتخابات المقبمة ييدف مشروع: "رصد وتوثيق مواقف الأحزاب والم
( لتحميل البرامج السياسية Canal France International CFIمن المعيد الدولي الفرنسي ) 

للأحزاب الأردنية، ضمن العيّنة، بيدف فيم أىدافيا واستراتيجياتيا ورؤيتيا لممستقبل، بالإضافة 
لمجالات التي تتبناىا وتدافع عنيا. كما سيتم إلى مواقفيا تجاه القضايا المحمية في مختمف ا

ضمن العينة لممقاعد البرلمانية،  تزويد الجميور بأكبر قدر ممكن من المعمومات حول المرشحين،
 بما في ذلك مواقفيم وآرائيم حول القضايا المحمية المختمفة.

يور للأحزاب وييدف ىذا المشروع إلى تقديم تحميل شامل ومفصل يساعد عمى تعزيز فيم الجم
 السياسية والمرشحين في الأردن، مما يسيم في تحسين عممية اتخاذ القرار لدى الناخبين.

إما من قيادات الصف الأول "الأمناء  حزبياً  قيادياً  15نجاز ىذا العمل تمت مقابمة إولغايات 
 مرشحاً  25لى استطلاع مواقف وآراء إ بالإضافة ،العامون" أو من قيادات الصف الثاني

ما نواب حاليون إبعضيم  ،ويمثمون مختمف مناطق المممكة الانتخابية ومرشحة اختيروا عشوائياً 
فوجئنا أثناء وضع  لكننا ،مرةو مرشحون ومرشحات ينوون الترشح لأول أأو نواب سابقون 

من السباق الانتخابي  انسحابيما امحتممين أعمن مرشحين 3الممسات الاخيرة عمى ىذا التقرير أن 
، وىيثم عريفج" وىو عضو المحميةالترشح عمى القوائم  نايتعزم اكان، دعاء بنات" منصور معلا"

ما الإبقاء عمييا يماجاباتإوكان أمام فريق العمل إما حذف في حزب عزم  نحزنا لمخيار او  ،وا 
 اً يحزب اً وكون عريفج يمثل برنامج ،و الشخصية تمت قبل إعلان انسحابيمالثاني باعتبار أن مقابمت

 .أيضاً 

 منهجية البحث

تم تنفيذ ىذا المشروع باستخدام مجموعة متنوعة من الطرق بما في ذلك البحث المكتبي، استخدام 
جراء المقابلات مع المرشحين وممثمي الأحزاب إما بالمقاء المباشر  البيانات المتاحة لمجميور، وا 

ما عبر الياتف.  وا 
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 جراء البحثاستجابة المرشحين والأحزاب خلال فترة إ

( 20( ذكراً، و)27) منيم، ومرشحة اً مرشح (51بمغ ) إجمالي المرشحين الذين تم التواصل معيم
( 13( ذكور، و)9، منيم )مرشح ومرشحة (22من قبل )عمى فريق البحث فيما لم يتم الرد أنثى، 

 ( إناث.2( ذكور، )2( مرشحاً ومرشحة، منيم )4أنثى، كما رفض إجراء المقابمة )

، حزباً  (26)فقد بمغ إجمالي الأحزاب التي تم التواصل معيا ، بالنسبة لمدى استجابة الأحزاب اأم
، حزباً  (11من قبل )م التجاوب والرد عمى فريق البحث لم يت، في حين حزباً  (15) تم مقابمةو 

 .أحزاب (4)ورفض المشاركة في البحث 

 هيكمية البحث 

توزيعيا وتقسيميا بحيث يتم طرح جزء منيا  ،شحينتم وضع عدد من الأسئمة للأحزاب  والمر 
لى رؤية أولية لآراء الأحزاب والمرشحين إلموصول  ،عمى الأحزاب والجزء الآخر عمى المرشحين
 في تمك القضايا موضوع الدراسة والبحث.

تصنيف الإجابات عمى الأسئمة والمحاور لتسييل وتسيير تم  ،عقب الانتياء من إجراء المقابلاتو 
ولمتسييل عمى الجميور  ،القضايا والمحاور كم آلية المواقف لكل حزب ومرشح تجاه تمفي

 لى آراء المرشحين الذين ييتمون بيم لاستجلاء آرائيم ومواقفيم.إالوصول 

لأحزاب والقسم ول لخصص القسم الأ ،لى قسمين مستقمينإالبحث قام فريق العمل بتقسيم كما 
ا تم وضع تحميل في مطمع كل قسم لما تضمنو القسم نفسو من باتيم، كماجا  الثاني لممرشحين و 

 يتضمن خلاصة ما تم التوصل إليو من آراء ومواقف. ،آراء ومواقف

 مناقشة النتائج

حيث أن نسبة الاستجابة من  ،مرشحين والمرشحاتتشير النتائج إلى تباين واضح في استجابة ال
د يعود إلى عوامل اجتماعية أو سياسية المرشحين كانت أعمى منيا لدى المرشحات، وىذا ق

تحتاج إلى مزيد من الدراسة. بالمقابل، أظيرت الأحزاب السياسية نسبة استجابة متوسطة مع 
 ميل قميل نحو عدم الرد أو رفض المشاركة . 
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 الخلاصة

ين والمرشحات والأحزاب يعكس ىذا البحث تفاوتًا في مستوى التفاعل والاستجابة بين المرشح
تشير النتائج إلى ضرورة التركيز عمى تحسين سبل التواصل وزيادة الوعي بأىمية ، و سيةالسيا

 المشاركة في الدراسات البحثية لضمان جمع بيانات شاممة ودقيقة .

 التوصيات

 لفعال مع المرشحين والمرشحات لضمان زيادة نسبة الاستجابة.ا التواصل تعزيز -
 لمرشحات بنسبة أكبر من المرشحين.دراسة العوامل التي تؤدي إلى عدم رد ا -
 تحفيز الأحزاب عمى المشاركة في الأبحاث من خلال تسميط الضوء عمى فوائد المشاركة. -
 إجراء أبحاث إضافية لفيم العوامل المؤثرة عمى استجابة المرشحين والأحزاب بشكل أعمق. -

 المراجع

 واعتمدتفترة زمنية محددة، تتضمن ىذه الدراسة بيانات تم جمعيا بواسطة فريق البحث خلال 
 النتائج عمى استجابات المرشحين والمرشحات والأحزاب السياسية.

 فريق البحث

 ، وىم:يق البحث من خمسة باحثين وباحثاتتكون فر 

 زكريا الحراحشة -

 شيد البدارين -

 حياة دبيس -

 دعاء أبو غالية -

 سلام فريحات -
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 *الباحث الرئيسي والمعد:*

 وليد حسني -

 لمتابعة والإشراف:**ا

 عطاف الروضان -

 محمد العرسان -

 (Canal France International CFI ) بتمويل من المعيد الدولي الفرنسي
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 الممخص التنفيذي

 الحكومة والممف الاقتصادي

مت الحكومات المتعاقبة وجيت الأحزاب انتقاداتيا المباشرة لمسياسات الاقتصادية الحكومية وحمّ 
 41لى إوالغلاء، وتضخم المديونية لتصل  لية عن تراجع الاستثمار، وارتفاع البطالة،المسؤو 

 نسبة الضرائب المفروضة عمى المواطنين.في ارتفاع مع  ،مميار دولار

التي أدت الى  ،ولم تخفِ الأحزاب التي تحدثت لنا في ىذا المحور رفضيا لمسياسات الحكومية
ردني بفضل سياساتيا التي لم تقدم الحوافز للاستثمار انسحاب الاستثمارات من السوق الأ

عن تجاىميا لمثروات البيئية التي يمتمكيا الأردن من أجل استغلاليا لمرفع  والمستثمرين، فضلاً 
 من سوية الاقتصاد الأردني.

زمات الاقتصادية التي خصة ىي التي أدت إلى سمسمة من الأوقالت الأحزاب إن سياسات الخص
عن السياسات  القدرة الشرائية لممواطن الأردني ورفاىو الاجتماعي، فضلاً  انعكست عمى

الحكومية المتعاقبة التي رىنت الاقتصاد الأردني لوصفات صندوق النقد الدولي والبنك الدولي 
 وأمريكا ودول العالم الأخرى.

من خلال  ،دنيتغيير النمطية السائدة لدور وفعالية الاقتصاد الأر في وأظيرت الأحزاب رغبتيا 
 نيا تمتمكيا ولدييا الاستعداد لتطبيقيا فوراً أصلاحية التي قالت الأحزاب البرامج الاقتصادية الإ

 السمطة. إلىفي حال نجاحيا بالوصول الديمقراطي 
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 خطط الأحزاب  لتطوير بعض إدارات القطاع العام

استراتيجي تتمخص  أحزاب إلى تطوير حقيقي لقطاعات رئيسية وحيوية ذات بعدعدة دعت 
صلاح منظومة التعميم  ردن مكانتو المرموقة المدرسي والجامعي بحيث يستعيد الأبتطوير وا 

 السابقة كأحد أىم الدول العربية في جودة التعميم ومخرجاتو.

لى العودة للاىتمام بالقطاع الزراعي ووضع استراتيجيات فاعمة لمنيوض أخرى إودعت أحزاب 
والبحث عن  ،واستصلاح الأراضي ،عاتمن خلال تطوير التشري ،الحيوي من جديد بيذا القطاع

وتولي  ،وتعميم وتوجيو الشباب لمزراعة ،والتوسع في الرقعة الزراعية ،مائيالحصاد الماكن أ
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ن أومن الممكن  ،الحكومة مسألة تسويق المنتج مما يشجع الشباب لمتوجو لمعمل في ىذا القطاع
 ب بالعمل في ىذا القطاع.غجور رمزية عمى الشباب الذي ير أي براضأتذىب الحكومة لتوزيع 

التي لم تعد تواكب  ،انتقدت أحزاب سياسات الحكومة في قضايا النقل العامفي المقابل، و 
قدر ما أدى الى احتياجات الأردن الحديث منتقدين تجربة القطار السريع الذي لم يحل مشكمة ب

ستعمال لا لتوجوإلى اداعين  ،من الأزمات والاختناقاتوخمق المزيد  ،في عمان قتضييق الطر 
 السكك الحديدية داخل عمان وبين المحافظات.
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 الأحزاب وممفات طاقة وضرائب

في بطء  وكانت سبباً  ،ردني أرىقتورائب التي يعاني منيا المواطن الأن الضأالأحزاب  ارتأت
لى إداعية  ،الأعباء الضريبية العاليةالنمو في الاقتصاد الوطني، وخسارة الاستثمارات بسبب 

بحيث يتم اعتماد الضريبة التصاعدية فيما  ،عادة النظر في السياسات الضريبية بشكل كاملإ
عن أن ضريبة المبيعات لا تتوخى العدالة ويتساوى في دفعيا من  يتعمق بضريبة الدخل، فضلاً 

 .ومن دخمو آلاف الدنانير شيرياً  دينار شيرياً  200دخمو 

بحيث يتم الاعتماد عمى الطاقة  ،لى معالجة ممف الطاقة بشكل جذريإودعت الأحزاب ىنا 
بل وتشجيع المواطنين عمى  ،الشمسية والطاقة البديمة وتخفيض الكمف المالية والضرائب

استخداميا، والبحث عن بدائل جديدة لمطاقة مثل الصخر الزيتي والطاقة النووية وطاقة الرياح 
 وغيرىا.

وبرامج لمعالجة ممفات الطاقة والضرائب في حال وصمت إلى  ن لدييا خططاً إت أحزاب وقال
 السمطة وىي جاىزة  لتنفيذىا.

 خطة الأحزاب لحل مشكمة النقل العام

لى إداعية  ،ردنالأ اواجييأحد أبرز المشكلات التي كمشكمة النقل العام في الأردن  رأت الأحزاب
والاستفادة من الدراسات السابقة لتطوير ىذا  ،متعمقة بالنقل العامإعادة النظر في كل السياسات ال

 القطاع الحيوي لأثره الاستراتيجي الكبير في النمو الاقتصادي والتسييل عمى المواطنين.

لى إنشاء وبناء إالحمول ليذه المشكمة في التوجو  الأحزاب عمى أن أحد أىمأن تجمع وتكاد 
ونقل  ،والتوسع في عمان ،ومحافظات المممكة ببعضيا البعض السكك الحديدية لربط كل مناطق

 الدوائر الحكومية خارج العاصمة لمتخفيف من أزمات المرور الخانقة.
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 الممارسة الديمقراطية وتداول السمطة داخل الحزب

أكدت الأحزاب عمى أىمية الديمقراطية الداخمية في عمل الأحزاب وممارستيا عبر الالتزام 
 عمى ممارسة ىذه الديمقراطية وفق أسس صارمة وواضحة. يؤكدالذي  ،ون الأحزاببنصوص قان

خاصة ما يتعمق منيا بانتخاب اليياكل القيادية  ،نيا ممتزمة بيذه الديمقراطيةإوقالت الأحزاب 
كما لا يجوز للأمين ومن خلال الييئات العامة،  والتي يتوجب اختيارىا ديمقراطياً  ،داخل الحزب

تاحة الفرص أمام قيادات ا  لأكثر من دورتين بيدف التجديد و  ن يحتفظ بموقعو ىذاأزب العام لمح
 جديدة.

ن لكل حزب رؤيتو وآليات عممو إف ،لية اختيار مرشحي الحزب لخوض الانتخابات النيابيةآوعن 
في ىذا الجانب، لكنيا توافقت عمى ضرورة اختيار المرشحين لانتخابات مجمس النواب من ذوي 

ومدى تأثيره في محيطو الاجتماعي العام، ومدى قدرتو عمى تمثيل الحزب  ،ءة والخبرةالكفا
 والتعبير عن مواقفو وآرائو داخل السمطة التشريعية.
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 الجرائم الإلكترونية

أجمعت الأحزاب التي تحدثت لصالح ىذه الدراسة عن رفضيا لأي تقييد عمى الحريات الصحفية 
لانتقادات تستيدف الحياة الشخصية، أو اغتيال أن لا تكون ا شريطة ،وعمى حرية التعبير

 و تشويييا عمى الفضاء العام.أالشخصية 

ورأت الأحزاب أن منصات التواصل الاجتماعي يتوجب ضبطيا بعد الفوضى التي سادتيا من 
لى رفض أي تقييد عمى حرية التعبير إخصية والتضميل، مشيرة في معظميا حيث اغتيال الش

 فميا الدستور الأردني، لكنيا في الوقت نفسو مع ضبط المنصات وما ينشر فييا.التي ك

لكترونية بصيغتو ب رفضيا الكمي لقانون الجرائم الإوفي الوقت الذي أبدت فيو بعض الأحزا
أخرى قالت إنيا تدعم  فإن أحزاباً  ،التوقيف والسجنو  ،والغرامات المالية الباىظة ،الفضفاضة

ديل بعض مواده، مشيرة إلى أن من يمتزم بالقوانين لن تطالو أحكام قانون القانون شريطة تع
 الجرائم الإلكترونية.
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 الأحزاب وحرية التعبير

خرى أة، بل وأفضل من مثيلاتيا في دول ردن متوفر اب أردنية أن حرية التعبير في الأرأت أحز 
سي يمارس حرية التعبير بكل ردني أو الصحفي والسياالأن المواطن أعديدة مجاورة أو بعيدة، و 

 لمقوانين الأردنية الناظمة لحرية التعبير. حرية وفقاً 

الذي  ،ن ىناك قوانين تنظم ىذه الحرية وتضبطيا مثل قانون الجرائم الإلكترونيةإوقالت أحزاب 
بقدر تركيزىا عمى اغتيال الشخصية وتشويو صورة  اءً بنّ   يجابياً إ سيطال فقط من لا يكتبون نقداً 

 لآخر، وىذا مرفوض في دول العالم وتتوجب معاقبتو.ا

إلا أنيا  ،ن حرية التعبير وبالرغم من أنيا متاحة ويكفميا الدستور الأردنيإورأى حزبيون آخرون 
نيا تتمتع بسقف عالي وىذا ما يقولو الأمين إيد من القوانين، فيما يرى آخرون مقيدة بفعل العد
 الأردن يتمتع بسقف عالٍ. نفي أن  زم زيد نفاعالعام لحزب ع
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 موقف الأحزاب من التطبيع واتفاقية الغاز

التي رأوا فييا  ،أعمنت غالبية الأحزاب ىنا عن رفضيا التطبيع واتفاقية الغاز مع العدو الاسرائيمي
 ردنية لمعدو الاسرائيمي الذي لا يحترم الاتفاقيات ولا يحافظ عمى المواثيق والعيود.لمسيادة الأ رىناً 

إلا أنيا أعمنت قبوليا لاتفاقية الغاز  ،نيا ضد التطبيعإوفي الوقت الذي قالت أحزاب فيو 
ولكونيا تتضمن مصمحة اقتصادية للأردن، فيما قالت أحزاب أخرى  ،باعتبارىا اتفاقية بين دول

ة ن تكون مشروطة لما بعد قيام الدولة الفمسطينيأمل أن تؤجل مثل ىذه الاتفاقيات و أنيا كانت تأ
 المستقمة عمى حدود السابع من حزيران وتحقيق مبدأ حل الدولتين.

بادة الجماعية التي يقترفيا بحق الفمسطينيين سرائيمي عمى غزة والإن العدوان الإإورأت أحزاب 
لى الأردن إرائيمية تريد تيجير الفمسطينيين سن السياسة الإأيؤكد عمى  ،ومحاولاتو لتيجيرىم

 لمفمسطينيين. بديلاً  باعتباره وطناً 
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 الهوية الوطنية الأردنية

ردن م القانون والدستور والانتماء للأن اليوية الوطنية الأردنية تعني المواطنة وحكإترى الأحزاب 
ردن الحداثي وبقيادتو الثقافي والحضاري، والإيمان بالأ رثوا  ولتاريخو وحاضره ومستقبمو و 

 الياشمية.

ردن العروبي القومي وظيرت عمى قاعدة الأ بُنيتة الأردنية ن اليوية الوطنيإكدت الأحزاب أو 
فكان أول  ،في كل القضايا العربية مشاركاً  ردن منذ بواكيره عربياً وىذا ما جعل الأ ،الإسلامي

معركة بوفي دعمو لمجزائر  ،وفي ليبيا مع عمر المختار ،فمسطين ضر أشييد أردني في 
 استقلاليا.

ثارتيا إراد منيا الخلاف السياسي ويتولى نما يُ إقضية اليوية الوطنية رة ثاإن إف ،للأحزاب ووفقاً 
ردنية ىم أردنيون رض الأ، مشددين عمى أن كل ما ىو عمى الأالبعض ممن لديو نزعات تمييزية

لا فرق في  ،سلاميةية الوطنية الأردنية العروبية الإتجمعيم اليو  ،صول والمنابتمن شتى الأ
، وتحت سمطة الدستور والقانون، وأن أية ىويات ترد الأردن من الخارج الأصل والمنبت أو الدين

 وتريد الييمنة فلا مكان ليا.

 النقابات المهنية والتعددية النقابية

بسبب المحاذير المتعددة التي  ،أكدت الأحزاب عمى رفضيا لمتعددية النقابية داخل المينة الواحدة
 عارض المصالح وتعارض التمثيل النقابي.قد تنشأ عن مثل تمك التعددية عمى نحو ت

وفي الوقت الذي أكدت الأحزاب فيو عمى الحق الدستوري في الانتساب لمنقابات المينية 
فقد وجيت الأحزاب انتقادات مباشرة لمنقابات بسبب تقصيرىا في خدمة منتسبييا  ،والعمالية

 والدفاع عن حقوقيم العمالية والمينية.
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 المرأة بالمشاركة السياسية والاقتصادية الأحزاب وتعزيز دور

في سوق العمل بسبب سياسات التمييز ضد  ن دور المرأة الأردنية لا يزال ضعيفاً إقالت أحزاب 
ذين تصل نسبة ال ،% من سكان المممكة50بالرغم من أن نسبتيا تتجاوز  ،المرأة لصالح الرجل
 % أكثر من نصفيم من النساء.70الشباب فييم نحو 

عن نسبة  فضلاً  ،من الرجل جامعياً  ت الأحزاب إن المرأة الأردنية صارت أكثر تعميماً وقال
 حصوليا عمى شيادات جامعية عميا، إلا أن مدى مساىمتيا في سوق العمل لا تزال متدنية قياساً 

 بنسبة الذكور.

اسي نيا تدعم مشاركة المرأة السياسية والدخول لمعمل في الحقل السيألى إوأشارت أحزاب 
وقد تبوأت مواقع قيادية في معظم الأحزاب التي خصص معظميا مكاتب ودوائر حزبية  ،والحزبي

 خاصة تعنى بشؤون وقضايا المرأة السياسية والحزبية.
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 منح الجنسية لأبناء الأردنيات

ن، ردنييأة لأبناء الأردنيات من آباء غير تباينت مواقف الأحزاب بين تأييدىم منح الجنسية الأردني
 ةمنح الجنسية الأردني ، وبعضيم وافق عمىقاطعاً  رفضاً بعض الأحزاب ىذا الأمر رفض  إذ

يتضمن منح أبناء الأردنيات كامل  وسطياً  في حين اتخذ طرف ثالث موقفاً لأبناء الأردنيات، 
 حقوقيم المدنية وليس السياسية.

ردنيين ن الأأأخرى بذريعة  ناً بو أحياخوي وتأتي ىذه القضية في إطار الجدل الذي يشتد أحياناً 
مما يثير التساؤلات  ،أمام القانون سواء متساوون في الحقوق والواجبات بنص الدستور والأردنيات

والذي يسمح لمرجل الأردني بمنح جنسيتو لأبنائو من المرأة الأجنبية  بينيم، عن جدوى التمييز
 بخلاف المرأة الأردنية المتزوجة من غير الأردني.

عما ينطوي  فالجنسية تمنح عن طريق الأب وليس الأم، فضلاً  ،ردنيب قانون الجنسية الأوبحس
وتأثيرات ذلك عمى تفريغ  ،من تخوفات تتعمق بالفمسطينيين الأردنياتعميو منح الجنسية لأبناء 

 ،وما يمكن أن يحدثو ذلك من اختلالات في الديمغرافيا الأردنية ،فمسطين من سكانيا الفمسطينيين
 بناء الاردنيات من آباء أجانب ولدوا وعاشوا في الأردن.أن معظم بأ مماً ع
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دارة الممف   الاقتصاديالحكومة وا 

وجيت الأحزاب انتقاداتيا المباشرة لمسياسات الاقتصادية الحكومية وحممت الحكومات المتعاقبة 
 41لى إنية لتصل والغلاء، وتضخم المديو  المسؤولية عن تراجع الاستثمار، وارتفاع البطالة،

 وارتفاع نسبة الضرائب المفروضة عمى المواطنين. ،مميار دولار

لى إضيا لمسياسات الحكومية التي أدت ولم تخفي الأحزاب التي تحدثت لنا في ىذا المحور رف
بفضل سياساتيا التي لم تقدم الحوافز للاستثمار  ،انسحاب الاستثمارات من السوق الأردني

عن تجاىميا لمثروات البيئية التي يمتمكيا الأردن من أجل استغلاليا لمرفع  والمستثمرين، فضلاً 
 من سوية الاقتصاد الأردني.

وقالت الأحزاب إن سياسات الخصخصة ىي التي أدت إلى سمسمة من الأزمات الاقتصادية التي 
ت عن السياسا انعكست عمى القدرة الشرائية لممواطن الأردني ورفاىو الاجتماعي، فضلاً 

الحكومية المتعاقبة التي رىنت الاقتصاد الأردني لوصفات صندوق النقد الدولي والبنك الدولي 
 وأمريكا ودول العالم الأخرى.

ي من خلال وأظيرت الأحزاب رغبتيا بتغيير النمطية السائدة لدور وفعالية الاقتصاد الأردن
 يا ولدييا الاستعداد لتطبيقيا فوراً نيا تمتمكإصلاحية التي قالت الأحزاب البرامج الاقتصادية الإ

 في حال نجاحيا بالوصول الديمقراطي إلى السمطة.

وفي ىذا الإطار يرى الأمين العام لمحزب الوطني الدستوري د. أحمد الشناق أن الحكومة تدير 
الممف الاقتصادي بعقمية الإدارة البنكية، لأن الموازنة كميا قائمة عمى أساس جيب المواطن، 

ضريبة المحروقات، وىذا لا ينم عن تفكير و  ل بعدة طرق منيا  ضريبة المبيعاتائب تحصفالضر 
نما ىي عبارة عن تعميمات البنك الدولي،  اقتصادي وطني، أو ىوية اقتصادية لموطن، وا 
وصندوق البنك الدولي، ومثال ذلك ما جرى من صدور نظام تعميمات لمقطاع العام، من مجزرة 

 أوليس لدييا فكر اقتصادي إذ  ،ستوى المنطقة، بالتالي فالحكومة تتخبطتعتبر الأكبر عمى م
 رؤية اقتصادية، ومن يدير الاقتصاد الأردني ىو وزير المالية، وىو يديرىا بطريقة بنكية.
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ردن، لأنو لا في إدارة الممف الاقتصادي في الأ ذريعاً  ن الحكومة فشمت فشلاً إويعتقد الشناق 
بدليل خطاب الحكومة عن شح الموارد، مما يدفعنا لطرح التساؤلات عن ي، يوجد تفكير اقتصاد

عمى مستوى   يرة، التي ساىمت في حل مشكمة البطالة،المشاريع الاقتصادية الإنتاجية الكب
حجم النمو و ، سنوات، وما حجم البطالة 4ار الأردن، في عيد الحكومة الحالية وعمى مد

 لتي انتيجتيا الحكومة؟، وأين الاقتصاد الأردني.المشاريع الاقتصادية او الاقتصادي، 

ن يكون أكبر أل الزجاجي، وىو السيميكا، ويمكن الأردن ثالث دولة عمى العالم بالرم :وقال
مميون دونم أراضي قابمة للاستصلاح الزراعي، ويمكن أن  4مصدر لمزجاج في العالم، ولدينا 

، دولة في العالم في الصخر الزيتي نحن ثالثتحدث ثورة زراعية في الأردن، ولدينا النحاس، و 
 .ف أين نحن ذاىبونوتم إلغاء الاتفاقية ولا نعر 

ولا يعتقد الناطق الرسمي باسم حزب العدالة والإصلاح زيد أبو زيد أن الحكومة الحالية نجحت 
ي في إدارة الممف الاقتصادي بأي شكل من الأشكال، ولم نجد أي استراتيجية  اقتصادية محفزة ف

تحقيق النمو الاقتصادي المنشور، ولم نمحظ أن الحكومة وصمت إلى الخطة والأرقام التي 
 وضعتيا لتحقيقيا.

وأضاف إن الحكومة التي تكون من خلال تدوير وزرائيا، لا يممكون رؤية موحدة تجاه أي قضية 
ومة فريقيا من  قضايا الوطن، ولا أي قضية اقتصادية ولا سياسية أو تعميمية، كيف يمكن لحك

لإنجاز مشروع وطني  العمل معاً ، ضمن أيديولوجيا موحدة، وبرنامج واحد غير متجانس فكرياً 
 .اقتصادي سياسي

ات، لأنو يمتمك رؤية وأكد ابو زيد أن حزبو الأقدر من ىذه الحكومة في الإصلاح ليذه الممف
ت المختمفة بحيث ينبثق عنيا خطط عمل تفصيمية في كل مجالات عمل الوزارا استراتيجية،

 تتمكن من تحقيق الإصلاح.

بو زيد الأحزاب التي وصفيا بأنيا أصبحت تتصدر المشيد الانتخابي، وطارئة عمى أوانتقد 
الساحة السياسية، وىناك شخصيات لأول مرة نسمع عنيا في الساحة السياسية، وأصبحت 

 ذا سيفرز ـ ـ عمى حد قولو ــ.ولا ندري صندوق الاقتراع ما، تتصدر الأحزاب والمشيد الانتخابي
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متوارث من حكومات سابقة  ن الترىل الاداري إمحمد رمضان  ويؤكد الأمين العام لحزب الغد
ولا يوجد شيء جديد أو معززات أو أي مميزات  ،وتديره بشكل محدود ضمن الإمكانيات المتاحة

 حتى يتم إدارة ىذا الممف بشكل جيد.

قتصادية في مجال القطاع العام الذي ىو خدمات مثل بناء لى خطط حزبو الاإوأشار رمضان 
ىذا يرفع اقتصاد البمد، ويحل مشكمة البطالة، ويخفف الازدحام و المستشفيات، الجامعات العامة، 

مثل الجامعات الحكومية والمستشفيات، فالبمد بحاجة إلى مستشفيات ومرافق  ،في المرافق العامة
 نيا خدمات بنية تحتية.أغير  لاً عامة، وىذه مشكمة اقتصادية  أص

ثمار من خلال تحفيز وأضاف لدينا في الحزب خطة اقتصادية ضخمة، منيا تشجيع الاست
 عطائيم قطع أراضي وتوفير الطاقة وتقميل الضرائب.ا  لممستثمرين و 

للأمين العام لحزب الميثاق الوطني د. محمد المومني فإن برنامج الإصلاح المالي  ووفقاً 
العابرة في الأردن يحقق نتائجو المرجوة، مما يسيم في تحقيق الاستقرار المالي،   لمحكومات

 والبرنامج لا يرتبط بحكومة معينة بل ىو عبر الحكومات المتعاقبة، مما يعزز من استدامتو .

وعن خطة الحزب الاقتصادية قال المومني لدينا في حزب الميثاق سياسة شاممة تغطي مختمف 
مومات، والنمو تصادية، بما في ذلك الصناعة، التجارة، السياحة، تكنولوجيا المعالقطاعات الاق

خطة مكونة من خمسة محاور لمتعامل مع مشكمة البطالة، وىي الريادة   الاقتصادي، ولدينا
والابتكار باعتبارىما جزءا أساسيا من النيوض الاقتصادي، ويشجعان عمى تطوير أفكار جديدة 

بضرورة جذب الاستثمار بشكل فعمي، ويجب أن  مل، ثم الاستثمار،م في خمق فرص عتسي
فقد لاحظ الحزب  ة استثمارية تنافسية، ثم التدريبيقارن الأردن نفسو بالدول الأخرى لضمان بيئ

أن خريجي الجامعات لا يحصمون عمى التدريب الكافي لدخول سوق العمل، ويؤكد عمى أىمية 
إذ يدعو الحزب إلى استبدال العمالة  ،شكل أفضل، ثم الإحلالتوفير برامج تدريبية لتأىيميم ب

الوافدة بعمالة محمية ذات دخول مجزية، مما يسيم في خفض معدلات البطالة بين الأردنيين، 
حيث يشدد الحزب عمى ضرورة وجود آليات فعالة لمتشبيك بين الباحثين عن  ،التشبيك وأخيراً 

 العرض مع الطمب في سوق العمل.العمل وأصحاب الأعمال، لضمان توافق 
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ويؤكد الأمين العام لحزب النيضة والعمال الديموقراطي د. مصطفى فريحات عمى أن الممف 
ن الذي وصمنا لو من حجم مديونية أبط كبير وأحدث مشاكل، ودليل ذلك الاقتصادي فيو تخ

ع الخاص، وعدم وتردي مستوى الخدمات المقدمة لممواطن، وعدم وجود شراكة حقيقية مع القطا
قيق التخفيف من مشكمة الفقر والبطالة وعدم إيجاد فرص عمل، وعدم تحسين الخدمات وعدم تح

ولا شك بأن الشكل الذي تديره الدولة لموضوع  ،نو محل نقدإأو خمق الرفاىية، فيذا يعني 
نحن  بد من الانتقال لتغيير ىيكمي وبنيوي لموضوع الاقتصاد، الاقتصاد شكل غير صحيح، ولا

 يءشرق دول أوروبا، وليا ش ندعو ونتبنى النظرية الديمقراطية الاجتماعية المطبقة في أغمب
تسمى نظرة الاقتصاد المختمط التي تدعو إلى تيذيب رأس مال الفرد باتجاه  ،مرادف أو رديف

 الجماعة.

لمسمطة ذا وصل ا  و  ،وفي الوقت الذي أكد فيو أن حزبو لديو رؤية شاممة للإصلاح الاقتصادي
والتي حققت الرفاه وحققت  ،سيتبنى النظرية الديمقراطية الاقتصادية السائدة في شرق أوروبا

فقد ، النظرية الاجتماعيةوتطبيق أكد عمى ضرورة خمق سياسة متوازنة، و العدالة الاجتماعية، 
يا، وىي حققت الرفاه لشعوبالتي  الدنمارك وألمانيا وأوروبامثل حققت الرفاه في أغمب الدول، 

شبيو بالنظام الإسلامي الذي يعني الاقتصادي المختمط، فلا بد من إعادة بنيوية ىيكمية للاقتصاد 
ولا بد من الانتقال من الاقتصاد غير المنظم إلى الاقتصاد المنظم، ومراعاة الحقوق الأساسية 

لكبيرة، مما يعني لمعمال، ولا بد من تغيير قانون الضريبة بفرضو عمى الأغنياء وعمى الشركات ا
ولا بد من بناء شراكات حقيقية مع القطاع الخاص،  ،أن شكل الاقتصاد يحتاج إلى تغيير كامل

 وقيام عنصر المسألة والمحاسبة.

فالواقع  عديدة، لو كانت السياسات الاقتصادية الحالية فعالة لرأينا فرص عمل :وتابع قائلاً 
ي من أالة ولم تحدث أي فارق، ولم تخفف فع ليست قطعاً  فيذه السياساتيتحدث عن نفسو، 

نسبة البطالة، لم ترفع مستوى الدخل، ولم تحسن مستوى الأجور، بل بالعكس ىي ترىق المواطن 
ولا تتجو إلا إلى جيب المواطن، ولا تتجو إلا إلى فرض الرسوم، وفرض الضرائب، ولا تتجو 

لى الملاذات إموال الذاىبة عادة الأإو أة، قيقية واستعادة الأموال منيوبلممحاسبة والمساءلة الح
 لى محاسبة الفاسدين.إالآمنة، ولا تتجو 
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ن تحدث فييا فارق وتحسين وتغيير أالممفات التي تستطيع من خلاليا  لى العديد منإوأشار  
 الشكل الاقتصادي، لكن المساعي غير مجدية، وتتجو باتجاه التسكين والتخدير، بدليل إن حكومة

وىذا مؤشر سمبي مما يدل  لى أحد عشر مميار ونصف،إنة زادت حجم المديونية بشر خصاو 
ولا  ،للاستثمارات ةذباج، وعدم وجود بيئة عمى عدم وجود نمو اقتصادي وعدم وجود فرص عمل
 يوجد رفع للأجور وىناك غلاء لممعيشة وىناك تضخم. 

الممف الاقتصادي أوكل لغير أىمو، ن إالبناء والعمل د. زياد الحجاج   ويؤكد الأمين العام لحزب
شخاص لدييم من القدرة والخبرة أونحن نورد لمعالم  ،نحن لدينا القدرات ولدينا الخبرات: قائلاً 

وضعنا الرجل إذا  ؟والإمكانيات الإبداعية لتؤىميم ليكونوا في كل مجالات. متى يصبح الخمل
ذا وضعنا رجل غير مالغير المناسب في المكان  ناسب في مكان ليس لو. ىنا لن مناسب، وا 

 سياسة تتبع لتدمير الاقتصاديات في العالم. ينتج، وىذه طبعاً 

المحسوبية، مشكمة التعيينات بناء عمى أسس مناطقية وجغرافية و  ةسطاوقال نحن مشكمتنا في الو 
أو لأن الأحزاب لا ترتبط بمنطقة  ،وكذا، أتأمل إن شاء الله في ىذه الأيام أن تتدخل الأحزاب

جغرافيا أو بعشيرة أو بكذا، فإذا ولينا الأمر لمكفاءة أكيد سوف يتحسن الوضع الاقتصادي أكثر 
 وأكثر.

المناسب في المكان  ن خطتنا الوحيدة والأصمية لحل ىذا الممف ىي وضع الرجلإضاف أو 
نحن عن الواسطة والمحسوبية، ف ، والابتعادستغلال الأمثل لمموارد الاقتصاديةالمناسب، والا

ء وعنده خبرة نبحث عن شخص منتمي وعنده ولا ،نبحث عن شخص منتمي لميوية الأردنية
 ضعو وزير سياحة أو وزير اقتصاد أو وزير داخمية.أوقدرة، ليس أي شخص 

و  ،لديو إبداعات، ليس لأنو ابن فلانعمى الأداء بيذا الجانب، ولديو أفكار و  قادراً  نريد شخصاً 
 رجل المناسب في المكان المناسب.مطمبنا العدالة ووضع ال

 الاقتصادين الممف إلاشتراكي الأردني زىير الرواشدة وشدد الأمين العام  لحزب البعث العربي ا
ينفذ فقط شروط البنك الدولي وشروط صندوق النقد الدولي، بالإضافة لتنفيذىم لشروط الداعمين، 
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عمى وزارتي الصحة والتعميم في  ن خدمة الدين العام تساوي موازنات ما يصرفأوالمشكمة 
 الأردن، وىذه مسألة خطيرة.

عادة النظر في كل شيء، السياسات الضريبية، التيرب الضريبي، إلى وجوب إ ةودعا الرواشد
وكل شيء خاطئ في ىذا الممف بالذات، وكأننا نحن مرغمين في الأردن عمى تنفيذ ضغوط 

القومي  أعمى من الناتجأصبحت الدين والمديونية مؤسسات الإقراض الدولية، وبالتالي فإن خدمة 
عادة النظر في كل ىذه الجمسات الخاطئة والمحاسبة عمى قواعد إالمحمي، مما يحتم عمينا 

 الشفافية.

نو سيعيد النظر بكامل إف ،لى السمطةإن حزبو في حال وصولو الديمقراطي ألى إشار الرواشدة أو 
قطاع الاتصالات، قطاع التعدين، أو في قطاع المؤسسات التي تم خصخصتيا، سواء في 

 الطاقة، حتى قطاع الخدمات، وممف قطاع النقل.

ردن بشكل عام يعاني من ركود اقتصادي ن الأإعمي دردور فللأمين العام لحزب تقدم  ووفقاً 
ىمية في عمال الخاص ىو من الأن التشارك في قطاع الأأن حزبو  يسعى ويرى إ قاتل. مضيفاً 

مام في قطاعات ومشاريع كثير مع الاىت ،جل القطاع الخاصأتثمار الموارد المادية من ان باسمك
بقمق شديد  النظرتيتم بالموارد المالية، ويجب  كاممةولكن لدينا خطة طموحة اقتصادية مت ،ميمة
 ارتفاع الدين العام وتكمفتو. إلى

سة الانفتاح والخصخصة سيا نإ ، فيرىالأمين العام لحزب الوحدة الشعبية د. سعيد ذيابأما 
إلى أن مديونية البمد في بداية ىذه السياسة كانت لا تتجاوز ربع  وىمكت البمد، مشيراً  ،دمرت البمد

 . ءاد الغلاعين مميار، وارتفعت البطالة وازدوالآن وصمت لواحد وأرب ،مميار

العام والخاص  ينعادة النظر في النيج الاقتصادي بالدمج بين القطاعوقال: نحن ندعوا لإ
وىذا نيج الدول التي  ،نفسيا في عممية البناء الاقتصاديوتعزيز دور الدولة  ،كمرحمة انتقالية

 11داخمية استمرت  خاضت حرباً  اعتمدتو وسارت عميو ولا تزال متماسكة وقائمة، فسوريا مثلاً 
 مى استقرارىا.، لكن القطاع العام ىو الذي حافظ ع، ولو كانت قطاع خاص لانتيت سريعاً سنة
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عرب حزب الوفاء الوطني وعمى لسان أمينو العام مازن أحمد الضلاعين عن انتقاده لإدارة أو 
الحكومة لمممف الاقتصادي، مشيرًا إلى أن المديونية في ارتفاع مستمر، وأن خصخصة 

نة أن التجاوزات التي تشيدىا المواز  القطاعات الرئيسية لم تظير عوائدىا بشكل واضح، مضيفاً 
من عام إلى عام والديون المتزايدة تعتبر مؤشرات خطيرة، وأن المشاريع التنموية مثل الفوسفات 

بدلًا من أن تذىب أرباحيا إلى  ،والبوتاس كان يجب أن تكون رافدًا أساسيًا للاقتصاد الوطني
 الشركات الخاصة. 

للأردن، مما يعكس  ن الخصخصة لم تحقق الفائدة المرجوةإن الحزب يرى أوأوضح الضلاعين 
 قصورًا حكوميًا واضحًا.

وفيما يتعمق بخطتو لإدارة الممف الاقتصادي، دعا الحزب إلى مشاركة أوسع في مجال 
الاستثمار، بحثاً عن استثمارات حقيقية وناجحة، وتعزيز التعاون مع القطاع الخاص لدعم 

يزانية تذىب إلى بند الرواتب % من الم75اقتصاد البلاد وتحقيق عوائد ممموسة، مشيرا إلى أن 
 دون وجود عوائد واضحة لدعم الموازنة، مما يستدعي البحث عن حمول اقتصادية فعالة.

لى أن الحزب الوطني الإسلامي إالوطني الاسلامي مصطفى العماوي  وأشار الأمين العام لمحزب
كومة في حال وبعض الأحزاب الأخرى لدييا ممف اقتصادي واستثماري تسعى الى تقديمو لمح

 الوصول إلى البرلمان، سواء من خلال كتمتيا النيابية أو بالتحالف مع أحزاب أخرى.

ن الحزب يرى أن الحكومات المتعاقبة لم تتمكن من تقديم ممف اقتصادي أو إوقال العماوي 
استثماري يحفز الاستثمار ويعزز الاقتصاد، مما أدى إلى رحيل العديد من المستثمرين إلى دول 

 مما ينعكس سمباً عمى الاقتصاد الوطني. ،عن بيئة أكثر تسييلًا للاستثمار مجاورة بحثاً

وأكد الأمين العام لحزب عزم زيد نفاع  أن إدارة الممف الاقتصادي، يعتمد في قدرة الحكومة عمى 
عادة بناء الطبقة الوسطى، وأن التقييم  تحقيق النمو الاقتصادي، وتخفيف معدلات البطالة، وا 

 الكامل لأداء الحكومة يتم بناءً عمى تحقيق ىذه الأىداف الأساسية.

 ذيارة الممف الاقتصادي الأضاف نفاع أن من يمتمك رؤية واضحة لإد وبالنسبة لحزب "عزم"،
إذا نجح الحزب في تحقيق  ،النمو الاقتصادي وتخفيف البطالة تضمن خطة شمولية تستيدفي
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ويثبت لممواطنين أنيم حققوا نتائج ممموسة وصادقة في  ىذه الأىداف، سيزيد ذلك من شعبيتو
لى أن الخطة الاقتصادية يجب أن تكون شاممة وتشمل إ إدارة الشؤون الاقتصادية، مشيراً 

قطاعات متعددة مثل السياحة، الزراعة، الصناعات الخفيفة والمتوسطة، التعدين، والخدمات 
من خلال التركيز عمى  ،تصاد الأردني الرئيسيةأعمدة الاقالموجستية، حيث تمثل ىذه القطاعات 

يمكن لمحكومة أن تحقق تقدماً ممموساً وتحسيناً في ات وتحقيق النمو والتنمية فييا، ىذه القطاع
 أوضاع الاقتصاد والمجتمع.

ن الممف الاقتصادي يشكل إلديمقراطي الاجتماعي سمر دودين فوبحسب الأمين العام لمحزب ا
وىا نحن اليوم  ،مع سياسات ترحيل الأزمات التي اتبعتيا الحكومات المتعاقبة خاصة كبيراً  تحدياً 

ن الشباب والشابات تشكل بيو بشكل عام، % 25مميار وبطالة تشكل  41يقارب  عاماً  نجني ديناً 
 طاقاتممتازة مقارنة بالدول المجاورة و لدينا بنية ديجيتالية  ولكن ،%، فنحن في سياق صعب45

اقة المتجددة والزراعة عمينا أن نعمل عمى الطو  ،مجال الابتكار والريادة الرقمية بشرية ىائمة في
مينا أن ، وعساحة جاذبة لصناعة الأفلامردن مناعات الإبداعية التي جعمت من الأالصالعضوية و 

لعاب ففي الأردن تنوع طبيعي ىائل، ولدينا رواد في مجال الأ ،البيئيةنعزز السياحة التنموية و 
بشكل أكثر فعالية لنيسر البيئة الاستثمار ونحتاج أن نعمل عمى التسويق و  ،ترونية والتصميملكالإ

ىذا لا يتحقق بدون تعميم نوعي ولو  نأ ، نعرف جيداً معاً  التنمية المستدامةوتعزيز فرص النمو و 
 دارة الاقتصاد الوطني.إومن  الميم إعادة النظر في  ،صمو بسوق العمل ومستقبل العمل

ن لدى الحزب وجية نظر المتمثمة باقتصاد السوق الاجتماعي والتي يتضمن إلت دودين وقا
م والصحة والنقل توجيو الإنفاق العام لتوفير خدمات نوعية في القطاعات الأساسية الرئيسية التعمي

 ، وعمينا أن نجد طريق العودة إلى نموذج الدولة المنتجة. والبنية التحتية

دارة ننا ننتقد بشدة إإجبية العمل الإسلامي ثابت عساف  باسم حزبوقال الناطق الرسمي 
أن الحكومات المتعاقبة زادت من تفاقم المشاكل الاقتصادية، وأن الحكومة لمممف الاقتصادي، و 

ىذه الإدارة تعتمد عمى التخبط والاستدانة، مما أدى إلى رىن الأردن لصندوق النقد الدولي 
شراك الشمل وأمريكا والغرب ولمقروض، و  ذلك عمى حساب النيضة الاقتصادية الحقيقية وا 

 الوطني في إصلاحات سياسية واقتصادية فعالة.
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وأضاف عساف أن النيج الحالي لمحكومة يقف عائقاً أمام النيضة الاقتصادية، حيث يتم تجاىل 
لواقع الإصلاحات السياسية الحقيقية والمشاريع الوطنية الاقتصادية التي يمكن أن تنيض با

لذي ينيب الوطن الاقتصادي وتعالج الكثير من المشاكل، وعمى رأسيا وقف الاستنزاف والفساد ا
وأن السياسات الاقتصادية المتعاقبة لمحكومة أضرت بالوطن ومستقبمو بشكل  ،والمواطن وموارده

 كبير.

حاب ن الحزب يمتمك برنامجاً اقتصادياً معمناً، وصفو الخبراء وأصألى إشار عساف أو 
أن ىذا البرنامج، الذي يتضمن مشروع "الأردن و  ،ختصاص بالبرنامج الطموح والعمميالا

"، يقدم رؤية شاممة ومتكاممة لمعالجة المشاكل الاقتصادية وتحقيق التنمية المستدامة، وقد 2030
 تم طرح ىذا المشروع مؤخراً بالتفاصيل التي تم ذكرىا سابقاً.
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 ض إدارات القطاع العامخطط الأحزاب  لتطوير بع

دعت أحزاب إلى تطوير حقيقي لقطاعات رئيسية وحيوية ذات بعد استراتيجي تتمخص بتطوير 
صلاح منظومة التعميم  ردن مكانتو المرموقة السابقة كأحد المدرسي والجامعي بحيث يستعيد الأوا 

 أىم الدول العربية في جودة التعميم ومخرجاتو.

ىتمام بالقطاع الزراعي ووضع استراتيجيات فاعمة لمنيوض من لى العودة للاإودعت أحزاب 
ماكن أوالبحث عن  ،جديد بيذا القطاع الحيوي من خلال تطوير التشريعات واستصلاح الأراضي

وتولي الحكومة  ،والتوسع في الرقعة الزراعية وتعميم وتوجيو الشباب لمزراعة ،مائيالحصاد ال
ن تذىب أومن الممكن  ،لمعمل في ىذا القطاعاب لمتوجو مسألة تسويق المنتج مما يشجع الشب

 ب بالعمل في ىذا القطاع.غجور رمزية عمى الشباب الذي ير أراضي بأالحكومة لتوزيع 

وانتقدت أحزاب سياسات الحكومة في قضايا النقل العام التي لم تعد تواكب احتياجات الأردن 
في  قلى تضييق الطر إل مشكمة بقدر ما أدى الذي لم يح منتقدين تجربة القطار السريع ،الحديث
داعين لمتوجو إلى استعمال السكك الحديدية داخل  ،وخمق المزيد من الأزمات والاختناقات ،عمان

 عمان وبين المحافظات.

ن حزبو يركز بشكل كبير عمى إطني الاسلامي مصطفى العماوي قال الأمين العام لمحزب الو 
لتركيز عمى قطاعات الزراعة، المياه، الطاقة، والنقل، حيث تحقيق الأمن الغذائي من خلال ا

 تعتبر ىذه القطاعات مترابطة بشكل وثيق لتحقيق ىذا اليدف.

وفي مجال التعميم قال العماوي: لدينا لجنة خاصة قدمت دراسة وبحثاً بالتعاون مع الأكاديميين 
عادة النظر وفي مجال الزراعة لدى حزب  فييا، والتربويين من الوزارات المعنية لتطوير المناىج وا 

الوطني الإسلامي استراتيجية تسعى إلى تعزيز قطاع الزراعة، حيث يشمل ذلك استثمار 
والسماح لممواطنين الأردنيين بالتصرف في الأراضي دون  ،القابمة لمزراعةالأراضي الصحراوية و 

اض الزراعة والاستثمار تسجيميا بأسمائيم بمساحات تتراوح من خمسة إلى عشرة دونمات لأغر 
 الحرفي أو الصناعي.
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علاوة عمى ذلك، أكد الحزب ــ بحسب العماوي ــ عمى أىمية تنفيذ استراتيجيات حصاد المياه في 
من  المناطق الصحراوية، ودعم الاستخدام الفعال لمياه الأمطار والموارد المائية الأخرى، بدلاً 

كما أشار إلى ضرورة  ،يحدث في الدول المجاورةازية كما الاعتماد عمى حفر الآبار الارتو 
الاىتمام بالزراعة في منطقة الأغوار، التي تُعتبر سمة غذائية ميمة للأردن وتمبي معايير الجودة 
العالمية، وتعزيز استدامة الموارد المائية، وتبني سياسات فعالة مثل حفر الآبار لتجميع مياه 

 .مياه الأمطار التي تموث مياه الري في الأغوارالأمطار، ومنع فتح الصرف الصحي عمى 

ن يتم ضمن الإمكانيات أصلاح يجب ن الإإمين العام لحزب الغد محمد رمضان ويرى الأ  
فالأردن بحاجة إلى وسائل نقل تربط محافظات المممكة مثل مترو كيربائي سريع،  ،المتاحة

 يخفف العبء ورافع اقتصادي ويحل مشاكل بطالة.

لدي صمبة. أنا ليس  فيجب أن تكون البنية التحتية ،ن أحل مشكمة البطالةأردت أ ذاإضاف أو 
 ،وسبب أزمات اليوم ،مباص السريع أتمف كل الطرقات في عمانلالمشروع الأخير ف ،لدي نقل
 ن يكون ىناك طريقة لمنقل التي تربط جميع المحافظات بطريقة سمسة مثل الدول الأخرى.أيجب 

سنة، التعميم  20، والتعميم في الأردن يتراجع عن قبل كون منيجنا قوي جداً والتعميم يجب أن ي
 القديم كان أقوى من ىذه الأيام.

وأوضح الأمين العام لحزب النيضة والعمال الديموقراطي د. مصطفى فريحات رؤية حزبو التي 
أن يكون ىناك عو إننا ند :قائلاً  ،ممفات رئيسية وىامة في القطاع العام لإصلاحوصفيا بالشاممة 

لخاصة لتخفيف فعال تتعزز فيو ثقافة وعي المواطن بترك السيارات اقطاع شامل متكامل و 
الانبعاث الكربوني، حتى نتوجو إلى وسائل النقل العام بحيث إنو يقبل عميو الازدحام المروري و 

بنية تطوير ال المواطن من خلال حملات التثقيف والتوعية، أيضا ندعو إلى استثمار في
ساعة، وليس فقط خلال  24تمتة  من بطاقة الدفع الإلكتروني أن تكون متاحة الإلكترونية من الأ

ت محددة وتحديث أسطول وقت الدوام، وأن يكون ىناك رحلات منتظمة، وأن يكون ىناك مسارا
ينيا ار في البنية التحتية في الطرق وتحسلا بد من الاستثم أيضاً الباصات وتطويرىا وصيانتيا، و 

 الجسور لموصول إلى تأمين مسارات لمقطار الخفيف والباص السريع.و 
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أنو عمى المدى القريب لا يحقق رؤية المواطن، قد  ،نحن لنا رؤية في موضوع الباص السريع 
يحدث فرق، فالآن يمبي حاجة وخدمة، لكن ىو ليس بالمشروع المستقبمي الناجع الذي نتطمع من 

ن نعدم ىذا أننا نريد إموضوع النقل العام، نحن لا نقول مواطن في خلالو إلى تأمين حاجة ال
وضوع النقل نحن نرى كحزب في م ،القطاع الذي كمف مئات الملايين، أعتقد فوق المئتان مميون

نو لا بد من إدخال القطار الخفيف، ولا بد من توزيع التنمية والثروة بشكل عادل عمى كافة أ
ونرى أن يكون ىناك استثمار يتم من  ،صر عمى عمان والزرقاءوألا يقت ،محافظات المممكة

خلالو دمج الباص السريع مع القطار الخفيف، بحيث لا يتعارض مسار القطار الخفيف مع 
مسار الباص السريع أو التردد السريع حتى لا نمغي ىذا الاستثمار الذي كبد الدولة مئات 

 الملايين.

ن لا تقدم  عمى أي مشروع يكون أو  ،ل أعباء مالية بالاقتراضجو لتحميبد لمدولة أن لا تتو  ولا
ن نمجأ للاستدانة أو أطر فشل ىذا المشروع، فيكون الحل فيو مخاطرة تحمل الدين أو تحمل مخا

  .ال القادمة عبء سداد ىذا المشروعالقروض، فبالتالي نحمل الأجي

دخمو ونستطيع أن نقمص حجم % من 17يبمغ حجم إنفاق المواطن الأردني عمى النقل العام 
% 12% من خلال تنظيم نقل آمن فعال متكامل وىكذا نكون وفرنا عمى المواطن 5إنفاقو إلى 

 من ىذا اليدر.

أما في مجال التعميم ندعو إنو يكون ىناك تغيير باتجاه تعزيز البحث العممي وصناديق البحث 
يكون القرار شريك بين الجامعة بأن  الابتعاثو يكون رقابة أكثر عمى الجامعات،  وأن ،العممي

ن تبتعث أيوجد جامعة كثير كان يفرض عمييا وزارة التعميم العالي وليس لمجامعة فقط. و و 
 ولم يبعثوا عمى الرغم من أنيم ذىبوا ودفعوا لوزارة التعميم العالي. ،أشخاص

إلى تأمينو في  نحن نرى أن القطاع الزراعي ىو القطاع الميم، فلا بد من دعم المزارع نسعى
بحيث يمنع  و،مسؤولية تأمين منتجالدولة  تتولى أن التأمين الصحي المجاني، ندعو أيضاً 

ذا كان يوجد وفر من المنتج في السوق المحمي  ،الاستيراد من الخارج عند نزول المنتج المحمي وا 
 ن ىذا اقتصاد وطن.لى الخارج لأإدولة أن تتولى تصدير ىذا المنتج يجب عمى ال
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وىذا المزارع عندما يبيع منتجاتو يحصل عمى مردود يعتبر اقتصاد وطني سيتم تدويره ضمن 
 منظومة الاقتصادية.ال

للأمين العام لحزب البناء والعمل د. زياد الحجاج  فإن خطط حزبو لتطوير قطاع التعميم  ووفقاً 
الفرص وتطوير تركز عمى توفير وسائل تعميم ومدارس ومباني مجيزة، وتحقيق مبدأ تكافؤ 

 المناىج وتحديثيا بما يتلاءم مع التطور والتقدم التكنولوجي ووسائل التواصل الاجتماعي.

فإذا بدأنا بالزراعة فيي جزء من أىم مصادر الدخل في الأردن، ولدينا  ،لى ممفات كبيرةإوأشار 
وأن نعطييا  أراضي خصبة ولدينا استثمارات ويجب أن يكون لدينا استثمارات الجانب الزراعي،

 أىمية.

الجامعي والتعميم المدرسي، التعميم أيضا يجب أن يعود الأردن كما كان سابقا بأنو مميز بالتعميم 
ن لا يذىب باتجاه التعميم الخاص، والأساتذة المدرسين أالتعميم، و ن لا يكون تجارة بيذا أويجب 

 الخاصين.

متأخرين في ننا أع العالم الآخر المتطور، نجد و م، وحقيقة عندما تقارنوالنقل ىو ممف كبير قميلاً 
ن وسائل النقل الداخمية في فعندما نتحدث عن النقل العام أو نتحدث ع ،النقل، وىذا لو تكمفة

و الزرقاء والمدن الكبيرة والتي يوجد فييا ازدحامات، لو توفر وسائل نقل سيمة وسمسة، أعمان 
 نقل العام.أكيد كل فرد سيركن سيارتو يركب بوسائل ال

ب العدالة والإصلاح زيد أبو زيد وحول خطط الحزب في الإصلاح قال الناطق الرسمي باسم حز 
ن تطوير قطاع الزراعة يبدأ بالبحث عن مصادر مياه متجددة والبحث عن تحمية مياه العقبة، إ

عية من الخارج لتوفير كمية مياه كافية لمسقاية والري، بالإضافة لمنع استيراد كافة المنتجات الزرا
لصالح المنتج الأردني، وفتح أسواق جديدة لممنتجات الزراعية الأردنية ضمن مواصفات معيارية 

 في بعض الدول، لأن المنتج الزراعي الأردني غير مقبول في بعض الدول.فس تنا

يجب بناء مصانع تسمى مصانع التدريج لممنتجات الغذائية، لمحفاظ عمى الإنتاج  وتابع قائلاً 
عفائيم من القروض والغرامات  الزراعي لحين تصديره ويجب أن تقدم الدولة قروضاً  لممزارعين، وا 

المترتبة عمييم،  لأن المزارعين في بعض الأحيان، يضطرون لبيع محصوليم الزراعي، بخسارة، 
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، بسبب سوء إدارة الدولة لمموسم الزراعي، وعدم توجيو المزارعين، بما يجب زراعتو في كل موسم
 والكميات المناسبة في الموسم.

عمى تخصصات  صلاح التعميم قال أبو زيد لا نقبل أن يكون التعميم في الأردن قائماً إوحول 
في المدارس  جداً  اً فقير  أن يكون التعميم التقني والميني راكدة تولد البطالة في الجامعات، ولا نقبل

من المدارس الصناعية لمسوق المحمي،  رةولا تصدر الدولة العمالة الماىالحكومية والخاصة، 
 وسد الفجوة اليائمة بين العمالة الوافدة، والعمالة المحمية في ىذه المين بالذات.

ول  المشكلات أن إلاشتراكي الأردني زىير الرواشدة حزب البعث العربي ا وقال أمين عام
ء رخص لزراعي، واعطاالضريبة عمى المواد التي تدخل في الزراعة، وعدم حماية الإنتاج ا

 ردن.خارج الأردن، وعدم تشجيعو في الأ ردني، والتصديربمواسم الإنتاج لممزارع الأ

ففي البداية يجب احترام المعمم، بناء معمم حقيقي، ومربي أجيال، وليس فقط  ،أما بالنسبة لمتعميم
عطائيا دورىا الحقيقي، وتغول المدارس الخ اصة عمى حساب موظف، وبناء نقابة المعممين، وا 

قطاع التعميم، مثل تغول القطاع الخاص الصحي عمى القطاع الصحي الحكومي، ويجب فصل 
الأردنية من  وزارة التعميم عن وزارة التعميم العالي، لأن وزارة التربية من أكبر الوزارات الحكومية

عادة المناىج الحقيقية  ءحيث الأعداد، والعب بعاد الذي يقع عمى كاىل الوزارة، وا  والصحيحة، وا 
 كل ما يسمى اتفاقية سيداو، وكل ما يسيء إلى تاريخنا العربي والإسلامي.

وقال عضو المكتب السياسي في الحزب الشيوعي عمر عواد نحن بحاجة لقانون دخل تصاعدي 
يخضع قطاعات لا تخضع لمضريبة  ،خيالية رباحاً أالضريبة عمى القطاعات المي تحقق يرفع 

 . يضاً أ

حنا ضد إ ولاً أ ،اقيات مكبمة للأردن بيذا الموضوعن ىناك اتفإوقمنا ا ،ن الطاقة ممف سياديكما أ
 اتفاقية الغاز المبرمة مع العدو.

فنحن مقبمون عمى الانتخابات  ،في المنطقة ىم حالياً نيا الأإد وعن قطاع الزراعة قال عمر عوا
في  ساسالحديث بلا شك عن الألقطاعات يجب وقبل الحديث عن ا ،وبرنامجنا أعمالو محددة

 كل ىذه القطاعات ويجب أن تتحدد ىوية الدولة الاقتصادية. 
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حمد الضلاعين خطة شاممة لتحسين قطاع النقل أالعام لحزب الوفاء الوطني مازن  ويقترح الأمين
حيث يجب إلزام  ،العام، بدءًا من إصدار التراخيص التي تعتبر الأساس لتنظيم النظام المروري

مباني بتوفير مواقف سيارات لمنع الاعتداء عمى الأرصفة والطرق من قبل السيارات، وتطوير ال
دارتيا بفعالية من قبل مؤ  ويجب أن  ،سسات النقل العاموسائل النقل العامة لتكون آمنة ونظيفة، وا 

ا تتضمن ىذه الحافلات صيانة دورية وتشغيل بمواعيد دقيقة لتحسين خدمات النقل وجعميا خيارً 
 جذابًا لممواطنين.

ويشدد الحزب عمى أىمية إعادة تنظيم الشوارع لتخصيص مسارات مختمفة لمسيارات الخاصة 
وحافلات النقل العام، بيدف تحسين تدفق الحركة وتقميل الازدحام الذي يؤثر سمبًا عمى حياة 

 المواطنين وأوقاتيم.

أسواق لممنتجات، وتشجيع المزارعين وفي قطاع الزراعة، يركز الحزب عمى عممية التسويق بفتح 
عمى زراعات غير تقميدية، خاصة في منطقة الأغوار مثل زراعة النخيل، لمواجية الفائض في 

 الإنتاج التقميدي بدون تسويق.

أما في قطاع التعميم، فيسعى الحزب إلى تطوير المناىج بالابتعاد عن أسموب التمقين، وتشجيع 
 فسيم في البحث عن المعمومات، مما يعزز ترسيخيا لدييم.الطلاب عمى الاعتماد عمى أن

وفي قطاع النقل، يقترح الحزب نقل المجمعات التجارية والدوائر الحكومية خارج التجمعات 
السكنية لتخفيف الازدحام المروري، وتوفير وسائل نقل تربط بينيا، خاصة في ساعات الذروة، 

ية أكثر صحة. كما يدعو الحزب وزارة البمديات إلى لممساىمة في تقميل الضجيج وخمق بيئة سكن
 إلزام المباني بتوفير مواقف سيارات لمنع الاعتداء عمى الأرصفة والطرق من قبل السيارات.

ن لدى حزبو خطة لتطوير إالوطني الإسلامي مصطفى العماوي  واوضح الأمين العام لمحزب
تشمل التركيز عمى الحاجة إلى  والباحثين، قطاع النقل العام في الأردن وضعيا عدد من الخبراء

والحزب يعبر عن  ،بين القطاع العام والقطاع الخاص تحسين البنية التحتية وتعزيز التعاون
استعداده لتقديم برنامج لمحكومة المقبمة، يشمل حمولًا لمشاكل النقل العام، مثل الاستعانة 
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قطاع عمى نفقتيا نظرا لعدم قدرة القطاع بالشركات الخاصة لتقديم حمول وعروض لتطوير ىذا ال
 العام عمى تحمل التكاليف، بما في ذلك القطارات والطيران.

ن الخطة تناقش أيضًا ضرورة تخفيف الزحام في المدن من خلال جمع الوزارات إضاف أو 
التنقل بينيا دون صعوبات  والمباني الحكومية في مناطق محددة، مما يسيل عمى المواطنين

كما تشمل خطة لتطوير شبكة قطارات تربط مختمف مناطق المممكة، مثل الربط بين  ،إضافية
 .لتخفيف الضغط عمى الطرق السريعة الزرقاء وعمان والشمال والجنوب،

نو عند الحديث عن التنمية الشمولية وتحديد اليوية إن العام لحزب عزم زيد نفاع وقال الأمي
زب عزم عمى تحسين نوعية التعميم وتوجييو بشكل يتناسب الاقتصادية لمدولة الأردنية، يركز ح

مع احتياجات السوق. حيث يرى الحزب أن التعميم يجب أن يكون مرتبطاً باليوية الاقتصادية 
لمبلاد التي تعتمد عمى السياحة والزراعة والصناعات. لذا، يتعين توجيو الطمبة لمدراسة في ىذه 

العممي والأكاديمي ىذه الرؤية الشمولية تأتي من استراتيجية المجالات مع توفير التدريب الميني 
الحزب السياسية والاقتصادية، التي تيدف إلى تحقيق نمو اقتصادي مستدام وجذب الاستثمارات 
الخارجية وتعزيز منظومة الاستثمارات الوطنية، في جميع القطاعات التي تحدثت عنيا رؤية 

الطمبة و توجيييم لمدراسة و اختيار تخصصات يطمبيا  الحزب و من ضمنيا الزراعة ثم تأىيل
 السوق بحيث يجد الخريجون سوق عمل يستوعبيم وينتظرىم، بدلًا من العكس.

الأمين العام لمحزب الوطني الدستوري احمد الشناق   ان حزبو مع مجانية التعميم  وأوضح
الأردن، مع احترامي الشديد، الجامعي لكن مع تغيير في نمط الجامعات الأردنية، فالتعميم في 

بوجود الموازي، ىو تعميم طبقي، لمن يمتمك المال،وعلاوة عمى ذلك، النسب، فكم فرصة  معدل 
 % من المقاعد.40التوجييي عمى التنافس، لا يمثمون 

وتساءل الشناق عن الأبحاث التي ليا علاقة بالواقع الأردني قائلا لا علاقة ليا بالواقع والأصل 
حاث  أن تساعد في النمو والنيوض في البمد، فلا توجد أبحاث أردنية متعمقة بالواقع في الأب

الأردني، لا عمى المستوى الصحي، ولا الطبي، ولا الزراعي، ولا أي شيء يتعمق بالواقع الأردني، 
فالجامعات بحاجة إلى مراجعة شمولية، في التعميم ومجانية التعميم، سواء أو في دور الجامعات، 

 النيضة الوطنية  من خلال الأبحاث.و 
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واشار الشناق الى أبرز التغييرات والتحسينات في قطاع التعميم من وجية نظره واختصرىا بثلاثة 
 أمور ىي  المدرس، المنياج، البيئة المدرسية. 

وقالت الأمينة العامة لمحزب الديمقراطي الاجتماعي سمر دودين ان الحزب الديمقراطي 
ن بالتحديث عمى ان تكون كفاءة الادارة العامة وحسن إدارة الموارد والإنفاق العام الاجتماعي يؤم

مرتبطة ايضا بتحقيق العدالة الاجتماعية وتعزيز الحمايات الاجتماعية لجميع المواطنين 
والمواطنات ، ومن الميم أن نسعى للاحتكاك بموقع المسؤولية عبر السمطة التشريعية اليوم، 

ن نشكل تصورا حقيقيا يجمع بين النظرية، والممارسة التقنية "التكنوقراط" والرغبات وبأننا نسعى لأ
 الشعبية المحقة وأخيرا التجربة العممية في موقع السمطة والمسؤولية.

ورقة قطاعية تم تطويرىا من خبراء قطاعيين ، ولدينا لجان  22وأشارت إلى أن لدى الحزب 
يا تمس المواطنين و المواطنات ، ونحن نتحدث عن قطاعية لدييا مواقف واضحة من قضا

تحسين نوعية حياة المواطنين وحسن إدارة الإنفاق العام و نرى ان التحديث ضرورة لكن يجب ان 
 تطرح كل البرامج توازنا بين متطمبات التحديث و العدالة الاجتماعية وتكافؤ الفرص. 

والحريات العامة ، قطاعيا لدينا طرح واضح  وقالت في البرنامج تركيز عمى الحماية الاجتماعية
لتحسين نوعية التعميم و عدالة الوصول الى فرص التعميم ، القطاعات الاساسية تيمنا الصحة و 
التعميم و النقل الآمن النظيف بيئيا و لدينا منظور اقتصادي مرتبط باقتصاد السوق الاجتماعي 

مق فرص عمل لكن يجب أيضا تحقيق الحماية الذي يعني أن القطاع الخاص يبتكر و يبدع ويخ
الاجتماعية لمعامل بما يضمن كرامة العيش و من ىنا لدينا اىتمام خاص بالتعاونيات  الزراعية 
و الصناعية و الخدمية وتطوير البيئة الداعمة لممشاريع متناىية الصغر ، لدينا برنامج لوقف كل 

صديق للانسان و رفيق بالحيوان والنبات ، نرى  أشكال التمييز ضد المرأة و ايضا برنامج بيئي
الثقافة و الفنون كأساس في التغيير الاجتماعي المطموب المعزز لحرية التعبير و الرأي و كرافد 

 لمصناعات الثقافية و تطوير الحوار في الفضاء العام . 

تقديمو  وأشار الناطق باسم حزب جبية العمل الإسلامي ثابت عساف الى ان حزبو أعمن عن
، مستعرضاً دراستو المتكاممة الأولى في 1992عدداً من الدراسات المنفردة منذ تأسيسو في عام 
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تحت عنوان "أردن لمغد". كما أطمق الحزب دراسة جديدة قبل عامين بعنوان "مشروع  2014عام 
 مجالًا من مجالات التنمية المستدامة. 17"، التي شممت 2030الأردن 

خبير  300ذه الدراسات قدمت رؤية حقيقية تمت صياغتيا من قبل حوالي وأكد الحزب أن ى
مشروعاً  290ومختص ومسؤول في مختمف المجالات. واشتممت الدراسة الأخيرة عمى حوالي 

 وخطة متكاممة تيدف إلى معالجة كافة المشاكل الاقتصادية.

صيل دقيقة حول مختمف وأوضح الحزب أن ىذه الدراسات والبرامج منشورة ومعمنة، وتشمل تفا
. وقد قام 17القطاعات مثل الزراعة، والتعميم، والنقل، وغيرىا من مجالات التنمية المستدامة الـ

الحزب بشرح ىذه الرؤية بشكل مستفيض في عدة مناسبات، مؤكداً أنو يمتمك برنامجاً تفصيمياً 
 لكل مجال من ىذه المجالات.
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وطني د. محمد المومني أن الحزب لديو عدد من السياسات وقال الأمين العام لحزب الميثاق ال
المحددة تيدف إلى تعزيز قطاع الزراعة في المممكة، وذلك من خلال خطط مدروسة تشمل 
التحول إلى الزراعة الرقمية، وتنظيم سوق العمل الزراعي، وتعزيز قدرات التصدير. وأكدت 

ضمان تنفيذىا بشكل فعّال دون استباق الحكومة أن ىذه الخطط ستُعمن في الوقت المناسب ل
 للأحداث

وفيما يتعمق بالتعميم، فان الأردن لا يزال يحتفظ بميزة نسبية في جودة التعميم الجامعي والأساسي. 
ونسعى إلى تعزيز ىذه الجودة من خلال تبني مؤشرات دولية لقياس تنافسية التعميم عمى 

ات تحسين البنية التحتية لمغرف الصفية، وتطوير المستويين المدرسي والجامعي. وتشمل المقترح
 المناىج، وتعزيز ميارات المعممين

أما في قطاع النقل، القطاع كأحد المحركات الرئيسية للاقتصاد. والتأكيد عمى ضرورة تنظيمو 
باستخدام التكنولوجيا الحديثة لضمان خدمة جميع المناطق الأردنية بكفاءة. ونؤكد عمى أىمية 

بين القطاعين العام والخاص، مع تفضيل إدارة القطاع الخاص لوسائل النقل المختمفة الشراكة 
 لخدمة المواطنين بشكل أفضل. 

 الأحزاب وممفات الطاقة والضرائب

رات الأحزاب ان الضرائب التي يعاني منيا المواطن الاردني ارىقتو وكانت سببا في بطء النمو 
ارات بسبب الأعباء الضريبية العالية داعية الى اعادة في الاقتصاد الوطني، وخسارة الاستثم

النظر في السياسات الضريبية بشكل كامل بحيث يتم اعتماد الضريبة التصاعدية فيما يتعمق 
بضريبة الدخل، فضلا عن أن ضريبة المبيعات لا تتوخى العدالة ويتساوى في دفعيا من دخمو 

 ريا.دينار شيريا ومن دخمو آلاف الدنانير شي 200

ودعت الأحزاب ىنا الى معالجة ممف الطاقة بشكل جذري بحيث ينم الاعتماد عمى الطاقة 
الشمسية والطاقة البديمة وتخفيض الكمف المالية والضرائب بل وتشجيع المواطنين عمى 
استخداميا، والبحث عن بدائل جديدة لمطاقة مثل الصخر الزيتي والطاقة النووية وطاقة الرياح 

 وغيرىا.
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قالت أحزاب ان لدييا خططا وبرامج لمعالجة ممفات الطاقة والضرائب في حال وصمت إلى و 
 السمطة وىي جاىزة  لتنفيذىا.

ورقة سياسات  22الأمينة العامة لمحزب الديمقراطي الاجتماعي سمر دودين قالت ان لدى حزبيا 
 -% من القطاعات و كمثال في مجال الطاقة نوصي بما يمي :90قطاعية تغطي 

إعادة تقييم واقع قطاع الطاقة بشكل شامل، خاصة أدوار وميام المؤسسات والدوائر  -1
الحكومية التي تنظم ىذا الأمر، لمتأكد من تناغميا وتكامل أعماليا، والتأكيد عمى وجية النظر 
الداعية إلى أن تمتمك وزارة الطاقة والثروة المعدنية الصلاحيات والسمطات اللازمة بموجب 

 نون لتنفيذ استراتيجية وخطة عمل موحدة ومتناغمة.القا

القيام بعمل دراسة فنية شاممة لجميع القضايا الفنية والتنظيمية المتعمقة بقطاع الطاقة  -2
المتجددة، ولأنظمة وقوانين وشروط ومحددات الموافقات عمى مشاريع الطاقة المتجددة، بمشاركة 

لوضع القائم ضمن أفضل السيناريوىات الملائمة لحالة الجيات المعنية المختمفة، لتتناسب مع ا
 الأردن، مع الأخذ بعين الاعتبار الاستفادة من التجارب المتقدمة بيذا الموضوع. 

العمل عمى تسريع عممية الربط الكيربائي مع الدول المجاورة: سورية والعراق والسعودية،  -3
ك بيدف خمق فرص تصديرية وتشجيع وزيادة الاستطاعة التصديرية مع مصر وفمسطين، وذل

 الاستثمارات الكبرى في قطاع الطاقة المتجددة.

تعزيز وبناء قدرات المؤسسات الرديفة لمقطاع، مثل مؤسسة المواصفات والمقاييس ودائرة  -4
الجمارك؛ لتبسيط الإجراءات ولمسيطرة عمى طبيعة معدات وأنظمة الطاقة المتجددة وترشيد 

فيم المشترك للأنظمة والقوانين المتعمقة بالإعفاءات، بيدف تسريع تنفيذ الطاقة، ولتعزيز ال
 المشاريع وضمان كفاءة المعدات في الأسواق.

المثال أعلاه يبين نموذج عن توصيات متكاممة لقطاع حيوي من خلال أوراق السياسات 
نماذج فقط لمحمول القطاعية و يقترح الكثير من التدخلات القابمة لمتطبيق ، مشيرة الى ان ىذه 

 التي نتبناىا وليست كميا.
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وفيما يخص الضرائب نعتقد أننا نمتمك وجية نظر حول الضريبة التصاعدية التي تراعي الشرائح 
الاجتماعية وىو ما يقتضي سياسة واضحة ترفع ضريبة الدخل عمى من يممكون رواتب عالية و 

عمال والكادحين، يجب  تصويب ضريبة مراعاة  الحد الأدنى للأجور لضمان العيش الكريم لم
 المبيعات لان معظم دخل الدولة يأتي من المستيمك بغض النظر عن دخمو .

كما أن الضعف في عممية رصد وتحصيل ضريبة الدخل والتيرب الضريبي لدى قطاعات واسعة 
ي منتجة لا يمكن علاجيا بضريبة المبيعات التي ترفع من مستويات الركود في السوق المحم

 وتبطيء من عجمة العمميات التجارية.

وبحسب الأمين العام لحزب تقدم عمي الدردور فان حزبو لديو الطاقات والخبراء لمعالجة ممفات 
الطاقة سواء من مختصين في مجال الطاقة والمعادن أو في مجال الطاقة الكيربائية،وكذلك 

 الخبراء في مجال الضرائب.

ة والعمال الديموقراطي د. مصطفى فريحات أننا كحزب لنا رؤية وقال الأمين العام لحزب النيض
في كافة القطاعات ففي موضوع الضرائب، نحن مع تغيير القانون، ونطالب بفرض الضرائب 
عمى الشركات الكبيرة وعمى الأغنياء وعمى محاربة التيرب الضريبي ومعالجة تيريب الأموال الى 

 الملاذات الآمنة.

ر القانون بحيث انو ما يتأتى من ناتج ليذا القانون توجيو الحكومة باتجاه وأضاف نحن مع تغيي
الخدمات لتحسين خدمات الطب الصحة والتعميم والنقل، بأحداث شيء فشيء حتى نصل الى أن 
تكون ىذه الخدمات مجانية تقدم لممواطن شأنيا شأن أغمب بمدان العالم التي نيجت توجيات 

 عميم وحققت الرفاه والعدالة الاجتماعية لمواطنييا.اقتصادية حققت مجانية الت

ولو تم معالجة ىذا الشيء اجزم انو سيكون جنة الشرق الأوسط سيكون مفخرة ان نستطيع ان 
ننتقل من الحالة التي نعاني منيا نحن من تردي المستوى المعيشي و انعدام فرص العمل 

لأفضل ولموصول إلى دولة الرفاه وتحسين موضوع الخدمات لمناس لموصول الي التغيير ا
 والعدالة الاجتماعية. 
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ويشير الأمين العام لحزب البناء والعمل د. زياد الحجاج  الى ان حزبو لديو برامج يقدميا 
لممواطنين و يسعى إلى تحقيق ىذه البرامج. وليس من شعاراتنا إن نتكمم عن شيء كبير أو نتكمم 

ىموم المواطن ، المساىمة في تعزيز القدرات، تخفيض عن شيء لا نستطيع تحقيقو.نتحدث عن 
الأسعار، المساىمة مع كافة مؤسسات الدولة عمى خمق فرص عمل، مع إيجاد عدالة، مع إيجاد 
نوع من تكافؤ الفرص مع تخفيض الأسعار، سوف نحاول قدر الإمكان إن يكون ىناك مساىمة 

ن نقدم شيء ليذا المواطن الأردني الذي مع كافة الدوائر الحكومية والوزارات والمؤسسات بإ
 يستحق.

ويقول الناطق الرسمي باسم حزب العدالة والإصلاح زيد أبو زيد ان الاقتصاد الأردني اقتصاد 
ريعي بمعنى اقتصاد قائم عمى القروض، لذلك أصبحت ىناك مديونية وفقر،  لذلك تم مسح 

لذلك لا بد من إصلاح اقتصادي  الطبقة الوسطى التي ىي أساس وعماد المجتمع الأردني.
شامل، بحيث تشكل الشركات الخارجية، والاستثمار في الأردن مع إعفاءات ضريبية وجمركية، 
 تمكنيا  من تشغيل العدد الأكبر من الأردنيين، بحيث نخفف أكبر نسبة من البطالة في الأردن.

 ونحن لا نريد دولة ريع، نحن نريد دولة نيوض وانتاج.

لإصلاح الاقتصادي يبدأ من تحفيز الاستثمار، والتخفيف عمى المستثمرين، وتصبح واضاف ان ا
الأردن دولة محفزة للاستثمار، وحول موضوع الطاقة فميس ىناك أرقام أو مؤشرات واضحة حول 
إنتاج النفط في الأردن، لذلك لا بد من التوجو نحو مشاريع الطاقة الشمسية، والرياح ونتمنى 

 مل عن  الطاقة النفطية، سواء كانت مجاورة أو غير مجاورة.التخمي بشكل كا

ويرى الأمين العام  لحزب البعث العربي الاشتراكي الأردني زىير الرواشدة ان  ابرز الاشياء التي 
سيغيرىا الحزب اذا وصل الى السمطة في ممف: الطاقة، الضرائب، ىو يجب إعادة ىيكمة قطاع 

لغاء الا تفاقيات مع العدو الصييوني اتفاقية الغاز، وكل الاتفاقيات المرتبطة الطاقة في الأردن، وا 
والناتجة عن اتفاقية وادي عربة والعودة عن قرارات الخصخصة، في قطاع الكيرباء،والتعدين 
لغاء سيطرة وتغول صندوق النقد الدولي وسيطرتو عمى قطاع  الطاقة، والكيرباء تحديدا والعودة  وا 

 ، الذي يربط التعرفة بالزمن.1/7تداء من عن قرار الذي طبق اب
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ودعا الى استغلال الموارد الطبيعية في الأردن، المتعمقة بالطاقة الأحفورية النفط والغاز، وتطوير 
% من احتياجات الأردن، والنظر في 80غاز الريشة، وحسب الدراسات التي أشارت أنو يكفي ل 

توسعت بحيث أصبحت عبئ عمى الاقتصاد والبمد،  الييئات المستقمة التابعة لوزارة الطاقة، إذ
عادة النظر في ممف الطاقة النووية، التي من  لم يحصل أي موضوع في ىذا الممف  2008وا 

عمى الإطلاق، ومراجعة كل الاتفاقيات الدولية مع الشركات الأجنبية خاصة فيما يتعمق ب 
 الصخر الزيتي.

لا يعيش رىنا لمتقمبات السياسية والاقتصادية، فيذا أما بالنسبة لمزراعة فان المزارع يجب ان 
القطاع ليس مجرد قطاع تجاري بل ىو مرتبط بالأمن الغذائي وبالتالي نحن معنيون معنيين 
بالحفاظ عميو ،أما التعميم والنقل  فإن السياسة التعميمية تقوم بالتدرج بخصخصة الجامعات ونحن 

ن يكون التعميم متيسرا لكل الناس وان لا يكون حكرا في الحزب ضد ىذه السياسة لأننا ندعو لأ
 للأغنياء. وخضنا معارك ديمقراطية من خلال أطر وطنية. 

أما عن قطاع النقل فلا توجد رؤية متكاممة حولو فيو مزيج بين الخاص والعام. بمعنى أن ىناك 
 فوضى في النقل. وعلاج ىذه الفوضى يتم بإعادة تنظيمو. 

م لحزب الوفاء الوطني مازن احمد الضلاعين عمى ضرورة أن تكون الضرائب واكد الأمين العا
تصاعدية بدلًا من أن تكون مقطوعة، مع تخفيضيا لتخفيف العبء عن المواطنين. أما في ممف 
الطاقة، فقد شدد الحزب عمى دعمو وتشجيعو لمتوجو نحو مصادر الطاقة المتجددة، ويتضمن 

 بكافة الأشكال. ذلك تخفيض تكاليف ىذه المصادر

واوضح الأمين العام لحزب عزم زيد نفاع ان لدى حزبو رؤية واضحة بأن ممفي الطاقة والمياه 
يشكلان عبئًا كبيرًا عمى الدولة والمواطن. والحزب يؤمن بأن توفير حمول شاممة ليذين الممفين 

عادة بناء الطبقة يعد أمرًا ضروريًا لتحقيق التنمية الشاممة والنمو الاقتصادي، وتقميل ال بطالة، وا 
 الوسطى التي كانت مزدىرة في الستينيات والسبعينيات.

ويرى الحزب أن ىناك حاجة إلى حمول طويمة الأمد وجذرية لمشكلات الطاقة والمياه. ويطمح 
الحزب إلى تحسين اليوية الاقتصادية من خلال التركيز عمى السياحة والزراعة والصناعات 
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والتعدين، بالإضافة إلى تطوير المراكز الموجستية. اليدف ىو تحويل الأردن  الخفيفة والمتوسطة
خلال عقد أو عقدين إلى منطقة اقتصادية خاصة، بإيرادات عالية ونمو اقتصادي مستدام، مع 

 ضريبة مقتطعة بنسبة خمسة بالمئة الأمر الذي سينعكس إيجابا عمى كل من الطاقة و المياه .

كد الحزب عمى ضرورة تخفيض الضرائب لأنيا تشكل عبئًا كبيرًا عمى بالنسبة لمضرائب، يؤ 
المؤسسات والمواطنين. مع النمو الاقتصادي، سيكون من الطبيعي تخفيض الضرائب، حيث أن 
يرادات مرتفعة.  الدول تعتمد عمى الضرائب كحل سريع لزيادة الإيرادات عند عدم وجود دخل وا 

 قتصادي قوي لتقميل الحاجة إلى الضرائب المرتفعة.لذا، يسعى الحزب إلى تحقيق نمو ا

وبحسب الأمين العام لمحزب الوطني الدستوري أحمد الشناق فان حزبو يؤمن بالوزارات 
الجمعية،بمعنى أن لا تنفرد وزارة المالية، أو وزير المالية، بسياستو عمى الحالة الاقتصادية في 

تكون وزارة التخطيط، مع وزارة الاقتصاد الوطني، البلاد بما ينعكس عمى الخدمات ، ولا بد أن 
 مع وزارة المالية،كل ىذه تعمل بيد واحدة، بمفيوم اقتصادي، وليس بمفيوم بنكي.

وقال لا بد من مناقلات داخل الموازنة في بعض بنودىا، ولا بد من الغاء ودمج، الوزارات 
ات الملايين بلا جدوى ولا فائدة، والييئات المستقمة بما يوفر، عمى الموازنة، التي نصرف مئ

ويجب أن نركز عمى الطاقة الشمسية لأنيا توفر عمى جيب المواطن، والأمر الثاني، بما يشجع 
عمى الصناعة والزراعة،الأمر الثالث والأىم المياه، وىو التحدي الكبير، فلا بد من استغلال 

ن النيضة والحضارة ولا بد من فتح الطاقة الشمسية في تحمية مياه العقبة لأن الطاقة ىي شريا
 ممف الصخر الزيتي ولماذا أغمق، ىل ىو قرار سياسي من الخارج مثلا.

وشدد عمى ان الاقتصاد الوطني يجب أن يكون مستقلا بمعنى اقتصاد وطني انتاجي أردني، 
يع للاعتماد عمى ثرواتنا الطبيعية، ويجب إخراج الطاقة الشمسية من يد الشركات الخاصة بتوز 

 الكيرباء و يجب ان يكون مشروع دولة وليس مشروع شركة

وعن العبء الضريبي قال الشناق إن العبء الضريبي عالي جدا عمى جيب المواطن، والضريبة 
أشكاليا متعددة، عمى سبيل المثال ىناك عدم عدالة في الضريبة وبالتالي الدولة الأردنية قائمة 
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قرار الموازنة عمى الضرائب، وىذه أسمييا إدارة بن كية، إدارة مواطنين زبائن، لجبي الضرائب، وا 
 البنكية وفق ما يقرره صندوق النقد الدولي.

أما عن تسعيرة المحروقات فقد تساءل الشناق  لماذا الإصرار بعدم  استخدام الطاقة المتجددة، 
التسعيرة ونموذج عمى ذلك الطاقة الشمسية، فيم لا يريدون حل مشكمة الطاقة، وحل مشكمة 

%. وبالتالي الموازنة الأردنية 35بالمحروقات، لأنيا ىي الضريبة الثابتة التي  قد تصل ل 
 حقيقتيا من جيب المواطن من خلال ضريبة المحروقات الثابتة، وغيرىا من الضرائب

واكد الناطق باسم حزب جبية العمل الإسلامي ثابت عساف أن الحزب يرى أن ممف الطاقة 
ىم الممفات التي تؤثر بشكل كبير عمى كافة الجوانب الاقتصادية الأخرى. ونعرب يعتبر أحد أ

عن قمقنا من محاولات رىن ممف الطاقة الأردني وربطو بالعدو الصييوني من خلال اتفاقية الغاز 
واتفاقية الكيرباء مقابل الماء، بالإضافة إلى عدد من الاتفاقيات الأخرى التي تمس قطاع الطاقة. 

 ىناك زيادة غير مبررة في فاتورة الطاقة أثرت سمباً عمى المجالات الاقتصادية والاستثماريةو أن 

وقدّم  الحزب مجموعة من الدراسات العممية والعممية لمعالجة ىذا الممف، سواء من خلال 
المتكاممة. وقد شممت ىذه  2030دراسات منفصمة أو مواقف منفردة أو ضمن رؤية الحزب 

بيرة والواسعة ممف الطاقة وآليات معالجتو، بما في ذلك دراسة قدميا الحزب في عام الدراسات الك
. فالحزب يمتمك رؤية واضحة لاستثمار موارد الطاقة المحمية بيدف تعظيميا وخدمة 2014

 الممفات الاقتصادية من خلاليا.

مواطن وزيادة وفيما يتعمق بممف الضرائب،فأن معالجة المشكمة الاقتصادية عمى حساب جيب ال
الضرائب بيذه الطريقة تضر بشكل كبير بالاقتصاد الأردني وبحقوق المواطنين. كما أن ذلك 

رؤية متكاممة  2030يعرقل آليات معالجة المشكمة الاقتصادية. ولذلك، قدم الحزب في رؤيتو 
يا لمنيوض بالاقتصاد الوطني، تتضمن آليات لمتعامل مع الضرائب من خلال تخفيفيا وتخفيض

بشكل كبير دون أن تكون عائقاً أمام أي نيوض اقتصادي أو استثماري، ودون أن تكون عبئاً 
 عمى جيب المواطن وموارده.
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واكد الأمين العام لحزب الميثاق الوطني د. محمد المومني أن الأردن يعتمد بشكل كبير عمى 
وضع خطة استراتيجية نحن مع  % من حاجتو الطاقية،97استيراد الطاقة، حيث يستورد حوالي 

لمطاقة تعتمد عمى تنويع مصادر الطاقة المختمفة، بما في ذلك الطاقة التقميدية، الغاز الطبيعي، 
 المصادر النظيفة، الصخر الزيتي، والطاقة النووية

وشدد الحزب عمى أن تنويع خميط الطاقة سيسيم في تحقيق استقرار أكبر للاقتصاد الوطني، 
اقة النظيفة مثل الشمس والرياح ستكون مصادر أساسية لمطاقة الرخيصة والتوسع بمصادر  الط

 والنظيفة، مما يتماشى مع السياسات البيئية لمحزب.

وأعمن الحزب رفضو القاطع لزيادة أي نوع من الضرائب عمى المواطنين الأردنيين وضرورة 
ادة الضرائب بأي شكل من النظر إلى العبء الضريبي بعين استراتيجية، مشيرًا إلى أىمية عدم زي

 الأشكال عمى المواطنين.

واشار الأمين العام لمحزب الوطني الاسلامي مصطفى عماوي الى ان الحزب لديو برنامجا 
شاملا يتضمن إعادة النظر في نظام الضرائب، وخاصة ضريبة المبيعات، إذ يعتبرىا معيقة 

ب المفروضة عمى الطاقة وضريبة للاستثمار. كما يسعى الحزب إلى إعادة النظر في الضرائ
 الدخل.

ويتضمن برنامج الحزب خطة شاممة لإعادة تقييم الضرائب المفروضة عمى قطاع الطاقة، 
ونطالب بأن تكون الحكومة صريحة وشفافة فيما يتعمق بموارد الأردن الطبيعية، سواء كان ىناك 

ن الحكومة واضحة بشأن بترول، مياه، غاز، يورانيوم، نحاس، أو صخر زيتي. يجب أن تكو 
وجود أو عدم وجود ىذه الموارد. بالإضافة إلى ذلك، يجب أن تكون الشركات الباحثة جادة في 
عممياتيا، فلا يعقل أن تبحث لمدة سنة أو سنتين وتأخذ خمسين أو سبعين مميون دينار ثم تخرج 

قل أن تذىب كل دون تحقيق نتائج ممموسة. نحن في أدنى منطقة في الوطن العربي، فيل يع
 ىذه الخيرات إلى المناطق الأعمى بدلًا من أن تترسب في المناطق المنخفضة؟

ويرى الأمين العام لحزب الغد محمد رمضان واستنادا لممعمومات التي لديو ان لدينا طاقة كيربا، 
 ولدينا شركات تولد الطاقة، وعندنا اكتفاء ذاتي بالطاقة.
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 لعامخطة الأحزاب لحل مشكمة النقل ا

رات الأحزاب في مشكمة النقل العام في الأردن احد ابرز المشكلات التي تواجو الاردن داعية 
الى إعادة النظر في كل السياسات المتعمقة بالنقل العام والاستفادة من الدراسات السابقة لتطوير 

 المواطنين.ىذا القطاع الحيوي لأثره الاستراتيجي الكبير في النمو الاقتصادي والتسييل عمى 

وتكاد الأحزاب تجمع عمى أن أحد أىم الحمول ليذه المشكمة في التوجو الى إنشاء وبناء السكك 
الحديدية لربط كل مناطق ومحافظات المممكة ببعضيا البعض والتوسع في عمان ونقل الدوائر 

 الحكومية خارج العاصمة لمتخفيف من أزمات المرور الخانقة.

صورات لحل ىذه المشكمة منيا حزب عزم فقد أشار امينو العام  زيد وقالت أحزاب إن لدييا ت
نفاع الى ان خطة حزبو لتطوير قطاع النقل العام تركز عمى عدة محاور استراتيجية لتحسين 
البنية التحتية وتسييل النقل في مدينة عمان، والحزب يعتبر توسيع المدينة شرقاً أو شرق جنوب 

ة لمتنمية التي تشمل قطاعات متعددة مثل السياحة، الزراعة، أولوية، مع الرؤية الشمولي
 والصناعات.

ويضيف أن الخطة تشمل إنشاء شبكة سكك حديدية حديثة لربط مناطق النمو المستقبمية، مع 
تطوير طرق بديمة لطريق الصحراوي الحالي. ويتم التركيز أيضاً عمى تطوير نظام متكامل لمنقل 

 ي، والجوي، لتحسين الوصول وتقميل الازدحام يشمل النقل البري، البحر 

ويرى الحزب ــ بحسب نفاع ــ أن تخطيط استراتيجي عمى المدى البعيد لتوسعة عمان يمثل الحل 
الأمثل لتخفيف الضغط عمى المناطق القديمة، مما يسيم في إعادة تأىيميا بما في ذلك البنية 

وفير وسائل نقل عامة فعالة ومريحة، تقمل التحتية لمصرف الصحي. كما يؤمن الحزب بأىمية ت
من وقت الانتظار وتحسن تجربة السفر لممواطنين، كما ينادي الحزب بنقل المؤسسات الحكومية 
والبنوك والمؤسسات الأخرى إلى مناطق جديدة متمركزة بشكل أفضل، مما يسيم في تقميل 

 الازدحام وتحسين إدارة المدينة بشكل عام.
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ام لحزب النيضة والعمال الديموقراطي د. مصطفى فريحات الى تخفيف الاعباء ودعا الأمين الع
عن المديونية من خلال الشراكة مع المستثمرين والقطاع الخاص لتوفير السيولة المالية لتنفيذ 

 المشاريع بدلا من الاستدانة ورفع المديونية.

مخاطرة لأني لا أممك المال وقال: طالما إنو لا يوجد لدي فائض مالي وليس لدي إمكانية ال
واقتصادي لا يحتمل فكان لا بد من المجوء لشراكة حقيقية مع القطاع الخاص بمنحو عقود 
امتياز لتطوير قطاع النقل العام لجعمو قطاع عام وفعال متكامل وشامل كافة محافظات المممكة 

يدي العاممة  ولا سنة تضمن فيو فتح فرص عمل وتشغيل الأ 20ويمنح فيو عقد امتياز لمدة 
تحمل الدولة نفقات وديون و تمبي حاجة المواطن في النقل ودون الزيادة عمى المواطن بل 
بالعكس نخفف عمى المواطن من اليدر الذي ينفقو عمى قطاع النقل وألبي حاجة في قطاع النقل 

 دون ان  ألجأ لتحميمو أعباء المديونية أو الاقتراض من الداخل.

يجاد مسارات لا بد من فتح طرق، لا بد من  ولا بد إن يكون ىناك استثمار في البنية التحتية، وا 
يجاد القطار الخفيف، لا بد من الاتجاه نحو  بناء جسور، لا بد من تحديث الأساطيل الباصات وا 
دمج الخدمات الإلكترونية، بحيث تكون متاحة لممواطن ولا بد من تعزيز الدفع الالكتروني، ومن 

فة المواطن لاستخدام وسائل النقل العام وترك السيارات الخاصة لمتنقل داخل عمان تعزيز ثقا
 والمحافظات الأخرى ولا بد أيضا من صيانة ىذه الأساطيل والحافلات والحفاظ عمى استدامتيا.

وأوضح الناطق الرسمي باسم حزب العدالة والإصلاح زيد أبو زيد أن لدينا في الأردن عقدت في 
ل العام، عمى الرغم من أن مشروع الباص السريع، حل جزء من مشكمة النقل في مشروع النق

الأردن، لكنو أخذ وقتا طويلا جدا في الانجاز، لكنو في السنوات الأخيرة كانت فترة انجازه أفضل 
بكثير من السنوات التي سبقت، ونحن كحزب عندما نتحدث عن قطاع النقل بشكل عام، يجب 

 ت التي أعدت في ىذا الموضوع ونبني عمييا.أن نأخذ كل الدراسا

وأوضح أن الحزب يرى حلا جزئيا لمشكمة قطاع النقل في الأردن، ولكن يجب أن تحل المشكمة 
بشكل كامل، ويجب أن تخرج باصات الكوستر من الخدمة، والتي تتحمل فوق طاقتيا بعشر 

أخرى، يستطيعون من أضعاف ، لكن بشرط أن نوفر لمعاممين عمييا ، فرص عمل بأماكن 
 خلاليا العمل،  وأن تحل مكانيا شبكة باصات جديدة، وشبكة قطار سريع كيربائي.
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وأضاف نستطيع ان نقدم مشاريع استثمارية لمعالم، وأن تأتي الشركات العالمية للاستثمار في ىذا 
 المجال، ولو لدينا شبكة نقل جيدة، اعتقد أن معظمنا لن يستخدم سيارتو الخاصة.

كد أمين عام  حزب البعث العربي الاشتراكي الأردني زىير الرواشدة عمى ان قطاع النقل العام وأ
عادة نظر لأنو قطاع متيالك. ولا ينظر إليو بطريقة استراتيجية، بحيث أن  بحاجة لإعادة ىيكمة وا 

 وخاصة الطرق والموضوع -يوازن ما بين النمو السكاني، والضغط عمى شبكات النقل القديمة 
يحتاج الى إعادة نظر فيما يتعمق بثقافة النقل العام لأنيا لدينا كأردنيين، ضعيفة، أو غير 
موجودة، لأنو لا يوجد قطاع نقل حقيقي وفعمي، مثل غياب سكك حديد، فنحن الآن بدون نقل 

 في  الأنفاق أو  سكك حديدية عمى وجو الأرض.

الشناق إلى أن النقل ىو أساس النمو ويشير الأمين العام لمحزب الوطني الدستوري احمد 
والنيضة لكننا تأخرنا كثيرا، فالأردن قبل قيام الدولة، كان لدينا سكة حديد، ويمر فييا قطار من 

 الزرقاء والمفرق وعمان لمعقبة.

وأضاف الشناق دائما نطالب باعتماد نظام التأجير التمويمي، ويمكن أن يطرح عطاء لسكك 
فظات بعطاء دوري، عمى نظام عطاء التأجير التمويمي وليس عمينا أن حديدية عمى كافة المحا

نتردد في ذلك، ففمسفة النقل بالدولة فمسفة اقتصادية كبيرة جدا لمنمو، وبالتالي فإن النقل في 
الأردن بحاجة إلى مراجعة شاممة، شمولية بما يعزز مفيوم الدولة الحديثة، لأنو  أساس لمنمو 

رص العمل، وما يتعمق بالاقتصاد الوطني، والأردن بموقعو الاستراتيجي الاقتصادي، وتعزيز ف
يمكن أن يكون مركز نقل  عمى  مستوى إقميمي، وىذا يتطمب طرق دولية وسكك حديدية، بالتالي 

 الأردن لم يستغل موقعو كمركز إقميمي.

 الممارسة الديمقراطية وتداول السمطة داخل الحزب

ديمقراطية الداخمية في عمل الأحزاب وممارستيا عبر الالتزام أكدت الأحزاب عمى أىمية ال
بنصوص قانون الأحزاب الذي اكد ىو الاخر عمى ممارسة ىذه الديمقراطية وفق أسس صارمة 

 وواضحة.
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وقالت الأحزاب انيا ممتزمة بيذه الديمقراطية خاصة ما يتعمق منيا بانتخاب اليياكل القيادية 
تيارىا ديمقراطيا ومن خلال الييئات العامة، كما لا يجوز للأمين داخل الحزب والتي يتوجب اخ

تاحة الفرص أمام قيادات  العام لمحزب أن يحتفظ بموقعو ىذا لأكثر من دورتين بيدف التجديد وا 
 جديدة.

وعن آلية اختيار مرشحي الحزب لخوض الانتخابات النيابية فان لكل حزب رؤيتو وآليات عممو 
ا توافقت عمى ضرورة اختيار المرشحين لانتخابات مجمس النواب من ذوي في ىذا الجانب، لكني

الكفاءة والخبرة ومدى تأثيره في محيطو الاجتماعي العام، ومدى قدرتو عمى تمثيل الحزب 
 والتعبير عن مواقفو وآرائو داخل السمطة التشريعية.

لمومني ان جميع القرارات وفي ىذا الجانب قال الأمين العام لحزب الميثاق الوطني د . محمد ا
داخل الحزب تتُخذ من خلال لجان ومجالس متنوعة لضمان الشفافية والكفاءة. ويتكون الحزب 
من أربع مؤسسات رئيسية ىي: المجمس المركزي )برلمان الحزب(، المجمس الاستشاري، المكتب 

القرار داخل الحزب السياسي )المكتب التنفيذي لمحزب(، والمحكمة الحزبية. وتتم عممية اتخاذ 
 وفق النظام الداخمي، وتنُفذ من خلال ىذه المؤسسات المختمفة.

وفيما يتعمق بآلية اختيار المرشحين لخوض الانتخابات النيابية قال د. المومني انيا عممية تتم 
عبر ثلاث مراحل مؤسسية عالية التنظيم. المرحمة الأولى شممت تشكيل لجنة لوضع معايير 

سة مازن القاضي، رئيس المجمس الاستشاري، وعضوية ستة عشر عضوًا، حددت الترشح برئا
ىذه المجنة ستة معايير أساسية يجب توافرىا في المرشحين، تشمل الكفاءة، القدرة عمى العمل 
ضمن الأدبيات الحزبية، والقاعدة التصويتية التي تشمل عدة دوائر انتخابية، وفي المرحمة الثانية، 

راسة طمبات الترشح من خلال لجنة مخصصة لذلك. وتقدم لمترشح خمسة وسبعون تم استقبال ود
 عضوًا من أعضاء الحزب. 

وفي المرحمة الثالثة أجريت مقابلات مع المرشحين حيث قامت لجنة برئاسة رئيس المجمس 
المركزي وعضوية رؤساء أربع جامعات وآخرين من أعضاء الحزب باختيار المرشحين، من بين 

والسبعين مرشحًا، تم اختيار واحد وأربعين مرشحًا وتصنيفيم وفقًا لممعايير الموضوعة  الخمسة
% من النساء، مع التأكيد عمى عدم 25% من الشباب و40إلى تنوع قائمتو الوطنية التي تضم 
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إدراج أي معايير مالية في عممية الترشح، حيث يُعَد ىذا التوجو جزءًا من التزام الحزب بالشفافية 
 النزاىة في عممياتو الداخمية.و 

وبحسب الناطق الرسمي باسم حزب جبية العمل الاسلامي ثابت عساف فان حزبو يُعَدُّ من أكثر 
الأحزاب المؤسسية والتي تضرب مثلًا في تداول السمطة واحترام النظام الأساسي. حيث أنو قد 

عكس نجاحو في تداول السمطة كان لديو في وقت واحد ستة أمناء عامين عمى قيد الحياة، مما ي
 بشكل سمس وفعّال.

وأشار عساف الى المؤتمر العام الذي يُعقد في موعده المحدد، ويتم تسميم الأمانة العامة بشكل 
يسير وسيولة من أمين عام إلى آخر، وبعد التعديلات التي جرت قبل بضع سنوات، أصبح 

وليس فقط مجمس الشورى. و ىذا النظام المؤتمر العام ىو الجية التي تنتخب الأمين العام، 
 نموذجاً منفرداً في ىذا الجانب، وأن النظام الأساسي يحكم ىذه العممية بوضوح.

فرعاً، لكل منيا ىيئة إدارية، ويضم المؤتمر العام جميع  41واضاف ان الحزب لديو حوالي 
ضافة إلى وجود المنتخبين. كما أشار إلى وجود مؤسسة شورى ينبثق عنيا مكتب تنفيذي، إ

لائحة محكمة متفق عمييا لاختيار المرشحين، تشمل معايير ونماذج ترشيح، وبعضيا يخضع 
 لمقابلات بآلية محكمة.

وقال أمين عام  حزب البعث العربي الاشتراكي الأردني زىير الرواشدة لدينا برنامج، ولدينا 
ذا شارك معايير معينة، لكل من يريد الترشح، تتعمق في الحضور،والأدا ء وتاريخ المرشح نفسو، وا 

بانتخابات سابقة، نيابية، او بمدية وغيرىا، مشيرا الى أن جلالة الممك، ينادي بأن الانتخابات 
ستكون عمى مبدأ القائمة العامة، وصولا لمقائمة الحزبية، وىذا يخدم الأردن، وىو المطمب الذي 

 سمطة وفق الدستور الأردني والقانون .عاما، حيث يكون تداول ال 50ننادي بو منذ أكثر من 

نائبا عمى القائمة الحزبية، وبالطبع لن يشكمون اغمبية  41سيكون لدينا   2024وفي انتخابات 
، إذا تم رفع حصة الأحزاب 2028في مجمس النواب، لكن قد يكونوا في الانتخابات القادمة في 

برلمانية وعندىا يمكن للأحزاب أن تشكل مقعدا مما يمكن الأحزاب من تشكيل الأغمبية ال 65إلى 
 الحكومة البرلمانية.
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ويوضح الأمين العام لحزب الغد محمد رمضان الية تداول السمطة داخل حزبو قائلا اننا وحسب 
قانون الدولة فإن مدة قيادة الأمين العام دورتين، وعندنا انتخابات المجمس المركزي وتنتخبو 

و  المجان  19مجمس الشورى  19مس المركزي المكتب السياسي الييئة العامة، ثم ينتخب المج
 وكمو انتخاب حتى الأمين العام تنتخبو الييئة العامة .

وتحدث الأمين العام لحزب النيضة والعمال الديموقراطي د. مصطفى فريحات عن الممارسة 
نصب الأمين الديمقراطية داخل الحزب وكيفية تشكيل قيادة الحزب وباقي سمطاتو قائلا ان م

ونائب الأمين يتم تداوليا عن طريق الانتخابات المباشرة وقد فصمنا ذلك في النظام الداخمي عن  
ىيكمية الحزب التي تتكون من المكتب السياسي ومكتب القيادة التنفيذية، والمجمس المركزي يعتبر 

وتدرسيا فيما إذا كانت برلمان الحزب، وأيضا يوجد لدينا المحكمة الحزبية تراقب كافة القرارات 
مطابقة أو مخالفة لمقانون، والمكتب السياسي يرأسو الأمين العام حكما وىو يمثل حكومة الحزب 
ودة رئاستو أربع سنوات ولا يحق لو التجديد لأكثر من دورتين، والمجمس المركزي ىو رقابة 

 وتوجيو عمى المكتب السياسي.

و أي قرار يصدر بترشيح شخص او استبعاد شخص وقال: إن أي قرارات وأي عقوبات تصدر أ 
فيناك محكمة حزبية تتولى النظر في ىذه الطعونات ودراستيا فيما إذا كانت مطابقة لمنظام 
والقانون، وفيما إذا توفرت فييا آليات النزاىة والعدالة والشفافية ومتوافقة مع القانون أم لا، فإذا 

ذا كانت مخ  الفة تمغي ىذا القرار.كانت متوافقة يعني تؤيد، وا 

وأضاف لدينا نظام متكامل، فيناك مكتب سياسي مستقل عن المجمس المركزي، والقيادة في 
المجمس المركزي يحظر عمييم المشاركة في المكتب السياسي وليا صفة رقابية و ىناك محكمة 

ر من ىياكل حزبية بمثابة سمطة قضائية تتولى النظر في العقوبات والنزاعات واي قرارات تصد
 الحزب فتكون مدار بحث وطعن تنظرىا المحكمة الحزبية وتصدر قرارىا فييا.

أما بالنسبة لإجراء الانتخابات فيتم تشكيل لجان والنظام الأساسي الذي حددنا تفصيل 
الصلاحيات لكل ىيئات الحزب من تشكيل المجان والييئات، وكيفية انتخاب المكتب السياسي 

 ب مباشرة عن طريق القوائم المفتوحة والقوائم المغمقة.وحتى آلية الانتخا
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أما فيما يتعمق بالبرلمان، فيناك أسس، ونحن فتحنا باب الانتساب ويحق الترشح أمام الجميع 
 ضمن ميعاد ووقت معين.

ووضعنا شروطا بموضوع الكفاءة وموضوع القدرة عمى تطبيق برامج الحزب، ومدى الالتزام 
اعد والوزن الصوتي ومدى مساىمتو مع زملائو في القائمة بتحمل الأعباء بمبادئ الحزب، والقو 

 المالية سيما إنو لا يوجد ىناك تمويل ودعم مالي للأحزاب لتغطية نفقات حملاتيم الانتخابية.

ويشير الأمين العام لحزب البناء والعمل د. زياد الحجاج  إلى أن قانون الأحزاب حث عمى نوع 
تخاب لممكتب السياسي، ويتم الاختيار من خلال الييئة العامة لممجمس من الاختيار والان

المركزي، ويسمح بالترشح لمن يرغب لممجمس المركزي، ويتم انتخابو من قبل الييئة العامة من 
خلال المؤتمر العام، ومن خلال المجمس المركزي يتم انتخاب المكتب السياسي الذي يقوم بدوره 

من بين أعضائو، وفقا  لمنظام الأساسي وىكذا يتم تداول السمطة داخل بانتخاب الأمين العام 
 الأحزاب بطريقة انتخابية، ديمقراطية وفقر المعايير

ويضيف د. الحجاج أن أي عضو مؤسس أو أي عضو عامل حسب النظام لو الحق بالترشح 
وباقي الأعضاء قبموا  ولو الحق بالانتخاب، فلا يوجد لدينا تمييز، ومن عنده قدرة وكفاءة وقابمية

في إن يكون في ىذا المكان والموقع يتم انتخابو لا نستطيع أن نقول لا، لأننا لا نعين تعيين، 
 والقانون يمنع استمرار الأمين العام لأكثر من دورتين.

وبشرح الناطق الرسمي باسم حزب العدالة والإصلاح زيد أبو زيد الية ممارسة الديمقراطية وآلية 
ة في الانتخابات البرلمانية داخل حزبو قائلا توجد في حزبو دائرة اسميا الدائرة الحزبية المشارك

لمشؤون البرلمانية وشؤون الانتخابات، لأن مشاركة الحزب في الانتخابات ىو ىي قضية أساسية 
 ونص رئيسي وأساسي في نظام الحزب الداخمي.

واجرينا انتخاباتنا الداخمية عبر الاقتراع  واقدم الحزب عمى تشكيل دائرة الخاصة بيذه القضية،
السري، وداخل مقر حزبنا الرئيس، وبحضور جميع الأعضاء، وتم فرز أسماء القائمة، وتوقيع 

 محضر بذلك.
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وقال عضو المكتب السياسي لمحزب الشيوعي عمر عواد  انو يحق للأمين العام لمحزب ان 
لدورتين، والانتخابات الداخمية تجري في المؤتمرات  يترشح لموقع الأمانة العامة لقيادة الحزب فقط

 كل أربع سنوات وبالتالي ىناك عممية تجديد لمقيادة وضخ دماء جديدة. 

وقال الأمين العام لحزب تقدم عمي الدردور أن حزبو وضع معاييرا لاختيار مرشحي القائمة، 
ة كل مرشح ،. ووضعت ونشرت إعلانات بيذا الخصوص، وتمت دراسة الطمبات واختارت مقابم

علامات المرشحين ، ومن المعايير المعتمدة الثقافة المجتمعية وليس الثقافة العممية. لان النائب 
داخل البرلمان سيتعرض الى مواضيع خارج اطار الأكاديميات. فيجب عمى النائب امتلاك ثقافة 

 واسعة. 

المجال مفتوح لأي رفيق يرى في وقال الأمين العام لحزب الوحدة الشعبية د. سعيد ذياب ان 
 نفسو الكفاءة والقدرة ووفق شروط النظام الداخمي لمحزب ان يخوض التجربة الديموقراطية.

وبحسب الأمين العام لحزب الوفاء الوطني مازن أحمد الضلاعين فان حزبو لا يزال حزبا جديدا 
جنوبية، وكل العاممين فييا ناشئا ويمتمك أربعة فروع في عمان، الكرك، الزرقاء، والبادية ال

متطوعون. لذا، تتم معظم الأعمال بشكل تطوعي بين الأعضاء، سواء في إدارة الفروع أو في 
 أي مراكز أخرى.

وعن آلية اختيار المرشحين فيم بناءً عمى تأثيرىم الاجتماعي والسياسي، حيث يجب أن يكون 
الأصوات لموصول إلى مراكز صنع  المرشح معروفًا وذو وزن سياسي واجتماعي يمكنو من حصد

القرار، مؤكدًا أن الحزب الذي لا يتمكن من الوصول إلى ىذه المراكز يُعد منتييًا من المرحمة 
 الأولى. كما يجب أن يكون المرشح مثقفًا ومطمعًا عمى القضايا التي تيم المجتمع.

حزبو وضع لجنة مختصة وبالنسبة للامين العام لمحزب الوطني الإسلامي مصطفى العماوي فان 
مسؤولة عن وضع الأسس والمعايير التي يجب أن يتوافق عمييا المرشحون لممجمس، وتتمثل ىذه 
الأسس في الخبرات والكفاءات اللازمة والالتزام ببرنامج الحزب، ثم ىناك لجنة انتخاب عميا 

لاختيار المرشحين تتولى ميمة اختيار المرشحين. وتمنح ىذه المجنة كافة الصلاحيات اللازمة 
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وتقديميم لمنقاش والتصويت داخل البرلمان، وتمنح الأولوية لأعضاء الحزب الحاليين في الترشيح 
 عمى الأعضاء جدد.

وأشار أمين عام حزب عزم زيد نفاع إلى أنو سيدعو إلى مؤتمر تأسيسي جديد بعد الانتخابات 
ىذا المؤتمر اختيار قيادات جديدة  بستة أشير، وذلك بعد استشارة المكتب السياسي. ليتم في

 لمحزب، مما يكرس روح الديمقراطية الحقيقية 

ويتيح لمزملاء الفرصة لتبوء مناصب قيادية مختمفة داخل الحزب، مثل موقع الأمين العام، 
ورئيس المكتب السياسي، ورئيس المجمس المركزي، ورئيس المجمس الوطني، بدلًا من أن يبقى 

 وقعو لمدة عشرين عاماً كما حدث في العديد من الأحزاب سابقاً.الأمين العام في م

بيذا الأسموب، يعزز حزب عزم مناخاً ديمقراطياً حقيقياً، ويضمن أن تكون الفرص متاحة 
 لمجميع، مما يسيم في استدامة الحزب ونجاحو عمى المدى الطويل.

ك مؤتمرا عاما لمحزب وىو وقال الأمين العام لمحزب الوطني الدستوري أحمد الشناق أن ىنا
يختار الأمين العام بديمقراطية، ولكن الآن في قانون الأحزاب، لا يحق لأن يكون الشخص في 

 موقع الأمين العام أكثر من دورتين

أما عن آلية اختيار المرشحين، فيناك لجنة مشكمة، بعيدا  حتى عن الأمين العام، وليا معاييرىا، 
نسى أيضا، للأسف الشديد، دخول المال بشكل مرعب في المشيد وىي تختار المرشحين، ولا ن

 الحزبي الذي أصبح يسيطر عميو المال السياسي، حتى باختيار المرشح.

وأشارت الأمينة العامة لمحزب الديمقراطي الاجتماعي سمر دودين الى ان نظام حزبيا السياسي 
بالعمم والمعرفة الى المناصب  تبنى ديمقراطية داخمية تتيح وصول كافة الأعضاء المسمحين

% بكل منيما، 20القيادية، فمثلا في المجمس العام والمكتب السياسي ىناك تمثيل شبابي بنسبة 
منتخبة وكذلك المكتب السياسي والمجمس العام ) برلمان الحزب(  15كافة لجان الفروع و عددىا 

زبية و مجمس أمناء ولجان قطاعية ، ولمحزب ىيئة الرقابة و التحكيم و ىي بمثابة المحكمة الح
نشطة بجيود متخصصين، وأسسنا المدرسة الحزبية لتكون انطلاقة لتطوير التناغم في فيم 

 مبادئ وقيم الديمقراطية الاجتماعية وتعزيز مؤسسية عمل الحزب . 
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 وفي إطار التحضير للانتخابات النيابية قالت دودين لقد طورنا معايير واضحة لمرشحي القوائم
العامة و القوائم المحمية وفيما يخص اختيار المرشحين: وضعنا معايير ديمقراطية وشفافة 

خابية عمى لاختيار من يمثمنا في الانتخابات القادمة وقد طبقت عمى الكل وكانت المجنة  الانت
، ونعمل الآن عمى تحالف انتخابي نتمنى ان يرى النور مع أحزاب مسافة واحدة من الجميع

البرامج و في كل الاحوال فقائمتنا الحزبية جاىزة ونحن متحمسون لخوض ا في المبادىء و تشبين
 الانتخابات النيابية القادمة .

 موقف الأحزاب من قانون الجرائم الإلكترونية

أجمعت الأحزاب التي تحدثت لصالح ىذه الدراسة عن رفضيا لأي تقييد عمى الحريات الصحفية 
يطة أن لا تكون الانتقادات تستيدف الحياة الشخصية ، أو اغتيال وعمى حرية التعبير شر 

 الشخصية او تشويييا عمى الفضاء العام.

ورأت الأحزاب أن منصات التواصل الاجتماعي يتوجب ضبطيا بعد الفوضى التي سادتيا من 
حيث اغتيال الشخصية والتضميل، مشيرة في معظميا الى رفض أي تقييد عمى حرية التعبير 

 تي كفميا الدستور الأردني، لكنيا في الوقت نفسو مع ضبط المنصات وما ينشر فييا.ال

وفي الوقت الذي أبدت فيو بعض الأحزاب رفضيا الكمي لقانون الجرائم الالكترونية بصيغتو 
الفضفاضة والغرامات المالية الباىظة والتوقيف والسجن فإن أحزابا أخرى قالت إنيا تدعم القانون 

ديل بعض مواده، مشيرة إلى أن من يمتزم بالقوانين لن تطالو أحكام قانون الجرائم شريطة تع
 الإلكترونية.

وفي الوقت الذي يؤكد فيو الأمين العام لحزب الغد محمد رمضان دعمو لقانون  الجرائم 
الإلكتروني لكن ليس بالشكل الموجود، فنحن ضد استخدام مواقع وسائل التواصل الاجتماعي 

بالأشخاص والناس ومياجمتيم، والقانون ليس لتقميص الحرية، فأنت حر تكتب الشيء  لمتشيير
الذي تريده دون ان تسيء لأي شخص كان فمثلا رئيس الوزراء ىو مواطن أردني، أو الوزير أو 
النائب كشخصو لا يجب أن اسيء لو، ولكن إذا رأيت مشكمة في دائرة حكومية انتقدىا، ونظرتنا 

 الحريات ومع التعبير عن الرأي ولكن بعيدا عن الشخصنة.كحزب اننا مع 
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وأشار الأمين العام لحزب النيضة والعمال الديموقراطي د، مصطفى فريحات الى انو وحزبو 
وأحزاب أخرى شاركوا في نشاطات ضد قانون الجرائم الإلكترونية امام مجمس النواب وساىمنا في 

المأخذ في بعض نصوص المواد، وحين التقى جلالة إصدار بيانات وتقديم آراء قانونية حول 
الممك مع بعض القيادات والصحفيين أشار برسالة طمأنة للأحزاب والقوى السياسية والمجتمع 
الأردني أن الدولة الأردنية ليست دولو تعسفية، وانو قال  ) دعونا نراقب التطبيق ( ومن ثم يتم 

 إعادة التقييم ان شاء الله.

عمق بالحريات الشخصية فنحن معيا وخصوصا في موضوع ضبط السوشيال ميديا وقال فيما يت
وعدم انتياك حقوق خصوصية الآخرين والتيجم الشخصي، ونحن مع انتقاد الأداء والسموك الذي 
يجود العمل مع الرأي والرأي الآخر ومع ترك حرية لمصحافة مع حرية الرأي مع حرية التجمع 

لحريات لكن بحدود القانون والنظام العام، لكننا ضد الغرامات المبالغ السممي نحن ندعم كل ىذه ا
فييا التي كانت في قانون الجرائم الإلكترونية ،ونتمنى إعادة النظر فييا وفي التشريعات التي لا 

 توائم الحريات ولا توائم المجتمع ولا توائم عممية التحديث السياسي او الإداري او الاقتصادي.

ن العام لحزب البناء والعمل د. زياد الحجاج أن التطور أو التغير أو تعديل القانون ويرى الأمي
ىو نتيجة التغيرات التي أصابت وظيرت بوسائل التواصل الاجتماعي، وأعتقد إن بعضيا كان 
ثارة الفتن والنعرات بين الناس ، ونريد ان  لضرورة ممحة حتى نخفف من وتيرة الاحتقان ووتيرة وا 

مى حقوق الناس وعدم اغتيال الشخصية، فنحن مع الحريات، ومع إن الشخص يبدي نحافظ ع
رأيو لكن يبديو بطريقة إيجابية، النقد البناء، بمعنى أنتقد مؤسسة، أنتقد إدارة نادي إدارة جمعية 

 إدارة الدولة، انتقد لكن لا تكون الغاية من النقد  التشيير.

م وأغمظ العقوبة عمييا لأنو أصبح ىناك اغتيال واضاف: عندما أقر المشرع بعض الجرائ 
ثارة لمتحريض العرقي أو الديني أو تحريض  ثارة لمنعرات وا  لمشخصية، واصبح فيو إثارة لمفتن، وا 
عمى المستوى القومي، فمذلك نحن مع إن يكون ىناك عقوبة لمن تجاوز، ولكن ليس مع تقييد 

ون ان  يذىب باتجاه جباية الأموال أو معاقبة الحرية، وليس ان تكون الغاية واليدف من القان
 الأفراد بدون أي سبب.
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ووفقا لمناطق الرسمي باسم حزب العدالة والإصلاح زيد أبو زيد فإن الحزب يرى أن القانون لم 
يمس الأغمب من الصحفيين كما لم يمس أي من الحزبيين والدليل عمى ذلك انو نحن رغم أننا 

كل القضايا المحمية فيما يتعمق بالبطالة والفقر وقانون الانتخاب،  عبرنا مواقفنا صراحة تجاه
وتمكين المرأة  وعن الحقوق المعيشية لممواطنين وعن الحرب اليمجية الصييونية عمى قطاع غزة 
فمم يسألنا أحد لأن كل تصريحاتنا الرئيسية في كل ما أصدرناه من مواقف أساسيا،الحفاظ عمى 

وعمى ما يصون العممية الاصلاحية، وايضا لا نتعرض للأشخاص   أمن واستقرار المجتمع،
 بالإساءة بأي شكل من الأشكال، ولا لممؤسسات الوطنية بدون اي دليل أو إثبات واضح.

واضاف: لذلك لم نعترض عمى ىذا القانون الذي لا يمس إلا من خرق الثوابت الوطنية، وحرية 
نما نتعامل مع تطبيق القانون عمى الأرض، الأشخاص، ونحن لا نتعامل مع القانون كتش ريع، وا 

فإذا تمت أية ممارسات من الأجيزة الحكومية أو غيرىا، أو تعدي عمى حرية الأفراد، وحرية 
 المجتمع، فإن الحزب سيكون لو موقف واضح تجاه ىذه القضية.

اد وختم بالقول: إن أي شخص منضبط عمى مواقع التواصل الاجتماعي، ولا يسيء للأفر 
 والمؤسسات، فمن يمسو القانون، ولن يمس حرية الرأي والتعبير لممجتمع.

وأشار الأمين عام  حزب البعث العربي الاشتراكي الأردني زىير الرواشدة الى ان الحزب عبر 
عن موقفو سابقا من قانون الجرائم الإلكترونية، مشيرا الى أنو قابل رئيس مجمس النواب، والمجنة 

مس النواب، لغايات إبداء ملاحظات الحزب عمى القانون في ذاك الوقت، وأصدرت القانونية لمج
قراره، وحتى بعد إقراره، فما يزال  مذكرات كتابية ، لغايات توضيح موقفنا المعارض ليذا القانون وا 
رأينا أنو قانون عرفي ، و التخوف من استخدام القانون لقمع الرأي الآخر، بالإضافة لمغرامات 

 ة الباىظة، وعدم صلاحية القاضي في استبدال الحبس بالغرامة.المالي

ودعا الرواشدة لأن يكون القانون عمى أجندة مجمس النواب القادم لإلغائو، أو تعديمو، بما يضمن 
 الحرية لممواطن الأردني.

ويبين عضو المكتب السياسي في الحزب الشيوعي الاردني عمر عواد ان الحزب أصدر العديد 
يانات التي توضح موقفو من القانون الذي يصفو بأنو أداة لقمع الحريات أكثر مما ىو من الب
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قانون لضبط الجرائم الالكترونية، مثل جرائم الابتزاز او الإلكتروني، داعيا لإعادة النظر بالقانون 
 وفي اسرع وقت ممكن.

ى الصحفيين وقال ان القانون يوسع صلاحيات السمطة بطريقة فضفاضة بيدف التضييق عم
 وعمى الإعلاميين وعمى السياسيين. 

وبحسب الأمين العام لحزب تقدم عمي الدردور فان الحزب طالب بإعادة النظر في بعض مواد 
القانون لمصمحة المواطن ومصمحة الصحافة من خلال بيان تم إصداره بتمك الفترة من قبل 

 الحزب. 

اب ان الحزب عبر عن وجية نظره تجاه القانون واكد امين عام حزب الوحدة الشعبية د. سعيد ذي
والموقف منو عبر بيانات عديدة لتوضيح مخاطر القانون الذي كنا نرى فيو سيفا مسمطا عمى 
الرقاب ويعطل حرية الفكر، وانو حمَّال اوجو ،  بمعنى ان يتم التعامل معو بأكثر من صيغة 

لناس فيتم استثمار ىذا النقطة او تمك، حسب المحظة الزمنية، كأن يراد منو الضغط عمى بعض ا
 والتجربة دلمت عمى ذلك فالعدد الكبير من المعتقمين بسبب الجرائم الالكترونية يؤكد عمى ذلك.

وأكد حزب الوفاء الوطني وامينو العام مازن حمد الضلاعين دعمو الكامل لقانون الجرائم 
في مصمحة الوطن. موضحا أن  الإلكترونية الحالي، مشددًا عمى أىمية سن قوانين تصب

البعض يعتبر الحرية ذريعة للاعتداء عمى الآخرين والإساءة إلى شخصياتيم، ومن ىنا يأتي 
تأييده لمقانون لضبط ىذه التجاوزات وحماية حقوق الأفراد. ودعا أمين عام حزب عزم زيد نفاع 

في تحديد الجرائم الى تناول الموضوع بشمولية ووضوح، فحزبو يتحدث عن أىمية القانون 
الإلكترونية دون الحاجة لتغيير القوانين الحالية المتعمقة بيا. إلا أنو في الآونة الأخيرة، أصبحت 
الإساءات الخفية من حسابات إلكترونية داخل وخارج الأردن تيدد المواطنين الشرفاء 

مضطراً لتبرئة والمحترمين، ىذا أدى إلى حالة من الخوف بين الناس، حيث يجد الشخص نفسو 
نفسو أمام أىمو وزملائو من أمور لم يقم بيا، مما جعل الأمور تختمط وأصبح من الصعب 

 التمييز بين الصالح والطالح.
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وقال إن الحزب يرى أن ىناك حاجة إلى نوع من الردع لمحد من الفوضى في الفضاء 
ل القانون الحالي، الإلكتروني، الذي أصبح واسعاً وغير مرئي وغير مسيطر عميو، ومن خلا

تمكنا من تقميل التشيير والإساءات إلى الناس، وكان من الضروري أن يكون ىناك نوع من 
 الرقابة المستمرة. 

وأكد ان حزب عزم يدعو لضرورة تحسين وتطوير القانون بشكل دائم، حيث يجب أن تكون 
الاعتداء عمى  الحريات مصانة وتتمتع بسقف عالٍ، مع رفض القمع بشكل قاطع. إلا أن

الأشخاص المحترمين دون معرفة الفاعل يجب أن يتم مواجيتو وكبحو، ثم العمل عمى التحسين 
 والتجويد.

ووفقا للأمين العام لمحزب الوطني الدستوري د. أحمد الشناق فإن في القانون مجموعة من المواد 
ثر كثيرا ، من ناحية يتوجب تعديميا، لكي لا يصنف الأردن، من الدول البوليسية، مما سيؤ 

خارجية عمى الاقتصاد والاستثمار في الأردن، لأنو ستكون لو تداعيات عمى الاقتصاد الأردني 
من ناحية الاستثمار، وحتى من ناحية المساعدات والمنح التي تأتي مرتبطة بحقوق الإنسان 

 وحريات التعبير.

قبة، وكأن الحكومات تحصن وأضاف أن القانون فرض تحصين المسؤول من المساءلة والمرا
نفسيا من المساءلة، والأخطر أن القانون لم ينسجم مع الحريات بالتحديد السياسية، والتطوير 
 السياسي، والديموقراطية لا تعيش إلا في بمد الحرية، فتقييد الحريات ليس بصالح الدولة الأردنية.

ن القانون بشكمو الحالي بانو ووصفت الأمين العام لمحزب الديمقراطي الاجتماعي سمر دودي
يشكل عائقا أمام حرية الرأي والتعبير ويتناقض في بعض بنوده مع متطمبات التحول الديمقراطي 
الذي يستعد لو الأردن ضمن مسارات الاصلاح السياسي والاداري والاقتصادي، وقد قدم الحزب 

التناول فييا بالتفصيل موقف ورقة قانونية وضعيا امام المجنة القانونية في مجمس النواب تم 
الحزب من بعض المواد التي تمس حرية الرأي والتعبير والحريات العامة التي تشكل أساس قيم 

 الديمقراطية الاجتماعية.
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وقالت إن النصوص الواردة في مشروع القانون والمتعمقة بحرية الرأي والتعبير تتعارض بشكل 
ردني التي تنص انو " تكفل الدولة حرية الراي ، و من الدستور الأ 15واضح وجمي مع المادة 

لكل اردني ان يعبر بحرية عن رايو بالقول والكتابة و التصوير وسائر وسائل التعبير بشرط أن لا 
يتجاوز حدود القانون " مشيرة الى ما وجود تعديلات ايجابية  ركزت عمى  تغميظ العقوبة عمى 

 حماية لمحقوق لممواطنين . الابتزاز و النصب الاكتروني و في ىذا

وشدد الناطق الاعلامي باسم حزب جبية العمل الإسلامي ثابت عساف عمى موقف الحزب 
الواضح لرفضو لقانون الجرائم الإلكترونية المطبق حالياً،ً  ومن المحظة الأولى شكّمنا حممة شعبية 

حقوق الإنسان،ووجود مواد لمواجية ىذا القانون. لأنو يمثل تيديداً كبيراً لمحريات العامة و 
فضفاضة في القانون تفتح المجال لتأويلات واسعة يمكن استخداميا لإدراج أي مخالفة تحت 

 مظمتيا.

وقال ان  القانون أصبح سيفاً مسمطاً عمى حقوق المواطنين وحرية التعبير، حيث يشيد البمد اليوم 
انو يعوق الحريات بشكل واضح، ممارسات قمعية تحت ذريعة تطبيق ىذا القانون. مشددا عمى 

وأن نواب الحزب  في مجمس النواب عبروا عن ىذا الموقف بشكل صريح عند عرض القانون، و 
شكموا جبية مشتركة مع مجموعة من الشخصيات الوطنية والحزبية لمواجيتو والتحذير من 

 مخاطره في كل مناسبة.

يدعو لاعادة النظر في بعض مواد  واكد امين عام حزب الميثاق د. محمد المومني ان حزبو
القانون لضمان حرية التعبير والرأي لممواطنين الأردنيين و أن النواب المنتمين لمحزب في 
البرلمان قاموا بمبادرات عديدة لتعديل مواد القانون وتخفيف العقوبات المنصوص عمييا و من 

الإعلام من استخدام صور أبرز التعديلات التي تمت كانت عمى المادة التي تمنع وسائل 
الأشخاص دون الحصول عمى إذنيم، مما كان سيشكل عائقًا كبيرًا أمام العمل الإعلامي وقدمت 
النائبة ميادة شريم، مقترح التعديل لمجنة البرلمانية المعنية، لكونو جاء استجابة لمطالب 

 الإعلاميين وضمان حرية الصحافة في نقل الأحداث.
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ن الحزب لديو القناعة العميقة بضرورة إعطاء الأردنيين الحق في التعبير واضاف د. المومني ا
عن أنفسيم، مع التأكيد عمى حماية الخصوصية والمجتمع من الأخبار المضممة والكراىية. وىناك 

 بنود قانونية واضحة تجرم خطاب الكراىية، حفاظًا عمى الوحدة الوطنية.

يدف إلى إيجاد التوازن بين حماية حرية التعبير ومنع وقال د. المومني ان تعديلات القانون ت
إساءة استخداميا لنشر الأخبار الزائفة والتحريض عمى الكراىية، مؤكدًا أن الحزب سيواصل 

 العمل لضمان حقوق المواطنين وحمايتيم.

وبحسب الأمين العام لمحزب الوطني الاسلامي مصطفى العماوي فان الحزب يعارض قانون 
لإلكترونية الحالي، لكونو يتضمن الكثير من القيود عمى الحرية ويؤدي إلى الملاحقة، الجرائم ا

مشيرا الى ان الحزب قدم مطالبو بالفعل وأعد مشروع قانون في مجمس النواب يسعى من خلالو 
 إلى تعديل المواد التي تقيّد الحرية وتؤدي إلى الملاحقة

 موقف الأحزاب من حرية التعبير

أردنية أن حرية التعبير في الأردن متوفرة، بل وأفضل من مثيلاتيا في دول أخرى رأت أحزاب 
عديدة مجاورة أو بعيدة، وان المواطن الأردني او الصحفي او السياسي يمارس حرية التعبير بكل 

 حرية وفقا لمقوانين الأردنية الناظمة لحرية التعبير.

تضبطيا مثل قانون الجرائم الإلكترونية والذي وقالت أحزاب ان ىناك قوانين تنظم ىذه الحرية و 
سيطال فقط من لا يكتبون نقدا ايجابيا  وبناءا بقدر تركيزىم عمى اغتيال الشخصية وتشويو 

 صورة الآخر، وىذا مرفوض في دول العالم وتتوجب معاقبتو.

ني إلا أنيا ورأى حزبيون آخرون أن حرية التعبير وبالرغم من أنيا متاحة ويكفميا الدستور الأرد
مقيدة بفعل العديد من القوانين، فيما يرى آخرون أنيا تتمتع بسقف عالي وىذا ما يقولو الأمين 
العام لحزب عزم زيد نفاع ان الأردن يتمتع بسقف عالٍ من الحريات، ولكن يجب التمييز بين 

لمجالات عالٍ الحرية والتمرد عمى الحريات. أشعر اليوم في الأردن أن سقف الحرية في مختمف ا
جداً، ومن عاش في العديد من الدول يلاحظ أن الحريات في الأردن ليا سقف عالٍ، وىذا يظير 

 في حياة المواطنين.
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ومع ذلك، فإن الاعتداء عمى حريات الناس وكراماتيم وأعراضيم وأمواليم دون تبرير ليس حرية 
يا. التعبير والنقد البناء موجودان في حقيقية. ىذه التصرفات ليا معانٍ سمبية لا أريد التفصيل في

 الأردن، وسقفو السماء، ولكن لا يجب الذىاب إلى التطرف في ممارسة الحريات.

الحريات موجودة في الأردن، ولا يقبل أي إنسان أردني أن تُكبح حريتو، لأن الإنسان ولد حراً. 
ام الحريات والاعتداء عمى ومع ذلك، ىناك معوقات تعيق حرية التعبير، منيا التطرف في استخد

 حقوق الآخرين دون مبرر.

ويتطمع الأمين العام لحزب الغد محمد رمضان عمى واقع الحريات من مبدأ تبدأ حريتك عندما 
 تنتيي حرية الآخرين نافيا وجود اية معيقات أمام حرية التعبير.

نحن نطمح  وقال الأمين العام لحزب النيضة والعمال الديموقراطي د. مصطفى فريحات
للأفضل، لكن حتى نطالب بحريات او تحسين الحريات يجب التغيير بشكل تدريجي يتماىا مع 
منظومة متكاممة لا بد من تحسين الوضع الاقتصادي والاجتماعي لمناس، وشيئا فشيئا حتى 
نصل لمحريات نحن ممتزمين أيضا بالقيم التي نحن نؤمن بيا والتي ىي قيم الحرية بالمطالبة 

رية الرأي وحرية الصحافة والمطبوعات وحرية التجمع السممي ونوعا ما ىذه الحريات مقبولة بح
 نأمل ان تتحسن في المستقبل.

وفيما يتعمق بحرية التعبير فإذا كانت منصبة ضمن القانون ومنصبة عمى تقييم الأداء والسموك 
لشخصي، والبعد عن المساس وتشخيص الحالة وانتقاد لأجل المصمحة العامة والبعد عن التيجم ا
 في النظام العام فيذه قيم ومبادئ يجب الحفاظ عمييا وعدم تجاوزىا.

وأضاف نحن مع حرية الرأي لكن ليست الحرية المطمقة لأنيا تعتبر حرية لا مسؤولة يجب 
ضبطيا وتقنينيا ضمن النظام العام، فنحن لسنا مع الحرية المطمقة لأنو يوجد لدينا قيم وموروث 

تماعي، و موروث قومي و موروث ديني، و شعائر وقيم وعادات وتقاليد في المجتمع يجب أن اج
نراعي كل ىذه المبادئ وبالتالي يجب أن يكون ىناك قيود يفرضيا النظام العام فنحن مجتمع 
شرقي مسمم ونعيش في تحديات ومرحمة دقيقة ومحيط ممتيب والدولة مستيدفة.يعني حرب شرقي 

يا في العراق فبالتالي لا بد من الحفاظ عمى النظام العام لا بد ان تكون حرية الرأي النير في سور 
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لا تتعارض مع الرأي العام لطالما ضبطت ضمن المصمحة العامة، وفي معالجة وانتقاد السموك 
 والأداء.

أنا أعتقد إنو لا يوجد قيود أو تحديات أمام حرية الرأي، قد تكون ىناك مقاومة من بعض 
شخاص أو الجيات والأشخاص الذين لم يتعودوا أحد ان ينتقدىم والذين تعودوا عمى سمطتيم الأ

المطمقة وغير معرضة للانتقاد بعض المسؤولين الحكوميين لا تروق لو، قد يمجأ لتأنيبك إنو 
كحزب أو كمكون سياسي عمى مواقفك لكن ىذا لا يعيب حرية الرأي، ولا بد لأصحاب الرأي ان 

 أييم ضمن المصمحة العامة وضمن انتقاد الأداء وتجويد العمل والبعد عن الشخصنة.يمارسوا ر 

وأشار الأمين العام لحزب البناء والعمل د. زياد الحجاج  الى اننا في المجتمع الأردني لدينا 
خصوصية، فنحن لا نعيش في أوروبا بل نعيش في موقع جغرافي وفي وسط منطقة فييا الكثير 

والكثير من الحروب والمشاكل عمى المستوى السياسي والاقتصادي والمستوى  من التناقضات،
 الاجتماعي.

نحن مع أن يكون ىناك حرية ولكن حريات ضمن القانون، حريات لا تتعدى عمى الآخر ولا تثير 
الفتن ولا تثير زعزعة وتحافظ عمى الأمن والأمان، أما ان نترك الحرية لكل شخص لو علاقات 

 ا أىداف لزعزعة الاستقرار الأردن فيذا مرفوض.مع جيات لي

وأضاف قد تكون الحريات ليست متاحة كثيرا، لأنو ليا حدودا أكثر ونحن في موقع ومحيط لا 
نستطيع أن نترك الشخص ينتقد بالطريقة التي يشاء لان بعض النقد قد يصل إلى مرحمة إن 

زع استقرار الوطن، لكننا مع حق الفرد يكون لو أىداف لزعزعة الاستقرار، ونحن ضد أي فكر يزع
في التعبير عن رأيو في الشأن الداخمي، لكن بطريقة إيجابية، بدون تجريح، بدون اغتيال 

 الشخصية، بدون التأثير عمى الآخر.

واكد الناطق الرسمي باسم حزب العدالة والإصلاح زيد أبو زيد أن حزبو يؤمن بأن قانون الجرائم 
عمى كل دولة مؤمنة بحرية الرأي والتعبير، ومؤمنة بالانفتاح التكنولوجي الإلكترونية ضرورة 

اليائل، ونظن أنو لن  يمس المواطن، بل  يحافظ عمى الأمن والاستقرار، وليس لديو مشكمة مع 
النقد البناء، لذلك نحن  اليوم مع ىذا القانون، ومع الحريات وفق القوانين، ومع حرية الرأي 
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ذا كان النقد موثق بقضية ما، أما إذا كان النقد يمس أشخاصا، والتعبير، وفق ال نقد للأداء، وا 
 وليس أداء، ودون دليل يثبت صحتو فيجب معاقبتو وفق القوانين المشرعة في الأردن.

وقال أمين عام  حزب البعث العربي الاشتراكي الأردني زىير الرواشدة ان حزبو راض نوعا ما 
ن لديو بيئة جيدة لمحريات، قياسا بدول الإقميم، ودول الجوار، عن الحريات في الأردن، لأ

وبالتالي الحرية والديمقراطية مسالة مرتبطة في بناء دولة المؤسسات والقانون، وتعزيز منجزات 
 الشعب الأردني، ونضالو في تعزيز ىذه الحريات.

الانتقائية في كثير من ولا ينكر الرواشدة وجود معوقات تواجو حرية التعبير في الأردن، منيا 
الحالات، وجزء منيا ، قانون الجرائم الإلكترونية، مؤكدا ان حزبو مع الحرية المنضبطة، التي 
تؤدي إلى النقد البناء، والإيجابي وتقديم الحمول، ولسنا مع  أي حرية منفمتة تؤدي، ولكن مع 

 الحرية التي تبني الدول والمجتمعات.

محزب الشيوعي عمر عواد اننا  نحس في عممية تراجع في مسألة وقال عضو المكتب السياسي ل
الحريات في البمد. وىذا سيؤثر سمبا عمى الحريات والديمقراطية والحريات الصحفية في البمد. 

 ونطالب باعادة النظر فيما يخص توقيف الصحفيين او توقيف النشطاء او التضييق عمييم. 

دردور أن حزبو يدعو دائما لضبط الشرطة بحيث لا يقوموا وقال الأمين العام لحزب تقدم عمي ال
بالاعتداء عمى الآخرين وكذلك لا يجوز او يسمح لأحد بالاعتداء عمى الشرطة بمعنى أن لا 
يعتدي أي طرف عمى حقوق الطرف الآخر، ويرى الحزب أن الكثير من الإجراءات التي تقوم 

 بيا الحكومة تحد من الحريات العامة.

مين العام لحزب الوحدة الشعبية د. سعيد ذياب الى مجموعة قوانين منيا قانون الجرائم واشار الأ
الالكترونية مقيدة لحرية التعبير، كذلك الصلاحيات المبالغ فييا التي منحيا قانون الجرائم 
الالكترونية  لمحكام الاداريين الى اخر ذلك. وقانون الاجتماعات العامة، الذي يرىب الشباب 

 نعيم من الانخراط في المل السياسي الحزبي او حتى بالتعبير عن قناعاتيم.ويم

واعرب الأمين العام لحزب الوفاء الوطني مازن احمد الضلاعين عن رضا حزبو النسبي عن 
واقع الحريات في الأردن، مؤكدًا أن ىذه الحريات محكومة بالقانون. وشدد عمى ضرورة الالتزام 
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بير عن الرأي، موضحًا أنو يرفض التجاوز في قضايا مثل ىيبة الدولة أو بالقانون حتى عند التع
الإساءة إلى الأشخاص. وأشار إلى أن المسيرات السممية يجب أن تمتزم بأىدافيا دون الانتقادات 
غير البناءة التي تيدف فقط إلى رفع الصوت. وأكد الحزب أنو ليس مع الحريات المطمقة، بل 

سيء إلى الممتمكات أو الأشخاص أو ىيبة الدولة، مشددًا عمى أن الحرية مع الحرية التي لا ت
 يجب أن تكون ضمن القانون الذي لا يعد مقيدا ليا، وأن تجاوز القانون يُعد مخالفة.

ويؤكد الأمين العام لمحزب الوطني الاسلامي مصطفى العماوي ان حزبو يعبر عن دعمو 
أكيد عمى ضرورة احترام القوانين والأنظمة المعمول بيا. لمحريات ورفضو لتقييد الحريات، مع الت

ويعتبر الحزب أن الحريات يجب أن تكون محفوظة ضمن الإطار القانوني، دون مخالفة لمقوانين 
 أو الأنظمة، سواء في حالات المسيرات والاحتجاجات أو أي سياق آخر

ى أن أحد أبرز المعيقات ىو قانون وبالنسبة لمقيود عمى حرية التعبير، قال العماوي: ان حزبو ير 
الاجتماعات العامة، الذي يعتبره محددًا ويسيطر عمى حقوق الحريات الأخرى المنصوص عمييا 
في القوانين الأخرى. بناءً عمى ذلك، يدعم الحزب تعديل ىذا القانون وأي قانون آخر ذي صمة 

مع الالتزام بعدم مخالفتو، مشددا لضمان حصول المواطن عمى حرية كاممة وفقًا لأحكام القانون، 
عمى ان حزبو يسعى إلى دعم حرية التعبير والاحتجاج بالوسائل المشروعة، مع الاىتمام بضمان 
عدم استغلال ىذه الحريات للإساءة إلى الوطن أو لمصالح غير شرعية، مما يعكس التوازن بين 

 الحقوق والمسؤوليات في المجتمع

العمل الإسلامي ثابت عساف اننا في الحزب غير راضيين عن  وقال الناطق باسم حزب جبية
واقع الحريات في الأردن، ونعتقد بأن البلاد تتجو نحو الاستبداد بشكل متزايد، مما يؤدي إلى قمع 

 الحريات والاعتداء عمى حرية الرأي والتعبير. 

لأمنية في قمع وأضاف إن أحد أبرز المعيقات التي تعيق حرية التعبير ىو تدخل الأجيزة ا
الحريات، وتفكير الدولة الأمنية البوليسية في قمع أي رأي مخالف، وىذا الوضع سيكون لو تأثير 
سمبي عمى مستقبل الوطن وعمى المسار الاستراتيجي لممشيد بشكل عام، مما ييدد التطور 

 الديمقراطي والاستقرار السياسي في البلاد
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جتماعي سمر دودين ان واقع الحريات في الأردن بلا شك الأمينة العامة لمحزب الديمقراطي الا
ليس ىو المأمول ، فيناك حالات متعددة يظير فييا تقويض وتضييق عمى الحريات  العامة 
سواء بفعل تشريعات قانونية او غيرىا ونحن نضع مبدأ الحريات العامة بما فييا حريات الرأي 

تعديل التشريعات التي تحد من ىذه الحريات  والتعبير عمى رأس أولويات الحزب و سنعمل عمى
 لتكون الأردن في مصاف الدول التي تتمتع بالحريات العامة بكل أشكاليا وصورىا. 

وأشارت دودين الى الكثير من القوانين التي تحد من حرية التعبير منيا أن  التوقيف بشكل عام و 
ين وأصحاب الرأي بسبب حرية التوقيف الإداري بشكل خاص يتم استخدامو في وجو الصحفي

التعبير عن الرأي ، وتوجد قيود عمى وسائل الإعلام بالتأكيد بحاجة لمراجعة ، و بخصوص 
حرية التجمع و التظاىر وما زلنا بحاجة الى تصاريح من السمطات الادارية والامنية، وفي ىذا 

لحريات الصحفية لعام تقييد مع أن الأردن تقدم تبعا لتقرير مراسمون بلا حدود في تصنيف ا
دولة  ، الا أن ىناك  ممارسات تقييدية عمى  180من أصل  132ليصبح في المرتبة  2024

 حساب الحريات. 

ويرى الأمين العام لحزب الميثاق الوطني د. محمد المومني: ان حرية التعبير في الأردن يمكن 
ضاً ليست في أفضل أن تكون في وضع أفضل، حيث أنيا ليست في حالة سيئة، لكنيا أي

حيث أن الأردن يعيش مرحمة تحول ديمقراطي ويُصنَّف كدولة شبو حرة. ويرى الحزب  حالاتيا،
أن تحسين حرية التعبير يمكن أن يخدم البمد والمجتمع بشكل كبير، بزيادة الشفافية وتعزيز 

 الحرية.

لمحزب، انتشار خطاب وقال المومني: إن من أبرز المعوقات التي تواجو حرية التعبير، وفقاً 
الكراىية وضعف ثقافة الحوار وقبول الآخر. كما أشار إلى ضعف المسؤولين في الدفاع عن 
سياساتيم وقراراتيم، وعدم قبول النقد من قبل الرأي العام. ويرى الحزب أن تعزيز ىذه الجوانب 

إيجاباً عمى  يمكن أن يسيم بشكل كبير في تحسين وضع حرية التعبير في الأردن، مما ينعكس
 المجتمع ككل. 
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 موقف الأحزاب من التطبيع واتفاقية الغاز

 

أعمنت غالبية الأحزاب ىنا عن رفضيا التطبيع واتفاقية الغاز مع العدو الاسرائيمي والتي رأوا فييا 
 .رىنا لمسيادة الأردنية لمعدو الاسرائيمي الذي لا يحترم الاتفاقيات ولا يحافظ عمى المواثيق والعيود

وفي الوقت الذي قالت أحزاب فيو انيا ضد التطبيع إلا أنيا أعمنت قبوليا لاتفاقية الغاز باعتبارىا 
اتفاقية بين دول ولكونيا تتضمن مصمحة اقتصادية للأردن، فيما قالت أحزاب أخرى أنيا كانت 

ة المستقمة تأمل أن تؤجل مثل ىذه الاتفاقيات وان تكون مشروطة لما بعد قيام الدولة الفمسطيني
 عمى حدود السابع من حزيران وتحقيق مبدأ حل الدولتين.
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ورأت أحزاب ان العدوان الاسرائيمي عمى غزة والابادة الجماعية التي يقترفيا بحق الفمسطينيين 
ومحاولاتو لتيجيرىم يؤكد عمى ان السياسة الاسرائيمية تريد تيجير الفمسطينيين الى الأردن 

 مفمسطينيين.باعتباره وطنا بديلا ل

وفي الوقت الذي طالب فيو الأمين العام لحزب الوحدة الشعبية د. سعيد ذياب بإلغاء اتفاقية الغاز 
لأنيا تمثل بالنسبة لحزبو مساسا بالسيادة الوطنية وخسارة اقتصادية وىي شكل من أشكال 

زبو الكامل التطبيع فقد اكد الأمين العام لحزب الوفاء الوطني مازن احمد الضلاعين رفض ح
 لمتطبيع بشكل عام. موضحا أن حزبو يقف ضد الاتفاقية من الأساس 

ويرى الناطق الرسمي باسم حزب العدالة والإصلاح زيد أبو زيد أن وجية نظر حزبو أن 
الاتفاقيات التي توقعيا الدولة مع أي طرف يجب أن يمتزم بيا، والطرف الآخر يجب أن يمتزم 

الأمن والاستقرار بالمنطقة، لكن ما نراه الآن أن الجيش الصييوني، بمعاىدات سيادة الدولة، و 
والحكومة الصييونية، تذىب بشكل واضح جدا نحو التطرف، وتم الاعتداء عمى الأقصى 
المبارك، والكنائس، والمساجد التي تحت الوصاية الياشمية، وقد تجاوزت كل الأعراف الدولية 

 الاتفاقيات مع العدو الصييوني، يجب وقفيا بشكل كامل.  والمواثيق، لذلك نحن نعتقد أن جميع

وتساءل كيف لنا أن نحافظ عمى  اتفاقية مع كيان لا يحترم أي اتفاقية، واعتقد نحن سمعنا جلالة 
الممك والممكة، الذي تحدث بشكل واضح أن ىناك طرف في الأرض الفمسطينية المحتمة أنو لا 

ات الشرعية الدولية، التي تكفل لمشعب الفمسطيني كامل حقوقو يريد السلام، ولا يريد تطبيق قرار 
 في دولة مستقمة وعاصمتيا القدس

واشار الى انو يتحدث من منطمق حزبي، وقناعات الحزب، وبرنامج الحزب، الذي يتحدث عمى 
، و عن وصاية ىاشمية عمى 1967حدود دولة فمسطينية مستقمة عمى حدود الرابع من حزيران 

مسيا الكيان الصييوني بشكل واضح، وما دام العدو الصييوني خرج عن جميع  مقدسات قد
الاتفاقيات، فلا سلام ولا طاقة ولا مشاريع صناعية وطاقة مع العدو القاتل للأطفال، وتعذيب 
النساء والشيوخ، والذي فاق وحشية التعامل مع الأسرى الفمسطينيين في السجون،  سجن 

 ب.غوانتانامو، وسجن أبو غري
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وأكد الأمين العام لحزب الغد محمد رمضان ان موضوع الغاز الإسرائيمي اليوم لا يستطيع الحزب 
أن يغير اتفاقات دولية معمولة بنظرات ومصالح دولية، أنا اليوم لا أستطيع أن أتدخل بمصمحة 

 الدولة.

ميو عوائد وقال رمضان توجد مصمحة في ىذا الأنبوب، وعندما يمر من الأردن فإننا نأخذ  ع
تؤخذ عميو ضرائب، وىناك اتفاقيات من الصعب أن نتحدث عنيا ونحن خارج السمطة، أما إذا 
كنا داخل السمطة فسوف نسير مع أي قانون لضمان مصمحة الدولة. فإذا كان مرور الأنبوب 

 من الأردن لمصمحتنا فيذا ليس تطبيع فيجب أن تكون اولويتنا الدولة والمحافظة عمييا.

للأمين العام لحزب النيضة والعمال الديموقراطي د. مصطفى فريحات فان حزبو ضد  ووفقا
التطبيع ومع قطع العلاقات مع العدو الصييوني و عدم ترك مصير أي شأن يتعمق بالداخل 
الأردني بأيدي الييود، فيذه ثروة منيوبة ولا يجوز أن نقر بمشروعيتيا لإسرائيل وىذه موارد الدولة 

والشعب الفمسطيني الذين سرقوا حقيم في الحياة و سرقوا مقدراتو وسرقوا كل شيء  الفمسطينية
 فنحن مع قطع ىذه الاتفاقية، لأنيا تعتبر أيضا مساس بحياة المواطن الأردني.

واضاف ان ترك موضوع الطاقة الميم في يد العدو يتحكم في المستقبل في حياة الناس في حياة 
لخطورة فنتمنى الغاء ىذه الاتفاقية وعدم الأخذ فييا، كما أن العدو المواطنين فيذا أمر بالغ ا

الصييوني لم يبرىن او يثبت للأردن ولا لممجتمع الدولي مساعيو ومصداقيتو منذ تطبيق اتفاقيات 
 السلام والتوقيع معو، فكثيرا ما ينقمب عمييا فيي لا عيود ولا مواثيق ليا.

لاتفاقية و الغائيا لأنيا ستشكل في المستقبل مصدر قمق ودعا لمضرورة إعادة النظر في ىذه ا
للأردنيين و تشكل عبثا بحياتيم و أمنيم واستقرارىم فكيف يمكن ان تضع مصدر حيوي في يد 

 عدوك وىو  يتربص بك ليلا نيارا .

ويقول الأمين العام لحزب البناء والعمل د. زياد الحجاج  لقد كان للأردن شروطا منذ بدأت 
، وأن يكون السلام مقابل الأرض، وحل الدولتين عمى المستوى 1994السلام سنة عممية 

الرسمي، لكن ىذه الشروط لغاية الآن لم تتحقق، ولو تحققت كان من الممكن أن تساىم إلى حد 
بسيط في التطبيع، لإنو نحن الشعب الأردن الوحيد عمى مستوى الوطن العربي لم نطبع ولن نقبل 
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نا بأن القضية الفمسطينية قضيتنا الأساسية والقضية يجب حل الدولتين حل عادل بالتطبيع لقناعت
 وحل جذري، وأن ينعم الشعب الفمسطيني باستقلالو وبحرية وبأن يعيش بحياة كريمة.

واتفاقية الغاز، ىذه الاتفاقية ممكن تستغل أو تستخدم كوسيمة ضغط عمى الكيان الصييوني 
رأي فييا بوقتيا لن نقبل بيا، ولا نريد ىذا الحل، لكن باعتقادي ان المغتصب، ويجوز لو كان لنا 

ىذه الاتفاقية التي ليا سنوات ليا أبعاد سياسية وأبعاد اقتصادية وتبعات أخرى، فمذلك اعتقد إنيا 
فرضت عمى الأردن فرضا، ولذلك مصمحة الوطن فوق كل شيء، ونحن بثقافتنا لا نخالف 

وىذه الاتفاقية كانت موجودة بظروف لا نعمميا. لكن لو عرضت عمينا المواثيق والعيود والعقود 
 نرفضيا جممة وتفصيلا.

وقال أمين عام  حزب البعث العربي الاشتراكي الأردني زىير الرواشدة ان حزبو يؤمن إيمانا 
مطمقا، في تحرير فمسطين من البحر إلى النير ،وبأن الصراع مع الكيان الصييوني، ىو صراع 

ليس صراع حدود، بالتالي ىذا غاز مسروق، والتطبيع مع ىذا الكيان جريمة كبرى، وجود و 
 ويجب المحاسبة، والغاء كل الاتفاقيات مع العدو الصييوني. 

وأكد الأمين العام لحزب تقدم عمي الدردور أن حزبو يرفض بشكل نيائي  اتفاقية الغاز مع العدو 
 غزة .الاسرائيمي وشددنا عمى ذلك بعد حربو عمى 

وأفاد الأمين العام لحزب عزم زيد نفاع أن حزبو تحدث بكل شفافية وبإحساس عالٍ بالمسؤولية 
بالنسبة للأردن، القضية الفمسطينية ىي قضية أساسية ومحورية، ونحن أصحاب قضية وأي 

 شيء لا يخدم الأردن ولا يخدم القضية الفمسطينية، لا أقبمو كسياسي أردني.

زئيات مثل ممف الغاز أو المياه، بل أتحدث عن ممف شمولي. أولويتي ىي أنا لا أتحدث عن ج
قامة الدولة الفمسطينية عمى حدود الرابع من حزيران عام  وعاصمتيا  1967حل الدولتين وا 

القدس الشرقية. ولن أقبل بالمساومة أو الحديث عن نزع الوصاية الياشمية عمى المقدسات 
 لوصاية ليست مجرد إدارة وقفية، بل ىي علاقة روحانية.الإسلامية والمسيحية، حيث إن ا

وأضاف نفاع بناءً عمى ىذا الموقف، ىل التطبيع والاتفاقيات مع إسرائيل تخدم مصمحة الدولة 
الفمسطينية؟ حزب عزم يفكر بمنظور أعمق وأشمل من الجزئيات. لا أتحدث فقط عن التطبيع أو 
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قامة الدولة اتفاقيات الغاز، بل أرى أن دولة الاحتلا ل لا تظير أي بوادر نية لتحقيق السلام وا 
الفمسطينية. لذا، ليس من مصمحتنا التفكير في التعامل معيم في ظل إساءاتيم لنا كأردنيين 
قامة الدولة  ولأشقائنا الفمسطينيين، وسنظل ندافع حتى يتم تحقيق السلام العادل والشامل وا 

بل يجب وضع الأولويات بوضوح. إذا أصبحت ىناك الفمسطينية. نحن لا نبحث عن جزئيات، 
دولة فمسطينية وسلام، يمكن أن يكون الحديث مختمفًا. لكن في ظل وجود احتلال غاشم، لا 

 أستطيع التعامل معيم كسياسي أردني لأن المصداقية مفقودة.

الغاز مع  وتساءل الأمين العام لمحزب الوطني الدستوري احمد الشناق لماذا ذىبنا الى اتفاقية
الكيان الصييوني،، والأردن حقيقة مصدر كبير لمطاقة، فمدينا الصخر الزيتي، ولدينا الغاز الذي 
اكتشف في منطقة الريشة، وتم إغلاقو، لدينا الطاقة المتجددة الشمسية، والآن، أوروبا توصل 

الإفريقية،  كابلات من تحت مياه المتوسط، وصولا إلى الصحراء الميبية، وصولا إلى الصحراء
 لتأخذ طاقة شمسية من ىناك

كنت اتمنى ان تكون اتفاقية الغاز، وأي اتفاقية مع الكيان الصييوني مرتبطا لما بعد إقامة الدولة 
ـ بمعنى أن تتوقف كامل  أشكال العلاقة مع 1967والسيادة، والاستقلال الفمسطيني عمى حدود 

كاممة السيادة، والاستقلال وعاصمتيا القدس  الكيان الصييوني، حتى تقوم الدولة الفمسطينية
 وبعد ذلك يمكن الحديث عن علاقات عمى مستوى إقميمي. الشرقية،

واضاف الشناق أعتقد ان ىذا الكيان ما زال يستيدف الأردن، بمشروعو الصييوني، وترحيل 
ىي الييودا الفمسطينيين عمى الحدود  من الضفة الغربية، ولا زال يؤكد عمى أن الضفة الغربية، 

والسامرة،  وعمى الفمسطينيين الرحيل إلى الأردن، وبالتالي أي علاقة مع الكيان الصييوني، يجب 
سواء في الغاز، أو حتى العلاقات، ولا يجوز أن تبقى علاقاتنا قائمة مع  قطعيا فورا، ودون تردد،

 ىذا الكيان الصييوني، قبل قيام الدولة الفمسطينية.

امة لمحزب الديمقراطي الاجتماعي سمر دودين ان حزبيا يقف ضد كل أنواع و اكدت الأمينة الع
التطبيع مع الكيان الصييوني و يقف مع المقاومة في مواجية الاحتلال الاسرائيمي  ، و يقف مع 
كل القوى الاردنية والعربية والأممية في وجو حرب الابادة ، متضامن نشط مع الاىل في 

صامدة ، ويؤمن الحزب بمركزية القضية الفمسطينية و لدينا لجنة فمسطين المحتمة و غزة ال
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مختصة بمقاومة التطبيع و ممف في المكتب السياسي خاص بفمسطين ،و نؤمن بضرورة  تنويع 
أساليب الصراع والاشتباك مع القوى الديمقراطية العالمية من أجل تعديل ميزان القوى لنصرة 

 مى أرض فمسطين .الحق الفمسطيني ودعم صمود الأىل ع

وبالنسبة لاتفاقية الغاز ــ تقول دودين ــ نحن منحازين لمموقف الوطني الشعبي الذي ينادي بإلغاء 
الاتفاقية مع الكيان والبحث عن بدائل اخرى لاستيراد الغاز ، ولا يجوز أن نرىن طاقة الأردن مع 

عمى شعبنا الفمسطيني كيان محتل عنصري يمارس الابادة و الاحتلال و التطيير العرقي 
الصامد و عمينا ان نجد حمولا اقميمية و محمية و عالمية مع حمفاء متضامنين معنا سياسيا 

 وشعبيا لتعزيز سيادتنا .

وعبر الناطق الرسمي لحزب جبية العمل الإسلامي ثابت عساف عن رفض حزبو رفضا قاطعا 
ى بحق الوطن والدين والواجب لاتفاقية الغاز مع العدو الصييوني، وىي تمثل جريمة كبر 

الوطني. وكذلك الحزب يرفض جميع أشكال التطبيع، وننشط إلى الآن  في قيادة المجنة الوطنية 
 لمجابية التطبيع بالتعاون مع مجموعة من الأحزاب والشخصيات الوطنية.

، بما وقال عساف إن ىذه الاتفاقيات، سواء كانت اتفاقية الغاز أو أي شكل من أشكال التطبيع
في ذلك اتفاقية وادي عربة، تمثل رىناً لموطن ووضعو تحت سيطرة العدو الصييوني، مما 
يعرض سيادتو ومصالحو لمخطر. ونعتقد أن ىذا التصرف حرام شرعاً وعقلًا ولا يجوز بأي وجو 
من الوجوه، مؤكدا أن مواجية ىذه الاتفاقيات ىي جزء أساسي من أولوياتو وأىدافو المعمنة، 

 تمر في كشف محاولات التطبيع والتحذير منيا ومواجيتيا بكل السبل المتاحة.وسيس

ويرى الأمين العام لحزب الميثاق الوطني د.محمد المومني إن أي اتفاقيات اقتصادية يجب أن 
تُدرس من زاوية اقتصادية بحتة، مع الأخذ في الاعتبار فوائدىا للاقتصاد الوطني، وأوضح 

از من إسرائيل أو أي دولة أخرى يجب أن يكون مفيدًا للاقتصاد الأردني الحزب أن استيراد الغ
وأن لممواطن الأردني الحق في اتخاذ الموقف الذي يراه مناسبًا بشأن التطبيع مع إسرائيل، مؤكدًا 
عمى احترام حرية التعبير، وأن ىذا لا يتعارض مع الالتزامات الرسمية المتعمقة بمعاىدة السلام 

 المختمفة مع إسرائيل، وحزب  الميثاق ضد التطبيع.والعلاقات 
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ودعا الأمين العام لمحزب الوطني الاسلامي مصطفى العماوي الحكومة إلى البحث عن بدائل 
لاتفاقية الغاز مع إسرائيل والعمل عمى فسخ الاتفاقية أو إلغائيا دون أن يمحق ذلك ضررًا 

اء من دول عربية أو أي دول أخرى، أو البحث بالحكومة الأردنية ، ومن الميم إيجاد بدائل سو 
داخل الأردن مثل منطقة بئر الريشة التي أظيرت تقارير إيجابية بوجود غاز فييا، ويجب التركيز 

 عمى تطوير ىذه المصادر لتكون بديلًا عن الغاز الإسرائيمي أو أي غاز آخر.

. لا يمكن أن يكون ىناك نحن كحزب نعبّر عن موقف المجتمع الأردني الذي يعارض التطبيع
تطبيع قبل إعادة الحقوق لأصحابيا فيما يتعمق بالقضية الفمسطينية. فيما يخص اتفاقية السلام، 
تتحمل الحكومة التي وقعتيا ىذا العبء.  يجب أن نستغل جميع الاتفاقيات والمعاىدات الدولية 

قامة دولة التي تربطنا بالعالم، ولكننا ضد أي اتفاقيات مع إسرائيل حتى ي تم إعادة الحقوق وا 
 فمسطينية مستقمة ذات سيادة حقيقية وليست شكمية.

 الهوية الوطنية الأردنية

ترى الأحزاب ان اليوية الوطنية الأردنية تعني المواطنة وحكم القانون والدستور والانتماء للاردن 
الحداثي وبقيادتو  ولتاريخو وحاضره ومستقبمو وارثو الثقافي والحضاري، والإيمان بالاردن

 الياشمية.

واكدت الأحزاب ان اليوية الوطنية الأردنية انبنت وظيرت عمى قاعدة الاردن العروبي القومي 
الإسلامي وىذا ما جعل الاردن منذ بواكيره عربيا مشاركا في كل القضايا العربية فكان أول شييد 

 مجزائر في معركة استقلاليا.أردني في ار فمسطين وفي ليبيا مع عمر المختار وفي دعمو ل

ووفقا للأحزاب فان اثارة قضية اليوية الوطنية انما يراد منيا الخلاف السياسي ويتولى اثارتيا 
البعض ممن لديو نزعات تمييزية، مشددين عمى أن كل ما ىو عمى الارض الاردنية ىم أردنيون 

عروبية الإسلامية لا فرق في من شتى الاصول والمنابت وتجمعيم اليوية الوطنية الأردنية ال
الأصل والمنبت أو الدين، وتحت سمطة الدستور والقانون، وأن أية ىويات ترد الأردن من الخارج 

 وتريد الييمنة فلا مكان ليا.
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يقول الأمين العام لحزب الغد محمد رمضان  ان اليوية الأردنية تعني لنا المواطنة والمواطنة 
طن وأن أحترم الدستور الأردني والقانون وأن أمارس كل سياسات تعني أن أحافظ عمى مبادئ الو 

الدولة بشفافية، حتى لو كنت أنا بمنصب، ىذه ىي المواطنة، فأنا كمواطن أردني أحافظ عمى 
 إرث الأردن، عمى مدخراتو وعمى كل ممتمكاتو، ىذه جزء من المواطنة.

الجدل حول اليوية الوطنية ويرى العضو المكتب السياسي لمحزب الشيوعي عمر عواد ان 
الأردنية ىو في الأساس جدل سياسي وليس تاريخي فاليوية موجودة ولكنيا منفتحة ومركبة 
وعوامميا مركبة وىي دائما في قيد التطور والتشكيل. ولا توجد ىوية مغمقة ومنجزة ومكتفية 

يحصر ىذه اليوية عمى ،والذين يحاولون حصرىا لأنيا ىوية مغمقة ومنجزة انما ىو تيار يريد أن 
 فئات معينة تحتكر اما السوق والتنمية. 

وقال عواد إن من ميد لظيور ىذه التيارات اليمينية في المجتمع. انتفعت عمى حساب ىذا 
الخطاب المقدم. ومارست سطوتيا وىيمنتيا الاجتماعية عمى المجتمع. ونحن نقول ان لكل 

 نسانية وحضارية وجغرافية. مجتمع ىويتو . ما في مجتمع ما الو ىوية إ

ويدعو الأمين العام لحزب النيضة والعمال الديموقراطي الدكتور مصطفى فريحات إلى صياغة 
ىوية وطنية جامعة يتفق عمييا جميع أبناء الوطن، ويبذلون جيودىم الفاعمة لتعزيز عوامل 

لشرائح ومناحي الحياة، الانتماء إلييا، لحمايتيا وتعزيز مفيوم المواطنة في جميع القطاعات وا
واعتبارىا الأساس الأول في الحقوق والواجبات، الانتماء لموطن، فيو شرف لا يجوز أن يعموه 
شرف انتماء آخر بين أبناء الوطن، وأيضا اعتبار الانتماءات الأخرى داخل مفيوم الوطن، 

الوطن، لا عاملا عوامل وحدة الوطن، والحفاظ عمى نسيجو، وأن يكون عاملا لمتنافس في خدمة 
يعني في تفتيت ىوية الوطن عمى غرار ما يحدث في الأندية نحن نيدف الى إنشاء الأندية من 

 باب التنافس وليس من باب التفتيت فلا بد من صياغة ىوية جامعة ومانعة. 

ويقول الأمين العام لحزب البناء والعمل د. زياد الحجاج ان عمى كل  مواطن أردني أن يكون 
الانتماء ليذا الوطن من شتى الأصول والمنابت، فيويتنا واحدة، ونحن كنا في الأردن لديو 

والوطن لمجميع، لكن من أراد أن يتجاوز ىذا المنطق، وألا يكون انتماءه وولاءه للأردن، فأعتقد 
 إنو ىويتو الأردنية ليست متوفرة فيو.
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الوطنية الأردنية والجنسية الأردنية، فاذا اليوية تعني الانتماء، تعني الولاء، تعني ان أعتز بيذه 
كنت أردني موجود في ىذا الوطن فيو وطني ويعز عمي وانتمي لترابو وولائي لقيادتو لنظامو 

 وأريد ان أخدم فيو بعيدا عن الولاءات الأخرى.

 ويعتقد الناطق الرسمي باسم حزب العدالة والإصلاح زيد أبو زيد أن اليوية الأردنية ىوية جامعة
أساسيا الحفاظ عمى الثقافة المجتمعية ، والاجتماع عمى العرش الياشمي و جلالة الممك، وسيادة 
واستقرار وأمن البمد، وعاداتنا وتقاليدنا وتوارث أجدادنا بكل ما ىو جميل من ىذا الوطن، ولا 

 أعتقد أنو يوجد صراع عمى ىوية الوطن.

، وراسخة رسوخ الجبال ، ولا خلاف عمييا، وكل وقال إن اليوية الوطنية ثابتة، لا صراع عمييا
من يتحدث بغير ذلك، واىم، فالأردن بمد مضياف تاريخو طويل، وقيادتو جاءت من رحم مطمق 
الثورة العربية الكبرى.، التي توحد كل الأمة العربية مع بعضيا البعض، لكن ىنا  أناس لدييم 

عتبارىم جزءا رئيسا من الشعب الأردني وفيم خاطئ لميوية، ولا يمكن ا طائفية، وعنصرية،
الموحد، وجزء عمى  ىويتو الوطنية التي تدافع عن كل قضايا الأمة، وكيف يكون خلاف عمى 
ىويتنا الأردنية بأن أول شييد عمى أرض فمسطين، من عشيرة عبيدات وأول شييد في ليبيا من 

ر،  وسمي قرش الجزائر، فكيف ليذا الحوراني، بثورة عمر المختار، وأول قرش اندفع تبرعا لمجزائ
البمد ان يكون لديو خلاف عمى اليوية الوطنية، فالأردن يحب كل مكوناتو، بكل ما لديو من 

 مكونات وثقافات موروثة متعددة، تشكل لوحة جميمة صعب أن تجدىا في أي بمد آخر.

ن كل ما ىو موجود وبحسب أمين عام  حزب البعث العربي الاشتراكي الأردني زىير الرواشدة فا
عمى الأرض الأردنية ىو أردني، ولا تفرقة بين الأردنيين وبين العرب الموجودين عمى الأرض 
الأردنية، واليوية الأردنية ثابتة لا تتغير، فيويتنا القومية نحن نسعى إلى الوحدة  العربية الشاممة، 

ي من شعاراتنا الرئيسية ان الوحدة التي تعالج كل مشاكل الأردن والأمة العربية بشكل عام، بالتال
طريقنا لتحرير فمسطين، وفمسطين طريقنا إلى الوحدة العربية، ونحن نعتز بيويتنا الأردنية، ونحن 
منذ الأزل قوميون،  والأردني قاتل في كل ساحات الوطن العربي عندما تطمب ذلك، وتوجينا 

 قومي، لكن ىويتنا أردنية، وىي ليست ىوية متزمتة.
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د الأمين العام لحزب الوحدة الشعبية د. سعيد ذياب ان الناس يمتمكون ىويتيم التي تعني ويؤك
المواطنة وحقوقيا والاحتكام لمقانون ىو الذي يحل كل الإشكاليات، واليوية لا شكل ليا فمماذ 

 .من عدم احترام لممواطنة ولمقانوننفتعل مشكمة من لا شيء، وما يجري من جدل احيانا ىو نوع 

بحسب الناطق باسم حزب جبية العمل الإسلامي ثابت عساف فإن الحزب يرى أن اليوية و 
الأردنية ىي ىوية عربية إسلامية منبثقة من وجدان الشعب العربي الأردني المسمم، الذي يسكن 
ىذه المنطقة منذ القدم ويتسم بيذه اليوية المرتبطة بدينو وأرضو وثقافتو. و أن الدستور الأردني 

وضوح عمى ىذه اليوية، وأن كل المحاولات الرامية إلى حرفيا أو تغريبيا أو تشويييا نص ب
 ستبوء بالفشل

وفيما يؤكد الأمين العام لمحزب الوطني الاسلامي مصطفى عماوي عمى أن اليوية الأردنية ىي 
زبو ىوية دولة مدنية حديثة، فإن أمين عام حزب الوفاء الوطني مازن احمد الضلاعين قال أن ح

يرى أن شكل اليوية الأردنية ليس اليوية المدنية او اليوية الدينية بالنسبة لو وانما اليوية 
 الوطنية.

واكد الأمين العام لحزب عزم زيد نفاع ان اليوية الأردنية ىي نقطة أساسية ورؤية سياسية 
أو مصطمح  واضحة. وىي ركيزة أساسية في المجتمع الأردني، ولا يقبل الحزب إضافة أي كممة

إلييا أو الاجتياد في تعريفيا. اليوية الأردنية يجب أن تبقى خالصة دون تجميل أو تعديل، وىي 
مظمة تشمل كافة أبناء الوطن، بغض النظر عن أصوليم أو انتماءاتيم الفرعية. من يريد الحديث 

، فيذا لا عن ىويات فرعية أو التفريق بين شرق أردني وغرب أردني أو بين فمسطيني وأردني
 يمثل لغة السياسة الناضجة، بل لغة الصغار.

واليوية الأردنية لا ترتبط بيوية مدنية أو دينية؛ الدين شيء والدولة المدنية شيء آخر واليوية 
الأردنية شيء مختمف تماماً. نحن في الأردن لدينا ىوية أردنية تجمع جميع المواطنين بغض 

تمفة، أما فيما يخص الدولة المدنية، فقد حاول البعض النظر عن أصوليم أو دياناتيم المخ
تسييس ىذا المصطمح بشكل خاطئ. الدولة المدنية ليست لوناً سياسياً، بل ىي نمط معيشي. 
والأردن يعيش حالة الدولة المدنية بالفعل.ومن لا يدرك ىذا الواقع من الأفضل أن يبتعد عن 

 المشيد السياسي ولا يتحدث في السياسة.
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ير الأمين العام لمحزب الوطني الدستوري احمد الشناق الى ان موضوع اليوية الأردنية أتعب ويش
 الناس كثيرا،وىي ىوية عربية نضالية ابتداء، وىي ىوية عربية إسلامية.

وقال نحن الآن نتحدث عن ىوية الدولة الأردنية، ىوية المواطنة وسيادة القانون، ودولة الحقوق 
يون جميعا في ىذا الوطن شركاء لا تقبل القسمة، لا عمى منبت ولا عمى والواجبات، والأردن

أصل، فيي اليوية لأبناء ىذا الوطن، لانتمائيم لمدولة التي فييا سيادة قانون، أحكام دستور يسود 
التعددية، والديمقراطية، وحرية تعبير، ولا أعرف لماذا ىذا المدخل  عمى الجميع وتعني 

، ونحن الآن أمامنا التحدي الكبير وىو كيف نحافظ عمى الدولة الوطنية الكبير الذي يطرحونو
الأردنية في إقميم تسوده  مرحمة الصراعات، داخل مكونات دول سقطت " العراق، سوريا، اليمن، 
ليبيا "،إن ىدف الإصلاح السياسي الحقيقي في البلاد، ىو ىدفنا جميعا في الأردن، كيف نحافظ 

ة الأردنية بنموذج ديمقراطي متجدد، اعتمادا عمى التعددية الحزبية ، في عمى الدولة، الوطني
تشكيل الحكومات الحزبية، البرلمانية التي ستأتي من داخل صناديق الانتخاب، لتطبيق السياسات 

 الحكومية. 

وبحسب الأمينة العامة لمحزب الديمقراطي الاجتماعي سمر دودين فإن المواطنة قانونيا ىي 
ىي التي تحدد حقوق و واجبات المواطنين و لا تتحقق بدون تكافؤ الفرص وسيادة الأساس و 

 القانون وحماية حقوق الأفراد و الحريات العامة .

وفي المجال العام ــ تقول دودين ــ فان اليوية الأردنية تتشكل من خلال حوار عمومي عقلاني 
ني يسمح بحرية الافكار و يطرح القضايا لموصول الى المصمحة الفضمى في سياق تضام

ثراء لنا جميعا ، اما ىوية الأفراد  السجال العام ، و يحتفي بالتعددية الثقافية التي تشكل غنى وا 
فيي تعكس التنوع الثقافي وتنوع التجربة الانسانية التي يمر فييا الفرد و تشكمو و تؤثر في 

الاردنية فيي متنوعة بتنوع أىل  تكوينو النفسي و الاجتماعي و ليذا عندما نتحدث عن اليوية
المدن و البادية و الريف و فييا جمال وغنى من ارث الأردن عبر التاريخ و فييا حداثة 

 ومعاصرة و مرونة و توق نحو اردن لكل ابنائو و بناتو .  

ومسألة اليوية من المسائل التي لا يمكن قياسيا بمعزل عن حركة التاريخ، بمعنى أن اليوية 
التغير السياسي والاقتصادي والاجتماعي، واليوم حتى التغير التكنولوجي يؤثر باليوية، تتغير ب
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واذا فتح مجال الكلام لمحديث عن ملامح واضحة لميوية الأردنية فأىم ملامحيا الجدية والعمل 
 والإنصاف، ىذا ما تراه شعوب الدول العربية والعالم عن ىويتنا.

اق الوطني د. محمد المومني إن لاى  حزبو أعرب عن حرصو واوضح الأمين العام لحزب الميث
الشديد عمى ممف اليوية الوطنية الأردنية، مؤكداً أنو حزب اليوية الأردنية بامتياز. وأن اليوية 
الوطنية الأردنية التي يروج ليا الحزب ىي ىوية متساوية ومتنوعة، تعترف بجميع الأردنيين 

تمك اليوية تحتفي بالتنوع وتعتز بالإرث التاريخي، بينما  بغض النظر عن أصوليم ومنابتيم.
 تتطمع في نفس الوقت نحو الحداثة والتطور والتقدم.

واضاف المومني ان نظرتنا لميوية الوطنية الأردنية تتطمب الاعتزاز بالتاريخ والتراث، مع تبني 
اليوية الوطنية، خاصة  نظرة حداثية نحو المستقبل، مشيرا الى ان لدى حزبو خطة ورؤية لتعزيز

بين الشباب الذين يمثمون جيل المستقبل. وسيتم تنفيذ ىذه الخطة من خلال أدوات التأثير 
المجتمعي المختمفة مثل الإعلام، والتعميم، والثقافة، التي تعتبر أساسية لترسيخ اليوية الوطنية 

كاممة دون تمييز، سواء أمام الأردنية مؤكدين عمى ضرورة أن يشعر جميع الأردنيين بمواطنتيم ال
القانون أو في الفرص المتاحة. ويرى الحزب أن تعزيز اليوية الوطنية الأردنية والاعتزاز بالأردن 
ىو السبيل الأمثل لدعم القضية العربية، كما شدد عمى أنو لا يمكن قبول أي ىوية غير أردنية 

 تطغى عمى اليوية الوطنية الأردنية الشرعية، 

ول : أن اليويات الفرعية تتكامل مع اليوية الوطنية الأردنية، حيث تجمع اليوية وختم بالق
الوطنية الجميع بغض النظر عن ىوياتيم الفرعية، مؤكداً رفضو لأي ىوية وطنية غير أردنية 

 من خارج الأردن أن تفُرض عمى اليوية الوطنية الأردنية.

 النقابات المهنية والتعددية النقابية

حزاب عمى رفضيا لمتعددية النقابية داخل المينة الواحدة بسبب المحاذير المتعددة التي أكدت الأ
 قد تنشأ عن مثل تمك التعددية عمى نحو تعارض المصالح وتعارض التمثيل النقابي.
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وفي الوقت الذي أكدت الأحزاب فيو عمى الحق الدستوري في الانتساب لمنقابات المينية والعمالية 
حزاب انتقادات مباشرة لمنقابات بسبب تقصيرىا في خدمة منتسبييا والدفاع عن فقد وجيت الأ

 حقوقيم العمالية والمينية.

وبحسب الناطق الرسمي باسم حزب جبية العمل الإسلامي ثابت عساف فان النقابات تشكل 
ليتيا بعيدًا أساسًا ميمًا لمتنظيم الميني والدفاع عن حقوق العمال والمينيين، ويدعم حريتيا واستقلا

 عن التدخلات والتزويرات التي قد تؤثر سمبًا عمى دورىا الفعال في المجتمع.

واشار عساف الى ان الحزب يممك إطارًا نقابيًا ولديو لجنة تدير المسائل النقابية، ويشارك في 
النقابات بخبرة تاريخية طويمة تيدف إلى رفع مستوى ومضمون النقابات.و يعتبر الحزب أن 

د النقابات ىو جزء أساسي من مؤسسات المجتمع المدني التي تعزز القضايا الوطنية وجو 
والمينية والعمالية. ويستنكر الحزب الاستقواء عمى النقابات، التلاعب في انتخاباتيا، وأي محاولة 

 لمتزوير، مؤكدًا أن ذلك يضر بالوطن وبمستقبمو.

ه مسألة تتعمق بالنقابات ذاتيا وتفاعميا أما بخصوص تعدد النقابات، فإن الحزب يرى أن ىذ
الداخمي. فيناك وجيات نظر متنوعة بين النقابات، حيث يصر بعضيا عمى أن النقابة الرئيسية 
يجب أن تكون الممثمة الوحيدة لكل المينة لتجنب التشتت، بينما تؤيد بعض الأطراف تعدد 

 النقابات في إطار ميني محدد.

زب الديمقراطي الاجتماعي سمر دودين عمى أنو لا يمكن فصل وشددت الأمينة العامة لمح
النقابي عن السياسي وان لمنقابات دور وطني في التأثير عمى التشريعات التي تخص المنتسبين 
مثل نظام الموارد البشرية قطاع النقل والسياسات الضريبية العامة التي تمس حياة المواطن ، 

مان الحصول عمى حقوقو والحد الأدنى للأجور ، والنقابات والنقابة دورىا حماية العامل و ض
يجب ان تشتبك مع القضايا الوطنية ، و واجبيا أن تخدم المنتسب ليا بغض النظر عن 
انتماءاتيم السياسية أو العقائدية لأن ىدفيا الأساسي ىو تحقيق المصمحة الفضمى لمقطاع 

 ا يضمن حرية الأفراد و الحريات العامة .والمنتسبين بما لا يتعارض مع سيادة القانون وبم
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ودعت دودين لتعديل قانون الاتحاد العام لمنقابات العمالية الساري  منذ الخمسينات بحيث يحد 
قامة النقابات العمالية المستقمة بحيث يكون لكل نقابة  من صلاحيات الاتحاد لمسماح بإنشاء وا 

اد، النقابات المينية بحاجة لزيادة نظام خاص بيا يحكم عمميا بشكل مستقل عن الاتح
 صلاحيات النقابة من اجل تنظيم و تعديل دورىا لتنظيم المين ورعاية القطاع و المنتسبين . 

وشدد الأمين العام لحزب الغد محمد رمضان عمى أىمية تشكيل النقابات وتأثيرىا ومشاركتيا في 
تخصص الذي تمثمو، وتحميو من المجتمع، ومن خلال مطالباتيا، وكل نقابة تحافظ عمى ال

التغول من جشع التجار أو أخطاء الحكومات، يعني ىذا الشيء، ممتاز جدا ونحن عندنا عضو 
 أمين سر نقابة اصحاب المين الميكانيكية.

ودعا الأمين العام لحزب النيضة والعمال الديموقراطي الدكتور مصطفى فريحات الى تعديل 
ة تشريعية ممحة وفق تعديل الدستور الأخير، كما صدر قانون، قانون النقابات باعتباره ضرور 

الأحزاب، وىي جزء من الديمقراطية وتحقيق الديمقراطية وحرية الانتساب النقابي ىي جزء رئيسي 
وحق لصيق لمعمال بتشكيل النقابات لمدفاع عن حقوقيم وتحسين حياتيم، وتحسين الخدمات 

 المقدمة ليم.

لاردن موقع عمى العيد الدولي لمحقوق المدنية والسياسية والدستور وأشار فريحات إلى ان ا
الأردني تحدث وأجاز للأردنيين ولأصحاب المين والعمال تأسيس وتشكيل النقابات، لماذا تشكيل 
النقابات لكونيا تشكل المظمة لحماية ىؤلاء العمال من تعسف أصحاب العمل لتأمينو ضمن 

حقوقيم والتأمين الصحي ولممطالبة برفع الرواتب لحماية  مظمة الضمان الاجتماعي لحماية
العمالة الأردنية، ولمنع رؤوس الأموال من استخدام العمالة الوافدة التي تأخذ دور العامل 

 الأردني.

وأضاف لقد سمح الدستور الأردني بتشكيل النقابات والدستور عندما ينص عمى حق الأردنيين 
صدار قوانين توائم الدستور، كما حدث بتشكيل الأحزاب وتشكيل النقا بات فيجب أن يتم تعديل وا 

 مع مرحمة التحديث السياسي حيث تم تعديل قانون الأحزاب بما يتواءم مع الدستور. 
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وشدد عمى أن حزبو مع حق تشكيل النقابات، ومع توسيعيا وندعو إلى رفع التحفظ عن العيد 
وىو حيز النفاذ ومطبق من عدة سنوات و السماح المدني الذي صادقت عميو الحكومة الأردنية 

 لمقطاعات العمالية الأخرى بتشكيل النقابات و تعديل التشريعات بما يتواءم مع أحكام الدستور.

ودعا الأمين العام لحزب البناء والعمل د.زياد الحجاج  الى ان تكون لكل مينة من يحمييا فيي 
ويجب أن تقوم بدور أكثر فعالية وليس فقط من اجل  مظمة لحماية ىذه الفئة، فالنقابة ضرورة،

 الرسوم والجباية والتقاعد نحن نريد نقابات تحمي منتسبييا.

والأصل في النقابة ان لدييا أسس تأسست من أجل حماية ىذه المجموعة من الأشخاص أو من 
ايا المين التي تنتسب تحتيا النقابة والمفروض ان تستطيع ان تحمي وليس أن تكون قض

شخصية، أو قضايا تخص النقيب والذين حولو وارى ان النقابات عمى الأغمب لا تستطيع حماية 
 منتسبييا

وقال الناطق الرسمي باسم حزب العدالة والإصلاح زيد أبو زيد انو يفترض أن كل قطاع لديو 
فذة، فنحن نقابة واحدة تمثمو من باب أن النقابة تدافع عن منتسبييا ضمن إطار التشريعات النا

 ضد أن يكون نقابتين أو ثلاث ضمن القطاع الواحد

ولا يجوز أن لا يكون أكثر من نقابة، لمقطاع الواحد، فمثلا نقابة الصحفيين، يجب أن تغير من 
سياستيا ونظاميا الداخمي، بحيث العامل في القطاع الإعلامي حتى لو لم يكن تخصصو ليس 

 الكافية، لتحل مكان الشيادة العممية في الإعلام إعلام، يجب أن يكتسب ما يسمى الخبرة

وعبر الأمين العام  لحزب البعث العربي الاشتراكي الأردني زىير الرواشدة عن رفض حزبو لتعدد 
تشكيل النقابات داخل القطاع الواحد لأن النقابات وجدت لغاية خدمة ىذا القطاع الذي أنشأت 

قطاع أكثر من نقابة، أعتقد أن ىذه المسالة تضر في من أجمو، والآن التوجو أن يكون لنفس ال
 حقوق العاممين المنتسبين ليا.

واكد الأمين العام لحزب تقدم عمي الدردور أن حزبو مع النقابات المينية ونعتقد انو  يجب ان 
يكون ليا دور في التنمية المستدامة في المجتمع الاردني. فوجود القطاعات ووجود النقابات. في 

 لقطاعات الانتاجية تحديدا ىو ميم جدا .كل ا
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وفي الوقت الذي دعا فيو الأمين العام لحزب الوحدة الشعبية د. سعيد ذياب الى رفع يد الاجيزة 
الامنية عن النقابات العمالية والمينية مما أتاح ليا التدخل في عمميا، شدد الأمين العام لحزب 

حزبو حق تشكيل النقابات كما يضمنو الدستور،  الوفاء الوطني مازن احمد الضلاعين عمى دعم
مع التأكيد عمى ضرورة أن تتبنى كل نقابة مصالح ومطالب منتسبييا في قطاع معين. ومع 
ذلك، يعارض الحزب تعدد النقابات في نفس القطاع بسبب المخاطر المحتممة لتضارب 

الأعضاء بشأن أي نقابة  المسؤوليات والتباس الأدوار ىذا التعدد قد يؤدي إلى ارتباك بين
ينضمون إلييا، مما يمكن أن يؤثر سمبًا عمى العمال الذين قد يشعرون بالتشتت وعدم اليقين 

 بشأن ممارسة حقوقيم بشكل فعال.

وقال الأمين العام لمحزب الوطني الاسلامي مصطفى العماوي ان موقف الحزب من تعدد تشكيل 
م لمنقابات كأدوات مينية تيدف إلى حماية حقوق أعضائيا النقابات يعكس التزامو بالدعم والاحترا

وتطوير مينيم، مع التأكيد عمى ان الحزب يؤيد تأسيس النقابات المينية كوسيمة لمدفاع عن 
حقوق أصحاب المين وتحسين ظروف عمميم. ويعتبر الحزب أن النقابات تمعب دوراً حيوياً في 

 لسياسة الخارجية والقضية الفمسطينية.الحفاظ عمى اليوية الأردنية والدفاع عن ا

وشدد عمى أىمية تعدد النقابات في ذات المينة مضيفا أن حزبو يراعي أن ىناك قوانين وأسساً 
دستورية لتشكيل النقابات، مما ينبغي أن تمتزم بو جميع النقابات. وعمى ضرورة توافر الشروط 

 جاوزات واستغلال السمطوية.القانونية والشفافية في تشكيل النقابات، مع منع الت

ووفقا للأمين العام لحزب عزم زيد نفاع فإن حزبو يتبنى موقفاً واضحاً بخصوص تعدد تشكيل 
النقابات. إذ يرى الحزب أن دور النقابات يكون نبيلًا وساميًا عندما تركز عمى تعزيز المينة 

لنقابات عمى تعزيز حقوق وتحقيق احتياجات المنتسبين ليا. عمى سبيل المثال، عندما تعمل ا
العمال، تحسين ظروف العمل، والدفاع عن مصالحيم بشكل فعال، فإن دورىا يكون إيجابياً 

 ومفيداً لممجتمع.

و يعارض الحزب تشعب النقابات وكثرة المجان، حيث يرى أن التوحيد والمرجعية الواحدة تسيم 
مى المرجعية الواحدة، بما يمكن النقابات في جعل العمل النقابي أكثر فعالية وشفافية. بالتركيز ع

 من تحقيق أىدافيا بطريقة أكثر تنظيماً وتأثيراً.
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الأمين العام لمحزب الوطني الدستوري احمد الشناق الى حق الأردنيين الدستوري في  وأشار
ة تأليف النقابات ولكنو تمنى أن تكون النقابات بما يرتقي بمستوى المينة، وبما يرعى مصالح الفئ

التي تنتمي إلييا تمك النقابة  فنحن الآن، في طور تحديث سياسي، وىو  اعتماد الحزبية في 
 إدارة شؤون الدولة، من خلال قانون الانتخابات النيابية.

وقال الشناق قبل التحديث السياسي، لا بد أن تكون الدولة المدنية حاضرة، دولة القانون 
 ، وىذا يتطمب تنظيم الأدوار وتحديثيا،والمواطنة عمى الحكام قبل المحكومين

واكد الأمين العام لحزب الميثاق الوطني د. محمد المومني أن تشكيل النقابات ىو حق مكفول 
بموجب الدستور الأردني، مشيراً إلى دعمو لاستقرار التشريع الأردني فيما يتعمق بالحياة النقابية 

ات مينية متنوعة، مثل نقابة الصحفيين لمختمف المين والقطاعات، وأوضح أن تشكيل نقاب
 الإلكترونيين، ىو جزء من تعزيز الحياة النقابية.

ومع ذلك، أكد الحزب عمى ضرورة الدخول في حوار مجتمعي شامل عند مناقشة إمكانية وجود 
أكثر من نقابة لمينة واحدة. ويعارض الحزب تعدد النقابات لمينة واحدة دون التوصل إلى 

كة من خلال الحوار المجتمعي. ويرى أن الحوار المفتوح والشفاف ىو السبيل تفاىمات مشتر 
 الأمثل لضمان استقرار الحياة النقابية وتحقيق المصالح المشتركة لجميع الأطراف المعنية.

 الأحزاب وتعزيز دور المرأة بالمشاركة السياسية والاقتصادية

فا في سوق العمل بسبب سياسات التمييز ضد قالت أحزاب ان دور المرأة الأردنية لا يزال ضعي
% من سكان المممكة الذين تصل نسبة  50المرأة لصالح الرجل بالرغم من أن نسبتيا تتجاوز 

 % أكثر من نصفيم من النساء. 70الشباب فييم نحو 

وقالت الأحزاب ان المرأة الأردنية صارت اكثر تعميما جامعيا من الرجل فضل عن نسبة 
شيادات جامعية عميا، إلا أن مدى مساىمتيا في سوق العمل لا تزال متدنية قياسا حصوليا عمى 
 بنسبة الذكور.
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وأشارت أحزاب الى انيا تدعم مشاركة المرأة السياسية والدخول لمعمل في الحقل السياسي 
والحزبي وقد تبوأت مواقع قيادية في معظم الأحزاب التي خصص معظميا مكاتب ودوائر حزبية 

 تعنى بشؤون وقضايا المرأة السياسية والحزبية.خاصة 

وترى الأمينة العامة لمحزب الديمقراطي الاجتماعي سمر دودين ان ىناك أربع أسباب رئيسية 
 لمحد من وصول المرأة في العمل وىي : 

النقل غير الآمن لممرأة و بحاجة إلى اعادة تأىيمو ليكون نقل عام نظيف صديق لممرأة و -ا 
ونظرة مجتمعية لا ترى المرأة قيادية و صاحبة ارادة و اقتدار و اىمية ، و ىذا يؤثر عمى البيئة ، 

قدرتنا ان نغير الأعراف الاجتماعية التي تحد من وصول المرأة لمفرص ،وعدم المساواة في 
الأجور بين الرجل والمرأة ، وبيئة غير داعمة خاصة في مجال توفير الخدمات الرعائية 

 شبكات الدعم لممرأة العاممة كالحضانات و 

وأكدت أن قضية المرأة أولوية لدينا ومشاركة المرأة الاقتصادية أصبح ضرورة لما لو من أثر 
اقتصادي ميم،  كما ان غياب المرأة عن سوق العمل يتسبب بكمف وخسائر اقتصادية كبيرة 

ريعية التي توفر بيئات تصل الى مميارات الدولارات،  عمينا أن نعمل عمى تطوير الحاضنة التش
عمل صديقة لممرأة، وأن  نساىم في خمق مساحات  ثقافية توعوية مؤيدة لعمل المرأة وتتيح ليا 

 الوصول إلى الموارد  والخدمات والفرص

ويؤكد الناطق باسم حزب جبية العمل الإسلامي ثابت عساف ان حزبو يمتمك رؤية وفمسفة 
وىذه المشاركة يجب أن تكون خاضعة لمحاجة  واضحة لمشاركة المرأة في سوق العمل،

والموروث والقيم. ورؤيتنا أن الحزب أنو ليس مع إخراج المرأة لمعمل بدون قيود، كما يحاول 
 البعض فرض ذلك، وأنو يتحدث عن ىذا الموضوع بوضوح كامل.

تناسبيا واضاف ان لممرأة مكانيا ودورىا الميم داخل الحزب، حيث تمثل المرأة في الأطر التي 
وتصمح ليا. وليا دور في بناء المجتمع ونيضتو، متجنباً إدخاليا في مجالات أخرى لا تتناسب 
معيا، ولدينا اعتراض واضح عمى فتح الباب عمى مصراعيو دون تحديد الضوابط التي تحقق 

 المصمحة الحقيقية لموطن والمجتمع، وتنسجم مع تعاليم الدين الإسلامي.
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لحزب الميثاق الوطني د. محمد المومني عن قمقو البالغ إزاء تدني نسبة  وأعرب الأمين العام
مشاركة المرأة في سوق العمل الأردني، وىي من الأدنى عمى مستوى العالم. مشيرا إلى أن ىذا 
جحافًا كبيرين، ويعتبر عارًا، مؤكدا عمى ضرورة تمكين المرأة ومنحيا  الوضع يمثل ظممًا وا 

ل سوق العمل، وشدد عمى أن الأردن محروم من كمية كبيرة من الطاقة المرونة الكافية لدخو 
 العاممة المحتممة بسبب عدم وجود نسبة كافية من النساء الأردنيات في سوق العمل.

ويدعو الحزب إلى اتخاذ إجراءات فورية لتمكين المرأة اقتصاديًا، من خلال توفير بيئة عمل مرنة 
تتيح لمنساء المشاركة الفعالة في مختمف القطاعات الاقتصادية، وداعمة، وتعزيز السياسات التي 

ويعتبر الحزب أن تمكين المرأة ىو خطوة أساسية نحو تحقيق التنمية المستدامة والشاممة في 
 الأردن،

ويرى عضو المكتب السياسي لمحزب الشيوعي عمر عواد لدينا معضمة كبيرة في الاردن لأن 
حتى في الدراسات العميا،  ولكن نسبة مشاركة المرأة في سوق العمل الإناث أكثر تعميما جامعيا 

ىي نسبة ضعيفة  جدا. وىذا ان دل بدل انو الحماية الاجتماعية لممرأة في سوق العمل ىي 
حماية غير متوفرة وبالتالي تجنح النساء من خلال الوظيفة في القطاع العام لانو نوعا ما بوفر 

ونية ليا. لكن بالقطاع الخاص بجنح انو اما بعقود محدودة المدة. حتى ىذه المظمة والحماية القان
ما يمتزم بقضايا الأمومة الى آخره. ومطموب تفعيل كثير من القوانين كقانون الضمان 

 الاجتماعي. قانون العمل. في كثير نقاط بتحمي المرأة العاممة. 

أة في حزبو دور كبير. في المناصب وشدد الأمين العام لحزب تقدم عمي الدردور أن لقطاع المر 
داخل الحزب، أو دور في مشاركة الدورات تقييم المؤشرات الدولية ومؤسسات المجتمع المحمي. 
وىي في  مراكز متقدمة او قيادات التقدم سواء كان في الشركات الخاصة أو في الوزارات العامة. 

لشعور بالمرأة والمرأة ىي بمثابة الخط وفي الحكومة الاردنية وبالتالي الحزب حقيقة ينمي ىذا ا
الذي يوصمنا لممجتمع ولذلك ندعم المرأة بشكل عام حتى سمحنا لممرأة ان تكون في دورات 
خارجية في التنمية السياسية و دورات لادارة الحملات الانتخابية. ودورات مينية متخصصة في 

 المصانع في الادارات في المجتمع في الدوائر 
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ن العام لحزب الوحدة الشعبية د. سعيد ذياب موقف حزبو الداعم لممرأة أن تأخذ حقوقيا وأكد الأمي
 الكاممة ومساواتيا في العمل وفي الرواتب والغاء التمييز بين الجنسين.

ويشير الأمين العام لحزب الوفاء الوطني مازن احمد الضلاعين إلى أن قانون العمل الحالي، 
ة مع الرجال في الحصول عمى الفرص الوظيفية في القطاع العام. ومع تتمتع النساء فيو بالمساوا

ذلك، توجد بعض الضوابط التي تؤثر عمى المرأة بشكل خاص، ومنيا بند الإجازات بموجب نظام 
الخدمة المدنية الجديد. يمكن أن يعرقل ىذا البند فرص العمل لممرأة، خاصة إذا كانت ربة أسرة 

شخصية أكثر من الرجل، مما قد يجبرىا عمى أخذ إجازات غير  وتحتاج إلى إجازات لظروف
مدفوعة ويؤثر سمبًا عمى فرصيا المستقبمية في العمل لأنو سيكون ىناك عزوف من قبل 

 أصحاب العمل عمى توظيفيا

بالإضافة إلى ذلك، يثير بند التقييم السنوي قضايا أخرى، حيث يمنح المدير المسؤول القدرة عمى 
نياء خدماتو بناءً عمى تقييمين متتاليين بدرجة ضعيف مما يؤثر بشكل تحديد مصير  العامل وا 

كبير عمى النساء لأن المسؤول المباشر قد يعتقد أنيا الحمقة الأضعف في ىذه المعادلة، وبناءً 
عمى ىذه النقاط، يدعو الحزب إلى إعادة النظر في ىذه البنود التي تؤثر سمبًا عمى المرأة في 

 مل.بيئة الع

ودعا الأمين العام لحزب النيضة والعمال الديموقراطي د. مصطفى فريحات لأن تكون ىناك 
شروط بحيث تتنافس المرأة وأعتقد إنو  يجب أن يتاح ليا فرص عمل لتصل لواقع في العمل مثل 
الرجال تمام، ونحن لا نريد أن يتحول المجتمع الى رجل وامرأة ونحن نحاول معالجة تأخر إشراك 

لمرأة في الاقتصاد وتمكينيا وتأخر المرأة في دخول عالم السياسة، وتأخر المرأة من المشاركة ا
في العمل السياسي والعمل الحزبي وندعو إلى التحفيز والتشجيع، لكن يجب أن تكون ىناك 
أسس، عادلة وشاممة وتطبيق صارم لمقانون، بحيث إنو يكون ىناك تنافس عمى سوية واحدة بين 

 لأردنيين والأردنيات ويتم الاختيار عمى أساس الكفاءة وتقديم الأكفأ والأجدر الى العمل. جميع ا

وأشار الأمين العام لحزب البناء والعمل د. زياد الحجاج إلى أنو حتى قانون الأحزاب ألزم 
% من الحزب سيدات. ىذا الجانب ىو تعزيز لدور المرأة بالسياسة، الآن، 20الأحزاب أن تضع 
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العمل، المرأة طبعا أثبتت حقيقة موجوديو جيدة في المجال السياسي والاقتصادي وكل  بسوق
 المجالات فمماذا لا تعطى مساحة أكبر؟

لأنيا تقوم بأدوار أكثر، ونحاول أن نخفف من حدة المجتمع الذكوري، ونبدأ بان نسمح لممرأة أو 
تمع ولدييا قدرات ومتعممة نعطييا مساحة أوسع قميلا أنيا تساوي الرجل، وىي نصف المج

 ومثابرة ومخمصة، وتستطيع أن تتحمل.

حتى مجمس النواب، أوجد الكوتا ثمانية عشر امرأة، وىذا بسبب أن المجتمع الأردني بثقافتو 
العامة، ىو ذكوري لا يقبل المرأة كثيرا، والدليل إنو عندما تترشح سيدة عمى حزب أو عمى 

يث تكون ىي رقم واحد في القائمة، يجب ان تكون ضمن الانتخابات لا تنجح بالأصوات بح
 الكوتا لتحمييا.
وقال الناطق الرسمي باسم حزب العدالة والإصلاح زيد أبو زيد انو بالبداية لا يوجد شيء اسمو 
مشاركة المرأة ومشاركة رجل ، ىذه بدع يتم الحديث عنيا، ليست منطقية، أولا لأن المرأة تشكل 

% من الشعب الأردني، وىؤلاء 65الأردني، الشباب يشكمون أكثر من  % من المجتمع50نحو 
يفترض أن يكون مكانيم محفوظ بحكم المنطق واي تشريع او أي إجراء يحد من ان تكون المراة 

% من الشباب، فأي شيء غير 65% في كل القطاعات، الخاصة والعامة  وسوق العمل، و 50
 ذلك يكون مجافي لممنطق.

في ىذا الإطار قال ابو زيد ان خطة العمل تطابق الواقع، بحجم ىذا القطاع  وعن خطة حزبو
% من وجود النساء في كافة القطاعات دون أي قيود، و يفترض أن 50اليائل، الذي اسمو 

يأخذوا مواقعيم دون كوتات، لماذا يوضع لمشباب والمرأة كوتا في قانون الأحزاب، ونطالب بأرقام 
 اب وقانون الانتخابات، وىم يشكمون النسبة الأكبر في المجتمع الأردنيمنيم في قانون الأحز 

و يجب عمى المجتمع أن يكون واعيا ويتجاوز ثقافة العيب، وشن الحرب تجاه المرأة والشباب، 
ومنحيم الفرصة الكافية لأن يكونوا موجودين في كل مكان، كي لا نتفاجئ لاحقا بوجود أعيان 

 عاما. 88، و87بأعمار 
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قال  أمين عام  حزب البعث العربي الاشتراكي الأردني زىير الرواشدة ان كل الظروف و 
الاقتصادية، والعادات وتقاليد تغيرت، لتصبح  المرأة الأردنية التي كانت تعمل في التربية  بالحد 
الأقصى، أصبحت عاممة بكل مجالات وقطاعات المجتمع، مثل عمميا بالجيش وجميع 

وتدريبيا في قطاع الخدمات، الصحة، بالإضافة لمتربية، وبالتالي إن دور  المؤسسات الامنية
 المرأة رئيسي وىي امرأة عاممة نشيطة .

واستعرض الأمين العام لمحزب الوطني الإسلامي مصطفى العماوي خطة حزبو لتعزيز مشاركة 
المرأة في  المرأة في سوق العمل قائلا إنيا خطة تتمثل في عدة مبادئ وخطوات منيا تمثيل

القيادة حيث يضم الحزب دائرة خاصة لممرأة، حيث تشغل المرأة مناصب قيادية في كافة أقسام 
الحزب. كما يتم التشاور مع الحزب بشأن تعيين المرأة في المواقع القيادية داخل مؤسسات 

 الدولة.

لسياسية من خلال وتمكين المرأة في الحياة السياسية لأن الحزب يساند دور المرأة في الحياة ا
مساىمتيا في المجان الحزبية الميمة في جميع أنحاء البلاد، مما يعزز من تمثيميا ومشاركتيا 
الفعّالة، ودعم دخول المرأة في سوق العمل: حيث يدعم الحزب المرأة في تسييل دخوليا إلى 

دوية سوق العمل وتحفيزىا لممشاركة فيو بمختمف الصناعات المناسبة، مثل الحرف الي
والصناعات التقميدية كصناعة الملابس، والحد من المخاطر حيث ينادي الحزب بتجنب وظائف 
تعرض المرأة لممخاطر، مثل العمل في المصانع التي تتطمب استخدام المواد الكيميائية أو العمل 

 في بيئات غير آمنة خاصة خلال ساعات غير ملائمة.

أن حزبو يسعى إلى تحقيق إنجاز تاريخي بتصدير أول واكد الأمين العام لحزب عزم زيد نفاع 
امرأة رئيسة لموزراء في الأردن، مما يعكس التزاميم بتعزيز دور المرأة في القيادة التنفيذية، كما 
يؤكد الحزب عمى احترامو لمقوانين المتعمقة بمشاركة المرأة في الأحزاب والانتخابات، ولكنيم 

بدلًا من ذلك، يشجعون عمى إلغاء النظام القائم عمى  يرفضون مبدأ المحاصصة الخجولة.
الكوتات وتمكين المرأة لتكون جزءًا أساسيًا وفعّالًا في المجتمع والاقتصاد، متساوية في الحقوق 

 والفرص مع الرجال.
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كما يشدد الحزب عمى أىمية دور المرأة في سوق العمل كمحرك أساسي لمتنمية، مشيرًا إلى 
 في مشاركتيا في الشركات والمؤسسات بنسب عاليةالتطور التدريجي 

واشار الأمين العام لمحزب الوطني الدستوري احمد الشناق الى الاستطلاعات والإحصائيات التي 
% من  35تؤكد ان المرأة ىي الأعمى نسبة في البطالة، من الرجل مما  يعني أن أكثر من  

 نسبة البطالة تتعمق بالمرأة.

الانتخابي لدينا قائم عمى أساس وطني وعمى أساس مناطقي، فيوجد مناطق وقال إن البرنامج 
مظمومة بالخدمات، مثلا في نوعية العلاج الطبي ولا يتحدث عن فئوية، خاصة في المجتمع، 

نما يتحدث في الأفق الوطني لكافة فئات المجتمع.  وا 

 منح الجنسية لأبناء الأردنيات

منح الجنسية الأردنية لأبناء الأردنيات من آباء غير اردنيين،  تباينت مواقف الأحزاب بين تأييدىم
وبين من رفض رفضا قاطعا ىذا الأمر في حين اتخذ طرف ثالث موقفا وسطيا يتضمن منح 

 أبناء الأردنيات كامل حقوقيم المدنية وليس السياسية.

يعة ان الاردنيين و وتأتي ىذه القضية في إطار الجدل الذي يشتد أحيانا ويخبو أحيانا أخرى بذر 
الأردنيات أمام القانون سواء متساوون في الحقوق والواجبات بنص الدستور مما يثير التساؤلات 
عن جدوى التمييز والذي يسمح لمرجل الأردني بمنح جنسيتو لأبنائو من المرأة الأجنبية بخلاف 

 المرأة الأردنية المتزوجة من غير الأردني.

ردني فالجنسية تمنح عن طريق الأب وليس الأم، فضلا عما ينطوي وبحسب قانون الجنسية الا
عميو منح الجنسية لأبناء الأردنيين من تخوفات تتعمق بالفمسطينيين وتأثيرات ذلك عمى تفريغ 
فمسطين من سكانيا الفمسطينيين وما يمكن أن يحدثو ذلك من اختلالات في الديمغرافيا الأردنية 

 يات من آباء أجانب ولدوا وعاشوا في الأردن.عمما ان معظم ابناء الاردن

وفي ىذا الاطار اكدت الأمينة العامة لمحزب الديمقراطي الاجتماعي سمر دودين ان حزبيا يقف 
مع انياء كافة اشكال التمييز ضد المراة و قد ناضل العديد من شخوص الحزب الحاليين من 

لعممية ما زالت تعاني من فجوات كبيرة و لا اجل اعطاء أبناء الأردنيات الحقوق المدنية ، ىذه ا
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تحقق المساواة المطموبة،نحن مع المساواة بين المرأة والرجل بما في ذلك حق المرأة الأردنية في 
منح الجنسية لأبنائيا و بناتيا اسوة بالرجل  فيذا حق دستوري اردني لان الاردنيين امام القانون 

 سواء 

ال فخا ويستخدم في إطار اتيام الحزب بالتوطين والخ من صفات وقالت دودين قد يكون ىذا السؤ 
ممجوجة، يجب تضمين مقدمة من سطر تغمق ىذا الباب مثل: "نفيم في الحزب الديمقراطي 
الاجتماعي خصوصية القضية الفمسطينية بما يخص منح الجنسية لأبناء الأردنيات، ولكن عمينا 

ص الأردنيات المتزوجات من فمسطينيين نسبة الى الاجابة عمى سؤال: حقيقة الأرقام بما يخ
جنسيات الأخرى؟ من ثم نفتح باب حوار وطني جاد بمستوى قضية بحجم ىذه القضية التي 

 تمس حقوق الأردنيات بالصميم.

وقال الأمين العام لحزب الميثاق الوطني د.محمد المومني  نحن مع تقديم تسييلات شاممة لأبناء 
مى ضرورة منحيم كافة الامتيازات التي تسيل حياتيم في مجالات الصحة، الأردنيات، مشددًا ع

والتعميم، والعمل، والحصول عمى رخص القيادة. ومع ذلك، فإن الحزب يعارض منحيم الجنسية 
 الأردنية.

وفيما يتعمق برؤية الحزب لشكل اليوية الوطنية، أوضح المتحدث أن اليوية الوطنية الأردنية 
دة عوامل، أحد الأسباب الرئيسية لمعارضة منح الجنسية لأبناء الأردنيات ىو تتطمب مراعاة ع

مبدأ المعاممة بالمثل بين الدول، فإذا تم منح أبناء الأردنيات الجنسية الأردنية، يتعين عمى الدول 
 الأخرى التي تزوج منيا الأردنيون تطبيق نفس المبدأ ومنح الجنسية لأبناء الأردنيات.

زب عمى التمسك بالقوانين الحالية التي تنص عمى أن الجنسية تأتي من الأب، وأنو كما أكد الح
لا توجد نية لتعديل ىذا القانون في الوقت الحالي.وأن ىذا النظام يحافظ عمى اليوية الوطنية 

 ويضمن التوازن بين الحقوق والواجبات في المجتمع الأردني

ن حزبو يدعم منح الجنسية لزوج الأردنية ، وأكد الأمين العام لحزب الغد محمد رمضان ا
فالأردنية إذا تزوجت من غير جنسيتيا لم تفعل شيء خطأ ولكن ليس من الصحيح ان تنظمم 

 وىذا الظمم يلاحق أولادىا. 
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وأعمن الأمين العام لحزب النيضة والعمال الديموقراطي د. مصطفى فريحات قائلا: أنا كأمين 
ديموقراطي، أنا مع منح أبناء الأردنيات الجواز الأردني اسوة عام لحزب النيضة والعمال ال

بالأردنيين فمماذا الأردني يمنح جنسيتو الأردنية لمزوجة الاجنبية اما المراة الاردنية فتحرم منيا؟ 
فإذا اعتبرنا أن الأردنية ىي شريك في المواطنة وشريك في صنع القرار السياسي وشريك في 

 ىذا الحق أسوة بالرجل.النيضة، فيجب أن تمنح 

وأضاف المواطن الأردني ىو عماد الوطن، ىو عماد الأساس، ولطالما أن المرأة دخمت كل 
القطاعات وىي شريك في النيضة وجزء ومكون رئيسي في المجتمع. فبالتالي يجب أن تمنح 

يس ىذا حكم تمنح الأردنية جنسيتيا لأبنائيا من اجنبي، أليس الأردنيون أمام القانون سواء؟ أل
دستورنا؟ فبالتالي لماذا ابنيا لا يمنح لماذا ابن الأردني يمنح؟ أعتقد أن ىذا فيو شيء من التمييز 
وعدم دستورية ىذه القوانين، ونحن مع منحيم بشيء تدريجي حقوقيم المدنية وصولا إلى حقيم 

 في منحيم الحق السياسي وحق المواطن .

سنة  200العمل د. زياد الحجاج  الى ان الاردن يتعرض منذ وأشار الأمين العام لحزب البناء و 
لميجرات ويجوز الأردن البمد الوحيد في العالم الفسيفساء الموجودة فيو تتميز عن كل العالم.معنى 
كل العالم فييم شعب واحد أصولو وجذوره من نفس منطقتو وكان الاردن يقبل ويجنس أيضا، 

يا أردنيين، نحن كمنا الأردن نعيش الآن يعني نحمل الجنسية فالأردن يعني بشتى أصوليا ومنابت
 الأردنية نحن كمنا أردنيين.

بعض القضايا السياسية قد تؤدي الى تفريغ المنطقة من سكانيا الأصميين، فمماذا لا ابقي عمى 
جنسيتو الاصمية حتى يحافظ عمى وطنو ويحافظ عمى أرضو ويحافظ عمى وجوده، فمذلك ليس 

قط كونيا أردني، أنا مع إن تدرس ىذه الحالات والحالة التي فييا الجانب الإنساني إن يسمح ف
تؤخذ بعين الاعتبار والمصمحة العميا والمصمحة القومية والمصمحة الوطنية الأردنية قبل المصالح 

 الشخصية.

ىو  واوضح الناطق الرسمي باسم حزب العدالة والإصلاح زيد أبو زيد اننا مؤمنون أن المواطن
الذي يحمل الرقم الوطني. أما بالنسبة لأبناء الأردنيات، فيذه قضية معقدة جدا، لأنيا تتعمق 
بقضايا سياسية، بمعنى ليس ىناك، في عقل الدولة الأردنية، حرب لا عمى أبناء الأردنيات، ولا 
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بحق عمى من لا يحمل الرقم الوطني، لكن الأردن في ظل الصراع الدائر في المنطقة، يتعمق 
العودة، وحق وجود الشعب الفمسطيني، يمنعو أن يتخذ قرارا  يصب لصالح الأطراف المعادية 
لمشعب الفمسطيني التاريخية، ونحن الآن لسنا مع منح الجنسية لأبناء الأردنيات، لكن أن نعطييم 
الحقوق المدنية، وحقوق معيشية وحقوق العمل، واظن بعد حل كافة الصراعات في المنطقة 

تقد أن الأردن يقفز في التشريعات  قفزة نوعية نحو كل شيء، لكن أعتقد أن الوضع حاليا أع
 حساس جدا.

ودعا الأمين العام  لحزب البعث العربي الاشتراكي الأردني زىير الرواشدة الى معالجة ىذا 
جة الممف، ففي أمور حياتية لمناس وىذا الموضوع مرتبط في القضية الفمسطينية فنحن مع معال

ىذا الممف، لكن بما لا يؤدي إلى طمس الشخصية الفمسطينية، في الوقت الذي يجب إبراز 
 الشخصية الفمسطينية لمواجية الكيان الصييوني.

ويرى عضو المكتب السياسي لمحزب الشيوعي عمر عواد أن المسألة ليست في منح الجنسية 
المخاوف واليواجس لكن ىذه يجب أن بقدر ما ىي في المساواة بين الأردني والأردنية، نتفيم 

تبحث ايضا عمى طاولة حوار وطني، ويجب أن يعطى أبناء الأردنيات ىوية وامتيازات أكثر 
 لمتخفيف من وطأة الأزمات الانسانية الموجودة عند الأسر. 

وقال الأمين العام لحزب تقدم عمي دردور أنو مع منح الجنسية لأبناء الأردنيات لتحمي حقوقين 
سواء كان في الخارج أو من يسكن في الداخل مع الأردنية. ونحن كحزب لغاية الآن لم نتخذ . 

 في ىذا الإطار أي إجراء صراحة سواء كان مع او ضد ىذا الموقف.

نما ىي  ويرى الأمين العام لحزب الوحدة الشعبية د. سعيد ذياب ان المشكمة ليست في التجنيس وا 
 لاردني والاردنية.مشكمة سياسية،وىو تمييز بين ا

واعمن الأمين العام لحزب الوفاء الوطني مازن احمد الضلاعين موقف حزبو الرافض لمطمب 
منح جنسية الأردنيات لأبنائين من غير الأردنيين. وأوضح الحزب أن السبب وراء ىذا الرفض 

ليشمل  يتجاوز قضية أبناء الأردنيات من أزواج فمسطينيين، مشيرًا إلى أن الأمر قد يتسع
أشخاصًا من جنسيات أخرى. وأكد الحزب أنو رغم أن الأم أردنية، فإن وجود الأب غير الأردني 
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قد يؤدي إلى نوع من الانحياز لدولة الأب، مما يخمق تجاوزات بسبب عدم اكتمال الانتماء 
 %.100للأردن بنسبة 

يتبنى فكرة منح أبناء وقال الأمين العام لمحزب الوطني الإسلامي مصطفى العماوي ان الحزب 
الأردنيات الحقوق المدنية كاممة دون الحقوق السياسية أن ىذا الموقف يأتي استجابةً لتحديات 
محتممة تواجو أبناء الأردنيات، مثل الخلافات القانونية التي تنشأ عندما يغادر الآباء أو الأزواج 

سية في موقف الحزب ىي توفير الأردن دون توثيق ىوياتيم أو مكان إقامتيم، والنقطة الرئي
الحقوق المدنية ليؤلاء الأطفال، مثل الوصول إلى التعميم والرعاية الصحية، رخص القيادة، 
 وفرص العمل، دون منحيم الحقوق السياسية مثل حق التصويت أو الترشح لممناصب الحكومية.

الاردنيات من اباء غير واوضح الأمين العام لحزب عزم زيد نفاع ان مطمب منح الجنسية لابناء 
اردنيين لو بعدان سياسي وعاطفي وعند النظر إلى الجانب العاطفي، فإن من الطبيعي أن ترغب 
الأخت أو الابنة التي تزوجت من غير أردني في أن يحصل أبناؤىا عمى جنسيتيا. ىذا ىو 

 ا.شعور طبيعي ومنطقي لأي أم تريد أن يكون لأبنائيا نفس الحقوق التي تتمتع بي

أما من الجانب السياسي، فإن ىناك تحفظات إقميمية لأسباب معروفة لدى المواطن الأردني. 
ومع ذلك، فإن ىذا الطرح لن يكون مستبعداً في المستقبل، خاصة إذا أخذنا بعين الاعتبار أن 

 عدد الأردنيات المتزوجات من أجانب ليس كبيراً.

ن فييا لفترة معينة. لذا، فإن منح أبناء الأردنيات اليوم، كل دول العالم تمنح الجنسية لممقيمي
الجنسية ليس بعيداً عن الواقع، مع تطور الحياة السياسية والحزبية في الأردن. يجب أن نلاحظ 
أن العديد من المواطنين العرب أو من دول أخرى يحصمون عمى الجنسية الأردنية بعد فترة من 

 الإقامة في البلاد.

ذا القرار مشروطاً بعدم استخدامو كوسيمة لتصفية القضية الفمسطينية، وىو لكن يجب أن يكون ى
أمر لا نسمح بو بأي حال. القضية الفمسطينية ىي خط أحمر يمنع المساس بو. عمينا أن نكون 
واعيين لما قد يحدث وما حدث في دول مثل لبنان وسوريا، اين ىم الفمسطينيون  الذين عاشوا 

 في المخيمات ىناك .
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اطفياً، نفكر في حقوق الأميات وأبنائين. سياسياً، نقرر بما يضمن حماية الأردن من أي ع
تداعيات سمبية محتممة تتعمق بالقضية الفمسطينية. لذا، يجب أن نكون حذرين ومدركين لكافة 

 الأبعاد قبل اتخاذ أي قرار في ىذا الشأن.

نحن ممتزمون بالدستور فالمادة السادسة  وقال الأمين العام لمحزب الوطني الدستوري احمد الشناق
تحكي الأردنيين أمام القانون سواء بغض النظر عن العرق والجنس والمغة، فمم يأت نص عمى 

 ىذا الموضوع وبالتالي في نص يحكمنا 

تجنيس أبناء الأردنيات عميو جدال وطني كبير وبالتالي نحن نمتزم بأحكام ونصوص بما ىو 
الأردنية، لأنو ىو يعتبر تجنيس، وىناك فرق بين الجنسية الوطنية، ساري بقانون الجنسية 

 كمواطن أردني، وما بين مفيوم التجنيس

واذا فتحنا أبواب التجنيس قد لا يتلاءم مع ما تمر بو المنطقة، بحالة عدم استقرار، واكبر دليل 
موضوع التجنيس عمى ذلك، اليجرات التي تأتي للأردن، واتمنى في ىذه المرحمة أن لا يكون 

مفتوحا، ويمكن لأبناء الأردنيات أن يأخذوا حقوقا مدنية وليس جنسية، مثل العلاج، الصحة، 
 التعميم،

ورفض الناطق الرسمي باسم حزب جبية  العمل الاسلامي ثابت عساف الاجابة عمى ىذا 
 السؤال
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 الممخص التنفيذي

 التطبيع واتفاقية الغاز

اتفاقية الغاز مع الاحتلال الاسرائيمي لا تزال اتفاقية مبيمة غير واضحة  أنرأى مرشحون 
التفاصيل لكن ثمة اتفاق عمى اعتبارىا اتفاقية مجحفة بحق الأردن بالنسبة لمن يدعميا مقابل 

جو من اوجو التطبيع مع العدو الاسرائيمي.و تنطوي آخرين أعمنوا عن رفضيم المطمق ليا وانيا و 
 .مع مصالحنا الوطنية   وتتنافى عمى مخالفة وطنية وشرعية وقانونية

ولوحظ في إجابات بعض المرشحين دعميم للاتفاقية ولعلاقات اقتصادية مع إسرائيل لما فيو من 
زل ويجب التعامل معيا الأ مصالح عميا للأردن، فيما قال مرشحان ان اسرائيل دولة موجودة منذ

 سموه الشعبويات.أعما  اً بعيد

ودعا مرشحون لإلغاء الاتفاقية ووقف كل أشكال العلاقات مع دولة الاحتلال والبحث عن بدائل 
أخرى لمغاز الفمسطيني المسروق والتوجو نحو استغلال الموارد المحمية لمطاقة او التوجو لاستيراد 

 الغاز من شمال افريقيا.
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 حروقاتالم

يؤكد مرشحون لانتخابات مجمس النواب العشرين أن آلية تسعير المحروقات لا تزال عممية مبيمة 
 وغير واضحة ومجحفة بحق الأردنيين.

وقال مرشحون ان اسعار المحروقات في الأردن عالية جدا بل اعمى من أسعارىا العالمية التي 
ت الذي يعاني الأردنيون فيو من الغلاء وثبات نستوردىا بيا، وتشكل رافدا ميما لمخزينة في الوق

 الأجور والمداخيل.

وقال مرشحون ان ارتفاع اسعار المحروقات وتذبذبيا الشيري صعودا وىبوطا دون توضح آليات 
التسعير تعمل عمى المزيد من فقدان ثقة المواطن والأسعار، ناىيك عن مشكمة الكيرباء والمياه 

 عمى المواطنين دون معرفة اسباب ارتفاع تمك الأسعار. والاسعار العالية التي تفرض

ودعا مرشحون الى اعادة النظر في تسعير المحروقات وتخفيض الضريبة الثابتة عمى 
المحروقات وكذلك أسعار الكيرباء والمياه التي تتولى إدارتيا شركة مياىنا في غالبية محافظات 

 المممكة.

 الضرائب
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س النواب العشرين أن الضرائب المفروضة عمى الاردنيين ليست أكد مرشحون لانتخابات مجم
الأعباء عادل بالمطمق بل وترفع من اعباء وتكاليف الحياة المعيشية عمى المواطنين بزيادة 

 عمييم. الضريبية

ضاف مرشحون ان مكمن عدم العدالة الضريبية لأنو يفرض نسباً متساوية عمى الفقير والغني أو 
دينار  300في ضريبة المبيعات التي يدفعيا بالتساوي من دخمو الشيري  عمى حد سواء، خاصة

 الف دينار. 20والذي يصل دخمو الشير 

وقال مرشحون اننا في الاردن متشددون في موضوع ضريبة الدخل، ويعتبر الأردن من أحد 
ب لكنو أعمى مستويات الضرائب في العالم، مشيرين إلى أن المواطن في اوروبا مثلا يدفع ضرائ

يتقى أرقى الخدمات مثل الصحة والتعميم والسكن والرفاىية والنقل العام وغير ذلك بينما نحن في 
 الاردن ندفع ضرائب ولكن بدون أية خدمات عامة.

ودعا مرشحون الى معالجة التيرب الضريبي وتوفير العدالة الضريبية وتخفيض العبء الضريبي 
يجاد حل لتغول ضريبة المبيعات عمى ضريبة الدخل والبحث  باعتماد ضريبة دخل تصاعدية، وا 

 عن حمول تكفل العدالة في توزيع ضريبة المبيعات.

 الزراعة

دعا مرشحون لانتخابات مجمس النواب العشرين الى منح الاولوية والاىتمام الحكومي لقطاع 
 ي لممواطنين.الزراعة باعتباره القطاع الحيوي الأكثر اىمية في الاردن وبما يمثمو من غذائ

وتحدث  مرشحون عن ضرورة توجيو الدعم الحكومي ليذا القطاع وتخفيف أعباء الكمف 
الانتاجية عمى المزارعين بتأمين كل ما يحتاجو المزارع من أدوية وبذور وأدوات وآليات زراعية 
 حديثة وميندسين مختصين، واستشاريين، وتزويد المزارعين بآخر الأبحاث العممية لمرفع من

 خبراتيم وكفاءاتيم بما ينعكس ايجابا عمى منتجاتيم.

ودعا مرشحون الحكومات الى فتح أبواب تصدير وأسواق جديدة، ومنع استغلال الاراضي 
قامة السدود لمرفع من منسوب الحصاد المائي خاصة في المناطق  الزراعية لمشاريع البناء، وا 
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يدة، وانتياج سياسة زراعية تمنح الأردن الصحراوية لاستغلاليا في استصلاح أراض زراعية جد
قامة مطار  ىوية زراعية متخصصة شريطة أن تكون من المزروعات التي لا تحتاج لمياه كثيرة وا 
زراعي صغير في الاغوار ويرىا من المشاريع الأخرى التي من شأنيا تحسين المنتج الزراعي 

قاذ القطاع الزراعي الاردني الذي الأردني من حيث الكم والجودة والأسعار بما يساىم في إن
 يخضع لمقروض ولمديون.
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 الحريات الإعلامية وحرية التعبير

قال مرشحون للانتخابات النيابية ان حالة الحريات الاعلامية وحرية التعبير في الاردن جيدة 
من حرية ومتقدمة عمى مثيلاتيا في دول أخرى، إلا ان قانون الجرائم الالكترونية ساىم في الحد 

 التعبير لمصحفيين.

بالمقابل فان مرشحين آخرين رأوا أن الصحافة وحرية التعبير في الأردن في تراجع ولا تزال مقيدة 
بالقوانين، مما ادى الى اختفاء المحاورات البناءة واليادفة في الصحافة الاردنية، التي قال 

داخمية التي انعكست عمى المؤسسات ال أزمتياالبعض عنيا ان أزمتيا ليست في التشريعات بقدر 
 الصحفية والصحفيين.

وابدا مرشحون دعميم الكامل لمحريات الصحفية داعين في الوقت نفسو دعا مرشحون الى تعديل 
التشريعات الناظمة لحرية الصحافة في نافذة قانونية واحدة بدل التشتت في القوانين التي يحاكم 

 الصحافيون بموجبيا.
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 لكترونيةالجرائم الإ 

اتفقت آراء المرشحين المحتممين لمجمس النواب المقبل أن قانون الجرائم الالكترونية قمل من 
مساحة حرية التعبير والنقد خاصة لممسؤولين كما ساىم في التخفيف من جرائم اغتيال الشخصية 

 التي كانت منتشرة عمى منصات التواصل الاجتماعي.

دىم ودعميم لمقانون لكن بعضيم وبالرغم من تأييدىم لو الا انيم وأعمن الكثير من المرشحين تأيي
طالبوا بدراسة أثر القانون عمى الحريات العامة ودراسة سمبياتو واعادة تعديمو بما يتناسب 
والمحافظة عمى حرية التعبير بموازاة حماية المواطنين من جرائم اغتيال الشخصية والتنمر والقدح 

 رائم.والذم وغير ذلك من الج

ورأى بعض المرشحين ان القانون نفسو وبالرغم من ايجابياتو إلا أنو أفرط في العقوبات سواء 
عقوبة الحبس أو العقوبات المالية أو الجمع بين العقوبتين معا بالرغم من ان القضاء الاردني 

 وحتى المحظة تجنب الجمع بين العقوبتين في تطبيق القانون.
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 منح الجنسية لأبناء الأردنيات

في الوقت الذي أشار فيو مرشحون لانتخابات مجمس النواب الى المحاذير الديموغرافية التي قد 
تصاحب قرار منح الجنسية لأبناء الأردنيات من ازواج غير اردنيين، والاكتفاء فقط بمنحيم 

ضية سياسية بالدرجة الأولى حقوقيم المدنية فقد أشار الكثير منيم الى ان ىذه القضية ىي ق
وتخضع لمقرار السيادي لمدولة وليست قضية انسانية محضة، وأن ىذا الجانب الانساني منيا 

 تمت معالجتو قانونيا.

وبالرغم من أن العديد من المرشحين الذين تحدثوا إلينا ىنا في ىذه القضية أكدوا دعميم المطمق 
سية لأبناء الاردنيات الا أنيم بالمقابل ابدوا تخوفات بل ومطالبتيم الدولة الاردنية بمنح الجن

سياسية تتعمق بمسألة حق العودة لمفمسطينيين وىي القضية التي تثير مخاوف السياسي الاردني 
 بالدرجة الاولى.

وفي اقتراحين متشابيين طالب مرشحان بوضع اشتراطات واضحة لمموافقة عمى زواج الاردنيين 
استحقاقات مثل ىذا الزواج مستقبلا، فيما رفض آخرون منح الجنسية من غير الاردني لتجنب 

 لأبناء الأردنيات لكن مع منحيم الحقوق المدنية الكاممة.
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 وفي  سوق العمل تمكين المرأة سياسياً 

لا ينكر مرشحون في انتخابات مجمس النواب العشرين ما وصمت إليو المرأة الأردنية من مانة 
ي وفي التمكين السياسي ومشاركتيا السياسية سواء في الحكومات او في في سوق العمل الأردن

شغل المراكز القيادية في مؤسسات الحكومة والقطاعين العام والخاص وفي مشاركتيا الحزبية 
وفي الانتخابات المحمية في البمديات وفي مجالس المحافظات انتخابا وترشيحا وعضوية وفي 

 العمل الحزبي وغيرىا.

مرشحون إلى أن مسألة تمكين المرأة في سوق العمل تحتاج لممزيد من الضوابط تجاه ويشير 
المراة من خلال المساواة في الاجور مع الرجل ومنحيا اولوية التوظيف وحتى القيادة اذا  كانت 
 تتمتع بخبرات عممية وعممية لذلك وأن لا يكون عمل المال خاضعا لاعتبارات جندرية أو تمييزية.

مرشحون لتحسين بيئة العمل لمنساء العاملات ومراعاة اوضاعين واحتياجاتين كنساء من  وطالب
خلال وضع بنى تحتية تشريعية ولوجستية داخل بيئة العمل كحضانات اطفال ليكون أطفالين 
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ويرىا من المطالب  آمنةسكناىن وتامين مواصلات  أماكنبالقرب منين، وتوفير العمل في 
 الاساسية الاخرى.

 

 إدارة الحكومة لمممف الاقتصادي

وصف مرشحون أداء الحكومة في ادارة الممف الاقتصادي وخطة اصلاحو الإدارة الفاشمة 
صندوق النقد الدولي والبنك الدولي كما فشمت في  معالجة قضايا البطالة،  لإملاءاتلخضوعيا 

يجاد مشاريع تنموية لمشباب، ودعم الاقتصاد الوطني، وتسييل الإجر   اءات لممستثمرين.وا 

لخطة التحديث الاقتصادي التي تحدثت الحكومة عنيا  أثروقال مرشحون ىنا اننا لم نممس أي 
قبل سنوات وقالت فييا إنيا ستفتح مميون وظيفة خلال عشر سنوات ولكن لم يحدث ىذا، في 

في تراجع  الأزمات الدولية وأزمات الإقميم ساىمت كثيرا أن إلىالوقت الذي أشار فيو مرشحون 
، و جائحة أوكرانيامثل الأزمة السورية، والعدوان الاسرائيمي عمى غزة ، وحرب  الأردنيالاقتصاد 

 كورونا وغيرىا من الأزمات التي انعكست عمى الاردن واقتصادياتو.

ودعا مرشحون الحكومة لمراجعة وحسين كيفية ادارة الممف الاقتصادي، والعمل عمى توفير بيئة 
ستثمار من خلال تقديم تسييلات مثل الأراضي والتقميل من المعيقات. في لوقت الذي مناسبة للا
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تشير المؤشرات فيو إلى ارتفاع البطالة والفقر، وعدم زيادة الرواتب، وضعف القدرة الشرائية 
لممواطنين، وضعف الاستثمار.كما يجب اتخاذ قرارات وجيود أكبر ومشاركة المواطنين لتحسين 

 الوضع.

الحكومة نجحت في إدارة الممف الاقتصادي بينما لا نستطيع حاليا الحكم عمى  أنآخرون  ورأى
لأنيا لم تطبق بسبب الازمات التي تعصف بالمنطقة والاقميم  وأثرىاخطة التحديث الاقتصادي 

 والعالم وسنحتاج لوقت اطول لنعرف مدى اثر خطة التحديث الاقتصادي عمى الواقع الأردني.

 

 النقابية التعددية
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مثل ىذه التعددية قد يؤدي  لأنرفض العديد من المرشحين مبدأ التعددية النقابية لممينة الواحدة 
الى تضارب في الصلاحيات والجيود. ومن الأفضل العمل عمى تقوية النقابات القائمة وتحسين 

 التنسيق بينيا لتحقيق المصالح الفضمى لمنقابيين.

ان تتولى النقابات القائمة امتيان العمل السياسي لان ىذا وفي الوقت نفسو رفض مرشحون 
الامر سيخرجيا عن أىدافيا المتمثمة بالدفاع عن المينة وعن منتسبييا ، ومن يريد من النقايين 

العمل السياسي فميذىب للأحزاب فيما راى مرشحون اخرون ان النقابات المينية ىي اصلا 
 نو ىذه الأحزاب كاممة.أحزاب مصغرة وىي الرحم الذي تتولد م

ودعا مرشحون لوضع قوانين خاصة بيذه النقابات ، بحيث يتم فرض رقابة محددة عمييا،وتطبيق 
ذات المبدأ فيما يتعمق  بالنقابات المينية. وحتى النقابات العمالية التي يتم احتكارىا من قبل 

 ارىا.البعض مما يوجب السماح بتعدد النقابات العمالية حتى لا يتم احتك

وبرى رفضوا التعددية النقابية انيا يمكن ان تضعف النقابات وبذلك ليس ضروريًا ويمكن أن 
يكون لو تأثيرات سمبية عمى وحدة وتنظيم المينة وىذا يستوجب تنظيم العمل النقابي وليس تفريخ 

والأخيرة  نقابات اخرى، لكن يمكن تأسيس نقابات فرعية داخل النقابة الأم تمثل المرجعية الأولى
 وتكون نقابات فرعية مثل نقابة الاطباء.
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 حمول لمشكمة النقل العام

يرى مرشحون للانتخابات النيابية ان قطاع النقل العام يحتاج لمتطوير و يتطمب الشراكة مع 
 القطاع الخاص والشركات العالمية ولابد من تقديم تسييلات لممستثمرين 

عد في حل المشاكل الاقتصادية والبطالة، خاصةً إذا تم إنشاء لأن تطوير قطاع النقل العام يسا
وتحسين البنية التحتية والطرق في الأردن، وتوفير  شبكة نقل عام حديثة ومتطورة بين المحافظات

 .وسائل نقل عامة فعّالة. ومن الضروري خفض الأجور ودعم حافلات النقل بأشكاليا المختمفة

د منيم ان الاردن بحاجة الآن وفي المستقبل لشبكة من السكك وفي الوقت الذي أكد فيو العدي
الحديدية تربطو من شمالو الى جنوبو ومن شرقو الى غربو فقد رأى البعض أن التضاريس وعدد 
السكان لا يستدعي إنشاء السكك الحديدية ويرون ان الباص السريع حل جزءا من المشكمة وان 

 وعمى محطات المترو الداخمية.الاردن يمكنو الاعتماد عمى الإنفاق 

ويرى البعض أن كرة الباص السريع لم يساعد عمى حل الازمة بل حجز مساحات من الطرق 
العامة من أجل خدمة فئة قميمة وساعد في تعميق ازمة المواصلات فضلا ان ثقافة استخدام 

 وسائط النقل العام من قبل الأردنيين لا تزال جديدة وغير متجذرة.

ون الى وقف الاحتكارات في قطاع النقل العام والتوجو لمعناية بالبنية التحتية في قطاع ودعا آخر 
النقل العام و وضع آليات وقوانين تنظم السوق وتحد من الفوضى الحالية وأن يتم تنظيم حركة 

 .الحافلات في اوقات ومواعيد دقيقة ووصوليا إلى محطاتيا في مواعيد محددة

ت النقل بين المحافظات، بما في ذلك وجود خطوط متعددة مثل المترو بحاجة لوجود حول خدما
ربد.  الذي يربط بين عمان والزرقاء وا 
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 مقترحات لتطوير التعميم

يرى مرشحون لمجمس النواب العشرين أن قطاع التعميم في الأردن بحاجة إلى ثورة بيضاء تتعمق 
ادة مكانتو الاقتصادية وزيادة رواتبو كما تتعمق بمنظومة التعميم، وتشمل احترام المعمم وتقديره، وزي

،و تبدأ بزيادة مخصصات  .بالعلاقة بين أولياء الأمور والمدارس، وكذلك العلاقة مع المناىج
 .وميزانيات وزارة التربية

وطالب مرشحون بالتركيز عمى المنياج والعودة لممناىج الدراسية القديمة مع التوسع في العموم 
تطورات الاتصال وغيرىا من عموم الكمبيوتر كما ينبغي بناء مدارس جديدة التكنولوجية و 

لمتخفيف من تكدس الطمبة في الصف الواحد والتخمص من دوام الفترتين وبناءا عمى الاحتياجات 
 الديموغرافية وليس فقط الجغرافية
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متيازات التي ودعا مرشحون الى وجوب تحسين نوعية المعممين عن طريق زيادة دخميم وتقديم الا
 تساعدىم عمى تطوير أنفسيم.والتركيز عمى الإبداع والذكاء والتفكير والتحميل والاستنتاج.

وراى مرشحون ان قطاع التعميم فيو مشكمة كبيرة في المناىج، السيئة ومناىجنا منقوصة، 
ينات ومناىجنا أصبحت تعمم الطفل الجيل والعادات السيئة. كما يحتاج قطاع التعميم إلى تحس

جذرية تشمل تحديث المناىج لتواكب التطورات العالمية، وتدريب وتأىيل المعممين، وتوفير بيئة 
تعميمية محفزة. والتركيز عمى التعميم التقني والميني لتمبية احتياجات سوق العمل، وتوفير فرص 

الضروري  تعميمية متكافئة لمجميع.خصوصًا في المجالات الرقمية وتكنولوجيا المعمومات. ومن
 .أيضًا تطوير التعميم الميني بشكل احترافي، و تأسيس جامعات مينية متخصصة
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 مجانية التعميم الجامعي

أكد معظم المرشحين لانتخابات مجمس النواب العشرين الذين تحدثوا الينا ىنا انيم مع مجانية 
ي الاردن لمظروف التعميم الجامعي لكنيم ابدوا محاذير عديدة من كونو لا يمكن تطبيقو ف

الاقتصادية لممممكة لكنيم قدموا مقترحات بديمة من شأنيا التخفيف عمى المواطنين من بينيا 
تخفيض الرسوم الجامعية أو المجوء إلى نظام الموازي لممقتدرين ماليا ولا تسمح ليم معدلاتيم 

 فيالثانوية العامة الانتظار في التعميم النظامي.

رشحون فيو بإلغاء التعميم الجامعي وتحويل الجامعات الى معاىد مينية وفي الوقت الذي طالب م
وتعظيم دور التعميم الميني عمى حساب التعميم الاكاديمي وتحويل المدارس الحكومية الى مدارس 
بالشراكة مع القطاع الخاص بمعنى ان الاىالي بدل ما يدفع خمسة آلاف دينار بالسنة الى 

نار لمدرسة حكومية وتعمل المدرسة عمى تطوير التعميم والبيئة دي 500مدرسة خاصة بدفع  
 المدرسية لشريك الأفضل. ،

وقال مرشحون ان التعميم يتجو لأن يكون للاغنياء فقط، حيث أن رسوم الساعات والجامعات 
عالية جدا وىناك تراجع مستمر بصندوق دعم الطالب الفقير، وىذه معاناة كبيرة حيث أن أكثر 

 .وسبعين ألف طالب تنطبق عميو الشروط، ثلاثين الف منيم فقط يحصل عمى دعممن خمسة 

ودعا مرشحون لوضع خطط اقتصادية متكاممة تستيدف خفض معدلات البطالة بين الشباب 
والنساء، مشيرين إلى أن فاتورة التعميم الجامعي المجاني ستكون عالية جدا،لكن يمكن تخفيض 

لطمبة، ومع حكومتنا الحالية عدد كبير جدا من طلاب الجامعات كمف الأقساط الدراسية، عمى ا
يستفيدون من صندوق دعم الطالب، من خلال المنح والقروض المقدمة من الصندوق، التابع 
لوزارة التعميم العالي، ولابد أن تكون ىناك آليات تمويل مستدامة لضمان جودة التعميم واستمراريتو 

ون الاستثمار وجذب المستثمرين وعقد شركات بين القطاع العام وذلك عندما نتوجو لتعديل قان
 والقطاع الخاص مما ينعكس بشكل إيجابي عمى الخزينة.
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 التطبيع واتفاقية الغاز

رأى مرشحون ان اتفاقية الغاز مع الاحتلال الاسرائيمي لا تزال اتفاقية مبيمة غير واضحة 
ة مجحفة بحق الأردن بالنسبة لمن يدعميا مقابل التفاصيل لكن ثمة اتفاق عمى اعتبارىا اتفاقي

التطبيع مع العدو الاسرائيمي.و تنطوي  أوجووجو من  وأنياآخرين أعمنوا عن رفضيم المطمق ليا 
 .مع مصالحنا الوطنية   وتتنافى عمى مخالفة وطنية وشرعية وقانونية

مع إسرائيل لما فيو من اقتصادية  لعلاقاتولوحظ في إجابات بعض المرشحين دعميم للاتفاقية 
مصالح عميا للأردن، فيما قال مرشحان ان اسرائيل دولة موجودة منذ الأزل ويجب التعامل معيا 

 بعيدا عما اسموه الشعبويات.
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الاتفاقية ووقف كل أشكال العلاقات مع دولة الاحتلال والبحث عن بدائل  لإلغاءودعا مرشحون 
التوجو لاستيراد  أونحو استغلال الموارد المحمية لمطاقة  لمغاز الفمسطيني المسروق والتوجو أخرى

 الغاز من شمال افريقيا.

 

 أندريو حواري :

يؤكد حواري ان الاتفاقية تنطوي عمى مخالفة وطنية وشرعية وقانونية. فمن الناحية الأولى، 
. ومن التعامل مع العدو الصييوني يتنافى مع مصالحنا الوطنية ويعد مرفوضاً جممةً وتفصيلاً 

الناحية الثانية، ىناك بُعد اقتصادي، حيث تحتوي الاتفاقية عمى تفاصيل ميمة لمستقبمنا 
الاقتصادي. فيما أن يكون الغاز مخصصاً فقط للاستيلاك في الأردن، أو أن الأردن سيكون 

 ممراً آمناً لتصدير الغاز إلى أماكن أخرى.
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 ابراىيم قبيلات :

ز، شكميا، اتفاقية غامضة، ولا تخضع لمشفافية بالشكل الصحيح، واكد قبيلات أن اتفاقية الغا
الذي يجعميا تمبي حق المواطن في الحصول عمى المعمومة الصحيحة، وربما كان وراء ىذا 
الغموض أسباب خطيرة تتعمق بآلية التسعير، عمى سبيل المثال لا الحصر، يعني نحن إلى ىذه 

اميا أم لا، وىذا من ناحية تجارية بحتة، ناىيك عن المحظة لا نعمم أنو كان من الصحيح إبر 
 كونيا اتفاقية تجارية أبرمت مع دولة عدوة.

 فدوى الديرباني :

 وقالت الديرباني أنا ضد التطبيع وضد الاتفاقيات مع الكيان الغاصب.

 مشعل الخالدي :

وقعت بموجبيا  وقال الخالدي كان الاجدر بالنواب ان  يبحثوا بالموضوع  لمعرفة الالية التي
اتفاقية الغاز؟ ولماذا نتحفظ عمى المصادر الطبيعية. ومغمقين الآفاق عندنا ونبحث في الخارج 

 عن الغاز عمما بأنو قد لدينا مصادر بديمة.

 خالد العزام :

وقال العزام ىذه حكومات أبرمتيا ووافقت عمييا المجالس النيابية. وانا مع كل ما يخدم المصالح 
ميا لمدولة الأردنية. بعيدا عن تسجيل المواقف التي تيدف لجمب الشعبيات، وانا لست الوطنية الع

مع ىذا التوجو كمو انا لكن واقع الحال والحقيقة بعيدا عن ىذا الشيء مع خدمة المصمحة 
 الاردنية والحفاظ في نفس الوقت عمى القرار الاردني والامن الوطني.

 عبد الرحمن الخوالدة:

دة انو كمرشح غير مؤىل لمحديث في اتفاقية الغاز لأنو لا يعمم كيف وقعت مضيفا وبين الخوال 
إذا نجحت في الانتخابات ممكن نتحدث فييا. لانني لا اممك وسيمة لأسأل الدولة شو ىذا وكيف 
صارت وكيف انتيت وكيف بدأت،  وانا لا اممك جوابا لانني لا اممك معمومات.لذلك يؤجل 

 سؤال البسيط الى حين ان أصير في البرلمان.الاجابة عمى ىذا ال
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 دعاء البناء:

وقالت البناء إن اتفاقية الغاز مرفوضة تماما وكان من المفترض أن  الحكومة عممت عمى جميع 
 البدائل المتاحة  لاستيراد الغاز.

 منتصر قضاة :

د مصمحة الوطن ويقول القضاة ان اتفاقية الغاز قرار سيادي لمحكومة التي لا تقدم عمى شيء ض
ولولا ان ىناك مصمحة عميا لمدولة الاردنية فيما يتعمق بيذا الممف، لما أقدمت الحكومة الاردنية 

 عميو. فبالتالي حكومتنا ىي الأقدر عمى تقدير ىذا الموضوع. 

وأضاف: أعتقد أن كل من يتحدث في ىذا الموضوع بشكل سمبي يكون اليدف منو ىو الميديا 
ة ركب موجة الشعبيات عمى حساب الوطن. واسرائيل دولة موجودة عمى أرض والاعلام ومحاول

الواقع اليوم ،وعضو عامل  في الأمم المتحدة. وبالتالي ىي موجودة في اقميمنا ومنذ نشأة الدنيا ، 
ويجب عمينا أن نتعامل مع الواقع،  ودون أن نحمم  أحلام خيالية ، ونذىب بيا إلى أبعد من 

 تعاون، حركة تجارية بين الدول التي يكون بينيا عداء مستحكم.الواقع، وىناك  

 الميندسة مي أبو عداد :

ورأت عداد ان اتفاقية الغاز مع إسرائيل تعتبر جزءًا من الجيود المبذولة لحل مشكمة الطاقة في 
الأردن. لكن يجب أن نبحث عن بدائل فعالة ومستدامة لتحقيق الاستقلال في مجال الطاقة. حين 

كون لدينا القدرة عمى الاستغناء عن ىذه الاتفاقية دون التسبب في أزمة طاقة، يمكننا حينيا ت
الحديث بقوة عن إيقافيا، التطبيع بشكل عام قضية معقدة، ويجب أن نراعي المصالح الوطنية 
والسياسية والاجتماعية لمشعب الأردني ونحن مع إيقاف جميع أشكال التطبيع، فالأردن وفمسطين 

ن شاء الله سنرى الحرية والنصر قريبا.ر   ئتين في جسد واحد وا 
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 الميندس زياد المعايطة :

ويرى المعايطة ان اتفاقية الغاز مع إسرائيل قد تكون مجدية، لكن الواضح أن ىذا الكيان لا 
يحترم المواثيق والعيود. وأعتقد أن ربط مستقبل الطاقة بيذا الكيان قد يشكل مخاطرة، ومن 

 ل البحث عن بدائل أخرى.الأفض

 د. احمد عشا :

ويؤكد عشا ان اتفاقية الغاز من أخطر الاتفاقيات التي مرت عمى تاريخ الدولة الأردنية وىي التي 
أكتوبر عندما صار العدوان الغاشم  7كسرت ظير الأردنيين، قائلا : أريد ان أنوه بداية أحداث 
نا في أكثر من لجنة، الطاقة والمجنة عمى غزة اجتمع مجمس النواب أكثر من مرة وشرع

اقتصادية، المجنة القانونية وغيرىا لإيقاف ىذه الاتفاقيات، لكن في ذلك الوقت لم نجد أي حل أو 
بديل.باستثناء غاز الأراضي المحتمة مع العمم لو كان يوجد فائض من بالوقت كان ممكن 

ديد صعب جدا بالصياريج النفطية، الاستيراد من تونس ومن الشمال الإفريقي، لكن آلية التم
 الغاز كان صعب نقمو بسبب الكميات الكبيرة التي يستيمكيا الشعب الأردني.

 د. عودة الجعافرة:

ويعارض الجعافرة أي شكل من أشكال التطبيع مع الكيان الصييوني، سواء كان ذلك في مجال 
ا عمى القضية الفمسطينية. نحن في الغاز أو المياه، لأن ذلك يضر بالسيادة الأردنية ويؤثر سمبً 

الأردن نعتز ونفتخر دائمًا بدعمنا لفمسطين، أرضًا وشعبًا وقضية عادلة، فيي قضيتنا المركزية 
 الأولى. لذا، لا يجوز لنا أن نتعامل أو نتعاطى مع الكيان الصييوني

 1منصور المعلا :

قد. ما لو علاقة باتفاقية الغاز وقال معلا   انا اعتقد ان ممف الطاقة بالأردن ممف شائك ومع
فقط ولكن عندنا الكثير من ممفات تسبق  ممف الطاقة مثل ممف انتاج الطاقة النظيفة والطاقة 

 الشمسية والرياح وىي متاحة بالأردن. 

                                                           
ــ أعله مىصور المعلا اوسحابً مه الاوتخابات لكىا ارتأيىا الإبقاء على مشاركتً لكووً كان مزشحا أثىاء إجزاء المقابلات لهذي  1

 .الدراسة
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واضاف انو من الظمم والجور اعتبار ان الدولة الاردنية بموقعيا وبإمكانياتيا. قادرة عمى مواجية 
ي او حتى في مواجية مشروع اسميو مشروع إدماج إسرائيل في المنطقة اقتصاديا. مثل ىذا التحد

لان الدولة الأردنية اليوم بلا ظيير عربي، سوريا ميدمة والعراق ميدم والخميج عنده مشروعو 
 الخاص. واعتقد اننا يجب ان نكون واقعيين بالحد الأدنى ونعرف إمكانيات بمدنا.

 اربد  المرشح ابراىيم عبيدات ..

وقال عبيدات: أنا شخصيًا ضد التطبيع بشكل كامل وتفصيمي، سواء كان ذلك في مجال التجارة 
أو الاتفاقيات أو أي شيء آخر،ىناك نقطتان ميمتان يجب التطرق ليما فيما يتعمق بالاتفاقيات 

ل الحالي التي يتم توقيعيا : أولًا، لا يجب أن تكون ىناك أي اتفاقيات مع العدو في ظل الاحتلا
والوحشية التي تُمارس عمى الشعب الفمسطيني. الاتفاق مع العدو في ىذه الظروف ىو أمر 
مرفوض تمامًا وثانيًا، العدو لا يمكن الوثوق بو، أي اتفاقيات مع ىذا العدو لن تحقق لنا شيئًا، 

الغاز بل قد تكون وسيمة ضغط يستخدميا ضدنا في أي وقت. عمى سبيل المثال، قد ييدد بقطع 
أو المياه أو بأي وسيمة أخرى، لذا، فإن أي اتفاقيات مع العدو قد تكون غير موثوقة ولن نتمكن 

 من الاعتماد عمييا .

 ىيثم منير عريفج:

لدينا أكثر من  إنواكد عريفج عمى رفضو لمتطبيع بكل أشكالو، واتفاقية الغاز بشكل خاص، قائلا 
والأساسي، أن الدولة تشتري غاز مسروق، فإسرائيل  سبب لرفض اتفاقية الغاز، فالسبب الأول،

والسبب الثاني، أن الأردن تسمم مصادر الطاقة  تسرق الغاز من الشعب الفمسطيني، وتبيعو لنا،
صدار قوانين داخل  لمعدو، ليعمل لاحقا عمى إضعافيا، ويخطط لموضوع الوطن البديل، وا 

سطين، وأن الشعب الفمسطيني يجب أن يأخذ الكنيست، لتحدي الأردن، وأن الأردن عبارة عن فم
الأردن، وىذا جزء من صورة خارطة رفعيا وزير المالية الإسرائيمي تحتوي عمى خارطة الكيان 

 الصييوني تضم الأردن وفمسطين.
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وقال عريفج ان إسرائيل في الوقت الحالي، لم تعمن عن ضم دول أخرى لفمسطين بشكل مباشر، 
إسرائيل الكبرى، وخصوصا أن الحكومات الإسرائيمية الحالية ىي  لكن يوجد إعلان واضح، عن

 حكومات يمينية، والشعب ينتخب الحكومات المتطرفة.

 د. أمل يوسف مطوع الرفوع :

وبحسب الرفوع فإن اتفاقية الغاز لا تصب في مصمحة الأردن ولا تصب في مصمحة الشعب 
ميا من خلال مجمس النواب لأننا نعمم ان الأردني وىذه الاتفاقيات لا يوجد ما يمنع من تعدي

 الاتفاقيات التي تمس بالموازنة العامة وحقوق الانسان تحتاج الى الموافقة من مجمس النواب.

 سميو برديني 

 واعتذرت برديني عن التعميق قائمة: أن ىذه الأمور لا أستطيع أن أتحدث بيا واعتذر عن التعميق 

 أحمد العجارمة :

أنا لا شك أقف ضد التطبيع جممة وتفصيلًا، وخصوصًا التطبيع الاقتصادي  وقال العجارمة:
المتمثل باتفاقية الغاز، خصوصًا في ظل عدم التوصل إلى حل عادل وشامل لمقضية الفمسطينية 
من خلال إقامة دولة فمسطينية مستقمة عمى حدود الرابع من حزيران وعاصمتيا القدس الشريف. 

باتجاىو وتطالب بو وتقاتل من أجمو الدبموماسية الأردنية، ممثمةً بالممك.  ىذا ىو الحل الذي تدفع
ولذلك، أعتقد أن أي عممية تطبيع قبل الوصول إلى الحل تعتبر إضعافًا لموقفنا تجاه إحقاق 

 الحق الفمسطيني بإقامة دولتو عمى أرضو المحتمة.

 ابتسام النوافمو مرشحو عن البتراء معان 

نا ضد اتفاقية الغاز مع إسرائيل وضد التطبيع بشكل عام بدون التعميق عمى وقالت النوافمو ا
 الموضوع.

 ينال فريحات :
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واكد فريحات ان الغاء اتفاقية الغاز ووادي عربة كانتا ضمن المطالب التي طرحتيا كتمة 
الاصلاح النيابية في مجمس النواب السابق كشرط لمنح الثقة لحكومة بشر الخصاونة. وقدمت 

لكتمة مشروع قانون يطالب بإلغاء اتفاقية وادي عربة، وكتمة الإصلاح كانت أول من يطمع عمى ا
الاتفاقية وقدمنا مشروع قانون لإلغائيا بستين نقطة وكانت كل نقطة في المشروع تدعم إلغاء 

ون الاتفاقية. وقام رئيس الكتمة صالح العرموطي بتفصيل خمسة عشر بنداً يدعم إلغاء الاتفاقية د
 أن تترتب عمى الحكومة شروطا جزائية في حالة الإلغاء.

رفضو التام للاتفاقية، قالت المرشحة عن محافظة وفي الوقت الذي اعمن فيو محمد الظيراوي:
انيا اتفاقية ظالمة، ولسنا معيا لأن إسرائيل ضربت بعرض الحائط، كل " مادبا أسناء الرواحنة

إن تمغى ىذه الاتفاقية، لكن أعتقد إن فييا شروط جزائية الاتفاقيات، ويفترض، ومن باب أولى 
عمى الأردن في حال قررنا الغاءىا من طرف واحد، وللأسف الشديد فان من يوقعون الاتفاقيات 

 لا يقرؤونيا قراءة جيدة والعدو يتصيد في كتابة أي شيء حتى يحصل عمى المكاسب ".

 حكم معادات :

الكيان الصييوني  ونستطيع الاستغناء عنيم ، وحياتنا ويقول معادات نحن ضد أي شيء مع 
غير مربوطة معيم، ونستطيع أن نخدم مصالحنا ونرتب امورنا، بعيدا عنيم ، و نستطيع العيش 

 بمعزل عنيم.

 المحروقات

يؤكد مرشحون لانتخابات مجمس النواب العشرين أن آلية تسعير المحروقات لا تزال عممية مبيمة 
 حفة بحق الأردنيين.وغير واضحة و مج

وقال مرشحون ان اسعار المحروقات في الاردن عالية جدا بل اعمى من أسعارىا العالمية التي 
نستوردىا بيا، وتشكل رافدا ميما لمخزينة في الوقت الذي يعاني الأردنيون فيو من الغلاء وثبات 

 الأجور والمداخيل.
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الشيري صعودا وىبوطا دون توضح آليات  وقال مرشحون ان ارتفاع اسعار المحروقات وتذبذبيا
التسعير تعمل عمى المزيد من فقدان ثقة المواطن والاسعار، ناىيك عن مشكمة الكيرباء والمياه 

 والاسعار العالية التي تفرض عمى المواطنين دون معرفة اسباب ارتفاع تمك الأسعار.

ضريبة الثابتة عمى ودعا مرشحون الى اعادة النظر في تسعير المحروقات وتخفيض ال
المحروقات وكذلك اسعار الكيرباء والمياه التي تتولى ادارتيا شركة مياىنا في غالبية محافظات 

 المممكة.

 أحمد العجارمة 

يرى العجارمة ان تسعيرة المحروقات من أكثر الممفات التي يجب أن تُعامل بشفافية في الأردن. 
ع دخل المواطن ولا تؤدي إلى تشجيع الاستثمار ولا فالتسعيرة غير منطقية أبدًا ولا تتناسب م

تدعم القطاع الصناعي والتجاري والنقل. وقطاعات كثيرة تعتمد عمى قطاع المحروقات، وبالتالي 
استمرار ارتفاع فاتورة المحروقات عمى المواطن الأردني مرىق اقتصاديًا ويشكل عبئًا عمى دخل 

ا أساسًا. بالتالي، أعتقد أن أحد أىم الأولويات التي يجب الفرد الأردني الذي يعد دخلًا متواضعً 
أن تُحل ىي قضية تسعير المحروقات، لأن السعر لا يتناسب أبدًا مع الأسعار العالمية ولا بأي 

 شكل من الأشكال.

 ابتسام النوافمو:

الياً، ودعت النوافمة إلى تعديل تسعيرة المحروقات في الأردن لتتناسب مع الأسعار العالمية. ح
السعر المحمي لمتنكة في الأردن يعادل تقريباً سعر البرميل عمى المستوى العالمي، وىذا لا 
يعكس الواقع الذي يشيده السوق العالمي. كنت نائباً سابقاً في الحكومة وأود أن أشير إلى أن 
قضية تسعير المحروقات لا تخضع لمجمس النواب ولا تمر عمييم، مما يجعل الشعب يحمل 

 النواب مسؤولية ىذه التسعيرة رغم عدم تدخميم فييا.

 ينال فريحات :

ويؤكد فريحات ان تسعيرة المحروقات احدى الاحجيات العجيبة في الأردن بسبب الضريبة 
المفروضة في ىذا الجانب والضريبة المقطوعة تم وضعيا بناء عمى معادلة وأرقام مرتفعة وىي 
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دخل ثابت حوالي مميار ومئتين مميون دينار و قبل عشر خدمت الحكومة لكي يكون ليا مصدر 
سنوات كانت الحكومة تدعم  المحروقات  وقالت الحكومات المتعاقبة بأنيا تريد ان تزيل ىذا 
الدعم لأنو يستفيد منو غير الاردني. وسنقدم الدعم لممواطن المحتاج بشكل مباشر. الدعم لم يقدم 

ذلك توقف ىذا الدعم. ومن ثم بدأت الحكومة بفرض  إلا لفترة بسيطة اقل من سنة. وبعد
الضرائب عمى المشتقات النفطية. لدرجة تصل خمسين بالمئة بالتالي لو اصبحت اسعار البترول 
صفر ستبقى مرتفعة بالأردن بسبب الضريبة المقطوعة. وىذا امر ادى الى تضخم في الأسعار 

 وانعكاس سمبي عمى مجمل الحياة.

 محمد الظيراوي:

واكد الظيراوي عمى وجود خطأ فادح في نظام تسعيرة المحروقات في الأردن. عمى سبيل المثال، 
 ىناك دول تستورد النفط مثل لبنان الا ان أسعار المحروقات فييا أقل. 

 أندريو حواري :

وأوضح حواري ان تسعيرة المحروقات، للأسف، أصبحت واقعاً لا مفر منو. والحكومات التزمت 
سعيرة لأن الضرائب المفروضة عمى المحروقات تعود بعوائد ميمة لمدولة، وىذا ىو بيذه الت

 الوضع الحالي المتاح لنا اليوم.

 حكم معادات :

وعبر معادات عن عدم رضا الشعب عن تسعيرة المحروقات ، وعند الحديث عن أسعار 
ىنا الجديدة التي صارت المحروقات يجب التوقف عند أسعار الكيرباء والمياه، مع إدارة شركة ميا

تغطي كل الاردن شركة ففاتورة المياه صارت عالية جدا للأمانة وكذلك ارتفاع فواتير الكيرباء، 
 بالرغم من أن الأردن يصدر لمبنان ولمصر كيرباء، فمماذا فاتورة الكيربا عنا عالية.

 أسماء الرواحنة :



 

119 
 

الع ويوم نازل، لكن إجمالا الأردن وترى الرواحنة ان موضوع المحروقات أصبح بورصة، يوم ط
من أعمى الدول تسعيرة بالمحروقات، وىذا لأنو نحن لا نممك الموارد التي تعتبر من الموارد 

 الأساسية التي تساىم برفد الخزينة بموارد جيدة.
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 ابراىيم قبيلات :

أخرى، وىو  ويؤكد قبيلات ان الغموض والتعقيد في اليات تسعيرة المحروقات  سيد الموقف مرة
 ما يعمق فجوة الثقة.

 فدوى الديرباني :

 وتدعو الديرباني لتعديل تسعيرة المحروقات  بما يتناسب مع دخل المواطن.

 ابراىيم عبيدات .. اربد 

ويؤكد عبيدات ان تسعيرة المحروقات يجب تعديميا، فيي تسعيرة غير عادلة عمى الإطلاق، 
سبعين بالمئة منيا، ىي ضرائب. ىذا الأمر يؤدي  فأكثر من خمسين بالمئة، وربما تصل إلى

إلى ارتفاع غير مبرر في أسعار المحروقات . ومشاكل مديونية مصفاة البترول وسوء إدارة ىذه 
المصفاة، بالإضافة إلى الفساد الذي ربما حدث وتم نشر تقارير حولو، كميا عوامل ساىمت في 

 ارتفاع أسعار المحروقات. 

ات في الأسعار تأتي كوسيمة لتعويض الفشل في إدارة نشاطات البترول وأضاف: ىذه الزياد
والمحروقات و من الضروري إعادة النظر في ىذه التسعيرة لتكون أكثر عدالة ولتخفيف العبء 

 عن المواطنين

 مشعل الخالدي :

يأخذ  ويرى الخالدي ان اسعار المحروقات في الاردن مبالغ فييا وىل يعقل أن تكرير النفط عندما
 مية بالمية وىذا أمر مستحيل.

 خالد العزام :

ويقول العزم إن تسعيرة المحروقات في الاردن مرتبطة بالعالم، ميمكة لممواطن ولكن مربوطة 
 عالميا.
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 عبد الرحمن الخوالدة:

ويشير الخوالدة الى ان تغيير التسعيرة كل فترة تفقد ثقة المواطن بالحكومات وبالية التسعير 
ن نقنع المواطن بالتسعيرة وىناك حمقة مفقودة بين المواطن وبين المسعر، احيانا نسمع  ويجب أ

انخفضت عالميا وارتفعت محميا، ولكن يمكن ان تكون كمفة . إنتاج النفط عالية و تكمفة 
 المصفاة. 

 دعاء البناء:

يا، وأىميا وتساءلت البناء: اليس من واجب الحكومة أيضا النظر إلى الخدمات المقدمة عالم
 منظومة المواصلات وخدمات النقل المقدمة.

 منتصر قضاة :

وقال القضاة ان تسعيرة المحروقات في الاردن مرتبطة بالاسعار العالمية و بالبورصة العالمية 
لمنفط، وىذا شيء جيد، لكننا نأمل بالمستقبل ان يتم تخفيض سعر المحروقات، وأنا طبعا متأكد 

لأن  فاتورة الطاقة ىي  فاتورة مرىقة،لاقتصادنا الوطني خصوصا أن أن الحكومة تسعى لو، 
نما  نحن دولة مستوردة.  الدولة  غير منتجة لمنفط ، ومصادر الطاقة، وا 

 الميندسة مي أبو عداد :

وبحسب عداد فان تسعيرة المحروقات في الأردن تتأثر بالاعتماد عمى مصدر واحد. إذا تم فتح 
كات جديدة، فمن الممكن أن تنخفض الأسعار. ويجب عمى الحكومة باب المنافسة ودخول شر 

 العمل عمى تنويع مصادر الطاقة وتشجيع المنافسة لتحسين الأسعار والخدمات.

 الميندس زياد المعايطة :

ويعتقد المعايطة أن جميع الأردنيين يتساءلون عن كيفية حساب تسعيرة المحروقات. ويجب عمى 
عمى المعادلة المستخدمة في التسعير وكيفية ربطيا بالأسعار العالمية.  الحكومة اطلاع الجميور

أعتقد أن التسعيرة الحالية غير عادلة ولا تتناسب مع الوضع الاقتصادي لممواطنين، وىي تؤثر 
 بشكل مباشر عمى جميع القطاعات.
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 د. احمد عشا :

يد فمجمس النواب ليس لو ويؤكد عشا أن تسعيرة محروقات في الأردن عالية جدا وللأسف الشد
دور في عممية تسعير المحروقات، والمواطن يعتقد أن التسعيرة تخرج من مجمس النواب، لكنو 
ليس لو أي دور، ىي تسعيرة خاضعة لأنظمة معينة وقراءات معينة لدى الحكومة ووزارة الطاقة 

لأردني مع أسعار ووزارة المالية وصندوق النقد الدولي، مضيفا: ان مقارنة دخل المواطن ا
المحروقات المحمية ومقارنتيا بدول عربية او اوروبية ودخل المواطنين في ىذه الدول  يتوجب ان 

 تنخفض الاسعار عندنا الى النصف.

 د. عوده الجعافرة:

ويقول الجعافرة: إذا أردنا تحقيق نمو اقتصادي ورفاه اجتماعي وحياة كريمة، فإن موضوع 
أن يتوفر لجميع المواطنين. المحروقات عامل ميم لتحريك عجمة المحروقات والطاقة يجب 

الاقتصاد وتعزيز الرفاه الاجتماعي. يجب أن تكون تسعيرة المحروقات واضحة ومعروفة 
لممواطن، حيث يجيل الكثيرون الفروقات عندما يقارنون أسعار المحروقات مع دول مجاورة تتمتع 

د من نفس الجيات. ىذا يجعل المواطن يشعر بالظمم بنفس المستوى الاقتصادي والدخل وتستور 
 تجاه التسعيرة الموجودة في الأردن

 منصور المعلا:

ووفقا لمعلا فإن تسعيرة المحروقات حتما ليست مناسبة وأرىقت الاقتصاد الوطني و أوقفت عجمة 
مف النقل يجب الاقتصاد خاصة الديزل، الآليات الثقيمة النقل والحفريات وغيرىا. ولكن اعتقد ان م

ان يعالج سريعا قبل رفع المحروقات بمعنى انو اليوم انا كمواطن اذا لقيت مواصلات مؤمنة 
ومحترمة وحتى لو صار مثل البنزين خمسين دينار فأنا بالنياية جد وسائل نقل عامة توصمني 

مى رأسيا الى أي مكان اريده. بمعنى انو ىناك ترابط بين الممفات لكن ممف الطاقة بالأردن وع
 ممف المحروقات ىو ممف شائك ومعقد. و ىو بحاجة الى حمول إبداعية .
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 ىيثم منير عريفج: 

لغاية الآن أنا لم أستطع فيم  تسعيرة المحروقات، وكنت في كثير من الكتابات  ويقول عريفج 
أطالب بتوضيح، آلية تسعير المحروقات فيي تسعيرة غير واضحة، وغير شفافة، بالتالي 

مواطن الأردني، لا يستطيع أن يعرف قيمة ما يدفعو من ضرائب وعمولات وضرائب نقل، و ال
% ، من الأسعار بحكومة عبدالله نسور، 15-10أسعار المشتقات النفطية تقريبا أغمى بحوالي 

 دولار. 150عندما كان سعر البترول 

 د. امل يوسف مطوع الرفوع  : 

سف لا يوجد استقرار فييا وينعكس ارتفاعيا عمى كافة وترى الرفوع ان تسعيرة المحروقات للأ
السمع والخدمات المقدمة داخل أي دولة. وينعكس عمى المواطن في ظل التضخم الاقتصادي 
الموجود والرواتب الثابتة التي لا يوجد أي تعديل عمييا أو زيادتيا وىذا يوجد نوعا من الفقر الزائد 

ناس وبشكل عام لا تتناسب مع أقل الأجور بشكل عام في ونوعا من ان الدخل لم يعد يكفي ال
 ظل ارتفاع أسعار المحروقات.

 سميو برديني: 

وتقول برديني بالنسبة لتسعيرة المحروقات ىي من النقاط التي ارغب في مناقشتيا إذا حالفني 
ادة الحظ بالانتخابات لأنيا تنعكس عمى المواطنين وانا مواطنة قبل أن أكون نائبا ويجب إع

 النظر في ىذه التسعيرة لعدة أسباب:

منيا ارتفاع أسعار المحروقات ينعكس عمى مستوى المعيشة بشكل كبير، خاصة مع ضعف 
وانخفاض الرواتب في الأردن. فإذا رفعت الحكومة الأسعار، يجب أن ترافقيا زيادة في الرواتب 

توجو نحو البدائل المستدامة لضمان نسبة وتناسب بين الدخل وتكاليف المعيشة، وكذلك يجب ال
مثل الطاقة الشمسية وسيارات الكيرباء. النائب الذي يكون نائب وطن ومطمع عمى التشريع يجب 

 أن يشارك في خمق حمول لمثل ىذه القضايا.
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 الضرائب

أكد مرشحون لانتخابات مجمس النواب العشرين أن الضرائب المفروضة عمى الاردنيين ليست 
وترفع من اعباء وتكاليف الحياة المعيشية عمى المواطنين بزيادة الأعباء عادل بالمطمق بل 

 الشرائية عمييم.

واضاف مرشحون ان مكمن عدم العدالة الضريبية لأنو يفرض نسباً متساوية عمى الفقير والغني 
دينار  300عمى حد سواء، خاصة في ضريبة المبيعات التي يدفعيا بالتساوي من دخمو الشيري 

 الف دينار. 20يصل دخمو الشيري والذي 

وقال مرشحون اننا في الاردن متشددون في موضوع ضريبة الدخل، ويعتبر الأردن من أحد 
أعمى مستويات الضرائب في العالم، مشيرين إلى أن المواطن في اوروبا مثلا يدفع ضرائب لكنو 

عام وغير ذلك بينما نحن في يتقى أرقى الخدمات مثل الصحة والتعميم والسكن والرفاىية والنقل ال
 الاردن ندفع ضرائب ولكن بدون اية خدمات عامة.

ودعا مرشحون الى معالجة التيرب الضريبي وتوفير العدالة الضريبية وتخفيض العبء الضريبي 
يجاد حل لتغول ضريبة المبيعات عمى ضريبة الدخل والبحث  باعتماد ضريبة دخل تصاعدية، وا 

 ي توزيع ضريبة المبيعات.عن حمول تكفل العدالة ف

 الميندس زياد المعايطة :

ويعتقد  المعايطة أن نظام الضرائب غير عادل، خاصة ضريبة المبيعات التي يدفعيا جميع 
الأردنيين. يجب تعديل قانون الضرائب بحيث يشمل الطبقات الغنية بشكل تدريجي، ودراسة 

 ي البمد.الممف الضريبي بعمق أكثر لتحسين الوضع الاقتصادي ف

 د. احمد عشا :

ويقول عشا ان العبء الضريبي غير عادل وكبير جدا، مشيرا الى أنو قال في احدى خطابات 
الموازنة، لا يجب ان يكون قانون الضريبة واحد عمى كل المواطنين، ويجب ان يكون تصاعديا 

 حسب الشرائح. 
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ن مختمفان تماما فكأس واضاف: نحن عندما نقول ضريبة مبيعات أو ضريبة دخل ىما شيئا
 300الماء الذي نشربو عمييا ضريبة مبيعات سواء اشتراىا احمد او زيد او العامل الذي دخمو 

دينار، فبالتالي ما في عدالة نيائيا في  200000دينار او اشترتيا الطبقة العالية التي دخميا 
المواطنين إلى ألف موضوع الضريبة وفي حمول ضريبة كثيرة كان ممكن نخرج منيا. كتصنيف 
 وباء وجيم عمى سبيل المثال وان يكون ىناك في دعم مثل دعم الخبز سابقا.

واضاف: انا اقتنع بالقانون الضريبي الموجود في الأردن عندما يكون دخل المواطنين ثابت مثلا 
)من ألف إلى ألف وخمسمئة( فأقول عندىا ىذا قانون ضريبي عادل وأشجع الحكومة عمى تغميظ 

ذا فرضت ضرائب آخر لا يكون مشكمة لتكون رافدا خزينة ا لعقوبات عمى التيرب الضريبي وا 
الدولة، لكن في ظل وجود التفاوت الاقتصادي والتفاوت المالي ودخل الأسر مختمف تماما فأقول 

 ان ىذا القانون غير عادل.

 د. عودة الجعافرة:

نحن ندفع ضرائب، والضريبة ىي مقابل ولا يعتقد الجعافرة بعدالة الضرائب بل عمى العكس، 
خدمة. المواطن يدفع ضريبة، ولكن الخدمات ليست بمستوى حجم الضريبة المفروضة. نحن 
نؤمن بالضريبة التصاعدية عمى الدخل، والتي للأسف غير موجودة عندنا. ونحن نطالب بتطبيق 

 الضريبة التصاعدية عمى الدخل لتحقيق العدالة

 ىيثم منير عريفج: 

% 16اكد عريفج أن العبء الضريبي عمى المواطن الأردني مرتفع جدا، والاردني يدفع ضريبة و 
% ضرائب دخل، والإعفاءات الضريبية أقل بكثير مما يجب، 7عمى المبيعات، ويدفع ابتداء من 

% فقط لمضمان الاجتماعي،ولا تحصل العائمة الأردنية عمى اعفاء 21.75كما اننا ندفع  
ألف دينار بالسنة، وىذا مبمغ قميل جدا، في ظل المتطمبات،  16خل أقل من ضريبي عن الد

والمصاريف، وارتفاع أسعار الطاقة، والكيرباء، والماء وغلاء المعيشة، وغلاء التعميم، مما 
 يوصمنا بالنياية إلى أن العبء الضريبي عالي جدا عمى المواطن الأردني.

 د. امل يوسف مطوع الرفوع  : 
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رفوع أن العبء الضريبي غير عادل ونتمنى ان يتم تعديمو بصراحة حجم الضرائب يجب وقالت ال
أن يكون فيو تناسب بينو وبين دخل المواطن بشكل عام بحيث تكون ضريبة واحدة وليست عدة 

 ضرائب. 

 حكم معادات:

 الضريبة موجودة بكل دول العالم لكن مقابل الضريبة يجب أن تتوفر خدمات  لممواطن، مثل
 خدمة التعميم وخدمة الصحة، والخدمات العامة مثل الماء، والكيرباء. 

% من ضريبة الدخل، لكن في المقابل حاصل عمى سكن كريم، 60مثلا في النمسا، الضريبة 
راتب جيد، يتناسب مع  غلاء المعيشة، والخدمات التعميمية، والكيرباء، والمياه، شبو مجانية، 

عالية، مقابل خدمات، لكن في الأردن الضريبة عالية، دون خدمات وبالتالي ىذه ميزة، ضريبة 
 جيدة.

 أسماء الرواحنة :

وشددت الرواحنو عمى ان الضرائب ليست عادلة ، وىناك كثير من الضرائب تفرض عمى 
المواطن الأردني ويفترض أن توحد ىذه الضرائب وأن تكون ىناك جيات تسعى لتخفيض 

رائب كمما ارتاح المواطن، وكمما ساعدت في تطوير الحالة الضرائب لأنو كمما خفضت الض
 الاقتصادية  فالعبء الضريبي ليس عادلا.

 ابراىيم قبيلات: 

 واكد قبيلات عمى أن الضرائب ليست عادلة بل يجب أن يكون تصاعديا حسب تصاعدية الدخل.

 فدوى الديرباني :

ف الاقتصادية التي نراىا تنخفض ونفت الديرباني أن تكون الضرائب عادلة خصوصا مع الظرو 
 عالميا وبالأردن  ترتفع.

 مشعل الخالدي :
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 ويرى الخالدي ان الضرائب في الاردن جائرة وبشكل قصري .

 عبد الرحمن الخوالدة :

ويرى الخوالدة ان ضريبة المبيعات يجب أن يدفعيا البائع وليس المشتري ، وضريبة الدخل  
 مى شرائح ولحد معين.موجودة في كل العالم والضريبة ع

 دعاء البناء :

العبء الضريبي في الأردن غير عادل، ويجب إعادة النظر في تخفيض العبء  وتؤكد البنا ان
 الضريبي، ومراعاة محدودي الدخل.

 ابراىيم عبيدات : 

واعتبر عبيدات ان العبء الضريبي غير عادل عند مقارنتو بالخدمات المقدمة لأنو لا يتناسب 
الخدمات العامة المقدمة. إذا كانت الخدمات المقدمة لممواطنين، مثل البنية التحتية،  مع مستوى

الحدائق، الشوارع، والخدمات العامة الأخرى، جيدة ومييأة بشكل صحيح، لكان من الممكن القول 
 إن العبء الضريبي عادل إلى حد ما. ولكن للأسف، ىذا ليس ىو الحال. 

ية ىو أن الضريبة لا تأخذ بعين الاعتبار الفروق في مستويات واضاف: الأمر الأكثر إشكال
الدخل بين المواطنين. فالشخص ذو الدخل العالي يدفع نفس نسبة الضريبة عمى المنتجات 
والخدمات كالشخص ذو الدخل المنخفض، وىذا ليس منطقيًا أو عادلًا. عمى سبيل المثال، نسبة 

%، وىي نسبة ليست قميمة أبداً ،لذلك، 16ل إلى الضريبة المفروضة عمى منتج معين قد تص
أرى أن العبء الضريبي الحالي غير عادل نظرًا لمخدمات المقدمة ولعدم مراعاة الفروق في 
الدخل بين المواطنين و من الضروري إعادة النظر في نظام الضريبة ليكون أكثر إنصافًا وتناسبًا 

 الدفع مع الخدمات المقدمة ومع قدرة المواطنين عمى

 منتصر قضاة:

ن لم يكن ىناك تخفيضات  ويأمل القضاة أن نشيد في الاردن تخفيضات ضريبية في المستقبل وا 
ضريبية، نتأمل أن يكون ىناك مشاريع حقيقية، عمى أرض الواقع عمى شكل برامج،تتبناىا 
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ريبة ترفع من دخل المواطن، وعندما يرتفع دخل المواطن، ميما كانت الض الحكومة حقيقية 
 مرتفعة، ستكون عادلة.

 الميندسة مي أبو عداد:

واكدت ابو عداد ان العبء الضريبي الحالي يرىق المواطنين والتجار والشركات. ويجب إجراء 
دراسة شاممة وعادلة لقانون الضريبة، خاصة في ظل الأزمات الاقتصادية. عمى سبيل المثال، 

ار المواقع الإلكترونية لا يتحممون نفس العبء، تجار الملابس يدفعون ضرائب وجمارك، بينما تج
 وىذا لا يحقق العدالة.

 سميو برديني :

وترى برديني أن العبء الضريبي عمى المواطن الأردني يمكن أن يكون عادلًا إذا تم دفع 
الضرائب بشكل دوري ومنتظم. عندما يمتزم المواطنون بدفع الضرائب دون تأخير أو تراكم، 

ثر سلاسة ولا يشعرون بأن الضرائب تشكل عبئًا كبيرًا عمييم. لكن في الحالات تصبح الأمور أك
التي يحدث فييا تراكم لمضرائب، يصبح من السيل عمى المواطن أن يشعر بثقل العبء 

 الضريبي.

 أحمد العجارمة :

 ويرى العجارمة أنو من ناحية مجموع العبء الضريبي، فقد يكون في الأردن مقبول. المسألة في
توزيع ىذه الضرائب. المسألة الأساسية في الضريبة في الأردن أننا لا نعتمد الضريبة التصاعدية 
وىناك تغول من قبل ضريبة المبيعات عمى ضريبة الدخل. نحن نطالب أن تكون حصة ضريبة 
الدخل من العبء الضريبي ىي الأكبر لأن ضريبة الدخل ىي التي تحقق العدالة بين المواطنين، 

نأخذ من الأغنياء نسبة أكبر ونمنح الفقراء ونعفي الطبقات المتوسطة والفقيرة. بينما ضريبة  حيث
المبيعات يدفعيا الجميع حتى المغتربين، وبالتالي العبء الضريبي في الأردن غير عادل من 
ناحية التوزيع بين ضريبة الدخل والمبيعات، حيث يجب أن تكون الحصة الأكبر لضريبة الدخل. 

% ضريبة دخل، وىذا شيء 35% ضريبة مبيعات و65ن الموجود عندنا العكس: أكثر من لك
 غير عادل ونظام ضريبي مشوه يجب تعديمو.
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 ابتسام النوافمو : 

وأكد النوافمة عمى عدم وجود أي عدالة في العبء الضريبي عمى المواطن الأردني، حيث يتمقى 
طية تكاليف الحياة الأساسية مثل فاتورة الياتف الكثيرون رواتب تكاد تكون غير كافية حتى لتغ

 أي ان العبء الضريبي مقارنو بدخمو لا يعد عبئا عادلا 

 ينال فريحات :

ووفقا لفريحات فإن العبء الضريبي غير عادل وىذا لا تنكره التصريحات الحكومية  حيث أن 
في ضريبة المبيعات الأردن يعتبر من أحد أعمى مستويات الضرائب في العالم وىناك مشكمة 

 مقارنة مع ضريبة الدخل وىذا الفرق يحتاج إلى تغيير.

وبالرغم أن الكثير من المواطنين يقومون بواجبيم الضريبي إلا أنيم يعانون من عدم توفر 
الخدمات المنتظرة لممواطنين مثل التعميم والصحة والنقل، عمى الرغم من دفعيم لمضرائب بشكل 

عدم العدالة الضريبية وعمى ضرورة تحسين توزيع الإنفاق الحكومي منتظم. ىذا يؤكد عمى 
 لتحقيق أقصى استفادة لممواطنين.

 محمد الظيراوي :

وقال الظيراوي أن العبء الضريبي عمى المواطن الأردني غير عادل، لأنو يفرض نسباً متساوية 
 عمى الفقير والغني عمى حد سواء.

 أندريو حواري :

الأردن متشددون في موضوع ضريبة الدخل المفروضة عمى الموظفين، يرى حواري أننا في 
والأصل أنو يجب أن نعالج التيرب الضريبي. اليوم، فمن غير المنطقي أن نحاسبك عمى راتبك 
الذي ىو واضح ومعمن، ونترك من لا يكون دخمو واضحًا أو غير معمن. يجب أولًا أن نعالج 

حتى يكون لدينا دخل صحيح، ومن ثم نستطيع تخفيف التيرب الضريبي عمى دخولات الناس، 
 العبء عمى المواطن.

 



 

130 
 

 الزراعة

دعا مرشحون لانتخابات مجمس النواب العشرين الى منح الاولوية والاىتمام الحكومي لقطاع 
 الزراعة باعتباره القطاع الحيوي الأكثر اىمية في الاردن وبما يمثمو من غذائي لممواطنين.

ضرورة توجيو الدعم الحكومي ليذا القطاع وتخفيف أعباء الكمف  وتحدث  مرشحون عن
الانتاجية عمى المزارعين بتأمين كل ما يحتاجو المزارع من أدوية وبذور وادوات والات زراعية 
حديثة وميندسين مختصين، واستشاريين، وتزويد المزارعين باخر الأبحاث العممية لمرفع من 

 يجابا عمى منتجاتيم.خبراتيم وكفاءاتيم بما ينعكس ا

ودعا مرشحون الحكومات الى فتح أبواب تصدير وأسواق جديدة، ومنع استغلال الأراضي 
قامة السدود لمرفع من منسوب الحصاد المائي خاصة في المناطق  الزراعية لمشاريع البناء، وا 

الأردن  الصحراوية لاستغلاليا في استصلاح أراض زراعية جديدة، وانتياج سياسة زراعية تمنح
قامة مطار  ىوية زراعية متخصصة شريطة أن تكون من المزروعات التي لا تحتاج لمياه كثيرة وا 
زراعي صغير في الأغوار ويرىا من المشاريع الأخرى التي من شأنيا تحسين المنتج الزراعي 

ي الأردني من حيث الكم والجودة والأسعار بما يساىم في إنقاذ القطاع الزراعي الاردني الذ
 يخضع لمقروض والديون.

 أحمد العجارمة :

ويوضح العجارمة أن دعم قطاع الزراعة يجب بدايةً الالتفات إلى تنظيم ىذا القطاع ووضع 
سياسة زراعية واضحة وتكون عابرة لمحكومات تشمل كل من المحاصيل والأصناف التي يجب 

ات التصدير والاستيراد وخمق التركيز عمى زراعتيا والإرشاد والتوعية لممزارعين. وضبط عممي
أسواق جديدة لممنتج الزراعي الأردني لحل مشكمة التسويق، لأن أكبر مشكمة تواجو المزارع ىي 

 مشكمة التسويق.

ويضيف إنو يجب إعفاء مدخلات الإنتاج الزراعي من الضرائب والرسوم لأن التكمفة أصبحت 
أجور العمالة غالية، والمنتج الزراعي  ىائمة عمى كاىل المزارع. الأسمدة والمبيدات غالية،

رخيص. الأمر الذي يدخل المزارعين في دوامات متتالية من الخسارات وتراكم الديون. كل ىذا لا 
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يمكن حمو إلا بتبني سياسة زراعية وطنية عابرة لمحكومات تضع القطاع الزراعي أولوية تتضمن 
وتضمن ربط السوق وضبط عمميات  إعفاء مدخلات الإنتاج الزراعي من الرسوم والضريبة

الاستيراد والتصدير، وتضمن أيضًا تسويقًا مناسبًا لممنتج الأردني. الأمر الذي يجنبنا الحال الذي 
نحن عميو، فالمنتجات الزراعية في الأردن إما أنيا نادرة وبالتالي غالية الثمن، أو متوفرة بشكل 

 .فائض عن حاجة السوق، الأمر الذي يؤدي لفسادىا

 د. احمد عشا :

ويرى عشا ان الزراعة ىي الحمقة الأضعف في منظومة الأمن الغذائي وكذلك المزارع لعدم وجود 
ثبات اقتصاد زراعي أو ديمومة زراعية باستمرار وعمى الدولة ان ترجع العمل بنظام الجمعية 

نظم آلية عمل الزراعية مثل مصر كما كانت عندنا في السابق، فالجمعيات الزراعية ىي التي ت
المزارع وىي التي تنظم سوق الزراعة وىي التي تتحكم في عممية التصدير لمخارج، فوجود ىذه 

 الجمعيات ظاىرة صحية لعممية الأمن في الغذاء.

والدولة ــ يقول عشا ــ لا تقف مع المزارع، ووزارة الزراعة لا تقف مع المزارع ولا يوجد حماية 
الجوية السيئة أو في النكبات الزراعية فالزراعة تحتاج إلى عممية لممزارع نيائيا في الظروف 

تنظيم زراعة، وعمى الحكومة الأردنية أن تفرض عمى المزارعين زراعة بعض الأصناف بناء 
عمى حاجة السوق الأردني، بحيث تغطي احتياج السوق الأردني ثم ادرس إمكانية التصدير، فأنا 

التي يزرعونيا والكميات التي يزرعونيا ويجب عمى الحكومة أنظم مواعيد الزراعة والأصناف 
وضع تسعيرة وان يكون ليا سقف معين بحيث يكون تسعيرة داخل السوق المحمي وتسعيرة خارج 

 الأردن)التصدير(.

 حكم معادات:

ويرى معادات أن القطاع الزراعي يعاني معاناة شديدة ولا يتمقى أي دعم حكومي، وىو قطاع 
وض والديون، واقترح إقامة مطار صغير لمشحن الجوي في الاغوار الوسطى غارق بالقر 

والشمالية والجنوبية ودير علا مما يسيل عمى المزارعين عمميات النقل والشحن والتصدير ويشجع 
المستثمرين من الخارج فضلا عن فتح فرص عمل جديدة وىو مشروع كانت الحكومة تنوي تنفيذه 
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و مشروع حيوي ويمكن أن يثري  قطاع الزراعة، في  منطقة وادي قديما ثم عدلت عنو، لكن
 الأردن، والتي تعتبر سمة الأردن الغذائية.

 د. عودة الجعافرة:

ودعا الجعافرة الى دعم المزارعين وتثبيتيم في أرضيم بجميع الأشكال، بدءًا من مديريات الزراعة 
المزارع والزراعة ىما عماد أساسي  إلى أقسام الإرشاد الزراعي وصندوق المخاطر الزراعية.

للاقتصاد الأردني. فنحن مجتمع زراعي قبل أن نكون صناعيًا، والزراعة والسياحة ىما عنصران 
ميمان لدعم الاقتصاد الأردني والمواطن الأردني وتحقيق حياة كريمة لو ىو أمر ضروري لرفاه 

 المجتمع والاقتصاد.

 ىيثم منير عريفج:

ينا عدة مشاكل في القطاع الزراعي منيا  مشكمة التسويق، يجب العمل عمى وقال عريفج ان  لد
إيجاد أسواق خارجية بديمة، للأسواق الحالية، خصوصا في ظل الوضع في سوريا والعراق، وفتح 
مراكز تسويقية لممنتجات الزراعية الأردنية، في أوروبا وأمريكا، ونقل ىذه المنتجات في طرق 

 حاجتيا.سريعة، لمدول التي ب

وطالب بالتركيز عمى الأيدي العاممة الأردنية، في قطاع الزراعة، وتوفير المياه، وتوفير الطرق 
الزراعية، ومنع تغول سماسرة الخضار والفواكو، بالأسواق،وترتيب الأوليات الزراعية، في الأردن 

 وفق المناطق، وتحديد اليوية الزراعية في الأردن.

 : د. أمل يوسف مطوع الرفوع

وبحسب الرفوع فالزراعة أحد مقومات اقتصاد أي دولة وركيزة ميمة يجب الارتكاز عمييا، ويجب 
ان يكون لدينا اىتمام أكثر بقطاع الزراعة لأنو يعتبر مقوم اقتصادي قوي ويدعم الدولة وليس 

 الأفراد فقط بشكل عام
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ناس لعمل الآبار المنزلية وقالت اننا يمكننا التغمب عمى مشكمة شح المياه من خلال تحفيز ال
الصغيرة التي تيدف لري المزروعات والحصاد المائي ايضا نعمل عميو مشاريع الحصاد خلال 

 فترة الشتاء.

 ابراىيم عبيدات :

بما يخص قطاع الزراعة، رغم أنك بعيد قميلًا عنو، إلا أن ىذا القطاع يعتبر من أىم القطاعات 
 راعية الكبيرة في مناطق مثل الأغوار والشمال. في الأردن نظرًا لتوفر الأراضي الز 

 **فيما يتعمق بتطوير قطاع الزراعة:**

. **دعم الشباب:** يجب أن يتم التركيز عمى دعم الشباب، الذين يمتمكون طاقات كبيرة 1
وأفكار مبتكرة قد تسيم في تطوير ىذا القطاع. يمكن تحقيق ذلك من خلال توفير أراضٍ زراعية، 

دارية لمشباب دعم الشرك ات الناشئة الصغيرة التي تيتم بالقطاع الزراعي، وتقديم تسييلات مالية وا 
 الراغبين في الدخول إلى ىذا المجال.

. **استغلال المساحات المتاحة:** لدينا أراضٍ ومساحات كبيرة يمكن استغلاليا بشكل 2
كفاءة، خاصة في أفضل في القطاع الزراعي. يجب العمل عمى استخدام ىذه المساحات ب

 المناطق الريفية مثل الأغوار.

. **التواصل مع ممثمي القطاع:** من الضروري التحاور مع ممثمي قطاع الزراعة بشكل 3
ىمال يعاني منيا ىذا القطاع، ويجب أن يكون ىناك اىتمام  فعال وعدم إىماليم. ىناك مشاكل وا 

 أكبر من قبل الجيات المعنية لحميا.

 **التوصيات:**

**توفير أراضٍ زراعية ودعم الشركات الناشئة:** إنشاء برامج لدعم الشباب والشركات  -
داري.  الناشئة في القطاع الزراعي، بما في ذلك توفير أراضٍ زراعية وتقديم دعم مالي وا 

**استغلال الموارد المتاحة:** تطوير استراتيجيات لاستغلال المساحات الكبيرة المتاحة  -
 جية الزراعية.وتحسين الإنتا
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**تحسين التواصل مع القطاع:** العمل عمى تحسين التواصل مع ممثمي قطاع الزراعة  -
 والاستماع إلى مشكلاتيم وحموليم المحتممة.

 تحسين ىذه الجوانب سيساىم بشكل كبير في تعزيز قطاع الزراعة وجعمو أكثر فعالية ونموًا.

 سميو برديني :

تبر المشكمة الأساسية التي تواجو قطاع الزراعة في الأردن، ولكن وترى برديني أن شح المياه يع
عمينا استغلال موسم الأمطار مثل عدم توجيو مياه الأمطار في العاصمة عمان الى المصارف، 
بل انشاء بنية تحتية تساعد عمى تصريفيا وتوجيييا نحو خزانات جوفية والتركيز عمى الحصاد 

 ا يسيم في ازدىار ىذا القطاع المائي وتوفيرىا لممزارعين مم

 عمي المحارمو:

وقال المحارمو : ان دعم القطاع الزراعي ىذا أمر سيادي وطني يمس الأمن القومي الوطني 
الأردني وحتى العربي، وىذا القطاع بغاية الحاجة لوضع إستراتيجيات شاممة تتعمق بإدارة المياه 

بالاستفادة من تجارب الدول المحترمة المتقدمة، وكل تتعمق بإدارة المواسم الزراعية، وأيضا تتعمق 
 ذلك يعتمد عمى العمم أنا لا اقبل إن يكون وزير زراعة صحفي.

فالصحفي ـ حسب محارمو ــ لا يفيم بالمبيدات، بالمواسم، بالإنتاج الزراعي، مع احترامي طبعا 
ممية، نحن لدينا العديد لمصحفي، بالتالي لم تتكئ كافة الإستراتيجيات السابقة عمى مخرجات ع

من كميات الزراعة في الأردن، ولدينا الكثير من الميندسين الزراعيين؟ىؤلاء الميندسين كان 
 يجب إشراكيم بوضع إستراتيجيات وطنية صادقة تسعى لمنيوض بيذا القطاع.

وقال :ان الأسوأ من ذلك، والأنكى والأمر، إن كل الأراضي الصالحة لمزراعة في عمان في  
محافظة العاصمة، أصبحت الآن عبارة عن صناديق إسمنتية، فيجب نقل كافة المباني إلى 
أراضي غير صالح لمزراعة والحفاظ عمى ما تبقى من ىذه الأراضي ومنع البناء عمييا فمثلا 
بمصر عمى الرغم من كل عيوب النظام المصري الا انو منع البناء عمى الأراضي الزراعية 

 حن أيضا البناء عمى الأراضي الزراعية حتى نحافظ عمى أمن البمد واستقراره.فمماذا لا نمنع ن
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 ابتسام النوافمو:

وتدعو النوافمو إلى دعم قطاع الزراعة والمشاريع الزراعية في كل المممكة فمثلا لو كان ىناك 
 مشاريع زراعية في منطقتي البترا لما تأثر الحال الاقتصادي لمسكان خاصة مع تراجع قطاع
السياحة فييا منذ أحداث غزة وىذا الأمر تكرر في فترة جائحة كورونا لذلك يجب تسييل الموافقة 
عمى حفر الآبار من قبل الحكومة ليكون المواطنين قادرين عمى تجميع المياه واستخراج المياه 

 الجوفية منيا ليكونوا في المقابل قادرين عمى الزراعة .

 ينال فريحات :

ن الزراعة عصب الحياة والأمن القومي، ويجب دعم المزارعين بشكل فعال من ويوضح فريحات ا
خلال دعميم في حالات الظروف الجوية وتسييل القروض بفائدة صفرية لمحصول عمى رأس 
المال وبناء السدود المائية لأن الأمن الغذائي جزء من الأمن القومي وذلك لتعزيز الإنتاج 

اتي في الغذاء. بالإضافة إلى ذلك، يمكن تطوير تقنيات الزراعة الزراعي وتحقيق الاكتفاء الذ
 المستدامة وتقديم الدعم الفني لممزارعين لتحسين كفاءة الإنتاج والحفاظ عمى الموارد الطبيعية.

 محمد الظيراوي:

ويقول الظيراوي أن قطاع الزراعة قطاع حيوي بالأردن ويجب إعفاء المزارعين من الديون 
ييم واعطائيم تسييلات في موضوع الكيرباء والمياه وأيضا فتح آفاق جديدة المتراكمة عم
 لممزارعين .

 أندريو حواري :

ويعترف حواري بوجود مشكمة في القطاع الزراعي وفي نوعية المحاصيل التي ينتجيا المزارعون. 
بل أيضاً  داعيا لتطوير المزارعين وتعزيز جودة المحاصيل بدعم فكرة التطوير، ليس فقط مالياً 

بدعم الابتكار والتقنيات الحديثة. يمكن أن يسيم ذلك في تعزيز القدرة التنافسية لممنتجات 
 الزراعية الأردنية في السوق المحمي والعالمي.
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 أسماء الرواحنة :

وقالت الرواحنة ان القطاع الزراعي قطاع حيوي ميم جدا، وىو من أىم روافد الخزينة الأردنية، 
لمواطنين يعممون بقطاع الزراعة، فاذا رغبنا بتطوير قطاع الزراعة يوجد الكثير من وكثير من ا

دخاليا عمى  الأمور التي يجب ان نعمل عمييا، أوليا لا بد من تطوير أدواتنا الزراعية الحديثة، وا 
ا منظومتنا الزراعية،والنقطة الثانية لا بد من الاستفادة من البحوث الزراعية ولا بد من تطبيقي

 عمى أرض الواقع واطلاع المزارع الأردني عمييا.

واضافت: يجب ان يكون ىناك ميزة زراعية للأردن أوسمة زراعية للأردن فالأردن يعاني من شح 
المياه ولا بد من التركيز عمى المنتجات والمزروعات التي لا تحتاج إلى كمية كبيرة من المياه، 

 ظروفنا.  وتكون سمة زراعية لنا في الأردن تراعي

وقالت: لا بد من تحديث فكرنا الزراعي، فالمرشدين الزراعيين موجودين عمى الساحة اليوم غير 
كافيين وغير مقنعين للأمانة، ولا يقدموا لممزارع شيء جديد فالمفروض أن يعمموا بشكل ميداني 

و البندورة تكمفنا مبمغ دائم  ويقدموا النصائح لممزارعين وآلية العمل السميم، يعني لا يعقل بأنو كيم
وقدره، ونحن قادرين عمى أن نزرع أي منتج آخر ويكون مردوده الاقتصادي أعمى وأخف تكمفة 
عمى المزارع، فنحن بحاجة الى إرشاد زراعي حقيقي وبحاجة لتطوير أدواتنا الزراعية وبحاجة الى 

ستطاع من الأراضي ادخال وتحسين كثير من المزروعات لدى الأردنيين والاستفادة قدر الم
الزراعية و الأراضي التي لم تزرع بعد وتوزيعيا عمى الميندسين الزراعيين وعمل شركات جديدة 

 يتبنى فكرىا الشباب الميندسين الزراعيين بطريقة او بأخرى وفييا نوع من أنواع الإبداع.

 ابراىيم قبيلات :

ا إذا لم يتطور زراعيا، وعميو لا بد من ويعتقد قبيلات أنو لا يمكن لبمد أن يتطور صناعيا وتجاري
دعم وارشاد القطاع الزراعي سواء بالخبرات أو بخمق البيئة المواتية لتسويق منتجاتو، خاصة وانو 
قطاع ليس سيلا ابدا، فيو مؤىل لحل مشكمة البطالة، ويدعم الإيرادات العامة بالعملات 

 الصعبة، ىذا إضافة لتوفيره الأمن الغذائي.
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حتاج قطاع الزراعة لتعزيز مصادر المياه، ببناء السدود، والتوجو إلى الصحراء بالزراعات وقال: ي
المناسبة لشح المياه فييا، وبالمناسبة فقد نجحت وزارة الزراعة وعمى ما أعتقد بالتعاون مع القوات 

تعميمو  المسمحة، في إنشاء العديد من المصائد المائية في البادية الشمالية، وىذا الأمر يمكن
عمى المناطق الوسطى والجنوبية، فالصحراء واسعة وتدعونا لمتوجو إلييا  فرغم قسوتيا إلا أنيا 

 تبقى " حنينة" وأرحم من التسكع في مدن الممح.

وختم بالتأكيد عمى أنو لا بد  لمحكومات من خمق الأجواء المناسبة لإعادة إنتاج اليجرات من 
 تصبح عكسية، فالديار ما زالت غذية وتطمب أىميا.الريف والبادية إلى المدن بحيث 

 فدوى الديرباني :

لتطوير قطاع الزراعة لتوفير قوت المواطن،  ومنح القروض الميسرة لممزارعين ودعت الديرباني 
 ليستخدميا لشراء الآلات الحديثة وتكون الدفعة اقل الفوائد. وتوحيد الأسعار.

 مشعل الخالدي :

لثروة الحيوانية ومربييا، وفتح ابواب التصدير ، و الاىتمام بالغطاء النباتي ودعا الخالدي لدعم ا
وبالزراعة مما يحسن البيئة ويفتح الباب أمام تنوع الأعمال والأيدي العاممة فضلا عن انتياج 

 سياسة التشجير.

 خالد العزام :

عديدة، والحكومات ىي  وقال العزام اننا في الاردن كنا نصدر الكثير من متجاتنا الزراعية لدول
المسؤولة عن الوضع الحالي. فقد كان التوسع عمى حساب الأراضي الزراعية  المنتجة، وكان 

 يفترض وضع ضوابط لمنح تراخيص البناء، مما أثر عمى البقعة الزراعية الشاممة. 

 عبد الرحمن الخوالدة:

 لزراعية. ودعم القطاع الزراعي. ودعا الخوالدة لمعودة إلى الزراعة. ومنع البناء في المناطق ا
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 دعاء البناء:

وتقترح البنا تزويد المزارع  بالابتكارات والتقنيات الحديثة التي تسيم بزيادة الإنتاج والحفاظ عمى 
الموارد، وتزويده بأجيزة البحث العممي بالمشكلات الزراعية، التي يعاني منيا المزارعين لإيجاد 

تائج الأبحاث والتوصيات الى المزارعين، وتقديم التمويلات أو المنح الحمول المناسبة ليا ونقل ن
 لتشجيع وتشغيل القطاع الزراعي.

 منتصر قضاة :

واكد القضاة ان قطاع الزراعة ىو الأىم،.وموضوع الأمن الغذائي ميم جدا وىو الشغل الشاغل 
قيقية من غور الأردن، لمعظم الدول، وبالتالي يجب أن نركز كل امكانياتنا نحو الاستفادة الح

 واستغلالو عمى مدار السنة.

 الميندسة مي أبو عداد :

ووفقا لمميندسة ابو عدا فان دعم قطاع الزراعة يتطمب إعفاءه من جميع الضرائب لتحقيق الأمن 
الغذائي. مما سينعكس إيجابيًا عمى الناتج القومي ويساىم في تنمية الاقتصاد وتوفير الدعم 

 عين وتحسين البنية التحتية الزراعية من الأمور الأساسية لتطوير ىذا القطاع.والتدريب لممزار 

 الميندس زياد المعايطة :

ووفقا لمميندس المعايطة فإن الزراعة في الأردن تمثل النفط الحقيقي لمبمد وىي الميزة النسبية 
دخال التكنولوجيا الحديثة في ا لزراعة، بالإضافة التي يجب استغلاليا. ويجب دعم المزارعين وا 

إلى إقامة الصناعات التحويمية خاصةً في منطقة الغور التي تنتج الغذاء بجودة عالية باستغلال 
 ىذه الميزة النسبية ودعم ىذا القطاع فيو أمر حيوي.
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 إدارة الحكومة لمممف الاقتصادي

الفاشمة وصف مرشحون أداء الحكومة في ادارة الممف الاقتصادي وخطة إصلاح الإدارة 
لخضوعيا لاملاءات صندوق النقد الدولي والبنك الدولي كما فشمت في  معالجة قضايا البطالة، 

يجاد مشاريع تنموية لمشباب، ودعم الاقتصاد الوطني، وتسييل الإجراءات لممستثمرين.  وا 

وقال مرشحون ىنا اننا لم نممس أي أثر لخطة التحديث الاقتصادي التي تحدثت الحكومة عنيا 
قبل سنوات وقالت فييا إنيا ستفتح مميون وظيفة خلال عشر سنوات ولكن لم يحدث ىذا، في 
الوقت الذي أشار فيو مرشحون الى أن الأزمات الدولية وأزمات الإقميم ساىمت كثيرا في تراجع 
الاقتصاد الأردني مثل الأزمة السورية، والعدوان الإسرائيمي عمى غزة ، وحرب أوكرانيا، و جائحة 

 كورونا وغيرىا من الأزمات التي انعكست عمى الاردن واقتصادياتو.

ودعا مرشحون الحكومة لمراجعة وحسين كيفية ادارة الممف الاقتصادي، والعمل عمى توفير بيئة 
مناسبة للاستثمار من خلال تقديم تسييلات مثل الأراضي والتقميل من المعيقات. في لوقت الذي 

تفاع البطالة والفقر، وعدم زيادة الرواتب، وضعف القدرة الشرائية تشير المؤشرات فيو إلى ار 
لممواطنين، وضعف الاستثمار.كما يجب اتخاذ قرارات وجيود أكبر ومشاركة المواطنين لتحسين 

 الوضع.

وراى آخرون أن الحكومة نجحت في إدارة الممف الاقتصادي بينما لا نستطيع حاليا الحكم عمى 
ي وأثرىا لأنيا لم تطبق بسبب الأزمات التي تعصف بالمنطقة والاقميم خطة التحديث الاقتصاد

 والعالم وسنحتاج لوقت اطول لنعرف مدى اثر خطة التحديث الاقتصادي عمى الواقع الأردني.

 أندريو حواري :

ويؤكد حواري ان الحكومة لم تنجح في ادارة الممف الاقتصادي ، ولا أي حكومة سابقة نجحت، 
مى العموميات والعناوين الكبيرة دون الدخول في التفاصيل الصغيرة. اليوم، عندما لأننا نركز ع

نتحدث عن تطوير الممف الاقتصادي، يجب أن ندخل في التفاصيل ونناقش الأشخاص 
المعنيين، خاصة الصحفيين والقطاع الخاص. القطاع الخاص اليوم ميمش وليس لو دور قيادي 

قتصاد الأردني يعتمد بشكل كبير عمى ىذا القطاع. وبدون في تطوير الاقتصاد، رغم أن الا
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اىتمام بالقطاع الخاص ومعرفة مشاكمو بالتفاصيل، لن ننجح في تطوير الاقتصاد. لذلك، يجب 
شراكيم في عممية التطوير  الاىتمام بالقطاع الخاص وا 

 ينال فريحات :

كانت تخضع لسياسات صندوق  وقال فريحات الحكومة لم تكن موفقة بالممف الاقتصادي بتاتا و
النقد الدولي والبنك الدولي، مما تسبب في تعقيدات وتحديات اقتصادية كبيرة. وكان بالإمكان 
تحقيق نتائج أفضل لو تمت إدارة الاقتصاد بشكل أكثر فعالية وتحقيق توازن أفضل بين 

صاحبة برنامج  المتطمبات الاقتصادية والاجتماعية لممواطنين. وبالتالي لم تكن الحكومة
 اقتصادي حقيقي.

 محمد الظيراوي:

واكد الظيراوي أن الحكومة لم تنجح في خطة التحديث الاقتصادي. وىناك فشل في إدارة 
يجاد مشاريع تنموية لمشباب،  الحكومة لمممف الاقتصادي، خاصة في معالجة قضايا البطالة، وا 

 ودعم الاقتصاد الوطني، وتسييل الإجراءات لممستثمرين.

 أسماء الرواحنة :

وترى الرواحنة أننا لا نستطيع أن نحكم الآن عمى قضية التحديث الاقتصادي أو خطة التحديث 
الاقتصادي، لأنيا لم تسر بمسارىا الطبيعي، وبعض القوانين لم تساندىا بشكل جيد، فاليوم نحن 

الاستثمار ماذا عمل، ننتظر مرور فترة زمنية عمييا حتى نرى أثرىا عمى مؤسساتنا، ونرى قانون 
وقانون العمل الذي عدلنا عميو، ماذا عمل فيوجد بعض الامور يجب ان تظير حتى نستطيع ان 

 نحكم إذا نجحت خطة التحديث الاقتصادي أم لا.

 ابراىيم قبيلات :

ويرى قبيلات ان بداية المشكمة في عقمية وفمسفة الحكومات في الادارة، أولا أعتقد أن الحكومة 
يتم اختيارىا بناء عمى توجياتيا العامة في إدارة الاقتصاد، بمعنى ميوليا الفكرية، بحيث  يجب أن
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تتبنى منيج واضح في الإدارة والتوجيو، ويكون لدييا رأيا واضحا في مسألة اعادة توزيع الثروة 
 والتنمية، بحيث تممس آثاره الايجابية كافة المستويات الاجتماعية.

كوماتنا تعمل بنظام " عالبركة" أي تصريف الأعمال وحل المشاكل وبناء عميو، أظن أن ح
المتعمقة بممفات النفقات الجارية فقط، من دون أن تمتمك الرؤية الكاممة لمتحديث الشامل 
للاقتصاد، لذلك نراىا دائما ما تكون عرضة لأن تقع في خانة وتيمة الجباية، وباختصار 

 لا تمتمك الرؤية الإصلاحية الحقيقية.الحكومة لم تنجح، ولن تنجح ما دامت 

 فدوى الديرباني :

 وتؤكد الديرباني أن الحكومة أخفقت في اشياء كثيرة ولم نممس أثر التحديث الاقتصادي.

 مشعل الخالدي :

وقال الخالدي لدينا عجز في الموازنة نريد معرفة أسبابو، ولدينا مصادر وموارد طبيعية وبشرية  
ميا . ولكن الادارة تفتقد الى الاجراءات الصارمة وتفتقد الى المراقبة واقتصادية ضخمة نستغ

 وتفتقد الى الية عمل مضبوطة. 

 خالد العزام :

ويشير العزام الى بعض الملاحظات عمى برامج التحديث الاقتصادي التي بدأت بالتوجيات او 
لم كان يسير بيذه الاجراءات الشاممة،  فبرامج التصحيح كانت ناجحة بشكل عام لأنو العا

الطريقة بشكل كامل، لكن ىناك الشركات التي تم خصخصتيا كان فييا تسرع. وىناك حاجة الى 
 إعادة قرار في كثير من مشاريع التنمية الاقتصادية أو مشاريع الإصلاحات الاقتصادية

 عبد الرحمن الخوالدة:

المواطن والبمد لقمنا إن الحكومة  ويتساءل الخوالدة قائلا لو لمسنا أثر التحديث الاقتصادي عمى
نجحت قيا  ىي نسبة البطالة مرتفعة ولو ولو نجح برنامج التحديث الاقتصادي لاستوعب 

 الكوادر العاطمة عن العمل. بغض النظر المثقف والمتعمم وغير المتعممة. 
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ابع وشدد عمى ان مشكمة المستثمرين لا تزال قائمة في كثرة الطمبات والضرائب ورسوم وطو 
معاممة وبالتالي المستثمر سيقول لك انا اخسر.، واقترح إعفاء بعض الشركات الكبرى من جزء 

 من الضريبة حتى يحولوىا لوظائف.

 دعاء البناء:

وتؤكد البناء ان ىناك فشل حكومي ذريع في إدارة الممف الاقتصادي، وفي كل المراحل لم ينجم 
 عنو إلا سوء الأحوال المعيشية لممواطن.

 نتصر قضاة :م

 وأكد الخوالدة أن حكومة د. بشر الخصاونة إدارة الممف الاقتصادي بشكل جيد جدا

 وقد استطاعت الحكومة إدارتو بشكل جيد وتعبر بو ان شاء الله بر الأمان.

 حكم معادات :

وقال معادات ان موضوع التحديث الاقتصادي عانى من معوقات بسبب الأزمة الاقتصادية 
رب غزة، وحرب أوكرانيا،  بالإضافة لأزمة كورونا، لكن يمكن أن أقول أن الحكومة العالمية، وح

كانت تسير بالاتجاه الصحيح، لمتحديث الاقتصادي، ولم تكن متوقعة أن كل ىذه الأزمات 
 ستواجييم، وجميع ىذه الأزمات ىي أزمات عالمية.

ا فيما يخص الشباب وىم واضاف: لم نرى شيئا عمى أرض الواقع، ولا مشاريع جديدة، خصوص
الفئة المستيدفة، ويمكن القول أنو كان في معوقات أكبر من خطة حكومتنا وتوجييا في ىذا 
المجال، وىذا ما عمل عمى التباطؤ في تنفيذ الخطة ربما بسبب سوء إدارة في الحكومة الحالية، 

ض الواقع، زيادة نسبة بالإضافة لممعوقات والأزمات العالمية، ونتائجو ما نراه اليوم عمى أر 
البطالة، تعطل بعض المشاريع، وتوقف المشاريع الكبيرة فييا وتأثر قطاعي  الصحة والتعميم، 

 المذان كانا من أىم القطاعات وأنجحيا عمى مستوى المنطقة.
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 الميندسة مي أبو عداد :

. ويجب إعادة وترى ابو عداد أن إدارة الحكومة لمممف الاقتصادي تحتاج إلى مراجعة وتحسين
النظر في قانون الاستثمار والتعمم من تجارب دول ناجحة في جذب المستثمرين. ويجب العمل 
عمى توفير بيئة مناسبة للاستثمار من خلال تقديم تسييلات مثل الأراضي والتقميل من 

تحقيق المعيقات. وان نجاح خطة التحديث الاقتصادي تعتمد عمى التنفيذ الفعمي والتزام الحكومة ب
 الأىداف المرجوة.

 

 ابراىيم عبيدات :

بما يخص الممف الاقتصادي، أرى أن الحكومة لم تنجح للأسف في تحقيق الأىداف المنشودة، 
وىذا يتضح من خلال الارتفاع اليائل في المديونية، الذي وصل إلى مستويات غير مسبوقة 

البطالة ما زالت مرتفعة جدًا، حيث  مقارنةً بأي حكومات سابقة، بالإضافة إلى ذلك، فإن معدلات
% وأرى أن الشراكة مع القطاع الخاص لم تكن كافية لتحقيق النمو الاقتصادي 21تتجاوز 

المطموب، مما أدى إلى استمرار نسبة البطالة المرتفعة وعدم تحسين الحد الأدنى لمرواتب، العديد 
اعيا الاقتصادية،لم أرى خطة من القطاعات تعاني من أوضاع سيئة لمغاية، ولم تتحسن أوض

حقيقية أو واضحة من الحكومة لمعالجة ىذه القضايا، بل كانت معظم الإجراءات مجرد كلام 
علامية فقط، دون تنفيذ فعمي عمى أرض الواقع  عمى ورق وتصريحات صحفية وا 

 الميندس زياد المعايطة :

ي، حيث تشير المؤشرات إلى ويعتقد المعايطة  أن الحكومة ضعيفة في إدارة الممف الاقتصاد
ارتفاع البطالة والفقر، عدم زيادة الرواتب، ضعف القدرة الشرائية لممواطنين، وضعف الاستثمار. 

 يجب اتخاذ قرارات وجيود أكبر ومشاركة المواطنين لتحسين الوضع.
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 د. احمد عشا :

انت رائعة جدا وكانت  وقال د. عشا: ان القوانين الاقتصادية التي أجريناىا في مجمس النواب ك
عمى مستوى الحدث الاقتصادي وعمى مستوى حتى العالم كامل، لكن الظروف السياسية 

اكتوبر الى اليوم ىي التي قيدت  7والظروف الاقتصادية والظروف الأمنية التي أصبحت من 
الحكومة وقيدت حتى الشعب وقيدت المستثمرين أن يأتوا من الخارج حتى يفتحوا بعض 

ثمارات أو المشاريع الكبيرة التي وعدنا بيا في الأردن، عندما بدأت عممية تحديث المنظومة الاست
الاقتصادية، كان ىناك رؤية عند جلالة سيدنا كان في رؤية الحكومة نفسيا و مجمس النواب 

 نفسو .

أن يكون ىناك استقطاب عدد كبير من المستثمرين بالذات من إخوانا العرب لا نقصد مستثمر 
أجنبي، لا مستثمر عربي مستثمر من بمد شقيق ممكن أن يكونوا من الإمارات وفمسطين ومن 
الخميج، فتم تحسين قانونين كانت رائعة جدا لحماية المستثمر وتحسين البيئة الاستثمارية، وىذا 
القانون كان من أرق القوانين الاستثمارية والاقتصادية التي مرت عمى تاريخ مجالس النواب 

 ردنيين.الأ

لكن الحكومة لم تطبقو ولم نشاىد أي نتيجة وانا اعتقد ان ىذا التقصير من الحكومة نتيجة  
الأوضاع السياسية في المنطقة حتى الآن لو أردت دعوة أي مستثمر للأردن سوف يكون ىناك  

 عزوف عن الأردن لأنو في وسط ممتيب نوعا ما و بمد شقيق ومجاور لفمسطين المحتمة.

 ة الجعافرة :د. عود

ووفقا لمجعافرة فبحسب المعطيات والمؤشرات الأخيرة واتفاقيات صندوق النقد الدولي وتوصياتو 
لمحكومة الأردنية، من رفع الضرائب والرسوم الى تقنين عدد الموظفين في القطاع العام وتقميصو 

فقر موجودًا، والبطالة فإن المواطن لم يممس أثرًا مباشرًا لسياسة التحديث الاقتصادي. ما زال ال
في ارتفاع، والمديونية تزداد، والأعباء الاقتصادية تتفاقم عمى المواطن. الذي يريد أن يرى تحسنًا 

 ممموسًا في حياتو المعيشية. وحتى الآن، لم تتمكن الحكومة من تحقيق ىذا التحسن.
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 منصور المعلا :

ل السنوات الأربع الماضية. خطة ويؤكد المعلا ان  الحكومة لم تنجح بل دينا ضخما خلا
تحديثيا الاقتصادي التي تحدثت فييا عن تعيين ألف او مميون اردني خلال عشر سنوات لحد 
الان صاروا اربع سنوات ماضية من عشر سنوات، لم تعين عشر اردنيين. ولكن أيضا عمينا مرة 

ت بإطلاق منافذ برية اخرى ان نتذكر اننا خرجنا من العقد الماضي من ازمة سوريا ، ساىم
رئيسية لمبمد. وعندنا ازمة علاقة مع اسرائيل والخميج تبدل ولم يعد كان كان والأزمة الأوكرانية 
أزمة كورونا. والسابع من أكتوبر. ورفع أسعار الفائدة، وذىبنا باتجاه ملاذات آمنة في العالم بحثا 

 عن أسعار فائدة في البنوك الغربية لمدولار.. 

ان الحكومة فشمت ولكن ىناك مجموعة من العوامل ربما تكون اكبر من الحكومة واضاف : 
نفسيا. ىذا لا يبرر ان تفكير المدرسة الميبرالية في ادارة الممف للأسف لا علاقة ليا بالواقع 
الاقتصادي والامكانيات الاقتصادية بالأردن، ىو تفكير غائبي يبحث عن الاستثمار. واليوم إذا 

الاستثمار في منطقتنا كمنطقة استراتيجية ميمة عنا مصر والمؤسسة العسكرية فتحنا ممف 
والإمكانيات المتاحة لمشركات العالمية. ونحن نراىن  عمى الممف وىذا ممف الاستثمار بصراحة. 
يعني معقد وشائك ومرتبط بمجموعة عوامل. باختصار نحن نواجو تحديات كبيرة. كان بإمكاننا 

حديات إلى فرص. ولكن للأسف في السنوات الأخيرة اصبحنا نحول التحديات بالسابق نحول الت
 الداخمية والخارجية. الى تحديات معقدة.

 ىيثم منير عريفج:

سنوات، مرت تقريبا سنة، وبدأت  10ويقول عريفج لقد وضعت خطة التحديث الاقتصادي لمدة 
م نر ذلك عمى أرض الواقع، فنرى الأرقام الرسمية تتحدث لنا عن إنخفاض نسبة البطالة، لكن ل

في الوقت  أرقام البطالة بشكل مرتفع، واغلاقات مستمرة لمشركات، ومنيا شركات كبرى، 
الذي  نتحدث فيو عن ارتفاع معدلات التضخم، وانخفاض القوة الشرائية لممواطن، بالإضافة 

 سنوات. 10لموعود التي أطمقتيا الحكومة، بتوفير مميون فرصة عمل خلال 
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سنوات، سنجد أنو رقم قميل جدا،  لن  10ويضيف عريفج لو نفكر بمميون فرصة عمل بعد 
ة  كان  سوق العمل الأردني 2019يغطي احتياجات سوق العمل، وسيبقى العجز موجودا، ففي 

ألف فرصة عمل جديدة،   ونحن الآن مقدمون عمى حكومات أحزاب، منتخبة،  120يحتاج إلى 
تكون أحزاب برامجية، وىنا نطرح تساؤل، كيف تفرض عمى الأحزاب  ويجب عمى الأحزاب ان

 برامج وضعتيا الحكومة  الحالية مسبقا؟

 د. أمل يوسف مطوع الرفوع :

وعبرت الرفوع عن أسفيا لأن ادارة الحكومة لمممف الاقتصادي ضعيف بدليل الوضع الذي نراه 
لتالي الدولة للأسف لم يكن  عندىا فريق في النواحي الاقتصادية بشكل عام واثره عمى المواطن با

اقتصادي ناجح الذي يدير ىذا الممف  وتبحث عن المشاكل وان تجد الحمول .احيانا المشكمة  
تكون موجودة و مشخصة و معروفة لكن للأسف لا يوجد من الحكومة حل منطقي موضوعي 

فتح أبواب ونعدل عمى  قادر عمى حل المشكمة و نحاول عمل إجراءات اقتصادية جديدة و يكون
التشريعات التي تساىم في تحديث الاقتصاد و في جمب الاقتصاد في الاستثمار لمدولة بشكل 

 عام إدارة الدولة لمممف الاقتصادي كانت ليس مثمما  طمب جلالة سيدنا بشكل عام .

 سميو برديني :

الظروف الراىنة، خاصة بعد وتقول برديني أن تقييم إدارة الحكومة لمممف الاقتصادي بالنظر إلى 
جائحة كورونا. تدىور الاقتصاد العالمي، وارتفاع الأسعار، وانخفاض قيمة العملات في العديد 

 من الدول مثل تركيا، كل ىذه ىي عوامل خارجية تؤثر بشكل كبير عمى الاقتصاد الوطني.

لتي تُعتبر منطقة سياحية كذلك الحروب والأزمات العالمية ليا انعكاساتيا، كما نرى في العقبة، ا
اقتصادية استثمارية، حيث أصبحت أسواقيا خالية من السياح والمواطنين حتى في نياية الأسبوع 
منذ بدء الحرب عمى غزة. ىذا الوضع يؤثر عمى الاقتصاد الأردني بشكل مباشر، مما يوضح أن 

السبب في ضعف الظروف الخارجية ليا دور كبير في ضعف الاقتصاد الأردني. بالنتيجة 
 الاقتصاد الأردني ىو الظروف الخارجية المحيطة وانعكاساتيا 

 عمي محارمو :
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ويؤكد محارمو بأن فشل الحكومة الرئيسي دائما يأتي من الممف الاقتصادي حالة كساد، وىذا 
أخطر من مشكمتي الفقر والبطالة المتين تؤرقان المجتمع الأردني بكافة أركانو. الآن أضيفت ليا 

زمة ومشكمة أخرى وىي مشكمة الكساد وحمول ىذه المشاكل جميعيا تنبع من كممة واحدة أ
مضاعفة وليس زيادة مضاعفة الرواتب والأجور وىذا الأمر ىو الحل الوحيد لمقضاء عمى 
مشاكل الفقر والبطالة والكساد، لأن مضاعفة الأجور والرواتب تعني مضاعفة القدرة الشرائية 

الاقتصاد وزيادة الإنتاج تعني التوظيف تعني التفاعل مع محتويات كافة  تعني تحريك دوامة
القطاعات الاقتصادية بالوطن، يجب مضاعفة القدرة الشرائية لممواطن الأردني حتى نتغمب عمى 

 ىذه المشاكل مجتمعة 

 أحمد العجارمة :

أو لا، لكن ويرى العجارمة ان من المبكر الحكم عمى خطة التحديث الاقتصادي إذا نجحت 
الأرقام عمى المستوى المالي جيدة، ىناك تقدم في زيادة الاحتياطات الأجنبية وىناك زيادة في 
تصنيف الأردن عمى المؤشرات الدولية. بالمقابل، ىناك تراجع في قطاعات كثيرة مثل حجم 

أعتبر أن أداء الاستثمارات الخارجية وأيضًا مستوى الدين العام ارتفع مع الحكومة الأخيرة. لذلك، 
الحكومة الاقتصادي أداء متعثر وغير ناجح إجمالًا. ولكن خطة التحديث الاقتصادي لأنيا خطة 
عابرة لمحكومات، أعتقد أنو من المبكر الحكم عمييا إلا وفق مؤشرات الأداء الربعية والنصفية 

 التي وُضعت لمتابعتيا.

 ابتسام النوافمو:

نظر إلى المعطيات الراىنة، فمم تتمكن الحكومة من إدارة الممف وتقول النوافمو اننا بصراحة وبال
الاقتصادي بنجاح أو تحقيق أىداف خطة التحديث الاقتصادي بشكل كاف. منذ جائحة كورونا 

 الى الآن والمواطن الأردني في فقر شديد.
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 الحريات الإعلامية وحرية التعبير

يات الاعلامية وحرية التعبير في الاردن جيدة قال مرشحون للانتخابات النيابية ان حالة الحر 
ومتقدمة عمى مثيلاتيا في دول أخرى، إلا أن قانون الجرائم الالكترونية ساىم في الحد من حرية 

 التعبير لمصحفيين.

بالمقابل فان مرشحين آخرين رأوا أن الصحافة وحرية التعبير في الأردن في تراجع ولا تزال مقيدة 
ى الى اختفاء المحاورات البناءة واليادفة في الصحافة الأردنية، التي قال بالقوانين، مما اد

البعض عنيا أن أزمتيا ليست في التشريعات بقدر أزمتيا الداخمية التي انعكست عمى المؤسسات 
 الصحفية والصحفيين.

 وابدا مرشحون دعميم الكامل لمحريات الصحفية داعين في الوقت نفسو دعا مرشحون إلى تعديل
التشريعات الناظمة لحرية الصحافة في نافذة قانونية واحدة بدل التشتت في القوانين التي يحاكم 

 الصحافيون بموجبيا.

 ينال فريحات :

ويقول فريحات يبدو أن حالة الحريات في الأردن تشيد تراجعًا كبيرًا، وىو ما يعكسو التصنيف 
ت إلى دولة سمطوية. الاعتقالات الكبيرة الدولي الذي نقل الأردن من دولة تتمتع بشبو حريا

لمصحفيين، مثل اعتقال أحمد حسن الزعبي، أحد القامات الإعلامية الأردنية، تعكس ىذا التراجع 
 بشكل واضح.

وأضاف كان ىناك تقارير في بداية حكومة بشر الخصاونة تناولت مواضيع عامة مثل فيروس 
و أمن الدولة، لكن تحويل الصحفيين إلى محكمة كورونا والمطاعيم، لم تكن تتعمق بالسياسة أ

أمن الدولة، التي تختص بتيم محددة مثل الإرىاب والتزوير والعممة والخيانة والمخدرات، يظير 
 تضييقاً عمى مجال الحريات الإعلامية.

واشار الى انو تم تصنيف كتابة تقرير صحفي ضمن تيمة الإرىاب، مما يعكس الانتقال إلى 
ثر صرامة تجاه حرية التعبير. بالإضافة إلى ذلك، بعد طوفان الأقصى في السابع إجراءات أك

من أكتوبر، تزايدت حالات الاعتقالات بشكل كبير للأشخاص الذين عبروا عن آرائيم بدعم أىل 
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غزة أو بانتقاد المواقف الرسمية، ورغم أن ىناك إيجابيات، فإن انتقاد المواقف الرسمية لا ينبغي 
جمالًا، يشير ىذا الوضع إلى تقمص حريات الرأي والتعبير في الأردن، مما أن يكون  محرمًا، وا 

 يثير قمقًا بشأن احترام الحقوق الأساسية والحريات الديمقراطية.

 محمد الظيراوي :

ويرى الظيراوي ان ىنالك تقييد لجزء من الحريات الإعلامية في الأردن، خاصة في موضوع 
 الصحافة.

 : أندريو حواري

يرى الحواري أن الوضع الإعلامي والحرية موجودان ومتاحة، ولكن نوعية الحرية الإعلامية 
تغيرت. في الوقت الحالي، الأشخاص المحترمون والحوار البناء، مثل الحوار الذي أجريو معك 
اليوم، للأسف لم يعد يحظى بالاىتمام الكبير. أصبحت الأمور تتجو نحو إعادة إنتاج المحتوى 

ىتمام الناس بو بطريقة أكثر حضارية. ىذه وجية نظري، لكن الحرية بحد ذاتيا ما زالت وا
 موجودة.

 ابراىيم قبيلات :

ويرى قبيلات أن الحريات الإعلامية في تراجع كبير، وللأسف ىذا يضعف أداء المؤسسات 
لنتائج، الوطنية، ويجعميا تعمل في العتمة، وبالخفاء عن صاحب الشأن وصاحب الأحقية في ا

 أي المواطن، وذلك كمو يصب في توسع فجوة الثقة بين الإنسان الأردني والإدارات الرسمية .

 د. عودة الجعافرة:

وبحسب الجعافرة فيناك مجموعة من القوانين الناظمة، ولكنيا كثيرة جدًا ومشتتة. فيجب إعادة 
تعد الممثل الوحيد لمقطاع ضبط ىذه القوانين تحت إشراف نقابة الصحفيين الأردنيين، التي 

 الصحفي في الأردن

 منصور المعلا :
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. ويعتقد معلا أن ازمة الصحافة ليس ليا علاقة بالقانون. بل ببنية الجسم الصحفي نفسو،  
غياب التحميل والتدريب، غياب الكفاءات الصحفية، اعتقد انو عمينا كصحفيين بالبداية ان نعيد 

ذىب لنناقش عواطف الاخرين. الصحافة الاردنية الورقية انيارت. او نناقش ازمتنا الداخمية ثم ن
الصحافة الأسبوعية غادرت المشيد. الصحافة الالكترونية. غير قادرة، نحن بحاجة لجسم 
صحفي متماسك مدرب ومؤىل. فحتى نتحدث عن حرية الصحافة. عمينا ان نتحدث اولا من ىو 

 الصحفي .

 أسماء الرواحنة : 

نو أن الحريات الإعلامية بالأردن جيدة، وخاصة في الآونة الأخيرة، ويوجد مجال وتتوقع الرواح
جيد من الحرية، وأنو عندما تحدث جلالة الممك وقال بأن الحرية سقفيا السماء، لكن يوجد ىناك 
صحافة مسؤولة وصحافة غير مسؤولة للأمانة، ويوجد إعلام مسؤول إعلام غير مسؤول، لكن 

نستطيع أن نقول انيا اعمى من الدول المحيطة لكنيا جيدة وأفضل من كثير من إجمالا جيد، ولا 
 الدول العربية.

 ابتسام النوافمو:

 وترى النوافمة ان الحرية بالأردن مطمقو وسقفيا عالي وكل فرد في الأردن قادر عمى قول ما يريد. 

 ىيثم منير عريفج:

الجرائم الإلكترونية، بيذه الطريقة، تقتل الحريات وقال عريفج عندما يكون لدينا قانون مثل قانون 
الإعلامية، فقانون الجرائم الإلكترونية يزيد من تقييد الحريات، لذلك لا بد من حصانة الصحافة 

 والصحفيين، ومنع توقيف الصحفيين في الأردن والسجن إلا بعد الإدانة الكاممة.

 د. أمل يوسف مطوع الرفوع :

مع أن يكون الإعلام حرا ونزييا وغير موجو، والإعلام أحيانا يكون لو دور وبحسب الرفوع فإنيا  
فعال داخل المجتمع، بتوجيو الأمور نحو الحق، ونحو الصواب، لكن الإعلام أحيانا يكون لو 
منحى آخر، ممكن يكون لا سمح الله ضد البمد وان يكون ضد توجيات الدولة إلى آخره، فبالتالي 
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علامية، لكن تتواءم مع التشريعات والقوانين والأنظمة وان لا يشكل ضررا نحن مع الحريات الإ
 داخل الدولة بشكل عام.

 سميو برديني :

وفي تقييميا لحالة الحريات الإعلامية في الأردن قالت برديني أن الأردن بمد ديمقراطي حيث 
ستور. يعني ىذا أن يُسمح للأفراد بالتعبير عن آرائيم، ولكن مع احترام القانون ومبادئ الد

المواطن في الأردن يمكنو التعبير عن مشاعره والظروف المحيطة بو، ولكن بطريقة مقيدة دون 
المجوء لمشتم أو التحقير. لذلك، أعتبر الأردن بمدًا ديمقراطيًا يتمتع بحرية مفتوحة، ولكن ضمن 

 حدود القانون.

 عمي محارمو :

مية في الأردن تحتاج إلى رصد من قبل مراكز أبحاث ووفقا لممحارمو فإن حالة الحريات الإعلا
متخصصة، وتحتاج إلى تعاون مع نقابة الصحفيين ومع كل الجيات والفعاليات ذات العلاقة، 
وىذه المخرجات التي تخرج من ىذه الجيات يجب تسميميا مباشرة إلى لجنة الحريات العامة 

ن تكون دائما عمى تماس وتواصل مع وحقوق المواطنين في مجمس النواب، كما أنيا يجب أ
لجان المجمس، ومع رئيس المجمس لرصد ومتابعة أي تعديات عمى حريات الصحافة والإعلام 

 في الأردن.

وقال وبالمقابل يجب عمى نقابة الصحفيين تنظيم ىذا القطاع الآن أصبح أي شخص يدعي أنو  
ي المفتوح، فيجب تقنين إعلامي، أي شخص ينتحل صفة صحفي في ظل الفضاء الإلكترون

وتنظيم ىذا القطاع بشكل منظم بشكل محترم بشكل واضح وشفاف، بحيث أن صفة الإعلامي لا 
تطمق عمى الجميع فأحيانا اتقبل صفة او مسمى منتج محتوى لكن تنتحل صفة اعلامي لا، 

 للأعلام ثوابت وضوابط يجب أن يتحمى بيا من يدعي انو اعلامي.

 أحمد العجارمة :

قول العجارمة ىناك جدل كبير في الآونة الأخيرة حول الحرية الإعلامية في الأردن. أعتقد أن وي
مستوى الحرية الإعلامية في الأردن مقبول وجيد جدًا من وجية نظري الشخصية. وىناك بعض 
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القضايا التي تثُار بين حين وآخر حول ممارسات ضد صحفيين، ولكن في ىذه القضايا بالذات 
نا أن نفرق بين الحرية الإعلامية وبين ما ينشر حول محاولة اغتيال شخصية أو بث يجب عمي

 شائعات أو إثارة فتن.

وأضاف ىناك قضايا يتم الصاقيا لمحرية الإعلامية، ولكنيا في الحقيقة غير ذلك. مثلًا، عندما  
لا تعد ينشر صحفي إشاعة حول حدث أمني معين في منطقة معينة فييا تأجيج لمشارع، ىذه 

حرية رأي وتعبير. ولكن حرية الرأي المسؤولة ضمن قنواتيا الرسمية، أعتقد أن الإعلام الأردني 
يقدم مستوى عالي ومبدع حيث يتم مساءلة المسؤولين يوميًا في كل البرامج بدون أي سقف. 

قضايا وىذا، أنا أراه من وجية نظري الشخصية أمرًا جيدًا رغم ما يُثار ىنا وىناك من بعض ال
 التي نتمنى أن تُطبق القوانين فييا وفق أضيق الحدود.

 ابراىيم عبيدات :

بخصوص حالة الحريات الإعلامية في الأردن، أقيّميا بأنيا متوسطة أو ما دون المتوسط بقميل، 
يعود ذلك إلى عدة أسباب، أبرزىا قانون الجرائم الإلكترونية الذي يفرض قيودًا عمى حرية 

ضافة إلى ذلك، الجيات المسؤولة عن الإعلام في الأردن لا تقوم بدورىا الفعمي في التعبير. بالإ
الدفاع عن الحريات الإعلامية أو في فتح المجال لمزيد من الحرية، بل عمى العكس، أرى أن 

 ىناك تضييقًا نوعًا ما عمى الإعلام، وىذا شيء واضح وممموس

 حكم معادات :

مية مرتبطة حاليا بقانون الجرائم الإلكترونية، وأصبح بيا تقييد ويرى معادات أن الحريات الإعلا
إضافي، وأصبحت المواقع تحاسب، وتنتقي المواضيع التي تكتب بيا، لكن أعتقد أنو أصبح 

 عمييا قيود، مما ادى الى تراجع الحريات الإعلامية في البمد

 فدوى الديرباني :

ر الوطن والمواطن ، ودون تطاول عمى حقوق وأكدت الديرباني انيا مع الحريات بما لا يض
 الآخرين وحياتيم الشخصية .
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 مشعل الخالدي :

وقال الخالدي نحن في دولة ديمقراطية بثلاث سمطات ولدينا السمطة الرابعة وىي سمطة الصحافة 
التي من ميماتيا المراقبة والكشف عن الأخطاء وتوعية المواطنين وتزويدىم بالمعمومات والاشارة 

لى اماكن الصواب والايجابية وتعظيميا، والكشف عن السمبيات وقضايا الفساد، ولا يجوز تكميم ا
 الصحفي والصحافة.

 عبدالرحمن الخوالدة:

.ويؤكد الخوالدة ان  اكثر دولة فييا سقف حريات عالية لمتعبير عن الرأي الأردن، فلا احد يسألك 
دن ىو الدولة الوحيدة في الشرق الاوسط. وعمى بشرط أن لا تقترب من الثوابت الوطنية  و الأر 

 مستوى العالم العربي التي يتمتع المواطنون فييا بسقف الحريات العالي والناس تعبر عن رأييا. 

 دعاء البناء :

وترى البنا أن الحريات الإعلامية في الأردن في تراجع ممحوظ والإعلام الأردني للاسف مكبل 
الصحفيين والإعلاميين والأوضاع الاقتصادية لممؤسسات  بسبب القيود التي فرضت عمى

 الصحفية

 منتصر قضاة :

وقال القضاة ان سقف الحريات في الأردن منطقي ومرتفع، ويستطيع أي شخص التعبير عن رأيو 
ضمن مظمة القانون والدستور  الذي ىو مظمتنا جميعا والقانون ىو الذي ينظم حياة الأفراد 

وجود تشريعات يعني بتنظيم حياتنا انيا تقييد او تكميم للأفواه لا سمح الله، اليومية ولا يعني 
 وبعض الأشخاص يعتبر ان التعدي عمى سمعة الآخرين وحقوق الآخرين إنو نوع من الحرية،

 وىذا مخالف لكل المواثيق والأعراف الدولية. ومخالف أيضا لكل الشرائع السماوية.

 الميندسة مي أبو عداد :

ابو عداد تقدما ممموسا في حالة الحريات الإعلامية مقارنة مع الدول المجاورة، لكن ربما ورأت 
 نحتاج إلى بعض التحسينات لرفع دور الرقابة والمساءلة في المجتمع.
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 الميندس زياد المعايطة :

ويعتقد المعايطة أن مستوى الحريات في الأردن جيد نسبيًا، ولكنو تأثر بقانون الجرائم 
ترونية. لذلك يجب تعديل بعض المصطمحات في ىذا القانون بمشاركة مؤسسات المجتمع الإلك

 المدني لزيادة مستوى الحرية

 د. أحمد عشا :

ويرى عشا ان الحريات متوسطة ليس أكثر من ذلك. ويجب أن يكون للإعلام حرية اعمى الآن 
شخصية بارزة أو تحدث  إذا الإعلام يتحدث عن احمد عشا لا يوجد مشكمة، لكن إذا تحدث عن

عن جياز أمني معين عمى سبيل المثال او عن مؤسسة معينة، مباشرة يتم استدعاء الإعلامي 
 وتوجيو تيم كثيرة لو ومن ثم محاكمتو.

فالحريات متوسطة يجب أن تكون أفضل مما ىي عميو الان.ويجب ان تكون حرية الصحفيين 
علام، كل ما كان ىناك مراقبة وكان خوف لدى أكثر كمما كانت الحرية أكثر لمصحافة أو للإ

المسؤول من موضوع التشيير الإعلامي الحقيقي او الفعمي ليس لغايات التشيير او مكتسبات 
 مادية او ابتزاز شخصيات معينة لكن التشيير لغايات التقييم وتصويب الوضع الحالي.

 الجرائم الإلكترونية

النواب المقبل ان قانون الجرائم الالكترونية قمل من اتفقت آراء المرشحين المحتممين لمجمس 
مساحة حرية التعبير والنقد خاصة لممسؤولين كما ساىم في التخفيف من جرائم اغتيال الشخصية 

 التي كانت منتشرة عمى منصات التواصل الاجتماعي.

م لو الا انيم وأعمن الكثير من المرشحين تأييدىم ودعميم لمقانون لكن بعضيم وبالرغم من تأييدى
طالبوا بدراسة أثر القانون عمى الحريات العامة ودراسة سمبياتو واعادة تعديمو بما يتناسب 
والمحافظة عمى حرية التعبير بموازاة حماية المواطنين من جرائم اغتيال الشخصية والتنمر والقدح 

 والذم وغير ذلك من الجرائم.
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م من ايجابياتو إلا أنو أفرط في العقوبات سواء ورأى بعض المرشحين أن القانون نفسو وبالرغ
عقوبة الحبس او العقوبات المالية أو الجمع بين العقوبتين معا بالرغم من ان القضاء الاردني 

 وحتى المحظة تجنب الجمع بين العقوبتين في تطبيق القانون.

 د. عودة الجعافرة

رونية قائلا: أنا أؤيد وجود قوانين تنظم الجرائم واعمن د. الجعافرة تأييده لقوانين تنظم الجرائم الالكت
الإلكترونية، ولكن يجب أن تراعي نصوص ىذه القوانين الحريات العامة، وألا تحد من أو تعيق 
أي نشاط يتعمق بحرية الرأي والتعبير وما إلى ذلك. فالقانون الحالي لمجرائم الإلكترونية يحتوي 

ة التعبير، خاصة تمك المتعمقة بالعقوبات المغمظة عمى بعض المواد التي تعطل وتعيق حري
والغرامات المالية. عمى الرغم من التعديلات التي طرأت عمى القانون، إلا أنيا ما تزال قاصرة 

، المتان تكفلان حرية الرأي 16و 15عن استيعاب ما جاء في الدستور الأردني في المادتين 
 دستوروالتعبير. وبالتالي، ىناك تناقض مع نص ال

 منصور المعلا :

وقال معلا : انا مع قانون الجرائم الالكترونية، لان المجتمع وكثير من الناس الذين يستخدمون 
الفضاء الالكتروني يستفيدون من أغراض الابتزاز والنيل من أعراض الناس. ومن خلال عممي 

يس بيدف التضييق كصحفي ومستشار ناشدت الحكومة باستخدام  قانون الجرائم الالكترونية ل
عمى الحريات ، وولكننا أشخاص نشتغل  بالعمل العام أو نراقب المشيد العام في اطراف كثيرة. 
تستسيل شتم الناس والنيل من أعراضيم عبر السوشيال ميديا بخمس دقائق يعني من دون ما 

بشكل  يرمش. الآن لما شعر في رقابة وفي قانون صارم واحتمال ملاحقتو خفت ىذه الظاىرة
 عنيف يعني. 

 ابراىيم قبيلات :

يقول قبيلات ربما كانت شيادتي مجروحة في ىذا القانون، بمعنى أنيا منحازة، وذلك كوني 
أعاني مباشرة وبشكل شخصي من آثار تطبيقو، فأنا الآن متيم بأكثر من عشرة قضايا، وىذا 
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عتي لممحكمة، ما اضطرني جمسة شيريا، أي أنو لا يمر يوم دون مراج 28يعني ان لدي حوالي 
 لتوكيل محامين لمساعدتي بيذا الخصوص.

ورأى ان مشكمة قانون الجرائم الالكترونية أنو جاء مقيدا لحرية التعبير، وتجاوز حدوده  إلى 
مساحات كانت تغطييا قوانين أخرى كقانون المطبوعات والنشر، وربما قال قائل أن المجال العام 

إلى التنظيم وحماية الأفراد من التغول والتنمر، لكن ىذا لا ينطبق  في السوشيال ميديا يحتاج
عمى ما نكتبو في الصحافة بصفتيا الرقابية، السمطة الرابعة، لأنو يوجد ىناك قانون المطبوعات 
والنشر، وليس من العدل أن أحاسب عمى أساس قانون الجرائم الإلكترونية عمى مقال أو تحقيق 

ة ويخضع لقانون المطبوعات بمجرد أن تمك المادة نشرت في الفضاء أو خبر منشور في صحيف
 الإلكتروني.

 ينال فريحات:

واكد فريحات عمى موقفو وموقف كتمتو "الإصلاح " الثابت تحت قبة البرلمان برفضنا لمشروع 
 القانون ومناقشتو بشكل مطمق وىناك تشديد مبالغ فيو لمعقوبات، وأننا ضد فكرة التوقيف الإداري
والمسبق وأثناء التحقيق، بالإضافة إلى أن الغرامات المالية المفروضة غير مناسبة لطبيعة 
المجتمع الأردني. وقدمت كتمة الاصلاح شروطاً لإعطاء الثقة لحكومة بشر الخصاونة، من بينيا 
 إلغاء قانون الجرائم الالكترونية السابق وتعديمو بشكل يتناسب أكثر مع المعايير القانونية

 والمجتمعية.

كما أننا ضد المصطمحات الفضفاضة مثل اغتيال الشخصية وقدمنا مشروع قانون لتعديل قانون 
 الجرائم الإلكترونية بيدف تحسين الوضع الحالي وتخفيف العقوبات الموجودة فيو.

 حكم معادات :

فظين عمى القانون ورأى أن قانون الجرائم الإلكترونية لو سمبيات، ايجابيات. وانا من الناس المتح
لأنو لا يعطي مساحة لممواطن لمتعبير عن رايو في الظروف التي يعيشيا وخصوصا في 
الأحداث، وموقف الممك وولي العيد، بالتوجو لمشباب، وىم يعانون الآن، وفي ظل البطالة 
 والأوضاع الاقتصادية الصعبة التي يمرون بيا، لا يوجد ليم سوى منصات التواصل لمتعبير عن
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أنفسيم، وىي متنفسيم الوحيد لكن الآن أصبحت كل كممة تحسب عمييم، وصار المواطن 
يحاسب عمى التعميقات المنشورة عمى حسابو الشخصي،لكن لا بد من القول أن القانون ابتعدنا 

 قميلا عن الشخصنة، لكنو قمل من مساحة حرية الانتقاد لممسؤولين.

 أسماء الرواحنة :

انون الجرائم الإلكترونية جيد، لأنو ضبط إيقاع الشارع، خاصة في مجال ورأت الرواحنو ان ق
التعميقات واغتيال الشخصيات أحيانا لا يستطيع الإنسان التعبير عن رأيو بشكل صحيح، يصبح 
ىناك تجاوزات عمى الناس وعمى الأشخاص وعمى المؤسسات بطريقة أو بأخرى، لكن بالمقابل 

تستطيع التعبير عن رأيك بشكل سميم، مما يؤدي إلى وجود ثغرة  ىو سلاح ذو حدين، أحيانا لا
في القانون من أجل ذلك نتوقع بأن يتم تعديل القانون بالسنوات القادمة لأنو يوجد فيو نوع من 

 الحد من الحرية.

 ابراىيم عبيدات :

لأنو يضيّق وقال عبيدات : انا ضد العديد من مواد وتفاصيل قانون الجرائم الإلكترونية الحالي 
عمى الحريات بشكل كبير، سواء كانت حرية الصحفيين والإعلاميين والناشطين، أو الحريات 

 العامة لمشعب في التعبير عن آرائيم ومقترحاتيم وملاحظاتيم حول الحكومة وغيرىا.

واكد ان القانون الحالي يُستخدم بشكل رئيسي من قبل المسؤولين وأصحاب المناصب في الدولة 
من انتقادىم أو توجيو أي ملاحظات ليم، ىذا الاستخدام يقيد حرية التعبير ويحد من  لمحد

الضغط الذي يمكن أن يمارسو الشعب عمى الحكومة والمسؤولين. وبالتالي، أرى أن ىذا القانون 
 لا يحقق الأىداف الإيجابية التي يسعى أصحاب القرار لتحقيقيا

 فدوى الديرباني :

لمواطن، و القانون حافظ عمى احترام المواطن، فانا من وجية نظري انو موقفك ىي من صالح ا
 جيد لكن ليست كل مواده فمنيا لصالح المواطن ومنيا ضده 

 مشعل الخالدي :
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انا معو جزئيا، ومع أن تكون في ضوابط لمنشر. ويكون في محددات لمنشر ولست مع تكميم 
 الأفواه.

 خالد العزام :

حرية المضبوطة ضمن ضوابط معينة بحيث لا تتعدى عمى حقوق وصلات وقال العزام انا مع ال
الآخر. ، والانفلات الذي نشيده في سوشال ميديا والكتابة عمى الفيسبوك وتويتر الى آخره كان 
يصاليا  لابد من المحافظة عمى خصوصية الناس بحيث لا تتأثر عممية نشر المعمومة الصادقة وا 

 ض مع حرية الافراد .لمناس. ولا تتعارض او تتناق

 عبد الرحمن الخوالدة:

وبحسب الخوالدة فان القانون ىو لحماية الشخصيات من اغتيال الشخصية فأنا لست مع اغتيال 
الشخصية عن طريق وسائل التواصل الاجتماعي. لكنني ضد منع حرية التعبير عن الرأي ضمن 

 الثوابت الوطنية الأردنية 

 منتصر قضاة :

ون الجرائم الالكترونية الحالي بالعصري والمتطور وأنو ضرورة ممحة لمحفاظ ووصف قضاة قان
عمى الأمن، لأن الوسائل الالكترونية التي أصبحت جزءا لا يتجزأ من حياتيا اليومية، وجميع 
الأفراد يتعاممون بيا وىذه البيئة الالكترونية بحاجة الى تشريعات صارمة تضبط أي انتياكات  

 راد وانتياكيم.تخص حقوق  الأف

 الميندسة مي أبو عداد :

وقالت عداد أن قانون الجرائم الإلكترونية الحالي يحتاج إلى مراجعة دقيقة. يجب أن يكون 
القانون متوازنًا بين حماية المجتمع من الجرائم الإلكترونية وضمان حرية التعبير بما يتناسب مع 

ظة عمى بيئة سميمة لمحد من بعض حالات المعايير العامة ومن جانب آخر يساىم في المحاف
 .التنمر
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 الميندس زياد المعايطة :

وقال المعايطة إن أىداف الحكومة من قانون الجرائم الإلكترونية واضحة، مثل محاربة الأخبار 
الكاذبة، الكراىية، القدح والذم، واغتيال الشخصية. لكن المصطمحات المستخدمة في القانون 

ويجب تعديل ىذه المصطمحات بدقة بمشاركة مؤسسات المجتمع المدني فضفاضة وغير محددة. 
 لزيادة الحريات.

 د. أحمد عشا :

وقال د. عشا أنا أتفق مع بعض النقاط الموجودة في ىذا القانون، الذي ضج الناس منو لوجود 
 اجحاف فيو لحقوق المواطن وتغميظ لمعقوبات والجمع بين عقوبتي الحبس والغرامة المالية.

% من مواد القانون جيدة وقد كان من الممكن لاي شخص يتحدث مع أي  70واضاف ان 
طرف آخر ويأخذ لو تسجيل صوتي او صورة او فيديو ينشره ويسيء لو ،لكن الآن في ظل 

 وجود ىذا القانون العممية تنظمت.

مواطنين ووقعوا وقال اننا بداية تطبيق القانون كان ىناك جيل عندنا وعند المواطنين وكثير من ال
في مشاكل الكترونية كبيرة ولكن بعد مضي ستة أشير أصبح الشعب واعي والإساءات خفت 
والعقوبات أيضا.، ومن وجية نظري فمغاية الان لم يمجأ أي قاضي الى البنود المغمظة مثل 

% 70الحبس خمسة سنوات أو الغرامة خمسة عشر ألف او عشرين ألف ثلاثين ألف. بالمجمل 
 ذا القانون جيد.من ى

 ىيثم منير عريفج:

وقال عريفج: أنا بالتأكيد ضد قانون الجرائم الإلكترونية الحالي، بصيغتو الحالية، وضد المبالغة 
بالعقوبات، وانا ساىمت في مذكرة طمعت إلى المجنة القانونية، حول كثير من النقاط، من الجرائم 

لممكن تفسيرىا عمى كل الاحتمالات، الغرامات والعقوبات، لكن بقيت الجرائم فضفاضة، ومن ا
 ألف. 50و 35و 20عالية ومبالغ فييا ، فيي تصل ل
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 د. أمل يوسف مطوع الرفوع :

وقالت د. الرفوع نحن مع وجود تشريعات رادعة لتعطي الناس حقوقيا، وتحافظ عمى الأمن 
ظل التقدم  والسمم داخل المجتمع، بحيث لا يوجد لدينا اغتيال لمشخصية، خصوصا في

التكنولوجي الذي نحن نشاىده ووسائل السوشيال ميديا، لكن بنفس الوقت نحن مع إن يكون نوع 
من إعطاء الحرية لمناس في إبداء الرأي، حرية التعبير،ويجب أن لا يكون تكميما للأفواه، ولا 
تكون النصوص واسعة وفضفاضة، ونلاحظ في قانون الجرائم الإلكترونية بعض النصوص 
الواسعة والفضفاضة بالتالي عندما يكون النص محددا بشكل دقيق وبشكل حصري يكون الوضع 

 أفضل بشكل عام.

 سميو برديني :

وأعربت برديني عن دعميا لمقانون قائمة: موقفي من قانون الجرائم الإلكترونية الحالي ىو موقف 
سائل التواصل الاجتماعي داعم ومؤيد. ويعتبر ضروريًا في ظل التزايد المستمر لاستخدام و 

كمنصة لمتشيير، والتحقير، والتنمر. ويتيح تتبع الأشخاص وراء ىذه التعميقات والمنشورات 
المسيئة، والتي غالبًا ما تمقى أصداء شعبية واسعة. ومن خلال تطبيق القانون، يتم حماية الأفراد 

 والمؤسسات الخاصة والعامة من التشيير وتشويو السمعة،

 مو :عمي محار 

قال محارمو ان أي تشريع بعد تطبيقو يحتاج إلى رصد ومتابعة فبالتالي يجب عقد ورش عمل 
من قبل المختصين سواء أشخاص تعرضوا للإدانة من قبل المدعي العام بموجب قانون الجرائم 
 الالكترونية او محامين او الجية الثالثة وىي المؤسسات الرسمية التي تعنى بتطبيق ىذا القانون
بالإضافة لمجمس النواب يجب عقد ورشة عمل لرصد أثر تطبيق ىذا القانون وبمعنى اخر إذا 
كانت الأسباب الموجبة لإقرار قانون الجرائم الالكترونية المعدل الحالي المطبق مذكور عمى 
سبيل المثال ارتفاع السب ارتفاع الشتم، والان وبعد تطبيقو مدة ست او سبع أشير نرجع ونرصد 

 ا كان ىناك حاجات ممحة لتعديمو فيجب السير بمسار تعديل القانون.فاذ
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 أحمد العجارمة :

يعتقد العجارمة أن قانون الجرائم الإلكترونية الحالي جاء بكثير من المواد الميمة والضرورية 
نتيجة لتطور عمميات الجريمة الإلكترونية وطرق الاحتيال الإلكتروني. فبالتالي كان لابد من 

 تشريع يعالج مثل ىذه المشكمة، وىذا عمى مستوى الجرائم التي تحصل بوسائل إلكترونية.  وجود

واستدرك قالا: لكن القانون يحتوي في بعض مواده عمى مصطمحات غامضة تعتبر أو ليا معاني 
فضفاضة قد تفُسر من قبل منفذ القانون لتكون مقيده لبعض الحريات الشخصية، خصوصًا حرية 

الرأي. ونتمنى أنو أثناء تطبيق ىذا القانون أن يُطبق في أضيق حدود ممكنة فيما  التعبير عن
يتعمق بحرية الرأي والتعبير. أما فيما يتعمق بباقي المواد التي تتعمق بالحماية من الاحتيال 
والحماية من اغتيال الشخصية أو الحماية من الابتزاز أو حماية التجارة الإلكترونية، فأعتقد أنيا 

 ضرورية وميمة ومواكبة لمتطمبات العصر.

 ابتسام النوافمو:

لم أتابع قانون الجرائم الإلكترونية بشكل مفصل ، ولكن استنادًا إلى ما سمعت ، يبدو أنو مفيد 
لمن يعانون من الإساءات الإلكترونية. أؤيد القانون عندما يحمي الأفراد من التشيير ، ولكنني 

 مى من لم يسيئوا أو ينتيكوا القانون.ضد تطبيقو بشكل غير عادل ع

 محمد الظيراوي :

أرى أن قانون الجرائم الإلكترونية الحالي يحتوي عمى مواد جيدة، ولكنو يحتاج إلى تعديل بعض 
المواد. عمى سبيل المثال، إذا قام شخص بالنشر عمى وسائل التواصل الاجتماعي وآخر قام 

المسؤولية كاممة. بالإضافة إلى ذلك، فإن مدة السجن  بالتعميق عميو بشكل مخالف، فإنو يتحمل
 والغرامات المنصوص عمييا في بعض المواد تعتبر مفرطة وتحتاج إلى مراجعة.
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 أندريو حواري :

أنا أدعم القانون بشدة لأنو قبل وجوده كانت ىناك فوضى وتناحر، ولم تكن ىناك حرية فكرية أو 
الجرائم أقل. ورغم أن البعض يستخدم القانون للابتزاز، حرية رأي. ومع تطبيق القانون، أصبحت 

 إلا أنك اليوم تستطيع أن تعبر عن رأيك بحرية ودون أن يزعجك أحد.

 دعاء البناء :

ورأت البناء: ان قانون الجرائم الإلكترونية الجديد قانون غير رادع  ومقيد لحرية التعبير  من 
 قمية مع حماية حرية التعبير لممواطن دون تقييدىاواجب السمطات الأردنية، حماية الحقوق الر 

 منح الجنسية لأبناء الأردنيات

في الوقت الذي أشار فيو مرشحون لانتخابات مجمس النواب الى المحاذير الديموغرافية التي قد 
تصاحب قرار منح الجنسية لأبناء الأردنيات من أزواج غير أردنيين، والاكتفاء فقط بمنحيم 

دنية فقد أشار الكثير منيم إلى أن ىذه القضية ىي قضية سياسية بالدرجة الأولى حقوقيم الم
وتخضع لمقرار السيادي لمدولة وليست قضية انسانية محضة، وان ىذا الجانب الانساني منيا 

 تمت معالجتو قانونيا.

يم المطمق وبالرغم من ان العديد من المرشحين الذين تحدثوا إلينا ىنا في ىذه القضية أكدوا دعم
بل ومطالبتيم الدولة الاردنية بمنح الجنسية لأبناء الأردنيات الا أنيم بالمقابل ابدوا تخوفات 
سياسية تتعمق بمسألة حق العودة لمفمسطينيين وىي القضية التي تثير مخاوف السياسي الاردني 

 بالدرجة الاولى.

مموافقة عمى زواج الأردنيات وفي اقتراحين متشابيين طالب مرشحان بوضع اشتراطات واضحة ل
من غير الاردني لتجنب استحقاقات مثل ىذا الزواج مستقبلا، فيما رفض آخرون منح الجنسية 

 لأبناء الأردنيات لكن مع منحيم الحقوق المدنية الكاممة.
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 ينال فريحات :

كثر من يرى فريحات ان موضوع منح الجنسية لأبناء الأردنيات موضوع شائك وفيو بُعد سياسي أ
إنساني بما  يتعمق بموضوع الوطن البديل والتوطين ويثير الكثير من الجدل والتحديات، خاصة 
فيما يتعمق باليوية الوطنية وحقوق الأفراد. أنا مع منحيم الحقوق المدنية والاقتصادية لأبناء 

لواقع دون الأردنيات من غير الأردنيين، مع التأكيد عمى أىمية تحقيق ىذه الحقوق عمى أرض ا
 أن تتحول القضية إلى صراع سياسي خطير

واضاف: يجب عمى الحكومة أن تترجم التزاماتيا بمنح الحقوق إلى إجراءات فعمية تحسن حياة 
ىؤلاء الأشخاص، الذين يواجيون مشاكل إنسانية واقتصادية حقيقية. مما يعني ضمان الوصول 

ب مع الحقوق المدنية والاقتصادية التي الكامل لمخدمات الأساسية وفرص العمل، بما يتناس
يستحقونيا، ومن خلال ىذا النيج، يمكن أن يتم التركيز عمى تحسين الظروف المعيشية ليؤلاء 
الأفراد دون إىمال الجوانب الإنسانية والاقتصادية، مما يسيم في تحسين الوضع العام وتعزيز 

 الاستقرار في البلاد

 محمد الظيراوي:

أنو مع منح الجنسية لأبناء الأردنيات"قائلا: نعم، أؤيد ىذا المطمب حيث يعد  وأعمن الظيراوي
 ممارسات دولية شائعة.

 أندريو حواري :

وقال حواري: أنا أؤيد ىذا المطمب لأن الوضع في الأردن اليوم يستدعي التغيير. في جميع 
زلنا نتحدث عن  أنحاء العالم، أصبح تمكين المرأة وحقوقيا موضوعات ميمة، ونحن ىنا ما

حقوق المرأة وكأنيا أمر جديد.ان من حق النساء الأردنيات أن يحصمن عمى حقوقين الكاممة، 
بما في ذلك حقوق أبنائين. نحن نقمد الحضارة الغربية في كثير من الأمور، لكن عندما يتعمق 

ين يواجيون ىذه الأمر بأبناء الأردنيات، نصبح متشددين. في الأردن، أغمب أبناء الأردنيات الذ
المشكمة ىم من أصول فمسطينية أو غزاوية، ونحن تاريخياً شعب واحد، والاندماج بيننا قوي. 



 

164 
 

لذلك، من الأجدر أن يحصموا عمى حقوقيم مثل أي مواطن أردني آخر. ىناك الكثير من المظالم 
 والقصص المؤلمة في ىذا الموضوع التي تحتاج إلى حمول عاجمة.

 أسماء الرواحنة :

وتعتقد الرواحنو أنو إذا رغبنا في التحدث عن قانون منح الجنسية لأبناء الأردنيات فيناك شقين 
في القضية ، فالأول أنو لا يوجد ما يمنع وانا مع منح الجنسية ويحق للأميات الأردنيات 

قد الحصول عمى جنسية لأبنائيا أسوة بدول العالم إن كان العدد يسمح ولو إنو قد يعم، وثانيا 
يكون لو تأثير عمى الديموغرافيا وسياسة الأردن، لأنو ىناك أعداد كبيرة ممن يرغبون في 

 الحصول عمى الجنسية.

 ابراىيم قبيلات :

أنا مع منح الجنسية لأبناء الأردنيات، لكن بضوابط، بحيث لا تتعارض مع المصالح الوطنية 
 والقومية الكبرى.

 فدوى الديرباني :

ن يتم منح الجنسية لأبناء الأردنيات مشيرة الى المشكلات الاجتماعية وتمنت الديرباني ا
والاقتصادية العديدة التي تعاني مئات العائلات مستشيدة بحالات أقرباء ليا ومتمنية منح 

 الجنسية لأبناء غزة الذين يقيمون في الاردن منذ سنوات طويمة.

 مشعل الخالدي :

حق فرد من ممارسة حقوقو في بمد عاش فييا ولا يعرف  وبحسب الخالدي فانو لا يجوز أن نمغي
غيرىا. ويجب اعطاء  ابناء الأردنيات حقوقيم في التأمين الصحي والتممك وغيرىا، وعدم إعطاء 

 الجنسية معادلة غير متزنة 
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 عبد الرحمن الخوالدة:

تو في المممكة ويدعو الخوالدة الى وضع اشتراطات لزواج الاردنية من اجنبي عمى نحو مدة إقام
ونوع عممو وسيرتو الامنية وغيرىا من الاشتراطات التي تمنع زواج الاردنيات من اجانب عابرين 

 سرعان ما يغادرون البمد ويطمقونين او يتركونين.

 دعاء البناء:

وقالت البنا انيا مع قرار تجنيس أبناء الأردنيات ، لكن ليس عمى حساب حقوق المواطن الأردني 
 وابط وشروط ممنيجة تحفظ حق المواطن الأردني.مع وضع  ض

 حكم معادات :

وقال معادات : أن الشخص الذي يعيش في بمد معين، وأصبح جزء من المنظومة المجتمعية 
التي ىو فييا، فالسيدة الأردنية التي لدييا ولد، وعاش في الأردن، ومرت عميو كل الظروف 

ما ىي المشكمة حتى ما يكون جزء من ىذه المنظومة الاقتصادية الصعبة التي تمر بيا البمد، ف
 ويعطى الجنسية.

 منتصر قضاة :

ويرى قضاه ان منح الجنسية ىو قرار سيادي تتمتع فيو الحكومة، والجنسية ىي رابطة سياسية 
وقانونية بين الفرد والدولة، وأبناء الأردنيات يتمتعون بحقوقيم المدنية في الأردن دون حقوقيم 

 فقطالسياسية 

 الميندسة مي أبو عداد :

وقالت ابو عداد انيا مع منح جنسية الأردنيات لأبنائين من غير الأردنيين، لأنو حق مشروع 
لممرأة الأردنية. وفي حال وجود مشاكل تعيق ىذا الأمر، فيجب البحث عن حمول تمنح ىؤلاء 

 الأبناء حقوقًا توازي حقوق أبناء المواطنات في الدول الشقيقة.
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 لميندس زياد المعايطة :ا

واعتذر المعايطة عن الإجابة عن السؤال فيما إذا كان مع او ضد منح الجنسية الاردنية لأبناء 
 الأردنيات من أزواج غير اردنيين.

 د. أحمد عشا :

ورفض عشا تجنيس أي ابن أو زوج اردنية قائلا ان  ابن الأردنية ىو ابن ىذا البمد لكنو ىو 
بمد عربي آخر فأنا ضد منح أي جنسية لأي ابن أردنية، كان وأخص بالذكر بالمحصمة مواطن ب

أبناء الضفة الغربية وأبناء غزة، فنحن نحاول ان نحافظ عمى ما تبقى من المواطنين في الداخل 
 الفمسطيني أو بعض الفمسطينيين ولا نريد تفريغ الأرض من المواطنين.

ق الأردنيين ببطاقات معينة يمارسوا حياتيم وأضاف أنا مع إعطائيم حقوقيم كاممة، كحقو 
الطبيعية ويمارسوا أمورىم التجارية والزراعية والتعميم والصحة وتممك مركبات وتممك شقق وتممك 

 عقارات مثل أي مواطن يحصل عمى إقامة في أي بمد أجنبي آخر لكن منح الجنسية لا.

 د. عودة الجعافرة:

ة لأبناء الأردنيات ىو حق إنساني ووطني. الأردنيات ما ويرى الجعافرة ان موضوع منح الجنسي
زلن مواطنات أردنيات، ويجب أن يُشمل أبناؤىن بالجنسية ما دامت الأم حاصمة عمى الجنسية 
الأردنية. ىذا المبدأ معمول بو في معظم دول العالم، حيث يحق لمن يقيم فترة من الزمن 

لجنسية لأشخاص غير أردنيين لأسباب مثل الحصول عمى الجنسية. نحن في الأردن نمنح ا
 الاستثمار، فكيف لا يُسمح للأردنيات بمنح جنسيتين لأولادىن.

 منصور المعلا :

وقال المعلا انا مع منح الجنسية لأبناء الأردنيات.، ومع حقوقيم الدستورية. ولكن عمينا قبل ان 
الديموغرافية عمينا أن نحسن بشكل نذىب ليذا الممف الشائك الذي ىو علاقة الوطنية والتوازنات 

واقعي من تاريخ العلاقة في الداخل الاردني وان نذىب باتجاه الحديث عن المواطنة وتعزيزىا 
 ومن ثم الذىاب باتجاه احد أركان المواطنة وحق المرأة بمنح الجنسية لأبنائيا. 
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 ىيثم منير عريفج:

 ء الأردنيات، لأنو حق دستوري.ويؤكد عريفج أنو مع تمرير الجنسية الأردنية لأبنا

 د. أمل يوسف مطوع الرفوع :

وتشير الرفوع الى أن قانون الجنسية ىو حق من حقوق الإنسان، إنو أي إنسان من حقو إنو 
يكون لديو جنسية، والجنسية بمدلوليا القانوني والسياسي إن لكل شخص يحصل عمى ىذا الحق، 

نسبة للأردن ولموقعو و لمظروف السياسية التي يترتب عميو حقوق وواجبات بشكل عام، بال
تعرض ليا من ىجرة إخواننا الفمسطينيين، إذا تم إعطاء الجنسية بشكل موسع أكيد سوف يكون 
ىناك حرمان من حق العودة، لكن عمى النقيض الآخر نحن نتحدث عن أردنيات متزوجات من 

ي ىذه أيضا من حقيا أن تكون آمنة غير فمسطينيين، مثلا سوريين عراقيين إلى آخره، فبالتال
مستقرة في بمدىا مع أولادىا، صحيح يوجد لدينا بعض التعميمات التي اعطت الحقوق، لكنيا 

 غير مفعمة بالشكل المطموب، فيكون لدينا  شكاوى بشكل عام .

 سميو برديني :

ىناك عدة وقالت برديني أنا مع مطمب منح جنسية الأردنيات لأبنائين من غير الأردنيين. 
أسباب تدفعني لدعم ىذا المطمب،أولًا، بناءً عمى خبرتي في وزارة التربية والتعميم، الأولوية في 
القبول في الصفوف الأولى في المدارس تكون لأبناء الأردنيين. أبناء الأردنيات المتزوجات من 

يًا، في فترة الانتخابات أجانب يُعاممون كالأجانب، مما يعقّد عمييم الوصول إلى التعميم الجيد.ثان
والتصويت، وىو استحقاق دستوري، حين تكون الأم أردنية والأب جنسيتو أجنبية، يُحرم 
المرشحون من عدد كبير من أصوات الناخبين الذين نحن بحاجة ليا. في حممتي الانتخابية، 

الوطني، مما  زرت العديد من البيوت حيث كانت الأميات أردنيات لكن الأبناء لا يممكون الرقم
 ضيع عمينا الكثير من الأصوات.

 عمي محارمو :

وقال محارمو أن منح الجنسية لأبناء الأردنيات قرار يخضع لسيادة قرارات سيادية، ويجب دراسة 
أثر المنح وأثر عدم المنح، فالموضوع لا يتعمق بالعواطف فقط، ربما يتعمق بأمور أخرى لكن 
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وق ومع إنصاف وبنفس الوقت لا يعقل ان تكون الاردنية نحن مع منح الأردنيات كافة الحق
عايشة بالاردن وأولادىا يعانوا ىذا ليس ذنبيم،  فالموضوع يجب دراستو بدقة ويجب دراسة 

يجابياتيا وانا شخصيا منحاز لممنح أكثر من عدم المنح .  سمبيات ىذه القضية وا 

 أحمد العجارمة :

ء الأردنيات مسألة لا يمكن النظر إلييا من زاوية وبحسب العجارمة فإن مسألة تجنيس أبنا
إنسانية فقط. ىذه المسألة ليا بُعد سياسي وعمينا أن نعترف ونكون واقعيين ونقول إن ىناك بُعدًا 
سياسيًا ميمًا ليذه القضية. البعد السياسي في ىذه القضية يتمثل في انعكاسات ىذا القرار عمى 

ردن وحقيم في العودة بعد إقامة الدولة الفمسطينية. بالتالي، أنا وضع اللاجئين الفمسطينيين في الأ
مع أن يُمنح أبناء الأردنيات جميع الامتيازات الإنسانية والمعيشية التي تسيل من حياتيم المدنية 
والاقتصادية والاجتماعية، ولكن موضوع التجنيس يجب أن نكون حذرين فيو قميلًا حتى تنجمي 

 ة، وىي قضية فمسطين.ىذه القضية المركزي

 ابتسام النوافمو:

ومن وجية نظر النوافمو فيي مع منح الأردنيات جنسية أبنائين من غير الأردنيين. ىذا لأن 
بعض الأردنيات قد يتزوجن من خارج الأردن بسبب ظروف معينة وقد تعيش ظروف صعبة، 

 ة.مثل أن تكون أرممة، ويجب أن تدعم القوانين ىذه الحالات الإنساني

 ابراىيم عبيدات :

ويؤيد ابراىيم عبيدات منح الجنسية لأبناء الأردنيات قائلا: أنا أؤيد ذلك تمامًا، فكل شخص 
يعيش عمى ىذه الأرض ويولد فييا يجب أن يتمتع بحقوقو الكاممة، أبناء الأردنيات الذين ولدوا 

مسة والثلاثين عامًا، ما في الأردن و أمضوا سنوات طويمة، بل وتجاوزت أعمارىم الثلاثين والخ
زالوا لا يتمتعون بكامل حقوقيم، وأرى أن منح الجنسية ليم أمر ميم، لأنو يعزز الانتماء والولاء 
لموطن. قد يكون ىناك شروط معينة، مثل بقاء الأبناء في البمد حتى سن معين للاحتفاظ 

من حقيم أن يتمتعوا بنفس  بالجنسية، ولكن بشكل عام، أنا مع منح الجنسية لأبناء الأردنيات ف
 الحقوق التي يتمتع بيا أي مواطن أردني آخر، خاصة أنيم ولدوا وترعرعوا عمى ىذه الأرض .
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 تمكين المرأة سياسيا وفي  سوق العمل

لا ينكر مرشحون في انتخابات مجمس النواب العشرين ما وصمت إليو المرأة الأردنية من مانة 
كين السياسي ومشاركتيا السياسية سواء في الحكومات أو في في سوق العمل الأردني وفي التم

شغل المراكز القيادية في مؤسسات الحكومة والقطاعين العام والخاص وفي مشاركتيا الحزبية 
وفي الانتخابات المحمية في البمديات وفي مجالس المحافظات انتخابا وترشيحا وعضوية وفي 

 العمل الحزبي وغيرىا.

ان مسألة تمكين المرأة في سوق العمل تحتاج لممزيد من الضوابط تجاه  ويشير مرشحون الى
المراة من خلال المساواة في الاجور مع الرجل ومنحيا اولوية التوظيف وحتى القيادة اذا  كانت 
 تتمتع بخبرات عممية وعممية لذلك وأن لا يكون عمل المال خاضعا لاعتبارات جندرية او تمييزية.

حسين بيئة العمل لمنساء العاملات ومراعاة أوضاعين واحتياجاتين كنساء من وطالب مرشحون لت
خلال وضع بنى تحتية تشريعية ولوجستية داخل بيئة العمل كحضانات اطفال ليكون أطفالين 
بالقرب منين، وتوفير العمل في أماكن سكناىن وتامين مواصلات آمنة ويرىا من المطالب 

 الاساسية الاخرى.

 لات :ابراىيم قبي

ويقول قبيلات أنو سيعمل عمى دعم المدن الصناعية المحمية بحيث تستوعب الأعداد الكبيرة من 
الشابات العاطلات عن العمل بحيث يؤمن لين العمل قريب نوعا ما من مناطق سكنين، إضافة 

 إلى دعم إيجاد فرص لتطوير الميارات عمى كافة المستويات.

 مشعل الخالدي :

مشكمة البطالة تطال جميع الاردنيين ذكورا واناثا، ولا يمكنني إلغاء دور المرأة  ويرى الخالدي ان
التي تساوي نصف المجتمع الاردني ومن حقيا الحصول عمى العمل المناسب وتمكينيا في سوق 

 العمل.
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 عبد الرحمن الخوالدة:

ن وجدت الفرص وقال الخوالدة لا توجد مشكمة في مشاركة المرأة الأردنية في سوق العمل إ
 المناسبة وما يحول دون عمل المرأة مكان العمل وبعده عن مكان إقامتيا .

 دعاء البناء:

وترى البناء أنيا ستعمل عمى تعميم المرأة وتحقيق المساواة في الفرص التعميمية. والتمكين 
سية،والسياسي لممرأة، وتعزيز قدرة المرأة القيادية وتشجيعيا عمى الترشح لممناصب السيا

 إبراز دورىا في رفعة المجتمع وتطوره. 

 منتصر قضاة :

ويرى القضاة أن تشريعاتنا الأردنية  منصفة جدا لمقطاع النسائي. وفي جميع القطاعات ليم 
افضمية عمى الذكور. وبالتالي اليوم انا أرى انو في كل القطاعات بكل المجالات في القضاء في 

مجال. بالتعميم بالصحة، تتفوق النساء حتى عمى في العمل،  الجيش. في الأجيزة الأمنية في كل
 وقد أخذت المرأة الاردنية فرصيا في العمل بكافة القطاعات.

 ابراىيم عبيدات :

ويرى عبيدات أن قانون الأحزاب الحالي وغيره من التشريعات أسيم بشكل كبير في إشراك المرأة 
قدّم دفعة قوية لإشراك المرأة في الحياة السياسية،  في العممية السياسية، فقانون الأحزاب الحالي

 مما يعزز من دورىا في صنع القرار والمشاركة في النشاطات السياسية .

 في سوق العمل : 

المرونة في الأنظمة والتعميمات:** يجب أن تكون الأنظمة والتعميمات أكثر مرونة لدعم  -1
تسيل عمى المرأة التوفيق بين عمميا المرأة في سوق العمل. ىذا يتضمن وضع سياسات 

 والتزاماتيا العائمية.



 

171 
 

دعم القطاعات المشغمة لممرأة:** يجب عمى الحكومة دعم القطاعات التي تعمل عمى  -2
تشغيل المرأة، بدلًا من التنصل من مسؤوليتيا في ىذا الشأن. عمى سبيل المثال، يجب عمى 

مومة وساعة الرضاعة، مما يقمل من الأعباء الحكومة تحمل جزء كبير من تكاليف إجازة الأ
 المالية عمى الشركات ويشجعيا عمى توظيف المرأة . 

العمل من المنزل:يجب أن تكون التعميمات والأنظمة المتعمقة بالعمل من المنزل أكثر مرونة  -3
وفيق ودعماً لمقطاعات الخاصة، ىذا سيساعد المرأة عمى العمل من منزليا، مما يمكّنيا من الت

 بين التزاماتيا المنزلية والمينية . 

بشكل عام، يجب عمى الحكومة أن تمعب دورًا أكبر في دعم المرأة في سوق العمل من خلال 
توفير السياسات والموارد اللازمة. ىذا سيساىم في إشراك المرأة بشكل أفضل في الحياة 

 الاقتصادية والسياسية ويعزز من دورىا في المجتمع .

 سة مي أبو عداد :الميند

ودعت ابو عداد لزيادة مشاركة المرأة في سوق العمل، ويجب مراجعة جميع التشريعات المتعمقة 
بمشاركة المرأة. يجب التعاون مع مؤسسات المجتمع المدني لتعزيز توفير فرص عمل جديدة 

توفير بيئة لمنساء. إعادة النظر في قانون الاستثمار يمكن أن يخمق نتائج إيجابية من خلال 
 مناسبة للاستثمار وتشجيع تشغيل النساء.

 الميندس زياد المعايطة :

ويعتقد المعايطة أن المرأة في الأردن أخذت مكانتيا المناسبة، حيث ليا وجود بارز في الحياة 
السياسية وفي مختمف مؤسساتنا. مع ذلك، يجب تعزيز مكانة المرأة وتطويرىا أكثر لتصل إلى 

 بشكل أكبر.مواقع متقدمة 

 د. احمد عشا :

ودعا عشا لتوفير بيئة عممية مناسبة ويوجد الكثير من القطاعات تستطيع المرأة العمل بيا لأنيا 
تكون مجتمع ذكوري، وكثير من ىذه القطاعات أو ىذه المؤسسات فييا نظرة ذكورية لممرأة 
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مي أو ابتزازات معينة ومباشرة إذا كانت ىذه النظرة موجودة، سوف يكون التحرش وابتزاز عم
داخل أسواق العمل، فإذا استطعنا من البداية إن نؤمن بيئة عممية أو بيئة ملائمة وآمنة لمعمل 

 لممرأة ىنا سوف يتسع سوق عمل المرأة.

ويرى عشا ان بعض الأعمال ممكن نستغني فييا عن المجتمع الذكوري كاملا لا نريد الحديث 
ت الجامعية بل نريد الحديث عن الأعمال المينية مثل مصانع عن الأعمال التي تتعمق بالشيادا

المخملات، مصانع الألبسة، مصانع النثريات، مصانع التريكو مصانع الذىب والفضة، ىذه 
تقان أكثر بالعمل وعمى ما اعتقد ان بعض المين بحاجة فقط  اعمال دقيقة تحتاج الى لمسة وا 

 لمجتمع عممي انثوي.

 د. عودة الجعافرة :

دعا الجعافرة الى إعادة النظر في التشريعات بشكل كامل، خاصة تشريعات قانون العمل و 
والتشريعات الناظمة لمشاركة المرأة من حيث ساعات العمل، والأجرة، والإجازات. ويجب ألا 
يكون ىناك تمييز بين الرجل والمرأة في سوق العمل الأردني بشكل كامل، سواء من حيث نوعية 

توظيف. ولا ينبغي التفرقة عمى أساس الجنس، بل يجب أن يُنظر إلى الجميع العمل أو ال
ناثاً، كما ينص الدستور الأردني.  كمواطنين أردنيين، ذكورًا وا 

وقال: المرأة ىي شريك كامل ويجب إعادة النظر في أي تشريع ينتقص من مكانتيا في سوق 
الكوتا حتى في الحياة السياسية، حيث يجب العمل والحياة العامة بشكل عام. وأنا أيضًا ضد مبدأ 

 أن تعتمد المشاركة عمى الكفاءة والقدرة وليس عمى الجنس

 منصور المعلا :

كل مناصريو لانتخاب المرأة التي ستكون معو بالكوتا بغض النظر عن موقفي من اي مرشح 
 اخر

 ىيثم منير عريفج:
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فرص العمل والمحافظة عمى التمييز  ويدعو عريفج لتحقيق المساواة الكاممة في الدخل، وفي
الإيجابي لممرأة، مثل الامتيازات في العمل، كحقيا في الحضانة، ساعة الرضاعة، بالإضافة 
لتطوير الفكر المجتمعي لقبول عمل المرأة، حماية المرأة جسديا وعاطفيا، من أي أمور تتعرض 

 ليا في العمل، سواء التحرش المفظي، أو الجسدي، أو البصري

 د. أمل يوسف مطوع الرفوع :

ولتعزيز مشاركة العمل لممرأة في سوق العمل ترى الرفوع انو يتم  من خلال زيادة نسبة النساء 
العاملات، ونعرف إن المرأة في الوقت الحالي أصبحت معيمة مثميا مثل الرجل للأسرة معيمة 

لتالي لا بد من زيادة نسبة لأبنائيا تشارك في الحياة الاقتصادية داخل بيتيا بشكل عام، وبا
مشاركة المرأة في سوق العمل سواء في العام أو الخاص فإذا كانت المرأة عاممة فإنو ينعكس 
عمى مستوى العائمة، سواء كان الاقتصادي أو الاجتماعي بشكل عام، وأيضا ممكن تعزيز ذلك 

ناك فشل ليذه من خلال عمل مشاريع ولو كانت صغيرة ودعميا ومتابعتيا حتى لا يكون ى
 المشاريع.

 سميو برديني :

وترى برديني انو ولتعزيز مشاركة المرأة في سوق العمل، ىناك عدد من الخطوات الفعالة التي 
يمكن اتخاذىا. أولًا، تشجيع المشاريع الصغيرة التي يمكن لممرأة إدارتيا من المنزل، مثل الحرف 

ن العمل وكسب المال دون مغادرة المنزل. ثانيًا، اليدوية والأعمال البسيطة، مما يمكّن النساء م
تقديم برامج تدريبية وتثقيفية لتمكين النساء من اكتساب الميارات اللازمة لمعمل في مختمف 
 المجالات، بالإضافة إلى تقديم منح وقروض ميسرة لمنساء الراغبات في بدء مشاريعين الخاصة.

 حكم معادات :

لفترة الأخيرة انخرطت في كافة المجالات وأصبح ليا مكانة جيدة، ويقول معادات أن المرأة في ا
وصرنا نرى سيدات أعمال، والدولة في موضوع السيدات منفتحة، وليس لدييا إشكالية،وسيداتنا 
دارتين جيدة، وفي بعض المناصب القيادية، تفوقت عمى الرجال، والمجال مفتوح  واعيات، وا 

 أماميا.
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 أسماء الرواحنة :

ا لمرواحنة  فإن من أىم الخطوات التي يجب ان تقوم بيا الحكومة ىي سقف الرواتب سواء ووفق
لمنساء أو لمشباب، لكن بالنسبة لممرأة كثير من النساء تعيل الأسر، وكثير من النساء تتحمل 
مسؤولية الأسرة، فلا بد من رفع الرواتب حتى تشجع المرأة عمى دخول سوق العمل.كما لا بد أن 

القوانين مؤازرة لممرأة حتى تتمكن من خوض تجربة سوق العمل الأردني.ويمكن ساندىا  تكون
 قانون العمل في قضية منع التحرش وغيرىا.

واستدركت قائمة لكن لا زالت المرأة الأردنية بحاجة لتشجيع أكثر لدخول سوق العمل وتحديد 
وفير الكثير من الامور حتى ساعات العمل وتأمين مواصلات آمنة لمسيدات العاملات ويجب ت

 نقول ان المرأة دخمت سوق العمل من أوسع أبوابو. 

 عمي محارمو :

ويقول محارمو أنو فيما يتعمق بمشاركة المرأة في سوق العمل، فأنا ألفت الانتباه إلى أن المرأة 
 العاممة في بيتيا ربة البيت ىي منتجة أيضا، والمنظمات الدولية سعت وبذلت جيودىا إلى
إقناعنا بأنيا عبئ وأنيا عالة عمى المجتمع بينما ىي منتجة، ففي كل ما يتعمق بأعمال المنزل 

 والعائمة ىي منتجة بامتياز.

من باب آخر تعزيز فرص العمل في سوق العمل لممرأة، ولكن يجب عمى المرأة أن تعمل عمى 
التوظيف والوظائف كوتا في تطوير قدراتيا ومياراتيا ولا تبقى تتكيء عمى قضية الكوتا كوتو ب
 السياسة. الكوتا ىي عبارة عن ذر لمرماد في العيون وخداع بصري. 

 أحمد العجارمة :

ويشير العجارمة إلى أن من أىم الخطوات التي يمكن العمل عمييا لتعزيز مشاركة المرأة في 
ت في كل سوق العمل ىي إيجاد بيئة محفزة لعمل المرأة مثل توفير حضانة لأبناء العاملا

مؤسسة حتى تستطيع المرأة إيجاد رعاية مناسبة لأطفاليا في وقت عمميا. الأمر الذي يمنع 
التضارب بين واجبات الأمومة وواجبات العمل. ثانيًا، إزالة كل الحواجز من أمام ترقية المرأة في 

ن شغل المؤسسات من خلال إزالة ظاىرة السقف الزجاجي الذي يصادم النساء بحيث يمنعين م



 

176 
 

مناصب عميا في المؤسسات رغم أن المرأة أثبتت جدارتيا ووجودىا في مختمف المواقع التي 
قادتيا وربما باحترافية أكبر بكثير من الرجال في كثير من المواقع. أخيرًا، يجب العمل عمى 

اء لأنو لا المساواة بالأجور والحوافز لأنيا من أىم الأشياء التي تجعل بيئة العمل بيئة طاردة لمنس
يوجد تساوي بالأجور. بالإضافة إلى العمل عمى البنية الثقافية من خلال المناىج أو تغيير الفكر 

 والثقافة عند الناس بحيث يتقبمون أكثر عمل المرأة.

 ابتسام النوافمو:

وبحسب النوافمة فن تمكين المرأة اقتصاديا حتى تكون فردا منتجا من خلال تدريبيا وتثقيفيا 
 يميا التسويق الالكتروني وتوفير منح مالية ليا لبدء مشروعيا.وتعم

 ينال فريحات :

ويقول فريحات ان مشاركة المرأة في سوق العمل تتطمب قوانين وتشريعات بالبداية وتوفير بيئة 
عمل مناسبة كتوفير حضانات حكومية حتى تتمكن المرأة من العمل و وعدم التمييز السمبي في 

بالقطاع الخاص كالمدارس، حيث أنو كثير من المدارس الخاصة لدييا إشكالية  الرواتب تحديدا
 في ىذا الجانب يجب مراقبتيا 

 محمد الظيراوي:

وحتى يتم دمج المرأة بشكل أكبر في سوق العمل يدعو الظيراوي لتغيير الثقافة المجتمعية 
يجب تعزيز فكرة أن العمل  المتعمقة بالنمط الذي يتقبل بو المجتمع مشاركة المرأة في العمل.

 الحلال لا يحمل أي عيب.

 أندريو حواري :

يرى حواري أن الأمور تبدو جيدة بالنسبة لممرأة الأردنية في الوقت الحالي، حيث أنيا لم تعد 
بحاجة لمدعم بنفس الطريقة كما كانت عميو في السابق. المرأة الأردنية تبرز كعنصر أساسي في 

الرجل في عدة مجالات من حيث الأداء والتطور. تزايدت احتياجات  سوق العمل وتفوقت عمى
 السوق لممرأة وتمكنيا من المشاركة بفعالية في مختمف القطاعات.
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 التعددية النقابية

رفض العديد من المرشحين مبدأ التعددية النقابية لممينة الواحدة لأن مثل ىذه التعددية قد يؤدي 
ود. ومن الأفضل العمل عمى تقوية النقابات القائمة وتحسين الى تضارب في الصلاحيات والجي

 التنسيق بينيا لتحقيق المصالح الفضمى لمنقابيين.

وفي الوقت نفسو رفض مرشحون أن تتولى النقابات القائمة امتيان العمل السياسي لان ىذا 
يد من النقابيين الامر سيخرجيا عن أىدافيا المتمثمة بالدفاع عن المينة وعن منتسبييا ، ومن ير 

العمل السياسي فميذىب للأحزاب فيما رأى مرشحون اخرون ان النقابات المينية ىي اصلا 
 أحزاب مصغرة وىي الرحم الذي تتولد منو ىذه الأحزاب كاممة.

ودعا مرشحون لوضع قوانين خاصة بيذه النقابات ، بحيث يتم فرض رقابة محددة عمييا،وتطبيق 
بالنقابات المينية. وحتى النقابات العمالية التي يتم احتكارىا من قبل  ذات المبدأ فيما يتعمق 

 البعض مما يوجب السماح بتعدد النقابات العمالية حتى لا يتم احتكارىا.

وبيرى رفضوا التعددية النقابية انيا يمكن ان تضعف النقابات وبذلك ليس ضروريًا ويمكن أن 
المينة وىذا يستوجب تنظيم العمل النقابي وليس تفريخ  يكون لو تأثيرات سمبية عمى وحدة وتنظيم

نقابات اخرى، لكن يمكن تأسيس نقابات فرعية داخل النقابة الأم تمثل المرجعية الأولى والأخيرة 
 وتكون نقابات فرعية مثل نقابة الاطباء.
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 أسماء الرواحنة :

كل نقابة تختص بالأفراد وترى الرواحنة أن كل مينة ليا نقابة، وىذا ىو المطموب أصلا، و 
المنتسبين ليا من مين، ىذا أول شيء يساعد عمى تحديد الجيات التي تطالب عمى سبيل 

 المثال، نقابة الممرضين تطالب باحتياجات الممرضين وىكذا..

وتضيف ىذه النقابة ممكن يزيد عددىا مع زيادة عدد المنتسبين ليا. وىكذا باقي النقابات. التعدد 
ضغط جزئي عمى الدولة وليس ضغط كمي لأنو في نياية المطاف ىناك مصالح لا جيد ويشكل 

بد أن تسير ووجود ىذه النقابات يسيل تحقيق مصالح المنتسبين إلييا ويسيل تقديم طمباتيم 
 لمجيات المختصة.

 ابراىيم قبيلات :

الفئوية، وبما ويؤكد قبيلات ان لكل قطاع  الحق بأن يكون لو من يمثمو في الدفاع عن مصالحو 
أن التوسع في عمميات الإنتاج بات ممتدا أفقيا وعموديا، صار لا بد من مراعاة خصوصية 

 ومصالح  كل فئة.

 فدوى الديرباني :

وقالت الديرباني أن من حق كل واحد موظف ان يكون في نقابة تكون لو مرجعية وىذا يعني مع 
 التعددية .

 مشعل الخالدي :

ات لانيا تدافع عن منتسبييا وحقوقيم ويجب أن تكون ليا ميزانية ويجب أن ويؤيد الخالدي النقاب
تكون ليا موقع وموظفين ومسميات وظيفية تقود ىذه النقابة.، وانا ضد ان النقابة تتدخل في 

 صنع القرار، ويجب أن تخضع النقابات لييئة مكافحة الفساد 
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 عبد الرحمن الخوالدة:

ة نقابة ىذا صعب كثير فيناك مين أعدادىا قميمة لكن النقابات وبحسب الخوالدة فإن لكل مين
مثل الميندسين والأطباء اكيد لانيم شريحة كبيرة في المجتمع. وانا مع النقابات لكن ضد ان 

 تمارس العمل السياسي لأن ىذه ميمة الأحزاب والنقابة فقط لمدفاع عن المينة وأعضائيا.

 دعاء البناء:

النقابات المينية ميم جدا. وانا من المشجعين بالانخراط في  النقابات  وتقول البناء أن دور
 المينية.

  منتصر قضاة :

ويدعو قضاة لمتخفيف من عدد النقابات فمثلا قطاع التعميم لو كان  كمو تابعا لنقابة واحدة 
 ين.أفضل، أما ازدياد عدد النقابات، لممينة الواحدة ، ممكن  اذا كانت متميزة عن باقي الم

 الميندسة مي أبو عداد :

وبحسب ابو عداد فان النقابات حق شرعي لجميع القطاعات وتساىم في توحيد الجيود والأفكار. 
لكن تعدد تشكيل النقابات يمكن أن يؤدي إلى تضارب في الصلاحيات والجيود. من الأفضل 

 لح الفضمى لمنقابيين.العمل عمى تقوية النقابات القائمة وتحسين التنسيق بينيا لتحقيق المصا

 الميندس زياد المعايطة :

ويؤيد المعايطة فتح المجال لتأسيس نقابات وفقًا للأنظمة والقوانين المعمول بيا، ولابد من تفعيل 
دور ىذه النقابات سواء كانت مينية أو مالية. ويجب أن تتشابك ىذه النقابات مع مؤسسات 

لدراسات، حيث تعتبر بيوت خبرة وأعمدة لمعمم، مما الدولة، مثل الجامعات والشركات ومراكز ا
 يساعد الحكومة في تحقيق النيضة وزيادة الابتكار والإبداع.
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 د. احمد عشا :

ووفقا لعشا فان كل مينة نقابة وأنا مع ان يكون لكل مينة او كل حرفة او كل مجال اقتصادي 
وىي ظاىرة صحية في أي مجتمع ان يكون لو نقابة، فتعدد النقابات ىي ظاىرة جميمة جدا، 

كان، والمجتمعات الناجحة سياسيا واقتصاديا وبرلماناتيا قوية وعندىا حياة حزبية فعمية تجدىا 
مفعمة لكل النقابات حتى نقابة الفنانين، نقابة أصحاب صالون التجميل، نقابة أصحاب التاكسي 

نقابة او بنادي والنادي يعمل عمل نقابة العاممين نقابة عمال الوطن. تكون ىذه المين منظمة ب
 النقابة نفسيا.

واضاف ان جلالة سيدنا من سنتين ونصف أطمق مبادرة منظومة التحرير السياسي والاقتصادي 
والإداري وقال نحن نريد إصلاحات فعميا، وشكل المجنة الممكية لتحديث المنظومة السياسية في 

بمون نحو مستقبل مشرق.فبالتالي نريد أن ننخرط ذلك الوقت، الكل تفاءل وشعر بالأمل لأننا مق
 في الأحزاب والحياة حزبية.

وتابع: لو كان يوجد لدينا نقابات لمعظم المين ونقابات فاعمة لو يوجد القميل من الحرية ليذه 
النقابات ستتكون الأحزاب أو ستخرج الأحزاب من رحم النقابات، فالنقابات ىي مصنع الأحزاب 

لحزبية السياسية الفكرية ومصنع الحياة البرلمانية مصنع العمل المنظم والعمل ومصنع الحياة ا
الحزبي. فالنقابات اصلا ىي عبارة عن أحزاب مصغرة وىي الرحم الذي تتولد منو ىذه الأحزاب 

 كاممة.

 د. عودة الجعافرة:

كل قطاع  واكد الجعافرة أن النقابات ىي مؤسسات مجتمع مدني يجب أن تكون موجودة وفعّالة.
يجب أن يكون لو نقابة تمثمو وتضمن حقوقو وتحمييا. ينبغي تفعيل دور النقابات لتقوم بواجبيا 
الميني بشكل كامل. مع وجود الأحزاب السياسية، نحن ندعم النقابات المينية الفاعمة التي تحمي 

 سيس نقابة.أعضائيا وتوفر ليم ظروف حياة كريمة. أنا أؤيد أي مجموعة متوافقة ترغب في تأ

 منصور المعلا :
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ويقول المعلا ان العمل النقابي يواجو ازمة في بمدنا، وىذه الازمة نتيجة ضعف مخرجات التعميم 
الأكاديمي والجامعي، التي ساىمت في رفد النقابات بالاف المنتسبين الغير مؤىمين. وىذا ادى 

معقل النخبة الوطنية وجميورىا  الى تحويل النقابات، يعني اسمييا قمعة الطبقة الوسطى ويعني
تحولت للأسف الى بنيان ىش ويعني يتم فييا الانتخاب عمى أساس جيوي ومناطقي و غير 

 عممي. 

 ىيثم منير عريفج:

وبحسب عريفج  يوجد لدينا نوعين من النقابات، نقابات مينية، ونقابات عمالية، والنقابات 
لية، تابعة لوزارة العمل، فلا توجد رقابة حقيقية عمييا المينية، لا يوجد بيا تعدد و النقابات العما

و المشكمة الأكبر أن بعض النقابات تحاول تحقيق مصالح فئة عمى حساب فئة أخرى، فلا بد 
من وضع قوانين خاصة بيذه النقابات ، بحيث يتم فرض رقابة محددة عمييا،وتطبيق ذات المبدأ 

 فيما يتعمق  بالنقابات المينية.

 ادات :حكم مع-

ويرى معادات أن صيغة النقابات ىي صيغة عالمية فنحن مثلا كأطباء عظام لدينا جمعية 
متخصصة، لكن في الوقت نفسو تندرج تحت مظمة نقابة الأطباء، وينطبق ىذا الحال عمى جميع 
التخصصات الطبية،وبالتالي أنا ضد فكرة تعددية النقابات لمقطاع الواحد فنحن في الوضع 

والموجود  تكون الإدارة صعبة، وتدبير الأمور صعب، فما بالك لو فرعنا وتشعبنا الحالي، 
 ووسعنا الأمور، مما يزيد الأمور صعوبة، وتصبح شائكة.

 ابراىيم عبيدات :

بما يخص تعدد النقابات، أرى أن النقابات تمعب دورًا ميمًا، ولكن غالبًا ما يُمارس ىذا الدور 
النقابات قد يستغمون مواقعيم لتحقيق فوائد شخصية بدلًا من بشكل غير صحيح. بعض رؤساء 

 التركيز عمى المصمحة العامة . 
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 فيما يتعمق بتحسين دور النقابات : 

التشاركية: يجب أن يكون ىناك تشاركية واضحة بين النقابات ومجمس النواب، والحكومة،  -1
فعالة، بل يتطمب تنسيقًا وتعاونًا  وغرف الصناعة والتجارة. العمل بشكل فردي لن يحقق نتائج

 مستمرًا بين جميع الأطراف المعنية .

الاجتماعات المتكررة:** من الضروري تنظيم اجتماعات دورية لطرح الأفكار العامة  -2
ومناقشة القضايا التي تؤثر عمى القطاعات التي تمثميا النقابات. ىذا يساىم في تحقيق نتائج 

 العمل النقابي.ممموسة ويعزز من فعالية 

الاندماج بين النقابات:** أؤيد فكرة وجود تعدد لمنقابات ولكن ليس بشكل مفرط. من  -3
الأفضل وجود نقابات متنوعة ولكن مع إمكانية دمج النقابات التي تتشابو في أىدافيا ووظائفيا، 

 مما يسيم في تحقيق كفاءة أكبر وتفادي التكرار والتشتت.

ن النقابات جزءًا من نظام تشاركي شامل يتضمن جميع الأطراف المعنية بالتأكيد، يجب أن تكو 
 لتحقيق أفضل النتائج وتمبية احتياجات الأعضاء والمجتمع بشكل عام

 د. امل يوسف مطوع الرفوع :

وقالت الرفوع انيا مع تعدد النقابات لأن النقابات المينية وجدت لغايات الاىتمام بالمواطنين 
 وعمل حقوق ليم، وممكن ان يكون عمييم واجبات. أصحاب ىذه المينة

لكن يجب أن تكون النقابات بعيدة عن أي توجيات سياسية لأنيا ىي بالنياية وجدت لأجل 
المينة وليس وجودىا كان لغايات سياسية بشكل عام، لكن لغايات تحسين أحيانا أوضاع 

ان ىناك مظالم ترفعيا عنيم الموظفين في ىذه النقابات إيجاد حقوقيم التعاون معيم إذا ك
 وبالتالي وجود النقابات شيء ميم عمى ان لا يتم اقحاميا في السياسات بشكل عام 
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 سميو برديني :

وقالت برديني انيا مع وجود نقابة مينية واحدة تشمل جميع أفراد المينة. لا أرى داعيًا لتعدد 
يا. تعدد النقابات ليس ضروريًا النقابات ضمن المينة الواحدة، رغم أن لكل مينة خصوصيت

 .ويمكن أن يكون لو تأثيرات سمبية عمى وحدة وتنظيم المينة

 عمي محارمو :

وبحسب محارمو فان فتح الباب عمى مصراعيو لتشكيل نقابات سيفضي لحالة من الفوضى، 
 رجل يؤسسون نقابة ىذا كلام غير منطقي، فبالتالي أنا 70وأيضا سيضعف النقابات، يعني كل 

مع تنظيم النقابات، قطاعات كبرى وداخل ىذه القطاعات فروع ، يجب جمع ىذه النقابات بنقابة 
واحدة كبرى تستطيع أن تقدم خدماتيا ورعايتيا لممنتسبين ليا، وبذات الوقت تستطيع ان تمثميم 
خير تمثيل أمام الجيات صاحبة العلاقة سواء الحكومة أو أصحاب العمل ىذا الأمر يستوجب 

 تنظيم وليس التفريخ .ال

 أحمد العجارمة :

وقال العجارمة أنا مع حقوق العاممين في تشكيل نقاباتيم وىذا حق طبيعي وأساسي يجب ألا يقيد 
إلا وفق قيود إدارية وقانونية. حيث إنو من حق المنتسبين إلى مينة معينة أن يكون ليم نقابة 

نقابات تيتم بشؤونيا المينية أكثر من أي تدافع عن حقوقيم. ولكن أيضًا أنا مع أن تكون ال
شؤون أخرى، خصوصًا مع وجود حياة حزبية ناشئة في طور التحديث والتطوير في مرحمة 
التحديث السياسي. بأن نضع القضايا السياسية للأحزاب السياسية وأن تنشغل النقابات بقضايا 

ات ضمن المينة الواحدة، فأنا مع مينية ومصالح منتسبييا. أما فيما يتعمق بتعدد تشكيل النقاب
 ىذا الطرح لأن ىذا يعد حقًا لممينيين.

 ابتسام النوافمو:

وأكدت النوافمو انيا ضد تعدد النقابات وانا مع نقابة واحدة لكل مينو ووجود مندوبين ليذه 
النقابات في المحافظات الامر الذي يسيل عمى المنتسبين من محافظات خارج عمان مراجعاتيم 
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ابتيم بحيث يمكن لممندوبين تنفيذ الإجراءات والأعمال النقابية الرئيسية من مكاتبيم في لنق
 المحافظات بدلًا من الحاجة إلى الذىاب إلى عمان بشكل متكرر

 ينال فريحات :

ويقول فريحات بالنسبة لتعدد تشكيل النقابات، القوانين الدولية تسمح بتعدد النقابات ولكن انا غير 
ه المسألة. ولا اعمم الخصوصية الأردنية. يوجد لدينا مشكمة بكثير من النقابات متخصص بيذ

التي يتم احتكارىا من قبل بعض الحيتان كالنقابات العمالية. وىذا الأمر يفرض ان يكون تعددىا 
 حتى لا يتم احتكارىا.

 محمد الظيراوي:

ا مع دمج المين المتشابية ويرى الظيراوي أن النقابات ىي عنصر أساسي في المجتمع، لكن ان
 في بنقابو واحدة 

 أندريو حواري :

وبحسب حواري فإن فكرة إنشاء نقابات تدافع عن مين معينة وتعزز تطورىا تبدو مفيدة، لأنيا قد 
 تساىم في تعزيز المين وتحسين أوضاع العاممين فييا.

 حمول لمشكمة النقل العام

النقل العام يحتاج لمتطوير و يتطمب الشراكة مع  يرى مرشحون للانتخابات النيابية ان قطاع
 القطاع الخاص والشركات العالمية ولابد من تقديم تسييلات لممستثمرين 

لأن تطوير قطاع النقل العام يساعد في حل المشاكل الاقتصادية والبطالة، خاصةً إذا تم إنشاء 
تحتية والطرق في الأردن، وتوفير وتحسين البنية ال شبكة نقل عام حديثة ومتطورة بين المحافظات

 .وسائل نقل عامة فعّالة. ومن الضروري خفض الأجور ودعم حافلات النقل بأشكاليا المختمفة

وفي الوقت الذي أكد فيو العديد منيم ان الاردن بحاجة الآن وفي المستقبل لشبكة من السكك 
ى البعض أن التضاريس وعدد الحديدية تربطو من شمالو الى جنوبو ومن شرقو الى غربو فقد رأ



 

185 
 

السكان لا يستدعي إنشاء السكك الحديدية ويرون ان الباص السريع حل جزءا من المشكمة وان 
 الاردن يمكنو الاعتماد عمى الإنفاق وعمى محطات المترو الداخمية.

ويرى البعض أن كرة الباص السريع لم يساعد عمى حل الازمة بل حجز مساحات من الطرق 
أجل خدمة فئة قميمة وساعد في تعميق ازمة المواصلات فضلا ان ثقافة استخدام  العامة من

 وسائط النقل العام من قبل الأردنيين لا تزال جديدة وغير متجذرة.

ودعا آخرون الى وقف الاحتكارات في قطاع النقل العام والتوجو لمعناية بالبنية التحتية في قطاع 
تنظم السوق وتحد من الفوضى الحالية وأن يتم تنظيم حركة النقل العام و وضع آليات وقوانين 

 .الحافلات في اوقات ومواعيد دقيقة ووصوليا إلى محطاتيا في مواعيد محددة

بحاجة لوجود حول خدمات النقل بين المحافظات، بما في ذلك وجود خطوط متعددة مثل المترو 
ربد  الذي يربط بين عمان والزرقاء وا 

 حكم معادات :

معادات أن مشكمة النقل بالاردن يعني بحاجة  محطة مترو،وأنا أقول أن لو كان مترو   ويقول
افضل من موضوع الباص السريع، خاصة أن طبيعة التضاريس عنا صعبة. احنا بعمان بالأردن 
صحيح أن الباص السريع،  حل مشكمة للامانة، لكن  موضوع الأنفاق.، يتوافق مع تضاريس 

 الأردن، 

ناك أنفاق واتوقع انو التكمفة ما بتفرق كثير ما بين نفق مثل التي نراىا  في دول أخرى ولو كان ى
 مثل تركيا، فموضوع الأنفاق يحل مشاكل كثيرة ويبعدك عن الأزمات،  

 أسماء الرواحنة :

وترى الرواحنة أن أىم شيء لتطوير قطاع النقل باستخدام القطارات وىذه ميمة جدا تسيل عمى 
عمل شبكة ربط بين الشمال مع الجنوب بمعني أي شخص حصل عمى وظيفة بالعقبة المواطن وت

يذىب وىو مرتاح لأنو يكون في قطار، وساعة زمن ويكون بعممو وىو مرتاح ويرجع بنفس 
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الوقت، نخفف من ازدحام المدن، نفتح فرص جديدة.تسييل عمل البضائع، ىذا كمو لا يحمو إلا 
 اليا بجنوبيا وىكذا. خط سكة حديد تربط المممكة شم

وتؤكد: إن قضية القطاع اليوم ىو قضية قطاع متيالك للأمانة، فيو بحاجة لكثير من الأمور 
بحاجة لإدخال آليات أو مركبات جديدة باصات جديدة عمى الخطوط بحاجة لتطوير أدائيا 

ىو تحديد بحاجة لضبط أوقاتيا ويوجد الكثير من الأمور التي يحتاجيا ىذا القطاع واىم شي 
 التسعير حتى يحصل عمى ثقة المواطن الأردني.

 ابراىيم قبيلات :

ويدعو قبيلات الى  دعم وتأىيل البنية التحتية بحيث تستوعب الزيادات السكانية اليائمة، ولا بد 
من أن تكون ىناك ثورة في التفكير والثقافة بحيث تعود الثقة بقطاع النقل العام، ولا بد من إعادة 

 في نظرية حرية السوق فيما يتعمق بممكية واستيراد السيارات الخاصة.النظر 

 فدوى الديرباني :

 وتطالب الديرباني بتحديث المواصلات من قبل النقل العام.

 مشعل الخالدي :

ويرى الخالدي ان  قطاع النقل يحتاج الى جدولة اقتصادية وجدول زمنية ومن  حقنا ان يكون 
 ييا. تسيل عمى  المواطنين ،. وتربط المممكة كاممة. عندنا وسيمة نقل معترف ف

 خالد العزام :

ويؤكد العزام ان الزيادات السكانية التي شيدىا الأردن في العقود الاخيرة ادت الى وقوع إشكاليات 
عمى الطرق التي لم تعد تستوعب الكم اليائل من السيارات. ويجب عمى الحكومات عمل 

مو وفق تقديرات وخطط ممنيجة، وىذه مشاكل بحاجة الى حمول يجب استراتيجية تتناسب مع الن
أن لا تكون حمولا انية بل يجب التخطيط ليا وتتطمب مشاريع استثمارية استراتيجية عمى المستوى 

 الاستراتيجي في البمد من أجل حل المشكلات المستقبل.
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 عبد الرحمن الخوالدة:

ن المشكمة ويتم استعمالو فقط ساعتين الصبح وقال الخوالدة ان الباص السريع حل جزءا م
 وساعتين مساء وىذا أمر لا يجدي إذا ما فكرنا في إنشاء السكك الحديدية والقطارات.

 دعاء البناء:

وتطالب البناء بتخفيض اجور النقل كخطوة أساسية.و توفير بيئة ملائمة تسيم في تخفيف 
 صورة جيدة.تقديم خدمات نقل للأفراد ب -الأعباء المرورية.و

 منتصر قضاة :

يرى قضاة ان ممف النقل العام ممف كبير ونأمل انو يكون ىنالك مشاريع،  وأمانة عمان الكبرى 
مثلا تحاول التطوير قدر الإمكان، مع انو التضاريس صعبة، ومكمفة جدا ،عممية شق الطرق 

ة بنا طبيعتيا سمسة عنا في الاردن. مختمفة عن باقي مناطق محيطة بنا لانو المناطق المحيط
 وسيمة. 

ونأمل ان يتم تخصيص جزء جيد، ليذا الممف من الموازنة، لنعمل عمى التطوير اكتر، لنرى 
شبكة قطارات في الأردن مستقبلا  وان نرى بعمان  أنفاق تحت الأرض، وىذه آمال موجودة وان 

 شاء الله انيا مع الوقت تتحقق.

 الميندسة مي أبو عداد :

داد ان تطوير قطاع النقل العام يتطمب الشراكة مع القطاع الخاص والشركات وتقول ابو ع
العالمية لابد من تقديم تسييلات لممستثمرين لجعل الأردن أرضًا خصبة للاستثمار في النقل. 
 تحسين البنية التحتية وزيادة وسائل النقل المتنوعة يساعد في تحقيق نقمة نوعية في ىذا القطاع.

 المعايطة : الميندس زياد

ووفقا لممعايطة فإن قطاع النقل العام بحاجة إلى تطوير مستمر. عمى الرغم من تأخره مقارنةً 
بالدول الأخرى، يعد مشروع الباص السريع دليلًا عمى التقدم المحرز في ىذا المجال. إن تطوير 
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إنشاء شبكة نقل قطاع النقل العام يساعد في حل المشاكل الاقتصادية والبطالة، خاصةً إذا تم 
 عام حديثة ومتطورة بين المحافظات.

 د. احمد عشا :

وبرى عشا إن عمان يصعب تطوير قطاع النقل فييا في ظل وجود ىذا العدد الكبير من 
صعب جدا ان نتوسع في الشوارع بسبب البنية التحتية لمدينة السيارات، وشوارعنا التي ىي 

ذا اردنا ان ننجح في عممية عمان أصبحت جاىزة تمام والمساحة الج غرافية أصبحت مزدحمة، وا 
تنظيم النقل في عمان يجب ان نتجو نحو استعمال الباص السريع، رغم إنني أول شخص لم 
أقتنع بو  لكن عندما انتشرت ثقافة الباص السريع أنا بدأت اقتنع بيا، لكن لتنظيم عممية الباص 

 ىذا الباص بالركاب.السريع يجب ان يكون ىناك باصات أخرى ترفد 

وقال : إذا ارردنا تنظيم عممية النقل بتنظيم وسائل نقل صغيرة ترفد الباص السريع ثانيا العمل 
عمى أن يكون ىناك تردد منتظم وتردد منطقي وفعمي لمموضوع توقيت الباص من انطلاقات 

ويركب الباص وتحركات الباص، ويجب أن يكون عند المواطنين ثقافة إن يصف سيارتو في بيتو 
السريع أو أن يستخدم وسيمة النقل العام.، ويجب عمينا أن نحقق رؤية المدينة الذكية أو عمان 
الذكية أو عمان الجديدة وىي ان يتم نقل كل المؤسسات الحكومية وكل المؤسسات التعميمية 
 والمؤسسات الصحية من داخل عمان إلى أطراف عمان، سوف ينظم قطاع النقل بشكل كبير

 جدا. 

 د. عودة الجعافرة :

ودعا الجعافرة الى تحسين البنية التحتية والطرق في الأردن، وتوفير وسائل نقل عامة فعّالة. ومن 
الضروري خفض الأجور ودعم حافلات النقل بأشكاليا المختمفة، لتوفير وسائل نقل موثوقة 

تشيد البنية التحتية ازدحامًا  لممواطن. قطاع النقل العام في الأردن يعاني من تأخر كبير، حيث
شديدًا وغير آمنة، ووسائط النقل غير مناسبة وأسعار الركوب مرتفعة. يجب إعادة النظر في 

 جميع ىذه المقومات لضمان سلامة العامة وتحسين جودة الحياة لممواطنين.
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 ىيثم منير عريفج:

أنيا فكرة لا تحل أزمة وأنا  وطالب عريفج بمحاسبة من وضع فكرة الباص السريع، لأنيا أثبتت
مع إيجاد شراكة مع القطاعين العام والخاص، لعمل سكك حديدية، وقطارات بين المدن الأردنية 
والاىتمام في الطرق والمواصلات تعديل قانون السير الأردني، فيما يتعمق بموضوع 

يجاد مشاريع لمشراكة بين القطاعين العام والخاص، فيما يتعم ق بإنشاء محطات مترو المخالفات.وا 
ربد.  بين المدن الكبرى، مثل عمان والزرقاء وا 

 د. امل يوسف مطوع الرفوع :

وقالت الرفوع بنينا  امالا  كبيرة عمى الباص السريع الذي كان في تصوري إنو مترو، لكن نحن 
ازدياد رأيناه باص عادي، وىذا لم يحل الأزمة أو معضمة الازدحام الذي تعاني منو الأردن بسبب 

عدد السيارات أنا أشبييا ككراج متنقل في عمان واتمنى لو يتم العمل عمى إيجاد قطارات، إيجاد 
 مترو، ىذا يخفف من الإعاقات المرورية ويسيل حركة التنقل داخل الدولة بشكل عام.

 سميو برديني :

ام، خاصة وتقول برديني ان الباص السريع أصبح حلًا ميماً في التخفيف من مشكمة الازدح
بتمديده إلى الزرقاء. ىذا التمديد من شأنو توفير الوقت وتقميل الازدحام لممواطنين. ومن الميم 
أيضاً أن تفكر الحكومة في استخدام القطارات بين المدن، وتخفيض أسعار تذاكر الطيران بين 

وضمان أن تكون  عمان والعقبة، كما وينبغي التركيز في قطاع النقل العام عمى الوسائل المتطورة
تكمفتيا مناسبة لممواطنين، مثل النموذج التركي حيث يستخدمون أشكالًا متنوعة من القطارات 
ويمتمكون محطات منظمة ومرتبة. كما ينبغي الترويج لاستخدام وسائل الدفع الإلكتروني، حيث 

ممحة أيضاً  يمكن لممواطن شحن بطاقة واحدة واستخداميا في أكثر من وسيمة نقل، وىناك حاجة
لتوعية المواطنين حول استخدام وسائل النقل العام وتوضيح مساراتيا بشكل دقيق، لضمان تعزيز 

 ىذه الوسائل كخيار مريح وفعال لمنقل في الأردن.
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 عمي محارمو :

ويرى محارمو أن قطاع النقل العام ىو من أسوأ القطاعات التي تشكل عبئا عمى كاىل المواطن، 
ستغرقو المواطن بالعبور من سحاب في شرق عمان إلى صويمح يستغرق ساعتين الوقت الذي ي

دقيقة إلى ساعة، إذا ىناك مشكمة  45وثلاث، بينما الوقت الذي يستغرقو من سحاب لمكرك 
 وأزمة وستفضي إلى تعطيل كافة مناحي الحياة بالبمد.

لوسائل، ورغم فشل تجربة الباص والبديل عن ذلك وسائل النقل العام المحترمة وثانيا تنويع ىذه ا
السريع حتى الآن لأنك احتجزت مساحة من الشارع العام، لحافمة غير مقنع ولا يخدم إلا فئة 

 قميمة.

كان حممنا أن نرى، عمى سبيل المثال، متروداخل عمان، وكان حممنا أن نرى تحفيز لوسائل 
ليذه الوسائل، بحيث إنو أولا يستفيد  النقل العام بتسييل الرسوم، وأيضا بتقميل أسعار المحروقات

 العاممين من بيا، ثانيا تشجع المواطن عمى استخدام ىذه الوسائل بدل السيارات الشخصية.

موضوع آخر فيما يتعمق بالمخالفات والرسوم وبالترخيص كان يجب إشعار وفتح المجال لمتمييز 
عائمة كاممة، فبالتالي أنا مع ما يمي: بين سيارة تخدم مواطن أو مواطنة واحدة، وبين سيارة تخدم 

الأسرة التي تستخدم سيارة واحدة يجب تخفيض رسوم ترخيصيا. الفرد الذي يستخدم سيارة -
داخل أسرة فييا أكثر من سيارة. يجب مضاعفة رسوميا، يعني بمعنى اخر اذا كان معي سيارة 

ن أربع أشخاص، ولدينا  أربع وابني معو سيارة، وزوجتي معيا سيارة وبنتي معيا  سيارة، ونح
سيارات، ىنا يجب مضاعفة الرسوم عمى ىذه السيارات، رسوم الترخيص، كذلك الأمر.فيما يتعمق 
بالتطبيقات أوبر وكريم وىذه التطبيقات تفضي لازمة في شوارع عمان وبعض الأزمات ناجمة 

ف والعبور أصبحت عن سيارات أوبر التي تصطف عمى اليمين لانتظار الطمب فمواقع الاصطفا
كراجات ليذه السيارات، ىذه التطبيقات اذت شوارع عمان وتضاعفت الأزمات نظرا لعدم 
اصطفافيا بأماكن المخصصة ليا صفة في المواقع التي يوجد بيا حركة فتزيد من الازمات ىذه 

 التطبيقات يجب معالجتيا بأقرب وقت.
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 ابراىيم عبيدات :

 وأنلنقل العام  تحتاج إلى معالجة لتحسين الوضع الحالي ويرى عبيدات ان مشاكل قطاع ا
 منيا: المشكمة متعددةىذه  أسباب

تغيير الوزراء المتكرر:** للأسف، شيدنا تغييرات متكررة في وزراء النقل، حيث تم تغيير  -1
أربعة وزراء خلال سنة ونصف. ىذا التغيير المتكرر يؤثر سمبًا عمى استقرار السياسات 

 الاستراتيجي في القطاع. والتخطيط

البنية التحتية:** البنية التحتية لقطاع النقل غير مييأة بشكل جيد، بسبب عدم الرقابة  -2
الكافية عمى العطاءات المتعمقة بالشوارع والطرق. ىناك حاجة إلى بنية تحتية أفضل وأكبر 

 لمتعامل مع التزايد الكبير في وسائل النقل

الرغم من أن مشاريع مثل الباص السريع حققت نتائج إيجابية، كان مشاريع النقل:** عمى  -3
من الأفضل تنفيذىا منذ سنوات مضت. الآن، يجب التركيز عمى مشاريع أخرى مثل القطارات 
الكيربائية لتمبية احتياجات النقل المستقبمية. تأخير تنفيذ المشاريع بسبب الفساد والمشاكل الأخرى 

 .كان لو تأثير سمبي كبير

التطبيقات الذكية:** ىناك مشاكل أيضًا في إدارة التطبيقات الذكية المتعمقة بالنقل، وكذلك  -4
 في تشغيل النقل العام من قبل الأفراد والشركات الخاصة. 

نقل الجامعات:** تواجو الجامعات مشاكل كبيرة في مواصلات الطلاب، خاصة الجامعات  -5
معة آل البيت، وحتى الجامعة الأردنية. جامعات الجنوب مثل البعيدة مثل الجامعة الياشمية وجا

بن طلال ومعان ومؤتة والطفيمة التقنية تعاني أيضًا من مشاكل في النقل. العقود مع الشركات 
الخاصة غالبًا ما تكون ناقصة أو غير مدروسة بشكل صحيح، والرقابة عمى ىذه الشركات غير 

 كافية.

ة البنية التحتية المخصصة لتحسين البنية التحتية لقطاع النقل واوصى عبيدات بزيادة ميزاني
العام، لتمبية احتياجات المدن الكبرى مثل عمان والزرقاء، وتحسين إدارة المشاريع الكبرى إلى 
تخطيط وتنفيذ مستمر، مع التركيز عمى القضاء عمى الفساد وتحسين الرقابة، وتطوير نظام النقل 
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ية، من خلال تحسين العقود مع الشركات الخاصة وتعزيز الرقابة عمى الجامعي بشكل أكثر فعال
تنفيذىا، والاستثمار في التكنولوجيا بتحسين إدارة التطبيقات الذكية المتعمقة بالنقل وتعزيز تنسيقيا 
مع القطاعات الأخرى، والعمل عمى ىذه المحاور سيساىم بشكل كبير في تحسين قطاع النقل 

 ل لممواطنين والطلاب.العام وتسييل التنق

 أحمد العجارمة :

ويدعو العجارمة الى وقف الاحتكارات في قطاع النقل العام تكاد تقتل ىذا القطاع. لماذا تُحتكر 
طبعات سيارة الأجرة وخطوط الحافلات وتدفع مبالغ طائمة لتشغيميا؟ حيث إنو نتيجة أنيا محتكرة 

قية غير حقيقية. مثلًا، طبعة سيارة الأجرة في يد مجموعة من المشغمين، أصبح ليا قيمة سو 
 ، من قال ذلك؟ من أين جاء ىذا الرقم؟.60000يكون ثمنيا 

وقال: يجب عمينا العناية بالبنية التحتية الخاصة بالنقل العام. لأن النقل العام إذا لم يكن منظم 
لخاصة إلا إذا في توقيت محدد وفي مسارات محددة، لن يستغني المواطن الأردني عن سيارتو ا

توفر لو نقل عام محترم. وىذا يعني أن يكون منتظمًا في مواعيده ضمن بيئة مناسبة وخطوط 
 توصيل مناسبة إلى كل الاتجاىات.

وأخيرًا، يجب عمى الدولة أن تفكر ماليًا في موضوع السكك الحديدية لأنو أمر ميم وضروري 
 مكة.مثل عمل شبكة نقل متطورة وحديثة تشمل مناطق المم

 ابتسام النوافمو:

وترى النوافمة ان عمينا دعم شركات تطبيقات التوصيل مثل )اوبر وكريم( وتوفير تسييلات 
لممستثمرين يجب تقديم تسييلات ودعم من قبل ىيئة النقل العام لممستثمرين الذين يرغبون في 

 ت الإدارية.إنشاء مكاتب لسيارات الأجرة أو مكاتب لمحافلات، من خلال تسييل الإجراءا

 ينال فريحات :

وقال فريحات ان النقل بحاجة الى عمل كبير جدا ومن النوع المكمف واىم شيء يكون ىناك 
شراكة مع القطاع الخاص ضمن نظام )بي او تي( لعمل سكك حديد مترو أنفاق في العاصمة 
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لا يمكن حل وسكك حديد بين المحافظات ودون ىذه الحمول التي وصل العالم ليا قبل مئة سنة 
 مشكمة النقل.

 محمد الظيراوي:

واكد الظيراوي أنو ينبغي وضع خطة متكاممة من أجل تحسين كفاءة الخدمات، يمكن النظر في 
خصخصة بعض شركات النقل، يجب وضع آليات وقوانين تنظم السوق وتحد من الفوضى 

 عالية.الحالية، مثل تجميع عدة حافلات تابعة لشركة واحدة تديرىا بكفاءة وف

 أندريو حواري :

ويقول حواري نحن بحاجة لوجود خدمات النقل بين المحافظات، بما في ذلك وجود خطوط 
ربد. ىذا سيساىم في جعل النقل أكثر بساطة  متعددة مثل المترو الذي يربط بين عمان والزرقاء وا 

 وسرعة

 مقترحات لتطوير التعميم

التعميم في الأردن بحاجة إلى ثورة بيضاء تتعمق يرى مرشحون لمجمس النواب العشرين ان قطاع 
بمنظومة التعميم، وتشمل احترام المعمم وتقديره، وزيادة مكانتو الاقتصادية وزيادة رواتبو كما تتعمق 

،و تبدأ بزيادة مخصصات  .بالعلاقة بين أولياء الأمور والمدارس، وكذلك العلاقة مع المناىج
 .وميزانيات وزارة التربية

مرشحون بالتركيز عمى المنياج والعودة لممناىج الدراسية القديمة مع التوسع في العموم وطالب 
التكنولوجية وتطورات الاتصال وغيرىا من عموم الكمبيوتر كما ينبغي بناء مدارس جديدة 
لمتخفيف من تكدس الطمبة في الصف الواحد والتخمص من دوام الفترتين وبناءا عمى الاحتياجات 

 ية وليس فقط الجغرافيةالديموغراف

ودعا مرشحون الى وجوب تحسين نوعية المعممين عن طريق زيادة دخميم وتقديم الامتيازات التي 
 تساعدىم عمى تطوير أنفسيم.والتركيز عمى الإبداع والذكاء والتفكير والتحميل والاستنتاج.
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ناىجنا منقوصة، وراى مرشحون ان قطاع التعميم فيو مشكمة كبيرة في المناىج، السيئة وم
ومناىجنا أصبحت تعمم الطفل الجيل والعادات السيئة. كما يحتاج قطاع التعميم إلى تحسينات 
جذرية تشمل تحديث المناىج لتواكب التطورات العالمية، وتدريب وتأىيل المعممين، وتوفير بيئة 

العمل، وتوفير فرص  تعميمية محفزة. والتركيز عمى التعميم التقني والميني لتمبية احتياجات سوق
تعميمية متكافئة لمجميع.خصوصًا في المجالات الرقمية وتكنولوجيا المعمومات. ومن الضروري 

 .أيضًا تطوير التعميم الميني بشكل احترافي، و تأسيس جامعات مينية متخصصة

 ابتسام النوافمو:

ضع الحالي فيو اىتمام دعت النوافمة إلى التركيز عمى المنياج والعودة الى الطالب حيث ان الو 
مبالغ فيو بالأنشطة اللامنيجية وترك الطالب الأمر الذي دفع الطلاب في الصفوف الأولى الى 
المجوء الى المعمم الخصوصي وىذه الأنشطة تنيك المعمم أيضا وتشتتو وتثقل كاىل أىل الطمبة 

 بتكاليفيا وعمينا أيضا إعادة الييبة لممعمم 

 محمد الظيراوي:

لظيراوي أن يكون التعميم متاحًا بشكل مجاني والتركيز في المناىج عمى المغات ويدعو ا
)الإنجميزية والفرنسية( بدءًا من الصفوف الأولية ويجب تخفيض عدد الطلاب في كل فصل 

 دراسي وينبغي بناء مدارس جديدة لتمبية الطمب المتزايد بدلا من الدراسة عمى فترتين .

 أندريو حواري :

ري وجود  مشكمتان أساسيتان في قطاع التعميم. المشكمة الأولى تتعمق بتنمية خدمات ويرى حوا
القطاع التعميمي وتوزيع المدارس. يجب أن تقُام مشاريع المدارس بناءً عمى الاحتياجات 
الديموغرافية وليس فقط الجغرافية. فنحن نستوعب آلاف الطمبة في مناطق معينة بينما ىناك 

ج إلى مدارس ولا تحظى بالدعم اللازم. ىناك مشكمة في تقديم الخدمات مناطق أخرى تحتا
 التعميمية في الأماكن التي تحتاجيا فعلًا.

والمشكمة الثانية ــ حسب حواري ــ تتعمق بكوادر وزارة التربية والتعميم. يوجد تفاوت كبير وغير 
ركيز عمى تحقيق نسبة مناسبة منطقي بين عدد المعممين وعدد الإداريين. كوزارة معنية، يجب الت
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بين المعممين والإداريين، بحيث يكون العدد الأكبر مخصصاً لمتعميم المباشر. ىناك تفاوت كبير 
في أعداد الموظفين العاممين في الإدارة وبين أولئك الذين يعممون كمعممين، وىذا الوضع يحتاج 

يق زيادة دخميم وتقديم الامتيازات إلى معالجة وتحسين. كما يجب تحسين نوعية المعممين عن طر 
 التي تساعدىم عمى تطوير أنفسيم.

 ينال فريحات :

ويقول فريحات يجب أن تكون المناىج منسجمة متطمبات العصر. ويتم التركيز عمى الإبداع 
والذكاء والتفكير والتحميل والاستنتاج. بعيدا عن المناىج الجامدة. ويجب تحسين وتطوير حياة 

يستطيع أن يقدم لمطالب. لأن أساتذة الجامعات ظروفيم المعيشية صعبة وسيئة. المعمم حتى 
مشاركة المرأة تتطمب قوانين وتشريعات بالبداية وتوفير حضانات حكومية حتى تتمكن المرأة 

 العمل والرواتب وعدم التمييز السمبي خاصة بالقطاع الخاص كالمدارس.

 حكم معادات :

العالم إذا فييا التعميم والصحة بأمان، الدولة بأمان وتحت التعميم ويؤكد معادات أن أي دولة ب
والصحة، يندرج كل شيء، الوضع السياحي، والوضع الاستثماري، والاقتصادي، والبنية التحتية،  

 ستكون كميا بوضع ممتاز.

 أسماء الرواحنة :

المجتمع الأردني، ولابد وترى الرواحنة أن قطاع التعميم قطاع واسع وقطاع مؤثر عمى جميع أفراد 
من نظرة فاحصة ودقيقة لو أول شيء لا بد من أن يكون ىناك تغيير واسع عمى المنياج، فيوجد 
عندنا ثوابت يجب ان تبقى ثابتة وان يكون لدينا تعميم مرن، والنقطة الثانية لا بد من تحسين 

 وضع المعمم داخل المدارس حتى يستطيع أن يكون معمما وليس مدرسا.

الشيء الثاني ىو تحسين البيئة المدرسية ودمج البيئة المدرسية، مع فئات المجتمع المحمي، و 
يعني لا بد أن يساىم المجتمع المحمي بتطوير المدارس من خلال عمل ساحات من خلال زراعة 
الأشجار من خلال اشتباكو اشتباك مباشر مع المدارس وأنا أقصد بالمجتمع المحمي، جزء منيا 

ات، منظمات المجتمع المحمي، الجمعيات الخيرية للأندية الرياضية والجمعيات الثقافية، المنظم
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كل ىذه لازم تساىم في تطوير أداء المدارس، لا بد من أن يكون لدينا طالب أو السعي لأن 
يكون لدينا طالب رغم دراسة، لأنو معظم الموجود حاليا ينفر من حالة الدراسة، لذلك يوجد لدينا 

لا يستيان بو من الطمبة الأميين، موجودين عمى مقاعد الدراسة، وىذه ظاىرة غريبة جدا، عدد 
يعني اليوم إحنا نطالب بي مجاراة العالم بالتطور، المي قاعد يحدث، التطور التكنولوجي والتطور 
ا الميني، والتطور بأداء المدرسين، وبالمقابل نخرج طلاب أميين، وىذه مشكمة لا بد من دراستي

دراسة معمقة فالتعميم في الأردن يحتاج الى إعادة نظرة فاحصة اكثر والى جيد حقيقي لدراسة 
 المخرجات خلال العقد الماضي. 

 ابراىيم قبيلات :

ويرى قبيلات ان عمميات الإصلاح ، سواء السياسي أو الاقتصادي أو الفكري عموما، تبدأ 
تبدأ بزيادة مخصصات وميزانيات وزارة التربية بإصلاح التعميم، ولا بد من ثورة في التعميم، 

والجامعات ، بحيث تتم عممية تحسين نوعية التعميم، ورفده بالكفاءات والوسائل التعميمية المناسبة 
لى جانب التركيز عمى بناء الميارات التواصمية الاساسية لمطلاب، ولا بد من  ليذا العصر، وا 

 يوتر والفمسفة.التوسع في تعميم المغات وميارات الكمب

 فدوى الديرباني :

وبحسب الديرباني فانو يجب حل مشكمة سعر  الساعات و ان تكون نوعية التخصصات مناسبة 
 لسوق العمل. لأنو المواطن لا يستطيع تحمل الكمف التعميمية لطالبين أو ثلاثة من أبنائو .

 مشعل الخالدي :

وق العمل بالشراكة مع مؤسسات المجتمع ويرى الخالدي ان من واجب الجامعة ان تمكنك من س
 المحمي، ويكون جزءا من التعميم العمل في السوق.

 خالد العزام :

ذا صمح التعميم صمح الكثير من  ويؤكد العزام ان التعميم اساس تحديث اي دولة كانت ، وا 
او ىم قطاعات المجتمع. والتعميم ىو الأساس. لان الشباب ىم الجيل الواعد او جيل المستقبل 
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المستقبل لأي بمد. فبالتالي يجب العمل عمى تنميتيم بما ينسجم مع سوق العمل وتحقيق كل ما 
 ىو خير وطيب ليذا المجتمع.

 عبدالرحمن الخوالدة:

نظام التعميم بما انو لا يزال في صفوف مدرسية فييا ثلاثين وأربعين طالب اتوقع ان  يكون 
 60و 40طالبا بدلا من  15الى  20الواحد من الاداء صعبا بل يجب ان يكون في الصف 

 طالبا حتى يقدر يستطيع المعمم ايصال معمومتو. 

 دعاء البناء:

وتؤكد البناء انو يجب الوقوف عمى المشاكل التي يعاني منيا قطاع التعميم في الأردن. والعمل 
 عمى حميا لمتمكن من تطبيق كافة التغييرات بالموارد المتاحة.

 منتصر قضاة :

ويقول القضاة إن قطاع التعميم، يجب أن يواكب التطورات العالمية، لكننا بحاجة الى تطوير 
اكثر، وبحاجة ان نزرع في طلابنا الاىتمام في المحاضرات الالكترونية والتعميم الالكتروني 
أكثر.وأن الشيادة ليست من أجل الوظيفة، إنما من أجل المعرفة، فكمما ازدادت معرفة الطالب 

 حجم وكم المعمومات التي لديو والميارات التي يتمتع فييا كمما كان ناجحا في حياتو اكتر.و 

 الميندسة مي أبو عداد :

وترى ابو عداد ان قطاع التعميم يحتاج إلى تحسينات جذرية تشمل تحديث المناىج لتواكب 
أرى التركيز عمى التعميم التطورات العالمية، تدريب وتأىيل المعممين، وتوفير بيئة تعميمية محفزة. 

 التقني والميني لتمبية احتياجات سوق العمل، وتوفير فرص تعميمية متكافئة لمجميع.

 الميندس زياد المعايطة :

ويقول المعايطة ان الدراسات تشير إلى تراجع في مستوى التعميم الأساسي، خاصة في القراءة 
مثل المخدرات والتدخين، وتطوير المناىج  والكتابة. ويجب محاربة الآفات التي تجتاح مدارسنا
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بما يتناسب مع التغيرات المتسارعة، خصوصًا في المجالات الرقمية وتكنولوجيا المعمومات. من 
الضروري أيضًا تطوير التعميم الميني بشكل احترافي، بحيث يكون خريجينا من المدارس المينية 

بداع لمشباب، وتطوير مؤىمين بشكل أفضل. كما يجب عمى الجامعات بناء م نظومة ابتكار وا 
 البحث العممي بما يتناسب مع التحولات العالمية.

 ابراىيم عبيدات :

وبحسب عبيدات فان ىناك العديد من المتغيرات التي يجب مراعاتيا لتحسين النظام التعميمي في 
ير الساعات الأردن، ففي سياسة تسعير الساعات الدراسية اذ يجب إعادة النظر في سياسة تسع

الدراسية، خصوصًا في التخصصات الطبية الجديدة، حيث تصل تكمفة الساعة إلى أكثر من 
دينارًا. يجب أن تكون ىذه الأسعار معقولة ومناسبة لتمكين جميع الطلاب من الحصول  150

عمى التعميم العالي، ويجب أن تتضمن البرامج الدراسية تخصصات حديثة ومواكبة لاحتياجات 
ق الحالي، بدلًا من التركيز عمى البرامج التقميدية والمستيمكة، ويجب عمى الجامعات التركيز السو 

عمى الجانب العممي في التعميم ودمج الطلاب فعميًا في سوق العمل من خلال التدريب والتطبيق 
العممي. الطلاب يتخرجون غالبًا دون امتلاك الميارات اللازمة لسوق العمل، وىذا يجب أن 

 تغير.ي

وحول المدار يرىعبيدات ان تطوير المدارس كان محدودًا في المناطق الريفية والقرى، نلاحظ 
اكتظاظًا عاليًا وسوءًا في البنية التحتية، مما يستدعي إعادة ترتيب وتنظيم ىذه المدارس، 
والضغط المستمر عمى المعممين ينعكس سمبًا عمى الطلاب. يجب إدارة ممف المعممين بحذر 

 ن أي ضغط عمييم ينعكس مباشرة عمى أداء الطلاب وسموكيم .لأ

وحول الثانوية العامة دعا عبيدات الى الربط الكبير لمستقبل الطالب بنتائج الثانوية العامة ليس 
جيدًا. ويجب إعادة النظر في تقييم الطالب بطرق متنوعة وليس فقط من خلال امتحانات 

ييم شامل، وىناك ضعف كبير في النشاطات اللاصفية مثل محدودة، مما يمنح الطالب فرصة لتق
الفنون والرياضة، ىذه النشاطات ميمة جدًا لتطوير إبداع الطالب ومنحو مساحة لمتعبير عن 
نفسو. يجب عدم استبدال حصص التربية المينية والرياضة بحصص عممية لأنيا توفر توازنًا 

دة النظر في ممف التعميم بشكل شامل لأنو أحد ضروريًا في حياة الطالب، وبوجو عام، يجب إعا
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أىم الممفات التي تحتاج إلى تطوير مستمر لتحسين جودة التعميم وتوفير بيئة تعميمية أفضل 
 لمطلاب في الأردن. 

 د. احمد عشا :

يؤكد عشا أن الشعب الأردني مثقف جدا ومتعمم، ولو لم يكن من رواد المؤسسات التعميمية، فيو 
مستوى عالي من الثقافة، لكن قطاع التعميم فيو مشكمة كبيرة في المناىج، مناىج مثقف وعمى 

 سيئة ومناىجنا منقوصة، ومناىجنا أصبحت تعمم الطفل الجيل والعادات السيئة. 

لغاء أو إزالة الأدلة والأمور  ودعا لمعودة إلى نظام التعميم القديم أولا العودة إلى المناىج القديمة وا 
بيا وزارة التربية والتعميم، فبدل ما كنا نستشيد بالحديث بآية قرآنية او نستشيد  التي تستشيد

بالصحابة الأجلاء، عمى سبيل المثال ونستشيد بمعركة معينة، أو بموقف عروبي قديم، أصبحنا 
بادة  الآن نستشيد بممثل، وأصبح الاختلاط موجود في الصور، وىذا من باب التفكيك الأسري، وا 

 خلاقية الإنسانية والإسلامية فينا.القيم الأ

وقال : ان مشكمتنا في موضوع المناىج ومشكمتنا في المنظومة التعميمية، المباني ىي ىي،قديما 
كانوا يدرسوا عمى الفانوس و عمى الشمعة وكانوا يدرسون في مبنى وفي بيت الشعر المكان او 

ية )الطالب ،المنياج ، المعمم (اذا اشتغمنا البيئة التعميمية ليس ميما بقدر أىمية العناصر الأساس
 عمى ىذه العناصر  و حسنا أدائيم واقنعناىم بالرجوع لمنظومة التعميم القديم سنرتقي بالتعميم.

 د. عودة الجعافرة:

ويدعو الجعافرة الى إعادة الييبة والمكانة لممعمم، فيو المحور الأساسي إذا أردنا نيضة شاممة. 
 عمم ىيبتو ماديًا ومعنويًا، وأن نقدم جميع أشكال الدعم لقطاع التعميم.عمينا أن نعيد لمم

 ىيثم منير عريفج:

ويرى عريفج أن العممية التعميمية تتكون من ثلاث قطاعات، المعمم، الطالب، المناىج، ويجب 
، دعم المعمم أكاديميا وماديا، وتوفير حياة كريمة لممعمم،ليستطيع من خلاليا تطوير نفسو عمميا

 وتأىيمو، ومنحو فرص لمتعميم والدورات.
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وفيما يتعمق بالمناىج قال عريفج: أنا مع تحسين المناىج وتطويرىا، وتعديميا، وتعديل التعميم 
بشكل كامل بحيث نخرج من التعميم التمقيني، وتطوير موضوع التعميم، بإدخال مناىج مختمفة، 

المنزلي، والتركيز عمى المواد الميمة الحيوية،  ودمج التعميم بين التعميم )اون لاين(، والتعميم
 والضرورية لمطالب، أكثر من المواد، التي قد لا يستفيد منيا

  د.  امل يوسف مطوع الرفوع :

وتدعو د. الرفوع لمتركيز عمى التعميم الميني، و المواءمة بين احتياجات السوق ومخرجات 
 متخصصة التعميم بالتخصصات.داعية لتأسيس جامعات مينية

والتخمص من ثقافة العيب  فالتعميم يحتاج إلى الجامعات المتخصصة وتوجيو طلاب إلى الدراسة 
المينية في المدارس. وايضا ان يكون ىناك تخصصات مينية بحتة في الجامعات ىذه 

 الإجراءات تساعد التنوع داخل الدولة بشكل عام.

 سميو برديني :

سينات الرئيسية التي يجب عمى قطاع التعميم النظر فييا تشمل وتقول برديني أن التغييرات والتح
 عدة نقاط ميمة:

أولًا، التركيز عمى التعميم التقني والتعميم الميني، حيث يتمثل ذلك في توفير برامج تعميمية تيدف 
إلى تطوير الميارات التي يحتاجيا سوق العمل. وينبغي لوزارة التربية والتعميم أن توجو الطلاب 

و اختيار التخصصات التقنية والمينية المطموبة، مثل التسويق الإلكتروني والقطاعات نح
الصناعية الأخرى، لتمبية احتياجات السوق بشكل أكثر فعالية. وتعديل سن التقاعد في وزارة 

عامًا من الخدمة يمكن أن يفتح المجال أمام دخول معممين جدد،  25التربية والتعميم ليكون بعد 
 اىم في تجديد الكوادر التعميميةمما يس

 عمي محارمو :

ويشير محارمو الى اننا في الزمان الماضي كنا نتحدث عن إستراتيجيات وخطط عشرية وخمسية 
لى آخره، الآن أصبحت الخطط مرتبطة بتغير الأمين العام أو الوزير أو إلى آخره تغيير  وا 
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ا نعتمد عمى نظام نسخ ولصق.نستقدم أشخاص.والأسوأ ما جرى في ىذا القطاع ىو أننا أصبحن
مناىج من الخارج، نستقدم أنظمة ووسائل وأدوات من الخارج دون الاىتمام بخصوصيتنا، وىذا 
ما أفضى إلى أن الأردن تراجع عمى معظم المؤشرات الدولية أصبحنا الآن في مؤخرة الدول، 

 بينما كنا في مقدمة الدول، وعمى الأقل الدول العربية.

لقطاع يحتاج إلى ثورة بيضاء تتعمق بمنظومة التعميم، تشمل احترام المعمم وتقديره، وزيادة ىذا ا 
مكانتو الاقتصادية رواتبو تتعمق بالعلاقة بين أولياء الأمور والمدارس، تتعمق بالعلاقة مع 
المناىج، التي  أصبح يضعيا أشخاص منتفعين وغير مختصين، يعني احد الدروس مقال عن 

عن رونالدو، اين حضارتنا العربية الإسلامية؟ اين موروثنا الأردني العظيم كل ىذا ميسي او 
 تلاشى في ظل المناىج الحديثة.

 أحمد العجارمة :

ويقول العجارمة أن العممية التعميمية ليا عدة عناصر. وأول عنصر ىو المعمم. أعتقد أنو يجب 
لو بحيث يكون مرتاحًا ماديًا ومقدرًا معنويًا بذل المزيد من العناية بالمعمم وتأمين حياة كريمة 

حتى يستطيع أن يُعطي. وثانيًا البنية التحتية والمدارس يجب إعادة تأىيميا بحيث تكون البيئة 
 المدرسية مناسبة وتتوفر فييا كل الوسائل المناسبة لسير العممية التعميمية.

وتوسيع التعميم الميني عمى حساب التعميم  أما ما يتعمق بالمناىج، فأنا مع توجو الدولة نحو زيادة
الأكاديمي، بحيث يكون الحجم الأكبر من الطلاب يتوجيون إلى التعميم الميني والأقل نحو 
التعميم الأكاديمي. وىذا ىو المنحنى الطبيعي في العالم كمو. ولكن نحن عندنا المنحنى معكوس. 

يا حوالي مميون وافد ونعاني من بطالة، ىذه أساسًا، فرص العمل الموجودة في الأردن التي يشغم
كميا فرص عمل مينية. إذا لو أن التعميم يمتفت لمقطاع الميني و يشجع عميو سيكون حل 

 لمبطالة أيضا .
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 مجانية التعميم الجامعي

أكد معظم المرشحين لانتخابات مجمس النواب العشرين الذين تحدثوا إلينا ىنا انيم مع مجانية 
لجامعي لكنيم ابدوا محاذير عديدة من كونو لا يمكن تطبيقو في الاردن لمظروف التعميم ا

الاقتصادية لممممكة لكنيم قدموا مقترحات بديمة من شأنيا التخفيف عمى المواطنين من بينيا 
تخفيض الرسوم الجامعية او المجوء إلى نظام الموازي لممقتدرين ماليا ولا تسمح ليم معدلاتيم في 

 العامة الانتظار في التعميم النظامي.الثانوية 

وفي الوقت الذي طالب مرشحون فيو بإلغاء التعميم الجامعي وتحويل الجامعات الى معاىد مينية 
وتعظيم دور التعميم الميني عمى حساب التعميم الأكاديمي وتحويل المدارس الحكومية إلى مدارس 

ا يدفع خمسة آلاف دينار بالسنة الى بالشراكة مع القطاع الخاص بمعنى ان الاىالي بدل م
دينار لمدرسة حكومية وتعمل المدرسة عمى تطوير التعميم والبيئة  500مدرسة خاصة بدفع  

 المدرسية لشريك الأفضل. ،

وقال مرشحون ان التعميم يتجو لأن يكون للاغنياء فقط، حيث أن رسوم الساعات والجامعات 
دعم الطالب الفقير، وىذه معاناة كبيرة حيث أن أكثر عالية جدا وىناك تراجع مستمر بصندوق 

 .من خمسة وسبعين ألف طالب تنطبق عميو الشروط، ثلاثين ألف منيم فقط يحصل عمى دعم

ودعا مرشحون لوضع خطط اقتصادية متكاممة تستيدف خفض معدلات البطالة بين الشباب 
تكون عالية جدا،لكن يمكن تخفيض والنساء، مشيرين إلى ان فاتورة التعميم الجامعي المجاني س

كمف الأقساط الدراسية، عمى الطمبة، ومع حكومتنا الحالية عدد كبير جدا من طلاب الجامعات 
يستفيدون من صندوق دعم الطالب، من خلال المنح والقروض المقدمة من الصندوق، التابع 

ضمان جودة التعميم واستمراريتو لوزارة التعميم العالي، ولابد أن تكون ىناك آليات تمويل مستدامة ل
وذلك عندما نتوجو لتعديل قانون الاستثمار وجذب المستثمرين وعقد شراكات بين القطاع العام 

 والقطاع الخاص مما ينعكس بشكل إيجابي عمى الخزينة.
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 المهندس زياد المعايطة :

رية. ويجب رفع مستوى ويقول المعايطة أنا مؤيد لمجانية التعميم كأحد حقوق المواطنين الدستو 
 وكفاءة التعميم لتوفير فرص تعميمية متساوية لمجميع.

 د. احمد عشا :

يؤكد عشا دعمو لمتعميم الجامعي المجاني مضيفا أن أي بمد في العالم نجحت اقتصاديا نجحت 
أمنيا فكريا سياسية، كان عندىا نسبة عالية من المتعممين، ومعادلة التعميم سيمة بدل ما يكون 

% ممكن ان يكون عندي نسبة متفاوتة عمى سبيل المثال ارفع سقف 100لتعميم مجانيا ا
فما فوق فأقول أي اختصاص تريد ان تدرس في الجامعة فيكون مجانا بحيث  90المتفوقين من 

 لا يوجد رسوم نيائيا.

أن الأردن يجب اما الناس المقتدرين ماليا ومعدلاتيم متدنية افتح ليم برنامج الموازي، وأنا أعتقد 
ان يكون فيو نظامين فقط مجانية التعميم لمجميع ونظام الموازي للأشخاص المقتدرين يريدون أن 

 يدرسوا اختصاصات ومعدلاتيم لا تؤىميم ىكذا يكون العدل.

والتعميم والصحة إذا كانوا مجانين في أي بمد تنجح اقتصاديا، وسياسيا أمنيا تنجح فكريا وتحاول 
التوازن البيئي الموجود وتحاول أن تحافظ عمى طبقات المجتمع جميعيا سواء  أن تحافظ عمى

 كانت فقيرة أم غنية والتعميم والصحة ىي حقوق مشروعة ومكتسبة لممواطنين.

 د. عودة الجعافرة:

% لانو حق لمجميع كفمو الدستور التعميم والصحة 100ويدعم الجعافرة مجانية التعميم الجامعي 
 والعمل.

 المعلا : منصور

ويقترح معلا إلغاء التعميم الجامعي لأننا نعاني من التعميم وساىمت في إخراج الجية الضعيفة 
واليشة،  وانا مع تحويل الجامعات إلى معاىد مينية. عبر عشر سنوات بخطة استراتيجية بحيث 

ن او رياضة. انو انا بعطيك شيادة دبموم في حرفة او مينة. واذا حاب تكمل دراسة التاريخ او ف
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ىذا شأنك. بس انا بالنياية مع مجانية التعميم الميني وأن تحول جزء من جامعتنا كجامعات 
مينية وانا ايضا مع تحويل المدارس الحكومية الى مدارس بالشراكة مع القطاع الخاص بمعنى 

 دينار 500ان الاىالي بدل ما يدفع خمسة آلاف دينار بالسنة الى مدرسة خاصة بدفع لو 
 لمدرسة حكومية وييجي المدرسة بطور التعميم والبيئة المدرسية الشريك الأفضل. 

 هيثم منير عريفج:

ويؤكد عريفج أنو مع مجانية التعميم الجامعي، لكن اليوم ىذا  متطمب مستحيل، لذلك أنا مع 
، ومع تخفيض الرسوم، لأن الطالب اليوم يتحمل سوء إدارة الجامعات، وفشل الإدارات المتعاقبة

، حتى يتم تخفيف عبء الأقساط، community centerتحويل الجامعات والمدارس الحكومية 
%، لأنو لا يمكن تحقيقيا، في ظل العجز 100لذلك لا أستطيع أن أكون مع مجانية التعميم 

الكبير في الموازنة الحالية، لكن في نفس الوقت يجب أن يكون ىناك رقابة عمى ادارة وصرف 
 جامعات،موارد ال

 ابراهيم عبيدات :

بما يخص مجانية التعميم اكد عبيدات انو من اىم الممفات التي يحمميا، خاصة وىو الممف 
الخاص بالتعميم وبمنح وقروض التعميم العالي، قائلا: انا مع مجانية التعميم قمبا وقالبا ، صحيح 

قروض جامعية، ولكن لا بد  ان ىناك نسبة لابأس بيا تدرس عمى نفقة المكارم المتعددة وىناك
من النظر بسياسة التسعير وىي غير منطقية أبدا ، فمثلا ىناك فرق بالتسعيرة بين التخصصات، 
وعمى سبيل المثال طالب اليندسة يأخذ مواد مشتركة مع طالب المغة العربية إلا أن طالب 

انا ارى انو سياسة اه ف 16دينار بينما طالب المغة عربية يدفع  40اليندسة يدفع ثمن الساعة 
التسعير سياسة تسعير الساعات اصلا غير عادلة. وبالمجمل انا مع مجانية التعميم ومع زيادة 

 شريحة منح وقروض التعميم العالي بحيث تشمل الجميع.

 د. امل يوسف مطوع الرفوع :

اع وتقول د. الرفوع أنا مع مجانية التعميم، خصوصا لمرحمة البكالوريوس في ظل الأوض
الاقتصادية السيئة التي يعاني منيا الناس نلاحظ إنو في أغمب الدول ومن الدول العربية إن 
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التعميم مجاني لغاية الجامعات، لأنو ىذا الحديث يشكل عبء عمى الأىل بشكل عام، وتزيد 
الظروف الاقتصادية سوءا لأن الأىل يكونوا غير قادرين عمى ان يكمموا دراسة أبنائيم بسبب 

روف المادية السيئة وبسبب ارتفاع الأسعار خصوصا لمشخص الذي يريد ان يدرس عمى الظ
 حسابو الشخصي او حسابو الخاص.

 سميه برديني :

وتؤكد برديني نعم لأن التعميم حق مكتسب لمجميع ومجانيتو تمنح الجميع فرصة الحصول عمى 
 ىذا الحق. 

 عمي محارمه :

امعي، لا يقل شأنا عن كثير من الدول التي تعتمد مجانية ويرى محارمو أن مجانية التعميم الج
التعميم الجامعي، لكن بنفس الوقت ىذا الأمر يمكن أن يصبح التعميم الجامعي يشبو التعميم 

 المدرسي الحكومي، سويتو متدنية قميلا؟

ونو لذلك أنا مع تخفيض الرسوم عمى الجميع، واعتماد منيجية معينة لدعم الجامعات، أكثر من ك
عمى الأقل ىناك مقتدرين ومستعدين ان يذىبوا ويدفعوا آلاف الدنانير  ،يصبح جامعيا مجانيا

بالخارج، من باب أولى، ىذه الفئة يدفعوا رسوم. معنى آخر أن المقتدر يدفع والغير مقتدر 
 يحصل عمى مجانية التعميم الجامعي.

 أحمد العجارمة :

تعميم والصحة والنقل أدعو إلى مجانية ىذه القطاعات وقال العجارمة أنا في كل من قطاعات ال
لأنيا بنية تحتية لمدولة. فبالتالي يجب أن نصل إلى مرحمة بحيث نعتمد أولًا سياسة تعظيم دور 
التعميم الميني عمى حساب التعميم الاكاديمي. ثم إذا أعدنا الموازنة بين التعميم الميني 

ألة التعميم الجامعي المجاني. لكن وفق الأوضاع والأكاديمي، نستطيع بعدىا أن نطرح مس
الحالية، أعتقد أنو ىناك صعوبة في ىذا الطرح. لكن بعد تحقيق التوازن بين التعميم الميني 
عادة ىيكمة المنظومة التعميمية بتعظيم دور التعميم الميني عمى الأكاديمي، عندىا  والأكاديمي وا 

 مجانية التعميم الجامعي أو بأسعار رمزية.باعتقادي من الممكن الوصول إلى مرحمة 
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 ابتسام النوافمه:

وقالت النوافمو انا مع مجانية التعميم الجامعي لأن التعميم حق مكتسب كفمو الدستور الأردني وان 
 لم يكن مجاني يجب أن يكون بتكاليف رمزية 

 ينال فريحات :

لدول في المنطقة تقدم التعميم بالمجان ويدعم فريحات مجانية التعميم الجامعي قائلا في كثير من ا
عمى الأقل لمطلاب المتفوقين. نحن في الاردن التعميم يتجو أن يكون للأغنياء فقط، حيث أن 
رسوم الساعات والجامعات عالية جدا وىناك تراجع مستمر بصندوق دعم الطالب الفقير، وىذه 

ق عميو الشروط، ثلاثين ألف معاناة كبيرة حيث أن أكثر من خمسة وسبعين ألف طالب تنطب
 . منيم فقط يحصل عمى دعم

 محمد الظهراوي:

واكد الظيراوي دعمو لمجانية التعميم العالي داعيا لوضع خطط اقتصادية متكاممة تستيدف 
عمى حد سواء. ووضع خطط في الجامعات  خفض معدلات البطالة بين الشباب والنساء
ل المتاحة لمشباب والفتيات يتضمن ذلك تعزيز والمؤسسات التعميمية لتوسيع مجالات العم

 التخصصات التي تيم المرأة .

 أندريه حواري :

ويؤيد حواري مجانية التعميم وتخفيف العبء التعميمي، قائلا أننا وصمنا إلى مرحمة يجب فييا 
عمى الدولة أن تتحمل أعباء التعميم مع الفقراء في المدارس. ىذا القطاع يتجو نحو الخصخصة، 
وأن تتحمل الدولة تكمفة التعميم لمطلاب الذين يستحقون دعميا، سواء كان ذلك في المدارس أو 

 التعميم العالي.

 حكم معادات :

ويقول معادات انا من مؤيدي مجانية التعميم الجامعي لأنيا تعطي فرص لمشباب غير المقتدرين 
والقبولات في الجامعة والمعدلات  ماديا، وفي ظل التغييرات في قانون التربية والتعميم الكثير
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العالية.، لا يتم إعطاء فرص لمناس حصموا عمى معدلات عالية بالتوجو إلى  التخصص الذي 
يحبوه في الجامعات الحكومية.وبالتالي يذىبون لجامعة خاصة،  وللامانة في جزء كبير من 

صة، أو في جامعات المجتمع  ىم من الطبقة المتوسط، ولا تستطيع تدريسيم في جامعات خا
 خارج الأردن،

 أسماء الرواحنة :

وتؤكد الرواحنة عمى اىمية التعميم المجاني لكون الكثير من الأسر لا تجد المال لتدريس أبنائيا، 
ومعظم الدول المحيطة حتى التعميم الجامعي مجاني فييا ونحن من المفترض إن ننحى ىذا 

أساسيات التعميم الموجودة بجامعاتنا ومدارسنا إذا المنحنى ومجانية التعميم تساعد في تطوير 
كانت كميا مجانية لأنو يصبح ىناك زخم بالتركيز عمى متطمبات الدراسة عمى البيئات المدرسية، 

 وكل ىذا يساعد ويصبح عند المواطن ولاء حقيقي، لمكان دراستو. 

لى تردي جودة التعميم لأن وقالت أصبح ما نجده من تعميم مدفوع الأجر أو مدفوع الثمن. يؤدي إ
التنافسية في الحصول عمى المال وليس التنافسية في جودة التعميم، ىذا ما نلاحظو في أكثر 
مؤسساتنا التعميمية الخاصة عمى الساحة الأردنية لذلك أنا مع مجانية التعميم لأنيا تتيح الفرص 

 سط.لكثير ممن حرموا من اكمال تعميميم الجامعي او الجامعي المتو 

 ابراهيم قبيلات :

ويدعم قبيلات التعميم الجامعي المجاني بشرط أن يتحسن مستواه بما يمبي المتطمبات الجديدة، 
التي فرضيا التطور، والتغير في نمط الإنتاج، بحيث يصبح أكثر قدرة عمى اكتساب الطلاب 

 الميارات الجديدة المطموبة.

 فدوى الديرباني :

التعميم الجامعي صعب تطبيقو عمى اقتصاد الاردني. انو لكن الافضل  وترى الديرباني أن مجانية
ان يكون اقل ما فييا. المي عنده طالبين ثلاثة يكون في مرعاه، المي مثلا عنده طالبين اثنين في 
جامعة خاصة بكون صعب عميو. انا عندي طلاب اثنين خاصة وعندي بنت في الجامعة 

 الاردنية.



 

208 
 

ساعتيا خمسة وسبعين دينارا ذكاء اصطناعي. ولما قدمت لممنح في الجامعة الاردنية. 
ولمقروض ما طمعميا صار الطالب يدرس بجامعة خاصة يمكن ارخص أحيانا ببعض 

دينار  38التخصصات انا بالنسبة الي يعني اخوىا بعد سنة دخل مع الخصم الجامعي اعطوه 
 حكومية. ومواصلات من عمان لمأدباالساعة. بالمقابل بنتي بتدفع خمسة وسبعين دينار جامعة 

 مشعل الخالدي :

ويؤكد الخالدي انو ضد مجانية التعميم الجامعي فكل جامعة مستقمة بمواردىا. وبمصاريفيا لكني 
مع ان تكون الرسوم رموية وليست مجانية. ولدينا القروض والمنح والمكارم لأبناء المعممين 

نحقق مفيوم العدالة قبل تحقيق مفيوم المساواة، يعني  ومكارم لأبناء القوات المسمحة،  ويجب ام
 ندعم الطالب الذي يستحق الدعم.

 عبد الرحمن الخوالدة:

% من ابناء الشعب الاردني مغطى بالتعميم  60يشير الخوالدة الى المكرمة الممكية متوقعا أن 
أبناء طلاب الجامعات. المجاني سواء كان مكرمة ممكية لأبناء العسكريين مكرمة ابناء المعممين و 

 وىناك مكرمة الحسين وفي بعض الشركات الكبرى اتوقع لدييا مكرمات لأبناء العاممين فييا.

 دعاء البناء:

 وتؤكد البناء أن أىم وأقل حقوق المواطن الأردني ىي مجانية التعميم.

 منتصر قضاة :

ومرىقة، بحاجة إلى إمكانيات  ويأمل القضاة أن يكون التعميم الجامعي مجاني، لكن فاتورتو مكمفة
مادية ضخمة لكننا نستطيع التخفيض من كمف الأقساط الدراسية، عمى الطمبة، ومع حكومتنا 
الحالية عدد كبير جدا من طلاب الجامعات يستفيدون من صندوق دعم الطالب، من خلال المنح 

كبيرة تستفيد من دعم ىذا وشريحة  والقروض المقدمة من الصندوق، التابع لوزارة التعميم العالي.
 .الصندوق، والذي يكون متميزا، يدرس شبو مجاني في الجامعات الأردنية؟
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 المهندسة مي أبو عداد :

ومي ابو عداد تؤكد انيا مع مجانية التعميم الجامعي، لأنو يساىم في توفير فرص التعميم لمجميع 
قتصاد ولكن لموصول إلى مجانية ويحقق العدالة الاجتماعية ويساعد في تطوير المجتمع والا

التعميم لابد أن تكون ىناك آليات تمويل مستدامة لضمان جودة التعميم واستمراريتو وأرى ذلك 
عندما نتوجو لتعديل قانون الاستثمار وجذب المستثمرين وعقد شراكات بين القطاع العام والقطاع 

 الخاص مما ينعكس بشكل إيجابي عمى الخزينة.
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 الخاتمة 

ختامًا، لا يسعنا إلا أن نتقدم بالشكر الجزيل لكل من ساىم في إعداد ىذا التقرير الذي يأتي في 
مرحمة ىامة من تاريخ العممية الانتخابية في الأردن. لقد كان اليدف الأساسي من ىذا العمل ىو 

قبمة لعام توفير معمومات دقيقة وشاممة حول مواقف الأحزاب والمرشحين للانتخابات النيابية الم
 ، وذلك لتسييل عممية اتخاذ القرار لدى الناخبين وضمان شفافية العممية الانتخابية.2024

نود أن نتقدم بخالص الشكر لفريق البحث الذي عمل بجد واجتياد عمى تنفيذ ىذه الميمة، وعمى 
ان، رأسيم الباحث البرلماني المخضرم وليد حسني، وبإشراف مديرة راديو البمد عطاف الروض

ورئيس التحرير محمد العرسان. كما نوجو شكرًا خاصًا لمصحفيات والصحفيين المتعاونين، الذين 
 ساىموا في جمع وتحميل البيانات، رغم التحديات والضغوط الزمنية.

نأمل أن يكون ىذا التقرير أداة مفيدة لكل مواطن ومواطنة، وأن يسيم في تعزيز وعييم بالمشيد 
ونؤكد عمى استمرارنا في العمل من أجل نشر المزيد من المعمومات الدقيقة الانتخابي الحالي، 

 والمفيدة في المستقبل.
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